


УДК 27-4
ББК 86.3

Н 50

Немцев, В. С.
Совершенная любовь изгоняет страх / В. С. Немцев. — Минск : Церковь 

Пробуждение, 2021. — 192 с.

ISBN 978-985-6184-64-5.

В сборнике представлены проповеди о Божьем благословении для тех, кто смиряется под 
Его крепкую руку. Показано, что совершенная любовь изгоняет всякий страх. Единство с Богом 
и любовь к Нему, труд для славы Господа и полное доверие Божьему совершенству помогают 
побеждать всякий страх силой Его благодати.

УДК 27-4
ББК 86.3

Духовно-просветительное издание

Немцев Виктор Силивеевич
Совершенная любовь изгоняет страх

Редактор В.С. Немцев
Художественное оформление и верстка В.В. Пилипчук
Корректор Ю.С. Черепанова

Подписано в печать 22.03.2021. Формат 70х100 1/16. Бумага офсетная. Гарнитура Century Schoolbook. 
Печать офсетная. Усл. печ. л. 15,6. Уч.-изд. л. 16,2. Тираж 1000 экз. Заказ № 14783.

Религиозная община евангельских христиан баптистов «Церковь Пробуждение».
Свидетельство о государственной регистрации издателя печатных изданий за № 1/286 от 10.04.2014. 
220137, г. Минск, ул. Таежная, 72а.

Полиграфическое исполнение:
общество с ограниченной ответственностью «Медисонт».
Свидетельство о государственной регистрации издателя, изготовителя,
распространителя печатных изданий
№ 2/34 от 23.12.2013. ЛП № 02330/20 от 18.12.2013.
Ул. Тимирязева, 9-215, 220004, Минск.
www.medisont.by

© Немцев В.С., 2021ISBN 978-985-6184-64-5

Н 50



3

Содержание

1. Быт.13:1-18 ...Избирать лучшее вместо хорошего ......................................... 5

2. 3Цар.22:1-18 ...Тяжкая ноша Божьей правды ................................................. 14

3. Пр.6:16-19 .......Любить то, что любит Бог, и ненавидеть то, 
что Бог ненавидит ....................................................................... 23

4. Авв.3:16-19 ......Побеждать страх доверием Господу ..................................... 32

5. Мк.4:35-41 ......Победить волны житейских бурь ........................................... 40

6. Евр.12:11-14 ...Что великое показывает Бог через маленький 
коронавирус ................................................................................. 51

7. Мф.10:28 .........Кого и чего надо бояться верующим в последнее время .. 62

8. Отк.2:12-17 ....Гибельная опасность компромиссов для церкви .............. 71

9. Отк.3:1-6 ........Оживлять близкое к смерти .................................................... 79

10. Отк.2:18-29 ....Обезвреживать духовный яд внутри церкви ...................... 88

11. Деян.1:4-11 .....Принятие силы для свидетельства о Христе ...................... 96

12. Мф.22:1-14 ......Одежды на брачный пир ........................................................ 105

13. Рим.13:1-7 ......Смирение под Божью правду 
(церковь, власть, христианин и протесты) ................................ 115

14. 2Кор.12:7-10 ...Довольно благодати ................................................................. 129

15. 2Фес.2:1-8 ........Тайна беззакония ..................................................................... 140

16. Флп.1:21-26 ....Жизнь во Христе и приобретение в смерти ...................... 150

17. Лк.18:1-8 .........Найдет ли Христос веру во мне? .......................................... 159

18. Отк.21:27 .......Блага очищающих страданий ............................................... 168

19. Мф.10:16-20 ....Всякому страданию — Божья помощь в свое время ...... 176

20. 1Кор.15:50-58 ..Величайшее торжество ........................................................... 184



4

Сокращения книг Библии

Новый Завет

Евангелие от Матфея ............................Мф.
Евангелие от Марка .............................. Мк.
Евангелие от Луки .................................Лк.
Евангелие от Иоанна .............................Ин.
Деяния Апостолов ..............................Деян.
Послание Иакова ..................................Иак.
Первое послание Петра ...................... 1Пет.
Второе послание Петра ...................... 2Пет.
Первое послание Иоанна .....................1Ин.
Второе послание Иоанна ......................2Ин.
Третье послание Иоанна ......................3Ин.
Послание Иуды .....................................Иуд.
Послание к Римлянам ..........................Рим.

Первое послание к Коринфянам ............ 1Кор.
Второе послание к Коринфянам ............. 2Кор.
Послание к Галатам .................................. Гал.
Послание к Ефесянам ................................ Еф.
Послание к Филиппийцам .......................Флп.
Послание к Колоссянам ............................Кол.
Первое послание к Фессалоникийцам ... 1Фес.
Второе послание к Фессалоникийцам .... 2Фес.
Первое послание к Тимофею...................1Тим.
Второе послание к Тимофею ...................2Тим.
Послание к Титу ........................................ Тит.
Послание к Филимону ..............................Флм.
Послание к Евреям ....................................Евр.
Откровение Иоанна Богослова .................Отк.

Ветхий Завет

Бытие .....................................................Быт.
Исход ..................................................... Исх.
Левит ..................................................... Лев.
Числа ..................................................... Чис.
Второзаконие .......................................Втор.
Книга Иисуса Навина ..........................Нав.
Книга Судей Израилевых .................... Суд.
Книга Руфи ...........................................Руф.
Первая книга Царств ......................... 1Цар.
Вторая книга Царств .......................... 2Цар.
Третья книга Царств .......................... 3Цар.
Четвертая книга Царств .................... 4Цар.
Первая книга Паралипоменон .......... 1Пар.
Вторая книга Паралипоменон .......... 2Пар.
Книга Ездры ..........................................Езд.
Книга Неемии .....................................Неем.
Книга Есфири .......................................Есф.
Книга Иова ............................................Иов.
Псалтирь ................................................. Пс.

Книга Притчей Соломоновых ................... Пр.
Книга Екклесиаста .................................Еккл.
Книга Песнь Песней Соломона .............Песн.
Книга пророка Исаии .................................Ис.
Книга пророка Иеремии ..........................Иер.
Книга Плач Иеремии ............................ Плач.
Книга пророка Иезекииля .......................Иез.
Книга пророка Даниила ......................... Дан.
Книга пророка Осии ...................................Ос.
Книга пророка Иоиля ............................ Иоил.
Книга пророка Амоса ................................ Ам.
Книга пророка Авдия ...............................Авд.
Книга пророка Ионы ................................Ион.
Книга пророка Михея..............................Мих.
Книга пророка Наума ...........................Наум.
Книга пророка Аввакума .........................Авв.
Книга пророка Софонии ......................... Соф.
Книга пророка Аггея .................................Агг.
Книга пророка Захарии ........................... Зах.
Книга пророка Малахии .........................Мал.



5

Избирать лучшее вместо 
хорошего

«1И поднялся Аврам из Египта, сам и жена 
его, и все, что у него было, и Лот с ним, на 
юг. 2И был Аврам очень богат скотом, и се-

ребром, и золотом. 3И продолжал он переходы свои от юга до Вефиля, до 
места, где прежде был шатер его между Вефилем и между Гаем, 4до места 
жертвенника, который он сделал там вначале; и там призвал Аврам имя 
Господа. 5И у Лота, который ходил с Аврамом, также был мелкий и круп-
ный скот и шатры. 6И непоместительна была земля для них, чтобы жить 
вместе, ибо имущество их было так велико, что они не могли жить вместе. 
7И был спор между пастухами скота Аврамова и между пастухами скота 
Лотова; и Хананеи и Ферезеи жили тогда в той земле. 8И сказал Аврам 
Лоту: да не будет раздора между мною и тобою, и между пастухами моими 
и пастухами твоими, ибо мы родственники; 9не вся ли земля пред тобою? 
отделись же от меня: если ты налево, то я направо; а если ты направо, то 
я налево. 10Лот возвел очи свои и увидел всю окрестность Иорданскую, 
что она, прежде нежели истребил Господь Содом и Гоморру, вся до Си-
гора орошалась водою, как сад Господень, как земля Египетская; 11и из-
брал себе Лот всю окрестность Иорданскую; и двинулся Лот к востоку. 
И отделились они друг от друга. 12Аврам стал жить на земле Ханаанской; 
а Лот стал жить в городах окрестности и раскинул шатры до Содома. 
13Жители же Содомские были злы и весьма грешны пред Господом. 14И 
сказал Господь Авраму, после того как Лот отделился от него: возведи 
очи твои и с места, на котором ты теперь, посмотри к северу и к югу, и 
к востоку и к западу; 15ибо всю землю, которую ты видишь, тебе дам Я и 
потомству твоему навеки, 16и сделаю потомство твое, как песок земной; 
если кто может сосчитать песок земной, то и потомство твое сочтено будет; 
17встань, пройди по земле сей в долготу и в широту ее, ибо Я тебе дам ее. 
18И двинул Аврам шатер, и пошел, и поселился у дубравы Мамре, что в 
Хевроне; и создал там жертвенник Господу».

Вся наша жизнь — это череда выборов между плохим, хорошим и лучшим. 
Верующие люди определили свое направление, избрали путь жизни и приняли 
решение служить Богу с доброй совестью, направляясь в небеса и удаляясь от 
господствующего в мире растления похотью. Мы так или иначе постоянно учимся 
избирать хорошее вместо плохого. Но не всегда мы избираем верно, не всегда из-
бираем лучшее. Известный принцип гласит: «Хорошее — часто враг лучшего». 
Для духовного совершенствования нам часто важно отказываться даже от хоро-
шего ради лучшего, не повреждая хорошего своим самолюбием. И этот принцип 
«хорошее — часто враг лучшего» важно реализовывать в нашей жизни, избирая 

Быт.13:1-18
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1. Быт.13:1-18 Избирать лучшее вместо хорошего

самое совершенное и стремясь к развитию и духовному возрастанию. Апостол 
Павел призывает христиан: «И молюсь о том, чтобы любовь ваша еще более 
и более возрастала в познании и всяком чувстве, чтобы, познавая лучшее, 
вы были чисты и непреткновенны в день Христов, исполнены плодов 
праведности Иисусом Христом, в славу и похвалу Божию» (Флп.1:9-11).

Об этом принципе часто напоминает нам Писание. И сегодня мы рассмотрим 
духовное действие этого принципа на примере жизни Аврама и Лота. Итак, Аврам 
выходит из Египта со всем своим семейством и богатством и направляется в Ве-
филь «до места, где прежде был шатер его между Вефилем и между Гаем, 
до места жертвенника, который он сделал там вначале; и там призвал 
Аврам имя Господа». Сюда Аврам отправился не только потому, что раньше он 
там жил и желал увидеть знакомые места и знакомых людей, а потому, что рань-
ше он там построил жертвенник Богу. Его жертвенник был разрушен, но Аврам 
призывает на этом святом месте имя Господа так же, как он делал это раньше. 
Это указывает на стремление к Богу и на то, что Аврам не забыл своего Бога и 
сохранил веру, находясь в чужой стране. Аврам ищет уединения для общения 
с Богом, ищет прикосновения к святому и вечному, он призывает имя Господа. 
Это было лучшим выбором, и Бог был доволен этим. Намного позже Христос даст 
наилучший принцип поклонения Богу на любом месте: «Но настанет время и 
настало уже, когда истинные поклонники будут поклоняться Отцу в духе 
и истине, ибо таких поклонников Отец ищет Себе» (Ин.4:23). Пример Аврама 
говорит нам о том, чтобы мы поклонялись Господу в духе и истине, независимо от 
места, обстоятельств и состояния. Когда наше сердце стремится к общению с Госпо-
дом — это и есть выбор лучшего. Аврам всюду, где находится, ставит жертвенник 
Господу. Удивляет то, что Аврам, будучи богатым, всюду строил жертвенник Богу 
и ни разу не построил дом себе. Бог у него всегда на первом месте.

Вместе с Аврамом был его племянник Лот. «И у Лота, который ходил 
с Аврамом, также был мелкий и крупный скот и шатры. И непомести-
тельна была земля для них, чтобы жить вместе, ибо имущество их было 
так велико, что они не могли жить вместе. И был спор между пастухами 
скота Аврамова и между пастухами скота Лотова; и Хананеи и Ферезеи 
жили тогда в той земле. И сказал Аврам Лоту: да не будет раздора между 
мною и тобою, и между пастухами моими и пастухами твоими, ибо мы 
родственники; не вся ли земля пред тобою? отделись же от меня: если ты 
налево, то я направо; а если ты направо, то я налево».

И Аврам, и Лот были богаты. Бог благословил праведника Аврама. Аврам 
пошел в Египет, чтобы не умереть от голода, а оттуда вышел с великим богат-
ством, потому что Бог был с ним и совершал это для того, чтобы жители языческих 
народов видели Божью руку над праведником. Божественные благословения 
дяди изливались и на его племянника Лота. Может быть, сам патриарх, будучи 
щедрым, подарил племяннику скот и шатры, а может, это сделали и другие из-за 
уважения к патриарху. Аврам был почитаем у людей, среди которых вел кочевой 
образ жизни. Они видели, что Бог был с ним.

Богатство приводит к определенному раздору между Аврамом и Лотом, 
вернее, между их пастухами. Так часто бывает, что в бизнесе нет друзей, на-
рушается согласие даже между родственниками, происходят разделения. Так 
было между пастухами двоих Божьих людей. Скорее всего, эти споры сильно 
задевали Лота, который уже был готов поддержать тех, кто служил ему, и стать 
на их сторону. 
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И здесь мы видим великое благородство и смирение Аврама. Он избирает 
лучшее вместо хорошего. Он мог бы избрать хорошее и призвать всех к справед-
ливости. Он мог бы сказать: «Мне Бог дал повеление идти в указанную землю, 
чтобы произвести великий народ и отдать землю моему потомству. Благодаря мне 
и моему благословению ты, Лот, имеешь все блага. Что за дерзость проявляют твои 
слуги? Успокой их и укажи им, какая разница в положении между мной и вами! 
Разве не я вывел вас в люди? Это такой благодарностью ты мне теперь воздаешь 
за все те блага, которые я помогал приобрести тебе? Ты позволил своим пастухам 
оскорбить моих пастухов, понимая, что это оскорбление переходит на меня. Где 
ваша совесть?» Так сказал бы, наверное, я и большинство из нас, взывая к хоро-
шему, взывая к справедливости. Но Аврам избирает лучшее вместо хорошего. Он 
понимает, что в данной ситуации единственным лучшим выходом будет разойтись, 
отделиться, но разойтись в мире, чтобы каждому иметь свое пространство, живя в 
согласии. Какое любящее и благородное сердце у Аврама! Он думает не только о 
том, как важен этот мир для него с Лотом, но и о том, как важен он для живущих 
рядом хананеев и ферезеев. «Хананеи и Ферезеи жили тогда в той земле». 
Аврам и Лот, которые в их глазах представляли истинного Бога, не должны были 
позорить имя Бога и ссориться из-за материального. Кроме того, это делало ссо-
ру опасной, потому что их общие враги могли напасть на них и разорить обоих, 
если Аврам и Лот не смогли бы договориться и постоянно соперничали бы между 
собой, ослабляя друг друга. Раздоры между детьми Божьими всегда дают повод 
для богохульства и наносят ущерб Божьему делу. Нужно было решать конфликт.

И вот мы видим великое смирение и благородство Аврама, который ради 
мира готов пожертвовать удобством и выгодой. Дружелюбие на расстоянии было 
лучше, чем жизнь рядом в постоянных разногласиях. «И сказал Аврам Лоту: 
да не будет раздора между мною и тобою, и между пастухами моими и 
пастухами твоими, ибо мы родственники; не вся ли земля пред тобою? 
отделись же от меня: если ты налево, то я направо; а если ты направо, то 
я налево». С чем можно сравнить такое мягкое миролюбие Аврама, такое сми-
рение, такую тактичность и мудрость?! Аврам не изгоняет Лота, а проявляет к 
нему любовь и милость, дает возможность получить ему благословения. Любовь 
и смирение проявлены в том, что Аврам предоставляет право первого выбора 
Лоту. Он ставит его на один уровень с собой. Он поступил даже еще благородней, 
посчитав Лота выше себя в праве выбора. Почтенный старец уступает юноше. 
Дядя уступает племяннику. Человек, который заслужил благоволение у Бога и 
разговаривал с Богом, уступает тому, кто еще ничего не сделал значимого для 
Господа. Это то, о чем через века напишет Апостол Павел: «Ничего не делайте 
по любопрению или по тщеславию, но по смиренномудрию почитайте 
один другого высшим себя» (Флп.2:3).

По сути, Аврам сказал: «Выбирай то, что тебе нравится, а я возьму то, что 
останется». И далее мы видим большую разницу между лучшим выбором Аврама 
и хорошим (с точки зрения Лота) выбором племянника. «Лот возвел очи свои и 
увидел всю окрестность Иорданскую, что она, прежде нежели истребил 
Господь Содом и Гоморру, вся до Сигора орошалась водою, как сад Госпо-
день, как земля Египетская; и избрал себе Лот всю окрестность Иордан-
скую; и двинулся Лот к востоку. И отделились они друг от друга. Аврам 
стал жить на земле Ханаанской; а Лот стал жить в городах окрестности 
и раскинул шатры до Содома. Жители же Содомские были злы и весьма 
грешны пред Господом». Лот выбирает хорошее для себя в ущерб патриарху. 
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Выбор Лота был эгоистичным. Лот был заносчивым и не доверил выбор тому, кто 
был духовно зрелым и способным оградить его от опасности. Если бы Лот был 
смиренным и кротким, то он бы сказал: «Дорогой дядя, прости, что так получилось, 
и что я упустил эту ситуацию с раздорами. По праву выбор принадлежит тебе, 
а я и так благодарен тебе за все и выражаю тебе почтение за то, что ты предста-
вил мне такое участие в благах. Избирай первым, ты видишь дальше и глубже, 
потому что ты ближе к Богу». Но Лот так не сделал. Он занимает лучшее место. 
Он не думает о будущем своей семьи и слуг. Он не смотрит на греховное людское 
соседство в этой избранной части земли, хотя греховность жителей Содома была 
очевидной и общеизвестной. Лот смотрел только на плодородие земли и не смотрел 
на нравственность ее жителей. Он избирает хорошую траву для скота (окрестность 
Иорданской долины была зеленой и плодородной, хорошо орошалась водой, как 
сад Божий), а Аврам избирает вечное благословение для всех своих потомков. 

Лот раскинул свои шатры вблизи Содома, жители которого были злы и очень 
греховны. Он вошел в дружественные отношения с окружающим населением и 
соблазнился условиями их жизни, их роскошью и комфортом. Он переменяет свой 
прежний кочевой образ странника на земле на спокойную и приятную жизнь 
горожанина. Он все более и более погружается в мир. Позже мы читаем, что Лот 
сидел у ворот Содома (Быт.19:1), что символизировало административную власть, 
т.е. Лот получил должность местного чиновника. Лот избрал лучшее для себя и 
потерпел огромный урон. Почему же Лот называется праведным?

Праведность Лота по сравнению с жителями Содома была в том, что он верил 
в единого Бога. Он самонадеянно думал, что грешники будут перевоспитаны, 
он играл с миром и ходил на грани этого мира. Отношения его с Богом не были 
такими близкими, чтобы повлиять на развращенный город, больше город влиял 
на него и его семью. Жители Содома не любили Лота, потому что его жизнь от-
личалась от их жизни. Лот страдал, но не уходил из Содома, он мучился, но не 
покидал этот город: 

2Пет.2:7,8: «А праведного Лота, утомленного обращением между людь-
ми неистово развратными, избавил (ибо сей праведник, живя между ними, 
ежедневно мучился в праведной душе, видя и слыша дела беззаконные)».

И хотя Лот верил в Бога, он одной ногой стоял в греховном мире. Очень опасно 
заигрывать с миром. Важно не любить мира, ни того, что в мире (1Ин.2:15-17), не 
оскверняться мирским и не нести мир в церковь. Есть та грань, когда порочность 
достигает такой высоты, что надо скорее удаляться от неё, а никак не заигрывать 
с ней. Но Лот сам выбрал этот опасный путь.

Жители Содома превзошли все окружающие города своей греховностью 
и наглостью, своим небывалым сумасшествием. Они пали так глубоко, что у 
них уже не оставалось ничего доброго в сердцах. И потому Бог явил Свой суд 
и сжег этот город огнем и серой. И только по Своей милости и по ходатайству 
Аврама Бог выводит Лота и его семью из Содома перед небесным судом. Но все 
остальные последствия такого, по мнению Лота, выгодного выбора оказались 
катастрофическими: сначала Лот попал в плен, и только Аврам смог освободить 
его (Быт.14:11-16); потом погибла жена, которая оглянулась при бегстве из Со-
дома туда, к чему приросло ее сердце, т.е. на горящий Содом; потом пали его 
дочери, а результатом стало кровосмешение и появление двух враждебных Богу 
народов — моавитян и аммонитян. 

Разница между хорошим и лучшим на примере Аврама и Лота состояла в 
том, что землю с безнравственным народом избирает сам Лот («избрал себе Лот 
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всю окрестность Иорданскую»), а Аврам ждал, чтобы землю дал ему Бог, по-
тому что она принадлежит Ему как Создателю. Лучшее — ждать благословений 
от Бога и принимать их из Его руки, а не захватывать по своему желанию то, 
что нравится. Когда Аврам добровольно и в смирении предложил Лоту полови-
ну своих прав, приходит Бог и подтверждает, что Авраму принадлежит все. Бог 
удостаивает Аврама большего воздаяния, дает ему щедрую награду: «И сказал 
Господь Авраму, после того как Лот отделился от него: возведи очи твои 
и с места, на котором ты теперь, посмотри к северу и к югу, и к востоку 
и к западу; ибо всю землю, которую ты видишь, тебе дам Я и потомству 
твоему навеки, и сделаю потомство твое, как песок земной; если кто мо-
жет сосчитать песок земной, то и потомство твое сочтено будет; встань, 
пройди по земле сей в долготу и в широту ее, ибо Я тебе дам ее». Мы видим, 
что лучшее — смириться пред Богом и уметь ждать в долготерпении.

Аврам искал и хранил свое богатство в Боге и удалялся от греха и от гре-
ховных сообществ. Он понимал опасность греховных сообществ, о чем Павел на-
пишет позже: «Не обманывайтесь: худые сообщества развращают добрые 
нравы» (1Кор.15:33). Верный Аврам и его благочестивая семья жили в палатках 
на бесплодных горах. Для него пустыня с Богом была лучше и дороже комфорт-
ного города вдали от Бога. Аврам исполнил то, о чем позже будет написано в 
Пс.83:11: «Ибо один день во дворах Твоих лучше тысячи. Желаю лучше 
быть у порога в доме Божием, нежели жить в шатрах нечестия». Аврам 
избирает лучшее, т.е. то, что угодно Богу, он удаляется от греха и приближается 
к Господу, ищет близкого и искреннего общения с Ним. Он за лучшее выбрал 
смирение пред Богом и вечные ценности, приобретя душевный мир с Творцом. 
Он сразу же ставит жертвенник Господу и общается с Ним.

Выбор лучшего вместо хорошего очень важен для нашего верного хожде-
ния пред Господом, для приближения к Нему с чистым и любящим сердцем, 
которое не занято ничем посторонним. Бог всегда благословляет тех, кто из-
бирает лучшее.

Вот на молитве фарисей и мытарь. Оба делают хорошее, благодарят Господа 
за жизнь. Но фарисей не осознает еще всю свою беспомощность без Бога, он уве-
рен в своей праведности и что-то приписывает в своем положении себе: «Боже! 
Благодарю, что я не таков, как прочие люди» (Лк.18:11). «Мытарь же, стоя 
вдали, не смел даже поднять глаз на небо; но, ударяя себя в грудь, гово-
рил: Боже! будь милостив ко мне грешнику! Сказываю вам, что сей пошел 
оправданным в дом свой более, нежели тот: ибо всякий, возвышающий 
сам себя, унижен будет, а унижающий себя возвысится» (Лк.18:13,14). Фа-
рисей избрал хорошее, а мытарь — лучшее и потому пошел более оправданным. 
Лучший путь — это всегда путь смирения. Это мы видим у Аврама.

Каин и Авель приносят жертву Богу. Оба поступают хорошо, что имеют жела-
ние поклоняться Творцу. Но жертва Каина было не угодной Богу, потому что он 
совершал это с несокрушенным сердцем и без благоговения и трепета, он выполнял 
это без искренней любви к Богу. Его жертва была формальной, не такой, какую 
хотел Бог, а такой, какую было несложно принести ему, Каину. И мы читаем в 
Слове Божьем: «Верою Авель принес Богу жертву лучшую, нежели Каин; 
ею получил свидетельство, что он праведен, как засвидетельствовал Бог 
о дарах его; ею он и по смерти говорит еще» (Евр.11:4). Лучшее для Бога — 
это то, что отдается Ему с чистым и любящим сердцем, уповающим только на Его 
милость. Аврам на первое место ставит Бога.
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Вот Христос в доме Марфы и Марии. Христос любил и Марию, и Марфу, и 
их брата Лазаря. Христос перед великими страданиями приходит в дом самых 
близких друзей, где Он желает получить душевный мир и покой. И Марфа, и 
Мария делают хорошее. Марфа хотела сделать Господу приятное, «заботилась о 
большом угощении» (Лк.10:40), а Мария «села у ног Иисуса и слушала слово 
Его» (Лк.10:39). Мария избрала лучшее, потому что в данный момент это было 
более важным. Слово Божье, общение со Христом от сердца к сердцу были важнее, 
чем все остальное. Христос не осудил Марфу, но похвалил Марию и в кротости дал 
важный принцип для Марфы и для всех нас: «Марфа! Марфа! ты заботишься 
и суетишься о многом, а одно только нужно; Мария же избрала благую 
часть, которая не отнимется у нее» (Лк.10:41,42). Он, по сути, сказал: «Марфа, 
ты занимаешься хорошим делом, но Мария нашла и избрала в данный момент 
самое важное, что приносит максимальную пользу, что имеет вечное значение; 
это «одно» ее никогда не подведет и никогда у нее не отнимется. Лучшее — это то, 
что имеет вечные ценности и никогда не отнимется. Именно небесных ценностей 
всегда искал Аврам.

У нас сегодня, как и у Аврама тогда, постоянно есть выбор между хорошим и 
лучшим, между тем, что хорошо для нас, и тем, что угодно Богу. Нам важно на-
учиться избирать лучшее всегда, везде и во всем. Избираешь профессию — смотри 
не на будущую зарплату, а на то, чтобы будущей профессией максимально послу-
жить для Господа. Избираешь спутника или спутницу жизни — смотри не на 
внешность, не на мирское богатство, а на богатство души, на красоту характера, на 
то, чтобы, живя в семье, изменяться к лучшему и тебе, и детям. Женятся и выходят 
замуж из-за красоты, которая может быстро пройти, но все время жить придется с 
характерами. Избираешь страну для жизни — избирай то место, куда тебя при-
звал Господь, а не выгода, избирай, где ты максимально востребован и полезен для 
Господа и можешь во всей полноте послужить своими дарами. Ни один человек не 
приходит на свет просто так. Каждый из нас вызван к жизни по воле Божьей, и в 
отношении каждого есть Божье предназначение и Божий план, который нам надо 
выполнить. Это и будет лучшее перед очами Божьими. Ты попадаешь в разные 
ситуации, где нужно определить свою позицию и заступиться за истину — из-
бери не молчание, которое кажется тебе хорошим, кажется золотым и обеспечит 
временное спокойствие, а избери лучшее, избери то, что защищает дело Божье. 
Один из Отцов Церкви учил: «Даже, не занимая учительского места, отверзайте 
уста в защиту истины и против нечестия, ибо молчанием предается Бог». Если 
ты несправедливо обижен, то за лучшее надо избирать смирение и отдавать всю 
ситуацию в руки Господа. Апостол Павел научает коринфян: «И то уже весьма 
унизительно для вас, что вы имеете тяжбы между собою. Для чего бы вам 
лучше не оставаться обиженными? для чего бы вам лучше не терпеть ли-
шения?» (1Кор.6:7). Если тебя обличили в чем-то братья, то лучшим будет принять 
с благодарностью обличение и исправляться с Божьей помощью, а не обижаться. 
Давид пишет: «Пусть наказывает меня праведник: это милость; пусть обли-
чает меня: это лучший елей, который не повредит голове моей» (Пс.140:5).

Мы видим, что Аврам смотрел не на людей, а на Бога и ходил в трепете пред 
Ним. Он умел ждать и долготерпеть. Аврам смотрел в будущие блага, а не в на-
стоящие трудности. Он не обижается на Лота, а все время помогает ему, ходатай-
ствует за него. В этом было его избрание лучшего.

Нам, по примеру Аврама, не надо смотреть на людей и на их оценку (им всем, 
как и нам, оценку в конечном счете даст Бог), а надо смотреть на Бога. Ф.М. До-
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стоевский образно выразил эту духовную мысль следующими словами: «Если ты 
идешь к цели и на каждом шагу останавливаешься, чтобы кинуть камнем на 
каждую лающую на тебя собаку, то ты можешь не дойти до цели».

Не надо искать материальной выгоды, как это делал Лот. Не надо завидовать 
богатым и живущим праздно, надо пожалеть и молиться за них, потому что конец 
таких людей описан в псалме Асафа: «Я позавидовал безумным, видя благо-
денствие нечестивых… И думал я, как бы уразуметь это, но это трудно 
было в глазах моих, доколе не вошел я во святилище Божие и не уразу-
мел конца их. Так! на скользких путях поставил Ты их и низвергаешь их 
в пропасти. Как нечаянно пришли они в разорение, исчезли, погибли от 
ужасов! Как сновидение по пробуждении, так Ты, Господи, пробудив их, 
уничтожишь мечты их» (Пс.72:3,16-20). Надо собирать себе сокровище не на зем-
ле, а на небе, «ибо где сокровище ваше, там будет и сердце ваше» (Мф.6:21).

Мы не можем изменить то, откуда мы пришли, но мы можем выбирать, куда и 
как идти дальше. Мы знаем, откуда мы вышли, но для нас, христиан, более важно 
знать, куда мы идем и с Кем. Для нас важно иметь твердую веру. Часто приходится 
делать выбор в трудностях, как в одной из притч. «Это невозможно!» — сказало 
сомнение. «Это неразумно!» — заметила выгода. «Это бесполезно!» — заявила 
гордость. «Не бойся, только веруй, все возможно верующему!» — торжественно 
провозгласила вера.

Мы знаем, что жизнь верующего определяется тем, от чего мы отказываемся 
здесь ради будущего на небесах. Не надо искать легких путей на небеса, а надо 
сохранять в чистоте и святости свое доброе имя:

Пр.22:1: «Доброе имя лучше большого богатства, и добрая слава лучше 
серебра и золота».

Пр.15:16: «Лучше немногое при страхе Господнем, нежели большое 
сокровище, и при нем тревога».

Так трудно сохранить добрую репутацию и так легко ее испортить. Я вспо-
минаю одного старца, который много пострадал за веру. Я жил в их семье во 
время проведения семинаров в США. Он сказал такие слова: «Дорогой брат, тебе 
никогда не будет стыдно за то, что ты был моим другом». Как это здорово, 
когда мы можем сказать каждому брату и сестре, своим детям и внукам: «Тебе 
никогда не будет стыдно за меня, за мою репутацию и за мое имя»!

Жизнь человека нельзя переписать на чистовик, поэтому важно то, что мы 
оставляем после себя, важно то, о чем никогда не пожалеем ни мы, ни наши дети 
и внуки. Важно оставить своим детям не богатое наследство, а благословение, 
которое будет трудиться в них и защищать их после нас. Пусть в нашей жизни все 
будет просто, но чисто; пусть будет неброско в глазах людей, но для славы Божьей; 
пусть будет с потом и тяжелым трудом, но в радости созидания и доброго дела; 
пусть будет в страданиях, но в отсутствии зла, ненависти к врагам, в отсутствии 
всякой зависти и желания зла обидчикам, в любви к Богу и к людям. 

Никто никогда не хочет выбирать неверный путь. Но в жизни неверный выбор 
не сопровождается табличкой «Ты идешь не туда». Люди, в том числе и верующие, 
часто ошибаются. Эти ошибки и сопутствующие трудности и страдания связаны 
с нашим выбором: мы выбираем часто то, что нам кажется хорошим, в то время 
как в глазах Бога есть еще лучшее и самое совершенное. Справедливо заметил 
ливанский поэт и философ Халиль Джебран (1883–1931): «Мы сами избираем 
радости и печали задолго до того, как испытываем их». Есть всезнающий и 
любящий Бог, Который указывает самое лучшее для любящих Его и верующих 
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в Него. И в руках Бога находятся все наши судьбы и вся наша жизнь, находится 
настоящее и будущее. Все зависит от того, что мы выбираем сегодня, что сеем, 
чтобы потом пожать.

Для выбора лучшего нужна твердая вера, желание отвергнуть себя и нести 
свой крест, жертвуя хорошим ради лучшего. Для этого нужна вера, которая 
«есть осуществление ожидаемого и уверенность в невидимом» (Евр.11:1). 
«А без веры угодить Богу невозможно; ибо надобно, чтобы приходящий 
к Богу веровал, что Он есть, и ищущим Его воздает», — сказано о героях 
веры (Евр.11:6). Бог воздает ищущим совершенного Своими благословениями, 
а это совершенное содержит Божья воля для каждого из нас, о которой сказано, 
что она «благая, угодная и совершенная» (Рим.12:2).

Истинная, побеждающая вера живет будущим, живет небесным, считая 
земную жизнь только подготовкой к вечности. Поэтому вера не привязывает свое 
сердце полностью к земному, но живет Богом и Его обетованиями. Аврам имел 
такую веру. Мы читаем о нем в Слове Божьем: «Верою обитал он на земле 
обетованной, как на чужой, и жил в шатрах с Исааком и Иаковом, сона-
следниками того же обетования; ибо он ожидал города, имеющего осно-
вание, которого художник и строитель Бог» (Евр.11:9,10). Приводя плеяду 
героев веры, Слово Божье говорит о том, что они были сильны не сами по себе, 
а сильны в Боге, в Которого твердо верили, они жили обетованиями, они жили 
небесным будущим: 

Евр.11:13-16: «Все сии умерли в вере, не получив обетований, а только 
издали видели оные, и радовались, и говорили о себе, что они странники 
и пришельцы на земле; ибо те, которые так говорят, показывают, что они 
ищут отечества. И если бы они в мыслях имели то отечество, из которого 
вышли, то имели бы время возвратиться; но они стремились к лучше-
му, то есть к небесному; посему и Бог не стыдится их, называя Себя их 
Богом: ибо Он приготовил им город». 

Сколько таких героев Божьей веры прошло впереди нас! «Те, которых 
весь мир не был достоин, скитались по пустыням и горам, по пещерам и 
ущельям земли» (Евр.11:38). И сегодня пишется памятная книга на небесах о 
каждом из нас. А мы должны взирать на тех и подражать тем, которые избирали 
Божье, избирали совершенное, зная и твердо веря, что «Бог предусмотрел о нас 
нечто лучшее, дабы они не без нас достигли совершенства» (Евр.11:40).

Когда читаешь о жизненных путях современных героев веры, которые 
положили всю свою жизнь на алтарь служения Господу, приходишь в восторг 
от того, что у Бога всегда есть те, которые отдали свои жизни за небесную 
будущность: свою, потомков и нас с вами. Они явили пример, как в жизни 
действует живой и любящий Бог, дающий силы для того, чтобы, все претерпев, 
можно было устоять. Н.В. Одинцов, И.Я. Антонов, Н.П. Храпов, М.В. Хорев, 
Г.П. Винс, Н.Г. Батурин, И.Д. Бондаренко, Ю.Ф. Куксенко, Ю.С. Грачев, 
П.В. Румачик — эти и многие другие славные имена записаны Господом в 
книгу мучеников и героев веры. Они являют нам сегодня образцы служения 
и верности Богу. Лучшие годы жизни они провели в страданиях, гонениях, в 
тюрьмах. Их гнобили, унижали, отбирали детей, не давали учиться в вузах, 
увольняли с работ, лишали жизни, расстреливали, но они не отступили от 
истины, потому что они искали лучшего не для своего удобства, а для славы 
Божьей. Они искали лучшего для продолжения живой веры в поколениях, 
являя примеры жертвенной и чистой веры. А сколько сегодня мучеников за 
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веру в мусульманских странах, в странах, где христиане идут за Христом, 
отдавая жизнь за веру! Бог дает силы перенести скорби и победить страх. 
Н.П. Храпов, который 28 лет провел в тюрьмах за веру и умер в тюрьме на 
нарах, однажды сказал в среде братьев: «Если кто-нибудь говорит, что он 
не боится страданий, то я скажу, что он лжет. Все боятся. Но если мы 
ради Господа решимся пойти на риск, то Бог даст силы перенести скорби».

Мы должны сегодня, взирая на их жизнь и «взирая на кончину их жиз-
ни», подражать их вере (Евр.13:7). Церкви Христовой еще предстоят великие 
страдания и скорбь, и нам надо молиться за укрепление в вере, чтобы оказаться 
верными Господу в любых испытаниях. И эту крепость надо приобретать сегод-
ня, избирая узкий путь следования за Господом, избирая самое совершенное, 
избирая вечное. Мы должны подражать Авраму, избирая лучшее, а не Лоту, 
который избирал хорошее, верил в Бога, но одной ногой готов был стоять в 
ценностях этого мира.

Итак, отметим в заключение:
Пред Богом лучшее есть то, что удаляет от греха и приближает к 

Богу, максимально прославляя Его. Чтобы избирать лучшее, необходимо:
1. Всегда искать общения с Господом, поклоняться Ему, слушать голос Слова 

Божьего и исполнять Его совершенную волю.
2. Проявлять смирение пред Господом, долготерпение и ожидать от Него бла-

гословений, избирая не то, что нравится нам, а то, что угодно Ему, максимально 
прославляет Его имя и сохраняет в непорочности наше имя.

3. Жертвовать хорошим земным ради лучшего небесного, отдавать все Богу 
с чистым и любящим сердцем, отдавая полный приоритет тем вечным, небесным 
ценностям, которые никогда не отнимутся.

4. Твердо сохранять веру в Господа и в Его непреложные обетования при 
всех обстоятельствах, сохраняя себя от опасности осквернения греховным миром.

Итак, на земле избирай лучшее среди хорошего, чтобы собирать нет-
ленные сокровища на небесах. Аминь.
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«1Прожили три года, и не было войны 
между Сириею и Израилем. 2На третий год 
Иосафат, царь Иудейский, пошел к царю 

Израильскому. 3И сказал царь Израильский слугам своим: знаете ли, что 
Рамоф Галаадский наш? А мы так долго молчим, и не берем его из руки 
царя Сирийского. 4И сказал он Иосафату: пойдешь ли ты со мною на во-
йну против Рамофа Галаадского? И сказал Иосафат царю Израильскому: 
как ты, так и я; как твой народ, так и мой народ; как твои кони, так и 
мои кони. 5И сказал Иосафат царю Израильскому: спроси сегодня, что 
скажет Господь 6И собрал царь Израильский пророков, около четырехсот 
человек и сказал им: идти ли мне войною на Рамоф Галаадский, или нет? 
Они сказали: иди, Господь предаст его в руки царя. 7И сказал Иосафат: 
нет ли здесь еще пророка Господня, чтобы нам вопросить чрез него Го-
спода? 8И сказал царь Израильский Иосафату: есть еще один человек, 
чрез которого можно вопросить Господа, но я не люблю его, ибо он не 
пророчествует о мне доброго, а только худое, — это Михей, сын Иемвлая. 
И сказал Иосафат: не говори, царь, так. 9И позвал царь Израильский од-
ного евнуха и сказал: сходи поскорее за Михеем, сыном Иемвлая. 10Царь 
Израильский и Иосафат, царь Иудейский, сидели каждый на седалище 
своем, одетые в царские одежды, на площади у ворот Самарии, и все про-
роки пророчествовали пред ними. 11И сделал себе Седекия, сын Хенааны, 
железные рога, и сказал: так говорит Господь: сими избодешь Сириян до 
истребления их. 12И все пророки пророчествовали то же, говоря: иди на 
Рамоф Галаадский, будет успех, Господь предаст его в руку царя. 13По-
сланный, который пошел позвать Михея, говорил ему: вот, речи пророков 
единогласно предвещают царю доброе; пусть бы и твое слово было со-
гласно с словом каждого из них; изреки и ты доброе. 14И сказал Михей: 
жив Господь! я изреку то, что скажет мне Господь. 15И пришел он к царю. 
Царь сказал ему: Михей! идти ли нам войною на Рамоф Галаадский, или 
нет? И сказал тот ему: иди, будет успех, Господь предаст его в руку царя. 
16И сказал ему царь: еще и еще заклинаю тебя, чтобы ты не говорил мне 
ничего, кроме истины во имя Господа. 17И сказал он: я вижу всех Изра-
ильтян, рассеянных по горам, как овец, у которых нет пастыря. И сказал 
Господь: нет у них начальника, пусть возвращаются с миром каждый в 
свой дом. 18И сказал царь Израильский Иосафату: не говорил ли я тебе, 
что он не пророчествует о мне доброго, а только худое?»

Сегодня мы с вами, дорогие братья и сестры, находимся в условиях изоляции 
из-за эпидемии коронавируса. Кто-то из современных проповедников сказал: 
«Самый серьезный карантин был у Ноя! Он целый год был со своей семьей в ков-
чеге, а когда они вышли, мир уже был совершенно другим». Да, дорогие братья и 
сестры, коронавирус научил нас смотреть на мир и на время, в которое мы живем, 

3Цар.22:1-18
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более пристально, оценивая происходящую реальность с позиций Библии. Бог 
поставил нас в такие условия, при которых мир уже не будет таким спокойным 
и равномерно текущим, он будет другим. И дело не только в коронавирусе, а в 
общей тайне беззакония, в надвигающейся глобализации и продвижении к миро-
вому правлению антихриста. Обстоятельства предвещают непривычные и бурные 
перемены во всем: в экономике, в борьбе за выживание под солнцем, в политике, 
в управлении, во взаимоотношениях стран и людей друг с другом, в духовной 
позиции определенных людей, в отношениях мира и церкви. Все будет меняться 
с огромной быстротой и не к лучшему. И в этом бурном потоке отрицательных из-
менений для нас, христиан, важно, чтобы мы не растерялись, не приняли какие-то 
другие, особые знания, «особую правду», какие-то другие ценности, сообразуясь 
с мнением большинства. Важно, чтобы нас не парализовал человеческий страх, 
но чтобы страх Божий был нашим путеводителем. Еще в четвертом веке Василий 
Великий (330–379) писал: «Человеку здравомыслящему более всего должно избе-
гать того, чтобы жить для славы, сообразоваться с мнением большинства, а 
неправый разум ставить вождем жизни; но, хотя бы пришлось противоречить 
всем людям или за прекрасное навлечь на себя бесславие и опасности, и в таком 
случае не должно решаться на извращение правильно познанного».

Божьи истины стоят выше всего, они выше мнимого мира, выше людского 
мнения, выше обычаев и традиций, выше всех обстоятельств. Так как они исходят 
от Бога, то на них будут тысячи нападок со стороны Его противников. Носителей 
истины будут гнать, подвергать критике, считать недалекими людьми, но она 
останется непобедимой. Божьи истины вечны. Они настолько велики и важны 
для людей во все времена, что никак не могут обновиться, измениться. Мы не 
будем здесь проводить подробного и глубокого разграничения между правдой 
и истиной, а только отметим, что понятие истины более широкое. Правда — это 
то, что соответствует действительности, а истина — это то, что существует в дей-
ствительности и соответствует Божьим ценностям. Истина является абсолютной, 
неизменной и не зависит ни от человека, ни от обстоятельств, она отражает при-
роду Самого Бога. Только в Боге истина и правда могут совпадать, поэтому не 
следует добиваться человеческой правды (она у каждого своя), но надо искать 
только правды Божьей. «Истина — это не мысль, не слово, не отношения вещей, 
не закон. Истина — это Личность. Это Существо, Которое проникает во все 
существа и дает жизнь всему... Если ищешь Истину с любовью и ради любви, Она 
откроет тебе свет лица Своего настолько, насколько ты сможешь его вынести, 
не сгорев», — писал Николай Сербский. Для нас, христиан, истина воплощена 
во Христе и в Его вечном и неизменном Слове. Для христиан истина — не «что-
то», не какая-то абстрактная и универсальная идея, а основополагающая живая 
Личность Иисуса Христа, в Которой разрешаются все мировые проблемы. Только 
пребывание в такой истине и исполнение Божьей правды дает настоящую свободу, 
мир и блаженную будущность:

Ин.14:6: «Я есмь путь и истина и жизнь; никто не приходит к Отцу, как 
только через Меня».

Ин.17:17: «Освяти их истиною Твоею; слово Твое есть истина».
Ин.8:31,32: «Если пребудете в слове Моем, то вы истинно Мои ученики, 

и познаете истину, и истина сделает вас свободными».
Для нас важно, чтобы мы не поколебались в истинах Слова Божьего, сохра-

нили любовь и возвещали полную правду Писания людям, поддерживая друг 
друга в истинной и живой вере и поступая по истинам Христовым. Сохранить 
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Слово терпения (букв. Слово непоколебимости) является нелегкой задачей. Но 
только тех, кто его сохранит, Господь сохранит для вечной жизни в скорбную 
годину, «которая придет на всю вселенную, чтобы испытать живущих на 
земле» (Отк.3:10). Такая задача будет особенно трудной в последнее время. Она 
была трудной во все времена, она была трудной и для пророка Михея.

Михей был бесстрашным пророком, потому что он знал Бога, любил Бога и 
пребывал в Его правде. В рассматриваемом нами тексте Писания нечестивый царь 
Израиля Ахав после трех лет мира с Сирией решил отнять Рамоф Галаадский, 
который по договору сирийцы должны были вернуть израильтянам, но не сделали 
этого. Иудейский царь Иосафат в целом установил правильную, богоугодную форму 
правления, следуя примеру своего отца Асы и считая Давида высшим образцом 
деятельности царя. Иосафат царствовал около 25 лет. За это время Иудейское 
царство достигло высшей степени процветания, шла борьба с идолопоклонством, 
народ учили Божьему закону, были укреплены границы. Но и благочестивые 
люди могут впадать в обольщение. Его большим провалом было заключение 
позорного союза с нечестивцем Ахавом, который находился под влиянием своей 
жены — идолопоклонницы Иезавели. Здесь Иосафат отступил от Божьей правды 
и избрал правду человеческую, проявив знак уважения к Ахаву, к правителю, 
который восстал против дома Давидова, оставил поклонение Богу и творил мер-
зости. Об Ахаве сказано в Писании: «Не было еще такого, как Ахав, который 
предался бы тому, чтобы делать неугодное пред очами Господа, к чему 
подущала его жена его Иезавель; он поступал весьма гнусно, последуя 
идолам, как делали Аморреи, которых Господь прогнал от лица сынов 
Израилевых» (3Цар.21:25,26). И вот с этим нечестивцем Иосафат заключает мир 
и союз (3Цар.22:44), проявляя слабоволие и духовное соглашательство под видом 
доброго дела, помощи и мира. Такой шаг чуть не лишил жизни Иосафата, когда 
во время сражения его приняли за Ахава. Перед сражением Ахав переоделся и 
снял царские одежды, чтобы быть незаметным и остаться в живых, а Иосафат 
был в царских одеждах. Стремление к миру между царствами было само по себе 
хорошим стремлением, но только в том случае, когда ради этого не жертвуют ис-
тиной. Только по милости Господа Иосафат остался живым на поле боя.

«Прожили три года, и не было войны между Сириею и Израилем. На 
третий год Иосафат, царь Иудейский, пошел к царю Израильскому. И 
сказал царь Израильский слугам своим: знаете ли, что Рамоф Галаадский 
наш? А мы так долго молчим, и не берем его из руки царя Сирийского. 
И сказал он Иосафату: пойдешь ли ты со мною на войну против Рамофа 
Галаадского? И сказал Иосафат царю Израильскому: как ты, так и я; как 
твой народ, так и мой народ; как твои кони, так и мои кони».

У всех была своя правда, но не было Божьей правды, не торжествовала Бо-
жественная истина. У Ахава была своя правда: он хотел заручиться поддержкой 
благочестивого и процветающего царя Иудеи (он видел, что Бог с ним и помогает 
Иосафату) и хотел возвратить те земли, которые должны принадлежать Израилю 
по человеческой справедливости. У Иосафата была своя человеческая правда: он 
присоединился к Израилю в борьбе против Сирии, он хотел искупить вину своего 
отца, который присоединился к Сирии, сражаясь против Израиля (3Цар.15:19.20), 
устроить мир и быть как бы благородным по отношению к Ахаву и народу Израиля. 
Но истина Божья состояла в том, что Ахаву надо было вести войну не с Сирией, 
а с грехами идолопоклонства, надо было не искать помощи со стороны соседнего 
царя Иосафата, а искать помощи у Бога, обратиться к Нему всем сердцем и из-
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менить сердца народа в покаянии. Благородство Иосафата в данном случае было 
ложным и вело к печальным результатам.

Иосафат, являясь одним из восьми благочестивых царей Иудеи, который ходил 
Божьими путями и положил в сердце искать Господа во все времена, часто шел 
на компромиссы во имя добрых отношений. Но такое самодеятельное добро обо-
рачивалось злом и худыми последствиями, потому что это не было угодно Богу и 
противоречило Божьей истине. После смерти Иосафата другие пожинали его ошиб-
ки. Иосафат женил своего сына Иорама на дочери Ахава и Иезавели Гофолии. Его 
сын Иорам при этом усвоил и перенял стиль жизни своего тестя Ахава (2Пар.21:11). 
Этого следовало ожидать, потому что «худые сообщества развращают добрые 
нравы» (1Кор.15:33). Он умертвил своих братьев (2Пар.21:1-4), за восемь лет прав-
ления опустошил Иудею в духовном, военном и политическом смысле, бесславно 
закончив свой путь, умер в жестоких страданиях от болезни (2Пар.21:16-20). Сын 
Иорама и Гофолии Охозия, внук Иосафата, также подражал нечестию дома Ахава. 
Не прошло и года, как Господь воздал Охозии за отступление и умертвил его мечом 
Ииуя, царя Израильского. Нечестивая Гофолия после смерти мужа и сына решила 
держаться за трон любой ценой, убивая всех потенциальных претендентов на трон 
Давида, включая своих собственных детей и внуков. Падение за девять лет было так 
велико, что ко времени воцарения в Иудее Иоаса в стране уже был храм Ваалу. Все 
эти трагические события, произошедшие через девять лет после смерти Иосафата, 
были результатом того, что благочестивый царь Иосафат заключал союзы и под-
держивал дружбу с нечестивым царем Ахавом. Бог поругаем не бывает. Там, где 
преступается Божья истина, там рано или поздно будет возмездие.

Бог никогда не одобряет и не оставляет без последствий компромисс с гре-
ховным миром, а также с теми, кто называется детьми Божьими, но не является 
таковыми по существу. Апостол Павел призывает христиан:

2Кор.6:14-18: «Не преклоняйтесь под чужое ярмо с неверными, ибо 
какое общение праведности с беззаконием? Что общего у света с тьмою? 
Какое согласие между Христом и Велиаром? Или какое соучастие верного 
с неверным? Какая совместность храма Божия с идолами? Ибо вы храм 
Бога живого, как сказал Бог: вселюсь в них и буду ходить в них; и буду 
их Богом, и они будут Моим народом. И потому выйдите из среды их и 
отделитесь, говорит Господь, и не прикасайтесь к нечистому; и Я прииму 
вас. И буду вам Отцом, и вы будете Моими сынами и дщерями, говорит 
Господь Вседержитель».

Не может быть настоящим такое благородство и такие союзы, при которых 
попирают Божьи истины, покрывают нераскаянный грех, защищают тех, кто на-
рушает Божью волю. И здесь для нас содержится важный духовный урок: Божья 
правда всегда должна стоять выше всех человеческих мнений, выше ду-
шевных порывов и кажущихся благих намерений, она должна проводить 
ясную границу между Божьей волей и человеческими желаниями. Мы не 
можем быть добрее и благороднее Бога, Который ясно указывает Свою волю через 
Писание. «Правда Твоя — правда вечная, и закон Твой — истина», — читаем 
мы в Пс.118 (Пс.118:142).

Совсем другой пример верности истине показывает пророк Михей. Он не 
подстраивался под людей и царей, но смело доносил Божьи истины. За это его не 
любил Ахав. Иосафат, будучи благочестивым мужем, проявляет страх Божий и 
желает, чтобы будущее сражение благословил Бог, чтобы Его рука была с ним. 
Иосафат предлагает спросить Бога о Его воле: «И сказал Иосафат царю Из-
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раильскому: спроси сегодня, что скажет Господь». И мы видим действия 
четырехсот ложных пророков, которые были при дворе Ахава: «И собрал царь 
Израильский пророков, около четырехсот человек и сказал им: идти ли 
мне войною на Рамоф Галаадский, или нет? Они сказали: иди, Господь 
предаст его в руки царя». У пророков была своя правда: они понимали, что их 
содержит царь, и надо было угождать ему всеми силами. У них не было ничего 
от Бога. Ими владел дух лести, дух приспешничества, дух выгоды. Они больше 
заботились о своем положении, чем о будущем царя и царства. Это лукавые де-
латели, о которых Апостол Павел говорит в новозаветное время: «Ибо таковые 
лжеапостолы, лукавые делатели, принимают вид Апостолов Христовых. 
И неудивительно: потому что сам сатана принимает вид Ангела света, а 
потому не великое дело, если и служители его принимают вид служителей 
правды; но конец их будет по делам их» (2Кор.11:13-15).

Нам надо очень сильно бояться Бога, любить Его правду, чтобы не быть в числе 
таких пророков, учителей и проповедников, которые бы льстили слуху и говорили 
то, что будет приятно слушателям, а не то, что будет их приближать к Богу и к по-
каянию. Все это можно делать даже под видом любви к людям, под видом правды. 
Мы должны помнить, что важным препятствием на пути провозглашения Божьей 
истины является не открытая ложь, а приукрашенная правда, неполная правда. 
При такой неполной правде люди считают, что лучше плыть по течению, лучше 
придерживаться в книгах того учения, которое принимает большинство, даже если 
это учение сомнительно с позиций Писания, лучше быть незаметным, быть как 
все, не выделяться в борьбе за Божью истину. В таком случае истина не стоит на 
первом месте, Бог не стоит на первом месте, на первом месте стоит человеческий 
авторитет. Его ставят выше Божьего Слова. «Важно не обидеть человека». А что 
скажет Бог — об этом часто не рассуждают. Поэтому мы готовы допускать в церкви 
такое поклонение и такую музыку, которая приятна душе — но не Божьему Духу, 
нашему желанию — но не Божьей воле. Вот почему мы допускаем разномыслие в 
таких наиболее существенных доктринах, как доктрина о Духе Святом, доктрина 
о двойном предопределении, доктрина о последнем времени. Все по-своему правы. 
И мы спокойно говорим: существует много точек зрения по этому вопросу. Но это 
лукавое выражение, потому что истина — одна, и честнее было бы сказать, что мы 
пока не постигли ее. Вот почему мы часто пасуем перед человеческим авторитетом 
известных богословов, вот почему мы часто повторяем их ошибки и добавляем свои. 
Вот почему для некоторых важнее защитить диссертацию по богословию и жить 
спокойно, чем защитить истину и бороться за то, чтобы донести её человеческим 
сердцам. Вот почему нам трудно признаться в своих ошибках и поставить на первое 
место не мнение человека, пусть даже самого авторитетного, но Божью истину. 
Некоторые в угоду своим хозяевам готовы быть еще подобострастнее и искуснее 
других в своей лести, как это сделал лжепророк Седекия: «Царь Израильский 
и Иосафат, царь Иудейский, сидели каждый на седалище своем, одетые 
в царские одежды, на площади у ворот Самарии, и все пророки пророче-
ствовали пред ними. И сделал себе Седекия, сын Хенааны, железные рога, 
и сказал: так говорит Господь: сими избодешь Сириян до истребления их. 
И все пророки пророчествовали то же, говоря: иди на Рамоф Галаадский, 
будет успех, Господь предаст его в руку царя».

Лжепророки искали выгоды для себя, а получили потерю благословений от 
Бога. Лжепророки не растоптали Божью правду, они растоптали себя. Лжепророки 
не убили истину, они убили свои души. Проблема не в том, что можно потерять в 
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выгоде и деньгах, а в том, что за ложь можно потерять свою душу. А истину убить 
нельзя, она рано или поздно восторжествует:

Сразу истина ранит, но позже излечит,
Перед ней беззаконие в страхе дрожит.
Лучше раны от истины, славящей вечность,
Чем целительный вид убивающей лжи.

Для нас сегодня актуальна мысль, которую высказал Блез Паскаль: «В наши 
времена, когда истина скрыта столькими покровами, а обман так прочно 
укоренился, распознать истину может лишь тот, кто горячо ее любит». 
Так как ложь идет от лукавого, и он есть «отец лжи» (Ин.8:44), а Истина есть 
Бог (Ин.14:6), то, когда мы несем ложь (пусть не преднамеренно, но безответ-
ственно), то мы соединяемся с лукавым, а при истине мы соединяемся с Богом. 
И здесь для нас содержится еще один духовный урок: к донесению истины 
нужно относиться со всей полнотой ответственности, без всякого 
легкомыслия, осознавая, что она влияет на вечные судьбы людей и 
что учителя будут подвергнуты «большему осуждению» (Иак.3:1). Мы 
должны постоянно желать правды, искать правду, творить правду, углубляться 
в правду, не останавливаясь на начатках учения.

Боящийся Бога Иосафат понял, что пророки Ахава будут угождать царю и 
будут говорить то, что желает услышать их царь. Поэтому он, желая слышать ис-
тину, предлагает спросить других пророков: «И сказал Иосафат: нет ли здесь 
еще пророка Господня, чтобы нам вопросить чрез него Господа? И сказал 
царь Израильский Иосафату: есть еще один человек, чрез которого мож-
но вопросить Господа, но я не люблю его, ибо он не пророчествует о мне 
доброго, а только худое, — это Михей, сын Иемвлая. И сказал Иосафат: 
не говори, царь, так. И позвал царь Израильский одного евнуха и сказал: 
сходи поскорее за Михеем, сыном Иемвлая».

Мы видим, что тот, кто не любит Бога, тот не любит и истину, которая глубже 
и богаче наших человеческих желаний, критериев и чувств. Такие люди не хотят 
истины, они не любят носителей истины и готовы их уничтожить. Нежелающие 
раскаиваться в грехах будут убегать от истины. Грех мешает принимать исти-
ну, но только истина освобождает от греха. Почему многие люди не принимали 
Христа? Первосвященники — из-за превозношения, самоправедности и зависти; 
фарисеи — из-за гордости и лицемерия; богатые — из-за самодовольства и не-
благодарности Богу; религиозные люди — из-за приверженности традициям; 
некоторые простые люди — из-за страха перед другими. Все они ставили в центр 
себя и свои интересы, а не истину Божью.

Пророк Михей ведет себя иначе. По пути к царям его уговаривают, чтобы он 
был, как все, но Михей желает быть таким, каким желает его видеть Бог: «По-
сланный, который пошел позвать Михея, говорил ему: вот, речи проро-
ков единогласно предвещают царю доброе; пусть бы и твое слово было 
согласно с словом каждого из них; изреки и ты доброе. И сказал Михей: 
жив Господь! я изреку то, что скажет мне Господь». Михей знает характер 
и цели Ахава, знает, что его не остановят слова пророка, знает, что он пострадает 
за правду. Когда Ахав задает ему вопрос о целесообразности военных действий, 
то пророк, зная, что Ахав ожидает из уст Михея что-то противоположное на зло 
царю, сначала говорит с сарказмом, с иронией так, чтобы царь еще раз повторил 
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вопрос и чтобы стал заклинать его: «И пришел он к царю. Царь сказал ему: 
Михей! идти ли нам войною на Рамоф Галаадский, или нет? И сказал 
тот ему: иди, будет успех, Господь предаст его в руку царя. И сказал ему 
царь: еще и еще заклинаю тебя, чтобы ты не говорил мне ничего, кроме 
истины во имя Господа». Ахав заклинает именем Господа о правде с уст Михея. 
Михей открывает Божью правду и открывает источник обольщения лжепророков и 
царя Ахава. Израильский царь вместо того, чтобы принять правду от Бога и внять 
предупреждению о своей предстоящей смерти в этом ненужном сражении, пред-
ставляет слова Михея Иосафату как свою правду о том, что Михей всегда говорит 
о нем только плохое: «И сказал он: я вижу всех Израильтян, рассеянных по 
горам, как овец, у которых нет пастыря. И сказал Господь: нет у них на-
чальника, пусть возвращаются с миром каждый в свой дом. И сказал царь 
Израильский Иосафату: не говорил ли я тебе, что он не пророчествует о 
мне доброго, а только худое?» Разгневанный царь Израильский приказывает 
посадить Михея в темницу, кормить его только хлебом и водой, пока Ахав не 
вернется из сражения. Связанный своим обещанием Иосафат также участвует с 
воинами в сражении. Ахав был убит, а Иосафата помиловал Господь. Таков пе-
чальный конец Ахава и таковы страдания Михея за истину. Совершенная любовь 
к Богу победила страх.

Михей поступил как истинный Божий пророк. Истинный Божий человек дол-
жен поступать по правде даже под угрозой смерти. Истина не имела бы силы, если 
бы она не торжествовала над ложью и не являлась в конце концов ее могильщиком. 
Истина воскресит к жизни всех, кто служил ей до конца. Так поступали Божьи 
пророки. Так поступал Илия, обличая Ахава. Так поступал Иоанн Креститель, 
который открывал истину Ироду и говорил: «Не должно тебе иметь жену бра-
та твоего» (Мк.6:18), за что и поплатился жизнью. Так поступали многие наши 
современники. Высшей ценностью для нашего брата И.Н. Шилова (1886–1937), 
мученика за веру, которого пять раз судили за Слово Божье и расстреляли в 
Карлаге, была истина. Ради истины он пожертвовал единством, не пошел на 
компромисс с безбожными властями. В протоколе допроса о нем записаны его 
слова: «Если решение съезда противоречат Писанию — признать его не могу».

Нам важно всегда бодрствовать и понимать, что не только безбожники могут 
проигнорировать истину или бороться против нее, но и боящиеся Бога могут быть 
подвержены такому обольщению, что мы видим на примере благочестивого Иоса-
фата с его компромиссами. Такая опасность существует и для детей Божьих. Мы 
видим это на примере верующих коринфской церкви и церкви в Галатии. Апостол 
Павел встретил непонимание верующих церкви Галатии, и, говоря им правду, стал 
на какое-то время врагом для многих из них. Именно Павел указал галатам путь 
ко Христу, привел их к вере, взращивал и воспитывал их, был их духовным отцом. 
И когда в среде христиан возникли лжеучителя и люди, возмущающие церковь, 
Павел отстаивает истину, отстаивает благодать Христа. Он говорит, что эта церковь 
оставила Христа ради закона, отпала от благодати, посредством которой только 
и спасаются. Это была истина. Но эту истину христиане приняли в штыки. Они 
приняли ложь от тех людей, которые хотели, приняв традиционную иудейскую 
религию, избежать страданий за Христа и оградить от таких страданий церковь: 
«Желающие хвалиться по плоти принуждают вас обрезываться только 
для того, чтобы не быть гонимыми за крест Христов» (Гал.6:12).

Так сегодня бывает в церквах, что привыкшие к спокойной и уютной жизни 
христиане не желают изменять свой образ жизни под истину. Они живут своей 
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«маленькой правдой». Они сопротивляются истине Божьей, потому что она на-
рушает их интересы, заставляет изменяться и нести определенные трудности, 
неудобства, страдания. Божья правда выводит их за рамки своей удобной правды. 
Томас Гоббс сказал: «Если бы аксиомы задевали интересы людей, то они бы тоже 
опровергались». Для каждого из нас есть опасность защищать свою неполную 
правду, невидимо вступая при этом в борьбу с Божьей истиной. И в этом есть 
опасность, потому что наше сегодняшнее отношение к истине определяет наше 
вечное будущее. 

Есть правда человеческая и правда Божья. В молитве фарисея и мытаря, 
фарисей говорит правду, но свою, а не Божью, теряя при этом определенные бла-
гословения. А Божья правда состоит в том, что без Божьей милости мы ничего не 
стоим, что все по благодати дает Господь, пред Которым надо смиряться, умаляя 
свои заслуги, и за все благодарить Его. Когда самарянка беседует со Христом у 
колодца, она говорит правду о том, что у нее нет мужа. А полная Божья правда 
состояла в том, что сожительство вне брака есть грех. Христос открыл эту ис-
тину — и это привело самарянку к покаянию и принятию спасения. Фарисеи 
говорили правду о том, что по закону Моисея нельзя делать определенные дела 
в субботу, но полная Божья правда состояла в том, что суббота для человека, а 
не человек для субботы, что Христос является Господином субботы и что любовь 
превозносится над законом. И здесь уместно напомнить Слово Божье: «Ибо 
закон дан чрез Моисея; благодать же и истина произошли чрез Иисуса 
Христа» (Ин.1:17). Человеческая правда чаще поступает по закону, а Божья 
правда апеллирует к Божьему Духу, к Духу истины (Ин.14:17).

Нам всем трудно принимать правду, но это необходимо для нашей полноцен-
ной христианской жизни. Бывает так, что некоторые сердобольные христиане за-
щищают тех, кому высказано обличение или кому вынесено церковное наказание, 
мотивируя своей правдой: «Надо поступать по любви». Но Божья правда состоит 
в том, что справедливые обличения и наказания служат для оставления греха, 
для исправления, для возрастания в истинной любви к Богу.

Некоторым удобно жить за забором своей урезанной правды, не стремясь 
постичь высоты Божественной истины, ее глубину и блаженство при исполне-
нии. Легче принять то, что удобно. По этой причине в середине 19-го века воз-
никло учение о том, что Церковь не будет нести скорбь и пойдет без страданий 
великой скорби на небеса, потому что это учение легло на благодатную почву 
изнеженных христиан, хотя для этого нет никаких веских оснований в Писании. 
Когда истину отвергают, тогда плотские христиане будут гнать духовных и при-
чинять им боль. Тогда любящие спокойную и легкую жизнь без креста будут 
легко обманываться, как сказал А.С. Пушкин: «Ах, обмануть меня нетрудно, я 
сам обманываться рад!»

Иосафат пошел на компромисс, а Апостол Павел не пошел, а отверг мнимый 
мир с галатами, ради которого надо было пожертвовать истиной. Павел ревновал 
об истине в церкви Галатии. Он любил Господа и истину, любил своих духовных 
детей, осознавал свою ответственность и их опасное состояние. Он боролся за воз-
рождение истины в их сердцах. Он отстаивал истину с отцовской любовью, не идя 
на компромисс: «Итак, неужели я сделался врагом вашим, говоря вам исти-
ну? Ревнуют по вас нечисто, а хотят вас отлучить, чтобы вы ревновали по 
них. Хорошо ревновать в добром всегда, а не в моем только присутствии 
у вас. Дети мои, для которых я снова в муках рождения, доколе не изо-
бразится в вас Христос!» (Гал.4:16-19).
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Божью правду нужно не только принимать, но и должно творить. Нужно 
прилагать усилия и проносить её через все преграды, даже если это будет стоить 
жизни. Наш Господь пришел на землю, чтобы дать нам истину для спасения. Он 
пришел для того, чтобы быть Свидетелем истины: «Я на то родился и на то 
пришел в мир, чтобы свидетельствовать о истине» (Ин.18:37). И мы, дети 
Его, должны быть носителями этой истины. Любое убеждение должно быть до-
рого нам и защищаемо нами не потому, что оно наше, а потому что оно — истина, 
потому что оно соответствует воле Божьей, соответствует Писанию, славит Бога 
и созидает Божье дело.

Любовь и истина неразделимы. Господь, после того как преподал важнейшие 
заповеди о любви и изменении сердец, повелел искать правды Божьей:

Мф.5:6: «Блаженны алчущие и жаждущие правды, ибо они насытятся».
Мф.5:10: «Блаженны изгнанные за правду, ибо их есть Царство Небесное».
Мф.6:33: «Ищите же прежде Царства Божия и правды Его, и это все 

приложится вам».
Нам надо не только искать правду Божью, не только принимать ее разумом 

и сердцем, но и постоянно творить Божью правду. О героях веры в Евр.11:33 
сказано, что они «верою побеждали царства, творили правду». А в Откровении 
сказано о том, что в этом благословенном и трудном процессе нет остановки: «Пра-
ведный да творит правду еще» (Отк.22:11). И для нас здесь содержится самый 
важный урок: истину Божью надо любить больше, чем мир, больше, чем 
благополучие и тихую жизнь во Христе, а также надо быть готовыми 
в любой момент отказаться от правды человеческой и принять правду 
Божью, положив все силы для ее реализации в жизни. Так поступал Михей, 
так поступали истинные пророки и мужи Божьи.

Творить истину — значит часто испытывать боль. Но если мы отступаем от истины 
своим противодействием ей, своим бездействием или молчанием, оправдываем себя, 
заменяя истину своей ограниченной правдой, то мы предаем Христа и тем самым 
признаем, что мы недостойны истины. Мы должны делать все, чтобы истина Божья 
всегда была востребована в христианских церквах и в наших сердцах. Мы должны 
поступать так, как пророк Михей: «Жив Господь! я изреку то, что скажет мне 
Господь». Нам надо все время помнить одно из самых древних и самых актуальных 
повелений Господа для народа Божьего: «Правды, правды ищи» (Втор.16:20).

Итак, отметим в заключение:
К угодной Богу жизни ведет только полная и вечная Божья правда, 

которая превосходит все наши представления о человеческой правде. Для 
плодоносной жизни во Христе и для достижения вечного блаженства необходимо:

1. Ставить вечную Божью правду выше всех человеческих мнений и кажу-
щихся благих намерений, отделяя Божье от человеческого, духовное от душевного, 
святое от обыденного;

2. Относиться к Божьей истине со всей полнотой ответственности, осознавая, 
что это влияет на земные и вечные судьбы людей и что учителя будут подвергнуты 
более строгому осуждению;

3. Любить Божью истину больше всех земных благ и быть готовым в любой 
момент отказаться от правды человеческой и принять правду Божью, положив 
все силы для ее воплощения в жизнь.

Итак, заменяй свою удобную правду вечной Божьей правдой и твори 
ее через все трудности на пути в небесные обители. Аминь.
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Любить то, что любит Бог, 
и ненавидеть то, что Бог 

ненавидит

«16 Вот шесть, что ненавидит Господь, даже семь, 
что мерзость душе Его: 17глаза гордые, язык 
лживый и руки, проливающие кровь невинную, 

18сердце, кующее злые замыслы, ноги, быстро бегущие к злодейству, 19лжес-
видетель, наговаривающий ложь и сеющий раздор между братьями!»

Христианам (по сути, а не по названию) надо иметь живую, действенную 
веру и любить Бога. Для истинных чад Божьих это означает, что мы должны 
жить Его ценностями, целями и принципами, указанными в Слове Божьем. Еще 
более конкретно это означает, что верующие должны любить то, что любит Бог, и 
ненавидеть то, что Он ненавидит. Если мы не будем жить так, как надо верить, 
то мы начнем неправильно верить так, как мы живем. Счастье, к которому так 
стремятся люди и прикладывают много усилий, не должно являться целью в 
жизни на земле, потому что оно является следствием, а не причиной. Причина же 
счастья — стремление к Божьей правде. Поэтому для нас важно жить теми веч-
ными Божьими принципами, которые не зависят от обстоятельств и от людей, как 
верно заметил британский богослов и писатель XX века Клайв Льюис (1898–1963): 
«Не позволяй своему счастью зависеть от чего-то, что ты можешь потерять». 
Господь всегда ищет и благословляет созидателей, а не разрушителей, потому 
что созидающий добро тем самым разрушает зло. Указывая, что небесные цен-
ности выше, чем земные и материальные устремления, наш Господь призывает: 
«Ищите же прежде Царства Божия и правды Его, и это все приложится 
вам» (Мф.6:33). Зло всегда связано с грехом и дьяволом, а добро — со святостью 
и Богом. Господь в Своем Слове много говорит об этом.

Бог ненавидит всякий грех, но есть грехи, которые Он особенно ненавидит, в 
данном случае — сеяние раздора. В Книге Притчей мы читаем о самых основных 
опасностях и грехах, которые ненавидит Господь: «Вот шесть, что ненавидит 
Господь, даже семь, что мерзость душе Его». Последовательность цифр «шесть-
семь» использована, чтобы показать полноту и привлечь пристальное внимание к 
ужасам этих грехов. Здесь Соломон использует прием так называемого «числового 
параллелизма», характерный для многих притчей, когда основной акцент сделан не 
только на перечислении, но на последнем стихе, который является высшей точкой 
перечисления предыдущих качеств. В данной притче сказано о том, что такие каче-
ства человеческого характера, как гордыня, лживость, готовность к кровопролитию, 
худые мысли, предрасположенность к злодейству и лжесвидетельству приводит к 
постоянным раздорам между братьями и разрушают единство. Соломон 
перечисляет шесть тяжких грехов, но даже и их он представляет менее значитель-
ными, чем деяния того, кто сеет раздор, разрывает единство. А единство в истине 
среди детей Божьих является важнейшим условием побед в нашей жизни. Об этом 

Пр.6:16-19



24

3. Пр.6:16-19 Любить то, что любит Бог, и ненавидеть то, что Бог ненавидит

говорит Господь: «Да будут все едино, как Ты, Отче, во Мне, и Я в Тебе, так и 
они да будут в Нас едино, — да уверует мир, что Ты послал Меня» (Ин.17:21). 
К этому призывает Апостол Павел: «Итак я, узник в Господе, умоляю вас посту-
пать достойно звания, в которое вы призваны, со всяким смиренномудрием 
и кротостью и долготерпением, снисходя друг ко другу любовью, стараясь 
сохранять единство духа в союзе мира» (Еф.4:1-3). Это подчеркивает Апостол 
Петр: «Наконец будьте все единомысленны, сострадательны, братолюбивы, 
милосерды, дружелюбны, смиренномудры» (1Пет.3:8). Отсутствие единства 
между братьями, разделения и раздоры являются той кровоточащей раной на теле 
Церкви Христовой, которая обессиливает ее, обессиливает всю Церковь Божью и 
каждую поместную церковь в отдельности. Если отдельные грехи более вредят са-
мому грешнику, то раздоры в церкви вредят всем и делу Божьему. В прочитанном 
нами Слове поражает то, что Бог ставит человека, сеющего раздор между братьями, 
на одну ступень с убийцами, лжецами и лжесвидетелями. Отсутствие единства и 
кровоточащие раздоры являются следствием тех черт характера детей Божьих, ко-
торых надо всячески избегать, бодрствуя в своей христианской жизни и наблюдая 
не за другими, но за собой. Кто-то верно заметил: «Как ужасно выглядят наши 
грехи, когда их совершает кто-то другой». Великий драматург мира, английский 
поэт У. Шекспир (1564–1616) так образно говорит об этом:

Грехи других судить
Вы так усердно рвётесь,
Начните со своих
И до чужих не доберётесь.

Посмотрим на эти грехи в себе и определим противоядие для них на основа-
нии Писания.

«глаза гордые…». Гордость — корень всякого зла. Возгордившись, пал све-
тоносный херувим. Неверно используя добро и свободу, данную Богом, он превра-
тился в дьявола и источник зла. Гордость ведет ко всем другим страшным порокам: 
к зависти, тщеславию, мести, клевете, неблагодарности, эгоизму, превозношению 
и к разделениям. Мы с вами, дорогие братья и сестры, являемся не сторонними 
наблюдателями в жизни церкви, но ее непосредственными участниками, теми, кто 
влияет на эту жизнь. Поэтому я могу нести в церковь либо мир, либо зло, потому что 
между миром и злом нет середины, нет нейтралитета («моя хата с краю»). Между 
ними — пропасть, а эту пропасть создает, прежде всего, гордость. Бог ненавидит 
гордость, Он противится гордым. Мы читаем в Слове Божьем: «Также и млад-
шие, повинуйтесь пастырям; все же, подчиняясь друг другу, облекитесь 
смиренномудрием, потому что Бог гордым противится, а смиренным дает 
благодать» (1Пет.5:5). Иов говорит о неизбежности поражения гордыни: «Бог не 
отвратит гнева Своего; пред Ним падут поборники гордыни» (Иов.9:13). 
«Погибели предшествует гордость, и падению — надменность», — сказано 
в Книге Притчей (Пр.16:18). Апостол Иоанн призывает не любить гордость житей-
скую, которая не есть от Бога, но от грешного мира (1Ин.2:16). Истинная любовь «не 
превозносится, не гордится» (1Кор.13:4). В День Господень, в последний день 
нынешнего века «поникнут гордые взгляды человека, и высокое людское 
унизится; и один Господь будет высок в тот день. Ибо грядет день Господа 
Саваофа на все гордое и высокомерное и на все превознесенное, — и оно 
будет унижено» (Ис.2:11,12). 
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О, если бы мы до конца осознавали трагические последствия гордости! Это 
касается любой гордости: явной и скрытой, которая стремится быть в центре всего 
и ставит себя (пусть даже в мыслях и желаниях) выше других. Гордость — это 
прах, обожествляющий себя; это генеральный штаб всех грехов; это желание 
быть выше или не хуже других и мерить других своей меркой; это стремление 
быть в центре и на почетном месте в жизни в глазах людей; это постоянное не-
довольство и обиды на все и на всех, кроме себя, и непринятие любого обличения; 
это поиск особой любви к себе; это мечтание о себе и помышление о себе более, 
нежели должно думать; это желание измерять счастье не своими удачами, а 
чужими неудачами, изображая при этом высоту души; это неблагодарность 
и ропот из-за убежденности в том, что гордец получает меньше, чем заслу-
живает; это оправдание своей слабости вместо покаяния. Все это — вывеска 
мелкой души, о которой персидский поэт Омар Хайям (1048–1131) почти десять 
веков назад написал:

Чем ниже человек душой,
Тем выше задирает нос!
Он носом тянется туда,
Куда душою не дорос.

«Сколько бы кто ни сделал добра, без смиренномудрия погубит и испортит 
все», — отмечал Иоанн Златоуст (347–407). Отец Церкви Григорий Богослов 
(329–390) писал: «Всего легче обманывать самого себя и, надмеваясь пустою 
славою, почитать себя чем-то, будучи ничем». А кто-то заметил: «Твоя гор-
дость умрет на секунду позже тебя». Гордость истребляет все добродетели. В 
ней кроется великая опасность, которую мы можем часто не замечать, будучи 
только внешне смиренными, пока не затронуты наши интересы. Смиренный же 
человек не падает, потому что ему некуда падать, если он считает себя ниже всех.

В гордость легко впасть, в ней можно легко пребывать какое-то время, но из 
нее тяжело выходить. А выходить крайне необходимо. К гордости ведет неверное 
познание природы Бога, отсутствие осознания Его величия и осознания ничтожности 
человека пред совершенством Творца. Дьявол поощряет гордых и боится смирен-
ных, потому что смирение дает место всемогущему Богу и действует по духу, а не 
по плоти. Противоядием гордости является смирение. Как проявлять смирение во 
всех сферах христианской жизни (в слове, в деле, в отношениях с людьми, в ответе 
на обиды, в сложных ситуациях, в семье)? Слово Божье дает нам ответ: поступайте 
по Писанию, дайте место действию Бога, доверьтесь Его правде и суду, не отвечайте 
злом на зло, молитесь за обижающих вас и т.д. «Итак смиритесь под крепкую 
руку Божию, да вознесет вас в свое время. Все заботы ваши возложите на 
Него, ибо Он печется о вас», — сказано в Слове Божьем (1Пет.5:6,7). Смирение 
является великой добродетелью, которую надо просить у Бога. Она приобретается 
тогда, когда мы любим и избираем Божии ценности и поступки по Его Слову и не-
навидим и презираем принципы грешного мира. Тебя обидели — ты не обижай, а 
молись за обижающих; тебя оклеветали — ты не поступай так же, а ищи хоть 
что-то доброе в человеке и проси Бога о его покаянии; тебя посетил успех — отдавай 
всю славу Богу, а не приписывай себе; тебя не заметили — ты замечай других, обо-
дряй их и поощряй к добрым делам; тебе причинили зло — ты отвечай добром; тебя 
проклинают и гонят — ты благословляй; о тебе нечисто говорят за спиной — ты 
говори прямо и искренне с желанием созидать мир; тебе мстят — ты не мсти, а 
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отдай все в руки Бога, а Он, как Праведный Судья, воздаст; тебе льстят — а ты 
говори правду и отвращайся льстеца; тебя провоцируют, раздражают — ты в по-
чтительности предупреждай такие действия и не считай себя выше этих людей 
и т.д. Смирение — непобедимое оружие христианина, которое подключает Всемо-
гущего Бога во всех сферах жизни, отдавая в молитве все заботы Богу. Смирение 
как противоядие гордости ведет к миру среди братьев и к вечному благословению. 
«Блаженны кроткие, ибо они наследуют землю» (Мф.5:5).

«язык лживый…». Лживый язык ведет к раздорам. Осуждение, клевета, пере-
суды — это яд церковной жизни. Ложь разрушает любовь и подтачивает истину. Эта 
опасность особенно возросла сегодня, когда информационная война переходит за 
черту даже человеческих рамок, когда сильные мира сего добиваются своих целей 
самой лживой пропагандой. В результате люди, дезориентированные и травмиро-
ванные страхом, утрачивают чувство правды, теряют иммунитет к заблуждению 
и оказываются неспособны здраво мыслить и принимать верные решения. Так 
мир готовится к принятию антихриста как самого великого лжеца. Слово Божье 
говорит, что всякая неправда есть грех, что ложь идет от лукавого и что он — отец 
лжи. Наш Господь говорит о дьяволе, который обманывает заблудших: «Ваш отец 
диавол; и вы хотите исполнять похоти отца вашего. Он был человекоубийца 
от начала и не устоял в истине, ибо нет в нем истины. Когда говорит он 
ложь, говорит свое, ибо он лжец и отец лжи» (Ин.8:44). В противоположность 
этому Господь есть истина: «Я есмь путь, истина и жизнь» (Ин.14:6). Поэтому 
мы должны осознавать полноту опасности, когда принимаем ложь (это не простое 
действие, а смертоносное действие), потому что мы в таком случае отлучаем себя от 
Христа и соединяемся с лукавым. Апостол Иоанн дает ясное разделение истинных 
детей Божьих от ложных:

1Ин.3:10: «Дети Божии и дети диавола узнаются так: всякий, не дела-
ющий правды, не есть от Бога, равно и не любящий брата своего».

Ложь может быть в мыслях (принимать свои неверные предположения за ис-
тину), может быть в слове (говорить неправду или полуправду) и в жизни (скрывать 
грех и принимать вид святости). Здесь больше говорится о грехе словом, о лживом 
языке. Как много разрушений приносит нечистый язык, который «оскверняет все 
тело и воспаляет круг жизни, будучи сам воспаляем от геенны» (Иак.3:6) и 
который, как неудержимое зло, «исполнен смертоносного яда» (Иак.3:8)! Особен-
но опасны осуждение, клевета, полуправда с целью дискредитации братьев и сестер 
через уста их же братьев и сестер. Это приводит к разрушению мира среди братьев, 
к возникновению конфликтов и к потере любви. «Отвергни от себя лживость 
уст, и лукавство языка удали от себя», — призывает Слово Божье (Пр.4:24). 
Мы читаем также в Пс.14:1-3: «Господи! кто может пребывать в жилище Тво-
ем? кто может обитать на святой горе Твоей? Тот, кто ходит непорочно и 
делает правду, и говорит истину в сердце своем; кто не клевещет языком 
своим, не делает искреннему своему зла и не принимает поношения на 
ближнего своего».

Лживый язык вредит всем: тому, кто говорит ложь или неполную правду, 
тому, кто слушает, и тому, о ком говорят. Мне хотелось бы подчеркнуть два важ-
ных момента в этой связи.

Во-первых, тот, кто слушает разрушительные слова и осуждение на брата 
или сестру и не останавливает это, грешит не меньше, чем говорящий. Мы 
должны останавливать все то, что не созидает, все то, что имеет целью кого-то 
унизить и за счет этого возвысить и оправдать себя. Никогда нельзя искать своей 
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пользы от ошибок других и никогда не надо желать слушать о падениях даже 
своих врагов. «Итак, будем искать того, что служит к миру и ко взаимному 
назиданию», — учит Апостол Павел (Рим.14:19). Обличение должно быть в глаза, 
а не за спиной. «Если же согрешит против тебя брат твой, пойди и обличи 
его между тобою и им одним; если послушает тебя, то приобрел ты брата 
твоего» (Мф.18:15). Цель обличения — приобрести брата и удалить из церкви 
грех, а не унизить брата и внести разлад. Апостол Павел пишет коринфянам, 
чтобы при приходе к ним, не найти «раздоров, зависти, гнева, ссор, клевет, 
ябед, гордости, беспорядков». Одно из имен дьявола есть «клеветник», который 
клевещет на братьев «перед Богом нашим день и ночь» (Отк.12:10) и который 
будет низвержен в озеро огненное. Нельзя молчаливо участвовать в тайном осуж-
дении и становиться соучастником греха. В таком случае, по словам Григория 
Богослова, «молчанием предается Бог». В таких случаях надо поступать по Слову 
Божьему: «Тайно клевещущего на ближнего своего изгоню; гордого очами 
и надменного сердцем не потерплю» (Пс.100:5).

Во-вторых, нельзя считать, что передача даже правдивых фактов не может 
быть осуждением или клеветой. Здесь вопрос должен стоять так: это созидает или 
разрушает дело Божье, с какой целью все это совершается, приближает ли это дей-
ствие к Богу или удаляет от Него? Чаще всего клевета — это месть обиженных людей, 
проявление гордости и зависти. Часто так бывает, что завистливый или обиженный 
человек может так искусно преподносить некоторую правду, что это вовлекает других 
в грех. Но любому человеку никогда не известны все мотивы поступков, цель по-
ступков, он никогда не знает всю правду, полную правду, которую знает только Бог. 
Хорошее объяснение ошибочности мнения о том, что правда не может быть клеветой, 
дает Иоанн Златоуст: «Никто не говори: тогда злословил бы я, когда бы говорил не-
правду, но если говорю истину, то уже не злословлю. Хотя бы в твоем злословии и 
была истина, и в таком случае оно преступно. Фарисей, злословя мытаря, говорил 
истину, но это не принесло ему никакой пользы… Хочешь исправить брата? По-
плачь, помолись Богу, дай ему увещевание наедине, посоветуй, попроси… Покажи 
любовь к грешнику, уверь его, что напоминаешь ему о грехе, усердствуя и заботясь 
о нем, а не желая обесславить его… Убеждаю тебя заграждать уши не только от 
злословящих, но и от тех, которые слушают злословящих… Скажи ближнему: ты 
намерен похвалить кого-нибудь и ободрить? Открываю слух, чтобы принять это 
благовоние. Если же хочешь злословить, заграждаю вход твоим словам, потому что 
не могу принять зловония и нечистоты… Кто любит злословить и разведывать 
о чужой жизни, тому некогда позаботиться о собственной жизни».

Особенностью человеческой плотской натуры является то, что люди с особым 
удовольствием слушают и повторяют злобные истории о человеке, чем те исто-
рии, которые показывают его в хорошем свете. Клевету и сплетни, которые рас-
пространяются с большой скоростью и охватывают многих людей, очень трудно 
остановить и нейтрализовать. Опасность еще и в том, что люди не осознают зла, 
потому что лукавый внушает человеку скрывать свои дела, чтобы его не подо-
зревали, прикрываться благими намерениями, а свои тайны раскрывать лишь 
тем, кто готов сделать все, что он велит. Противоядием этому греху разрушения 
является следующее: не участвовать в негативных обсуждениях за спиной, пре-
секать такие общения; не проявлять ненужного любопытства; посоветовать 
обратиться к тому, на кого направлена клевета и направить рассмотрение 
вопроса в библейское русло, привлекая жертву и клеветника к разбору ситуации 
по Слову Божьему (Мф.18:15-17).
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Тем более все эти принципы относятся к лжесвидетелю на судах, собраниях, раз-
борах ситуаций, когда он выступает как «лжесвидетель, наговаривающий ложь 
и сеющий раздор между братьями!». Господь любит правду и провозглашает: 
«Блаженны алчущие и жаждущие правды, ибо они насытятся» (Мф.5:6).

«руки, проливающие кровь невинную,.. ноги, быстро бегущие к зло-
действу…». Здесь речь идет о тех злодеяниях, которые могут вести к убийствам 
ради корыстных целей. Бог ненавидит жестокость и кровожадность, потому что 
они соответствуют образу дьявола. Бог ненавидит энергичность и усердие для 
совершения зла и греха. Для нас этот означает опасаться причинять ближнему 
зло словами и действиями и вместо насилия и жестокости проявлять любовь 
и милосердие. Убить можно словом, осуждением, но более всего нелюбовью. 
Противоядием злу является любовь. Именно охлаждение любви «по причине 
умножения беззакония» (Мф.24: 12) в последнее время представляет основную 
опасность для церкви. Здесь для нас уместным будет Слово Божье, которое гово-
рит о важности любви: «Всякий, ненавидящий брата своего, есть человекоу-
бийца; а вы знаете, что никакой человекоубийца не имеет жизни вечной, 
в нем пребывающей. Любовь познали мы в том, что Он положил за нас 
душу Свою: и мы должны полагать души свои за братьев» (1Ин.3:15,16). 
Это означает, что любовь должна созидать, защищать своих братьев, полагать 
за них свою жизнь, а не отравлять чужие. Нет такой проблемы, которая бы не 
разрешалась по Божьей воле любовью, милосердием, прощением. Наш Господь, 
даже когда грешники ответили Ему самым страшным злом, молил Отца о мило-
сти и искал оправдания распинающим: «Отче! прости им, ибо не знают, что 
делают» (Лк.23:34). Это — ярчайший пример созидательной любви.

Любовь выше справедливости. Справедливость мирская может сохранить 
от тюрьмы, от убийства, но не сохранит от вечных мук и не приведет в Царство 
Божье. Справедливость говорит: не обманывай, не грабь, не разрушай. А любовь 
и милость говорят не только уклоняться от зла, но и делать добро, не только не 
обижать, но и обидчиков прощать, не только не брать чужое, но и просящему дать. 
Очень много стихотворений написано о победе любви над злом, которую совершил 
один монах, живший в шестом веке в Палестине. К нему пришли разбойники 
и сказали: «Мы заберем у тебя все, что есть в твоем жилье». Он ответил: «Бе-
рите, детки, все, что вам нужно». Они забрали многое, но кошелек, который 
был спрятан, не нашли. Тогда старец взял кошелек, погнался за ними и кричал: 
«Детки! Возьмите то, что вы забыли». Удивившись, разбойники не взяли ко-
шелек, вернули все старцу, говоря друг другу: «Воистину, это человек Божий».

Любовь делает общими для всех блага каждого верующего. Первоапостольская 
Церковь была сильна духом созидающей любви, дав миру в учении и на практике 
неизведанные до того времени и непревзойденные образцы совершенной жизни, 
дав миру надежду и будущность в гармонии с настоящим.

«сердце, кующее злые замыслы…». Наш Господь говорит о том, что всякое 
зло исходит изнутри, из сердца человеческого, из его греховной природы: «Ибо 
извнутрь, из сердца человеческого, исходят злые помыслы, прелюбодея-
ния, любодеяния, убийства, кражи, лихоимство, злоба, коварство, непо-
требство, завистливое око, богохульство, гордость, безумство, — все это 
зло извнутрь исходит и оскверняет человека» (Мк.7:21-23). 

А потому для победы над худыми мыслями и целями нужно измененное, 
возрожденное от Духа Святого сердце, новый внутренний человек, истинное бла-
гочестие. Противоядием худым замыслам является благочестие, чистое сердце. 
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«Блаженны чистые сердцем, ибо они Бога узрят» (Мф.5:8). Эта заповедь 
блаженства самая трудная, но она бескомпромиссная, так как в оригинале зву-
чит: «они, и только они Бога узрят». Чистота сердца всегда ведет к единству и 
созиданию в церкви, а внутренняя духовная гниль всегда будет прорываться на-
ружу и разрушать единство до тех пор, пока она не будет оставлена в искреннем 
покаянии. Всякие худые цели и мысли надо пресекать в зародыше и заменять 
их мыслями благочестивыми По словам Лютера, важно не дать худым мыслям, 
которые пролетают через голову, свить в голове гнездо. Худые мысли есть семя 
греха. Для противостояния злу важно исполнять призыв Писания: 

Еф.4:27: «И не давайте места дьяволу».
Флп.4:8: «Наконец, братия мои, что только истинно, что честно, что 

справедливо, что чисто, что любезно, что достославно, что только добро-
детель и похвала, о том помышляйте».

Давать место дьяволу — это значит мириться с грехом, заглушая свою совесть. 
Слово Божье говорит: «Ибо если сердце наше осуждает нас, то кольми паче 
Бог, потому что Бог больше сердца нашего и знает все» (1Ин.3:20). Битва 
за человека проходит на плацдарме сердца, через его разум и чувства. Важно 
не уступить в этой битве, не поддаться на искушение, не дать места ложным 
чувствам. Хочешь обидеться на человека — не обижайся, зная, что в противном 
случае это победа лукавого; хочешь проявить гнев — воздержись, зная, что в про-
тивном случае ты даешь команду для бесов атаковать и тебя, и ближнего; хочешь 
ответить злом — воздержись, зная, что ты проявлением зла служишь сатане, а 
не Богу. Наши мысли и наши слова — это барометр нашего духовного состояния. 
Невидимый мир мыслей и чувств христианина является тем миром, о котором нам 
необходимо заботиться более всего. Мы есть то, что мы мыслим наедине. Много ли 
нашлось бы среди нас сегодня тех, кто бы был готов к тому, чтобы Бог открыл всю 
картину истинного состояния нашего сердца, наших мыслей, наших желаний, на-
ших движений чувств и истинных устремлений? Далеко не все согласились бы на 
это. Но именно ради совершенствования наших сердец и существует церковь. Мы, 
к сожалению, иногда боимся увидеть себя такими, какие мы есть, только потому, 
что не боимся Бога и боимся изменять себя под Его волю. Это только для человека 
чужая душа — потемки, а Бог видит все. Он видит наше сердце, Он знает наши 
желания, Он слышит еще не сказанные нами слова, Он радуется или огорчается 
нашим планам. Попытка обмануть Бога и показаться праведным перед Ним, когда 
есть нечистота в сердце, — это безумие. Христианин должен заполнять себя до-
брыми мыслями, добрыми словами и добрыми делами. Мысли — первенцы души, 
слова и поступки — их младшие братья. В ложной мысли ума уже существует все 
здание греха, как в зерне существует все растение, которое взрастет, если будет 
соответствующая почва.

Человек совершает грех, когда хочет его совершить, и начинается этот процесс 
в мыслях. Состояние нашего внутреннего человека отражает наше отношение к 
Богу и наше будущее поведение. Сегодняшние мысли — это завтрашние действия; 
сегодняшнее недовольство и зависть — это завтрашний гнев; сегодняшний ропот 
и неблагодарность — это завтрашнее осуждение; сегодняшняя злость — это за-
втрашнее насилие; сегодняшние тщеславные мысли — это завтрашняя клевета на 
тех, кто лучше тебя; сегодняшние блудные мысли — это завтрашнее прелюбодея-
ние; сегодняшняя жадность — это завтрашнее воровство. Бог воздаст любовью и 
благословением людям с чистым сердцем и гневным судом — нечестивым людям. 
Так закончится нынешний век.
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Величие человека обнаруживается в его способности успешно переносить разо-
чарования и выходить из них обогащенным, а не обедненным. Человеческие мыс-
ли могут быть чистым источником или же лицемерным, внешним благочестием. 
Существует известная притча о монахе и послушнике, которые возвращались 
в монастырь из далекого путешествия. На пути у них была речка, у которой 
стояла молодая девушка и не могла перейти, потому что боялась, что одежда 
намокнет. Монах взял ее на руки, перенес на другую сторону речки, и все пошли 
дальше своим путем. После долгой дороги, придя домой, послушник сказал монаху: 
«А все-таки ты должен покаяться, потому что ты касался женщины». На это 
монах ответил: «Я давно оставил ее на другой стороне речки, а ты до сих пор 
несешь ее». Здесь очевидно, чье благочестие было истинным.

Сила нашего благочестия состоит также в открытости, искренности, доверии 
друг другу. Там, где нет открытости и доверия, там нет единства, в котором нуж-
даемся все мы.

Будем исследовать свое сердце и помнить, что к Царству Небесному идут 
не только от победы к победе, но и от поражения к поражению. До цели доходит 
только тот, кто не сдается, кто способен подниматься, искренне раскаиваться в 
грехах, заменяя их добродетелями, и идет дальше, взирая на Христа и черпая 
у Него силу. Грех ранит, а покаяние исцеляет. Грех является бедой, но еще 
большей трагедией является нераскаянный грех и сокрытие греха, что является 
сильнейшим оружием дьявола. Сатана извращает Божий порядок, соединяя сво-
боду с грехом, а стыд с покаянием. Но Бог дает выход каждому из плена греха в 
покаянии: «Если исповедуем грехи наши, то Он, будучи верен и праведен, 
простит нам грехи наши и очистит нас от всякой неправды» (1Ин.1:9). Это 
наше самое благословенное духовное оружие, без которого не может быть побед.

Дорогие братья и сестры! Сегодня время стремительно приближает всех 
нас к Пришествию Христа, которое ожидает всякий истинный верующий. Нам 
надо сегодня, здесь, в земной жизни готовить свои сердца и характеры к этому 
великому событию — ко встрече с Ним. Верно заметил французский писатель 
В. Гюго (1802–1885): «Человек на земле разучивает ту песню, которую бу-
дет петь на небесах». Как христиане мы должны сегодня переживать за все, 
что происходит с нами, что происходит в церкви и со всеми людьми, живущими 
рядом, которые нуждаются в очищении сердец, в поиске справедливости, прав-
ды и мира. Только тогда, когда мы будем «светом мира», который светит перед 
людьми (Мф.5:14), и «солью земли», не потерявшей силы (Мф.5:13), мы будем 
являть нашего славного и любящего Господа и указывать людям единственный и 
истинный путь к обретению душевного мира и покоя, путь к принятию спасения 
и вечной блаженной жизни. Только тогда мы будем готовы ко встрече с нашим 
Господом в вечности. Мы не сможем устоять в одиночку, для нас важно един-
ство и святость всех членов церкви, потому что любой грех ослабляет церковь, 
так как «страдает ли один член, страдают с ним все члены; славится ли 
один член, с ним радуются все члены» (1Кор.12:26). Истинная вера всегда 
связана с трудностями и страданиями. Здесь уместно напомнить слова одного из 
самых уважаемых греческих старцев 20-го века, монаха Афонской горы Паисия 
Святогорца (1924–1994): «Духовный человек — весь сплошная боль, то есть 
ему больно за то, что происходит, ему больно за людей». Боль за людей, за 
церковь, за братьев и сестер, за Божье дело и стремление созидать любовь, 
истину и мир в церкви есть то в нас, о чем мы никогда не пожалеем и с по-
мощью чего сможем победить все невзгоды.
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Итак, отметим в заключение:
Истинная вера проявляется в поступках и ценностях, в которых мы 

любим то, что любит Бог, и ненавидим то, что ненавидит Бог. Проявляя 
Божьи черты характера в нашей жизни, мы будем созидать любовь, единство и 
мир в церкви, для чего необходимо:

1. Избирать смирение вместо гордости, правду вместо лжи, любовь и милосер-
дие вместо насилия, чистое сердце и мысли вместо худых замыслов, стремление 
к справедливости вместо злодейства, доброе и созидательное слово примирения 
вместо лжесвидетельства. 

2. Принимать все, происходящее в церкви, как важнейшие события, влияющие 
на наше личное будущее, на наш характер и на наше благословение. Ревновать 
о единстве духа в союзе мира, противостоять всякому злу и тому, что ведет к раз-
дорам, занимая активную позицию и не убегая от решения проблем по принципу 
«моя хата с краю».

3. Совершать покаяние в тех грехах, которые видим в своем сердце, останав-
ливать и обличать согрешающих и вносящих раздоры, призывая к их покаянию.

Итак, для созидания дела Божьего всеми силами избегай в жизни 
того, что ненавидит Господь, и всей крепостью избирай то, что Он 
любит. Аминь.
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Побеждать страх доверием 
Господу

«16Я услышал, и вострепетала внутренность 
моя; при вести о сем задрожали губы мои, боль 
проникла в кости мои, и колеблется место подо 

мною; а я должен быть спокоен в день бедствия, когда придет на народ 
мой грабитель его. 17Хотя бы не расцвела смоковница и не было плода на 
виноградных лозах, и маслина изменила, и нива не дала пищи, хотя бы 
не стало овец в загоне и рогатого скота в стойлах, 18но и тогда я буду радо-
ваться о Господе и веселиться о Боге спасения моего. 19Господь Бог — сила 
моя: Он сделает ноги мои как у оленя и на высоты мои возведет меня!».

«Если ты в день бедствия оказался слабым, то бедна сила твоя», — ска-
зано в Книге Притчей (Пр.24:10). В своей жизни мы проходим разные периоды: 
радости и огорчений, торжества и скорби, покоя и тревог. Мы бы никогда не узнали 
себя полностью, если бы Бог не посылал нам трудности и испытания, в которых 
наиболее полно раскрывается наша сущность. «Страданиями и горем опреде-
лено нам добывать крупицы мудрости, не приобретаемые в книгах», — писал 
Н.В. Гоголь. Удивительным является то, что люди, даже верующие, часто просят 
изменить свои условия и ситуацию, не задумываясь о том, что они даны Богом, 
чтобы изменились они сами. Наше отношение, наша реакция на разные события 
являются индикатором наших отношений с Богом, показателями твердости нашей 
веры. Об этом через века говорит нам пророк Аввакум.

«Я услышал, и вострепетала внутренность моя; при вести о сем за-
дрожали губы мои, боль проникла в кости мои, и колеблется место подо 
мною; а я должен быть спокоен в день бедствия, когда придет на народ 
мой грабитель его».

Пророк Аввакум писал, вероятнее всего, в конце VII столетия до Р.Х., неза-
долго до того, как Навуходоносор начал военный поход через Ниневию, Харран 
и Кархемис на своем пути к Иерусалиму. Бог приготовил наказание греховной 
Иудее в виде Вавилонского нашествия и пленения и возвещает об этом пророку. 
Пророк незадолго до Вавилонского пленения обращается к Божьему народу с тем, 
чтобы направить его к живой вере и упованию на Бога, чтобы они победили страх 
предстоящих событий твердой верой. Пророк призывает доверять Богу, хранить 
веру как образ жизни и говорит: «Вот, душа надменная не успокоится, а пра-
ведный своею верою жив будет» (Авв.2:4). 

Но хотя все проблемы и страдания надо пережить в данное время, пережить 
достойно, не потеряв доверия и любви к Богу, нас часто охватывает страх. Мы 
боимся за себя, за страну, за будущее детей и внуков, боимся заболеть тяжелой 
болезнью, боимся последней мировой войны, голода, страданий, смерти, боим-
ся страшных вирусов, от которых нет вакцины, боимся предстоящей великой 
скорби.

Авв.3:16-19
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Страх — это внутреннее состояние, обусловленное грозящими реальными 
или предполагаемыми действиями. Есть два рода страха: страх Божий и страх 
человеческий. Страх Божий является началом мудрости (Пр.9:10). Это чистый и 
святой страх. Он приближает к Богу человека, который благоговеет перед Ним. 
Этот страх связан с большим нежеланием сделать что-то неугодное Господу и 
огорчить Его, он является результатом действия в человеке Духа Святого. Страх 
человеческий может также быть естественным, заложенном в человеке как за-
щитный механизм для жизни (страх прыгать в пропасть, хвататься за огонь, 
перебегать улицу перед движущимся транспортом и т.д.). Но есть еще один, 
самый неприятный вид страха — плотской страх, который использует дьявол, 
чтобы лишить человека радости пребывания в Боге. Это страх перед неизвестным, 
страх перед трудностями, страх перед людьми и т.д. Механизм запуска страха 
находится в нашем сердце, а не в руках устрашающего. Этот механизм связан с 
маловерием, с недоверием Богу. Если христиане имеют истинный страх Божий, 
то они способны с Божьей помощью победить страх плотской. Шотландский му-
ченик Дональд Каргель, поднявшись по ступеням на эшафот, произнес: «Господь 
знает, что, поднимаясь по этим ступеням, я испытываю гораздо меньший 
страх, чем, когда я поднимался на кафедру, чтобы проповедовать».

«Я должен быть спокоен в день бедствия», — говорит пророк Аввакум. 
Ему, так же как и всем остальным, были свойственны страх и волнения. У про-
рока трепетала вся внутренность, дрожали губы, ноги подкашивались. Ему было 
открыто, что в тот страшный день процветающая и благословенная Палестина 
будет совершенно разграблена врагами и полностью опустошена. В этом страхе 
он даже ощущал физическую боль, нервы были напряжены до предела, боль 
пронзила его до мозга костей. Что делать? Наказание грядет на его народ. Этому 
наказанию подвержены не только прямые виновники, его последствия будут ощу-
щать на себе все, будет ощущать и сам пророк, и дети, и внуки, и все те, кого знал 
и любил Аввакум. Как все перенести, как не побояться и не отступить от истины?

И он приходит к важному выводу. Есть только один путь победы — не своими 
силами, но только с Божьей помощью. Дьявол всегда подстраивается под Бога, 
принимая вид ангела света. Он ворует самый сильный механизм воздействия на 
душу человека. Вместо страха Божьего он посылает человеку противоположное, 
посылает страх плотской: ты одинок в этом мире, ты никому не нужен, на тебя 
не действует Божья милость, а если действует, то очень ограничено и временно, 
тебя не любит Бог.

Нам надо всегда помнить, что у Бога нет лимита милости и любви. Иногда 
лукавый обманывает нас, нашептывая в мыслях: «Ты так много и часто просишь 
у Бога, что не можешь рассчитывать на прощение и помощь в следующий раз». 
Но это — тактика дьявола, а не Бога. Бог же никогда не закрывает двери для 
помощи. Иисус очень сильно любит нас и не оставляет никаких сомнений в Его 
помощи и безграничной милости. Любовь Бога совершенная, а «совершенная 
любовь изгоняет страх» (1Ин.4:18). Нам важно полностью доверять Богу, при-
нимать Его помощь и прощение. В противном случае мы обречены на страх. 
Только Он знает, как нам помочь, только Он может помочь и желает помочь. 
Страх — коварный противник жизни, он овладевает мыслями, разумом, сердцем 
и побуждает к бегству и поиску безопасных мест своими силами, что часто ведет 
к греху или к падению. Важно не дать противнику разлучить нас с Богом. Если 
лукавый дает боязнь, то Господь дает силы и самообладание: «Ибо дал нам Бог 
духа не боязни, но силы, и любви, и целомудрия» (2Тим.1:7).
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«Когда разрушены основания, что сделает праведник?» — читаем мы 
в Пс.10:3. Но Божьи основания нельзя разрушить, нельзя разрушить веру, если 
мы победим человеческий страх. Именно это основание для победы находит про-
рок Аввакум.

«Хотя бы не расцвела смоковница и не было плода на виноградных 
лозах, и маслина изменила, и нива не дала пищи, хотя бы не стало овец в 
загоне и рогатого скота в стойлах, но и тогда я буду радоваться о Господе 
и веселиться о Боге спасения моего. Господь Бог — сила моя: Он сделает 
ноги мои как у оленя и на высоты мои возведет меня!».

Сегодня эти слова пророка, которые имеют важное значение во все времена, 
можно произнести так: «Несмотря на полное беззаконие, которое окружает 
нас; несмотря на то, что вокруг войны, болезни, эпидемии и страшная не-
стабильность; несмотря на то, что сама природа, земля и небо кричат нам 
о предстоящих катаклизмах; несмотря на то, что нет никакой уверенности 
в стабильности экономики и в спокойном обеспечении своей семьи самым не-
обходимым; несмотря на страшное безбожие среди людей, их самоуверенность 
и гордость, их эгоизм, безразличие ко всему и враждебность к нам; несмотря 
на то, что суд Божий неизбежен и неизбежны страдания народа и необходимое 
очищение верующих, отступивших от истины; несмотря на то, что мы знаем, 
что еще предстоит пережить и что будет еще хуже, — мы, имея истинную веру, 
живем нашим любящим Господом, живем Его Пришествием, живем радостью 
того будущего Царства, куда Он приведет нас». Он обещал это любящим Его и 
верным Ему. Ради этого будущего блаженного Царства, где «отрет Бог всякую 
слезу… и смерти не будет уже; ни плача, ни вопля, ни болезни уже не 
будет» (Отк.21:4), мы и живем.

Нам легко славить Бога, когда все хорошо, нам радостно, когда мы окута-
ны Божьей благодатью и милостью со всех сторон и не имеем почти никаких 
серьезных проблем в жизни. Но как сохранить самообладание, доверие Богу 
и победить страх, когда все изменяется, рушится, когда наступают трудности 
и скорби? Это нужно переживать не теоретически, а реально. Бог нуждается в 
реальных людях, которые смогут явить веру и победить страх. Слово Божье дает 
ответы на эти вопросы. 

1. Постоянно молиться Богу с искренней верой в то, что не оставит 
и не покинет любящий Бог, жить Божьим Словом.

Так поступал пророк Аввакум: «Господи! услышал я слух Твой и убоялся. 
Господи! соверши дело Твое среди лет, среди лет яви его; во гневе вспом-
ни о милости» (Авв.3:2). Пророк вспоминает те милости и чудеса, которые Бог 
совершал и которые были известны через Писание. Многие пророки возвещали 
подобную истину.

«Живущий под кровом Всевышнего под сенью Всемогущего покоится, 
говорит Господу: «прибежище мое и защита моя, Бог мой, на Которого 
я уповаю!» Он избавит тебя от сети ловца, от гибельной язвы, перьями 
Своими осенит тебя, и под крыльями Его будешь безопасен; щит и ограж-
дение — истина Его», — читаем мы в Пс.90:1-4.

«По милости Твоей оживляй меня, и буду хранить откровения уст 
Твоих», — сказано в Пс.118:88.

Бог всегда слышит Своих детей, Он всегда близок к праведным. Нам важно 
иметь чистое сердце и вести благочестивую жизнь в Нем, чтобы Он отвечал на 
наши молитвы. Роберт Мюррей справедливо замечает: «Если бы я мог слышать 
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Христа, молящегося за меня в соседней комнате, я бы не боялся миллиона врагов. 
Впрочем, расстояние не имеет значения. Он молится за меня».

Нам важно постоянно быть в общении с Богом через молитву и Слово Божье. 
История современных узников, которые пострадали за веру и одержали победы в 
духе, дает нам много примеров, когда верующие приобретали силу через молитву и 
обетования Божьего Слова. Узник за веру Батурин Николай Георгиевич (1927–1988) 
пробыл в тюрьмах и лагерях 24 года, прошел 50 тюрем и лагерей. Он был сильным 
молитвенником и любил Слово Божье. У заключенных часто отбирали Библии 
и Новые Заветы. Батурин знал Новый Завет наизусть и каждое утро доносил 
Слово Божье заключенным в камере. Известно также, что чешский мученик Ян 
Гус знал наизусть всю Библию, кроме книг Паралипоменон. Батурин на пятом 
сроке целый год был в посте через день, т.е. он держал пост в течение года каждые 
вторые сутки, несмотря на скудную тюремную еду. Он говорил: «Я послан в узы 
для молитвы». Это были люди сильного духа и твердой, непоколебимой веры, к 
которой нам надо стремиться. Они были с Богом, и Бог давал им силы для побед. 
Они писали и говорили о Христе не как теоретики, а Своей жизнью вписали яркие 
страницы в славную историю верной Церкви.

2. Возложить проблему страха на Бога, уповая на Него и твердо 
веря, что нет таких сил, людей и обстоятельств, которые были бы 
сильнее Господа.

Так поступил пророк Аввакум. «Ты выступаешь для спасения народа 
Твоего, для спасения помазанного Твоего» (Авв.3:13). «Господь Бог — 
сила моя: Он сделает ноги мои как у оленя и на высоты мои возведет 
меня!» (Авв.3:19). Давид говорит о победе над страхами: «Когда я в страхе, 
на Тебя я уповаю» (Пс.55:4).

Ничто так не нагоняет страх, как неверие в милосердие Божье и в Его защи-
ту. Сатана нагнетает страх и пытается отлучить человека от Бога. Даже если мы 
мертвы от страха, Бог всегда живой. Слово Божье научает нас: «Твердого духом 
Ты хранишь в совершенном мире, ибо на Тебя уповает он» (Ис.26:3).

Пророк Михей в трудные времена отступления народа от Бога, когда «не 
стало милосердных на земле, нет праведных между людьми; все строят 
ковы, чтобы проливать кровь; каждый ставит брату своему сеть» (Мих.7:2), 
проявляет личную веру, которая вдохновляет других: «А я буду взирать на Го-
спода, уповать на Бога спасения моего: Бог мой услышит меня» (Мих.7:7). 

«На Бога уповаю, не боюсь; что сделает мне человек?» — торжествует 
в вере Давид. (Пс.55:12). 

«Все заботы ваши возложите на Него, ибо Он печется о вас», — учит 
Апостол Петр (1Пет.5:7).

Никакие гонители не способны погубить самое важное сокровище чело-
века — его душу. Она в руках Бога, Которому мы доверяем. Апостол Павел 
так любил Господа и жаждал встречи с Ним на небесах, что все земное его 
не прельщало, он не боялся смерти, и только служение Господу давало ему 
силы жить в полноте. Он пишет к филиппийским верующим: «Ибо для меня 
жизнь — Христос, и смерть — приобретение. Если же жизнь во плоти 
доставляет плод моему делу, то не знаю, что избрать. Влечет меня то и 
другое: имею желание разрешиться и быть со Христом, потому что это 
несравненно лучше; а оставаться во плоти нужнее для вас» (Флп.1:21-24).

Апостол Павел даже тогда, когда все его оставили при первом его ответе 
перед властями в узах, уповал на Господа, Который не оставил его, потому что 
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Господь — верный и хранит верных: «При первом моем ответе никого не было 
со мною, но все меня оставили. Да не вменится им! Господь же предстал 
мне и укрепил меня, дабы через меня утвердилось благовестие и услы-
шали все язычники; и я избавился из львиных челюстей. И избавит меня 
Господь от всякого злого дела и сохранит для Своего Небесного Царства, 
Ему слава во веки веков. Аминь» (2Тим.4:16-18).

Многие герои веры побеждали страх и атаки лукавого тем, что полностью вве-
ряли себя Господней любви, отдавая себя и свою душу для сохранения в вечности. 
Например, великий учитель Церкви Иоанн Златоуст проповедовал Слово Божье 
без повреждений, бесстрашно обличая власть имущих, — и был дважды изгнан из 
города, где он нес служение архиепископа. Перед отправлением в ссылку он побеж-
дал страх своей верой и учил паству: «Чего, скажи мне, бояться нам? Смерти ли? 
«Ибо для меня жизнь — Христос, и смерть — приобретение» (Флп.1:21). Ссылки 
ли, скажи мне? «Господня земля и что наполняет ее» (Пс.23:1). Отнятия ли иму-
щества? «Ибо мы ничего не привнесли в этот мир; явно, что ничего не можем и 
вынести» (1Тим.6:7). И все страшное в мире для меня презренно, а благоприят-
ное смешно. Я не боюсь бедности, не желаю богатства, не страшусь смерти, не 
желаю жить, разве для вашего преуспеяния. Поэтому я и нынешнее, вспоминая, 
и убеждаю вашу любовь сохранять мужество». 

Нам всегда надо сохранять единство с Богом и все говорить Ему. Бог понимает 
нас во всем. Он несет вместе с нами все скорби, потому что мы — Его дети. Он 
знает, как ввести нас в Свое Царство: «Ибо только Я знаю намерения, какие 
имею о вас, говорит Господь, намерения во благо, а не на зло, чтобы дать 
вам будущность и надежду. И воззовете ко Мне, и пойдете и помолитесь 
Мне, и Я услышу вас» (Иер.29:11,12).

Бог знает, как научить нас любить. Удивительно то, что Бог любит нас полной 
Божественной любовью. Эта любовь не зависит от нас. Она не зависит от того, 
сильный я или слабый, делаю я ошибки или нет, крепка моя вера или колеблет-
ся, терплю я неудачу или успешен. Родители ведь любят своих детей, даже если 
они не всегда правы или непослушны. Тем более Бог. Он никогда не отрекается 
от нас, если мы не отречемся от Него. Божья любовь не может быть на тридцать 
или девяносто пять процентов, она «никогда не перестает» (1Кор.13:8), она 
всегда — сто процентов! 

Бог понимает нас и утешает в самых отчаянных обстоятельствах. Он понимает 
нас и утешает, когда болеют и умирают наши родственники, в том числе, когда 
умирают дети верующих родителей, потому что Он Сам пережил смерть невин-
ного Сына Своего за наши грехи. Он воскресил Его — и в свое время воскресит и 
умерших детей, и верующих родственников и поставит их перед верующими и вос-
кресшими родителями, поставит в нетленных телах, красивыми и совершенными. 
И это утешает каждого верующего. Для нас имеет принципиальное значение наше 
отношение к смерти. Смерть является моментом испытания, притом испытания 
последнего и наиболее важного. Отношение к смерти проявляет все, что есть в 
человеке, отделяет истинные ценности от ложных, проверяет веру и обнажает 
то, к чему на самом деле приковано наше сердце. А христиане верят в то, что с 
физической смертью жизнь не заканчивается, что мы переходим в более прекрас-
ный мир Божьего присутствия. Для многих афонских старцев было обычным не 
выносить своего суждения о брате до времени, когда он умирает. Они говорили: 
«Подождем, посмотрим, как он будет умирать». Иногда переход человека из 
земной жизни в вечную страну показывает его веру и ценности больше, чем вся 
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предыдущая жизнь. Таким образом, даже самое страшное в жизни — смерть — для 
уповающего на Господа становится благословенным переходом в Божьи обители и 
не несет неверного страха. Страшна только духовная смерть — вечное отлучение 
от Бога за неверие.

Все наши переживания и трудности видит и контролирует Бог. Он никогда 
не посылает испытаний сверх сил: «Вас постигло искушение не иное, как 
человеческое; и верен Бог, Который не попустит вам быть искушаемы-
ми сверх сил, но при искушении даст и облегчение, так чтобы вы могли 
перенести» (1Кор. 10:13).

3. Чтобы преодолеть плотской страх, надо бодрствовать и бояться 
отречься от Христа и потерять вечность.

Пророк Аввакум сохраняет верность Господу при массовом отступлении на-
рода. «Я буду радоваться о Господе и веселиться о Боге спасения моего». Я 
отвечаю за себя перед Господом, мне важно ходить перед Ним в истине. Апостол 
Павел предупреждает верующих: «Верно слово: если мы с Ним умерли, то 
с Ним и оживем; если терпим, то с Ним и царствовать будем; если от-
речемся, и Он отречется от нас» (2Тим.2:11,12). Сам Господь говорит об опас-
ности отречения: «Итак всякого, кто исповедает Меня пред людьми, того 
исповедаю и Я пред Отцом Моим Небесным; а кто отречется от Меня пред 
людьми, отрекусь от того и Я пред Отцом Моим Небесным» (Мф.10:32,33). 
Такое уже было в разные периоды гонений, когда неутвержденные верующие 
отказывались от веры. Правивший во втором веке Марк Аврелий выпустил указ: 
«Твёрдых в христианстве казнить, римских граждан мечом, прочих зверями, 
отступников отпустить».

Отступники и предатели были и будут всегда. Господь Иисус Христос говорит 
о последнем времени: «И тогда соблазнятся многие, и друг друга будут пре-
давать, и возненавидят друг друга» (Мф.24:10). Нам надо сильно молиться и 
укрепляться в вере, чтобы не быть в их числе. Отступление может наступить не 
сразу, а шаг за шагом. Показателен пример одного из лидеров английской ре-
формации Томаса Кранмера, жившего в 16 веке. Король Генрих VIII поставил 
Кранмера архиепископом Англиканской Церкви. Он энергично распространял 
истины Писания, подбирал знающих Библию учителей, способствовал пере-
воду Библии на английский язык в 1537–1540 годах. Многие ненавидели его за 
приверженность чистому Слову Божьему. Когда власть в Англии сменилась и 
на престол взошла фанатичная католичка Мария Кровавая, Кранмер в воз-
расте 65 лет был арестован, обвинен в предательстве и заключен в тюрьму. 
Католическая Церковь лишила его сана и провела суд над реформатором, сняв 
с него священнические одежды и одев поношенную и разорванную мантию. Его 
унижали на суде, одели шапку горожанина. Все это он перенес. Затем враги 
избрали другую тактику и предложили ему прежнюю славу и почет, если он 
отречется от своих убеждений. В противном случае ему грозила казнь через со-
жжение. Чтобы выбор был облегчен, его враги предложили сначала подписать 
документ с незначительными изменениями в вероучении. Кранмер подписал 
его. После первого шага второй оказался легче. Он подписал второй документ, 
затем третий. И когда ему положили документ об отречении, он подписал и 
его. Это отречение Кранмера отпечатали и распространили повсюду, чтобы 
произвести на протестантов особый эффект. Но Кранмера начала обвинять 
совесть. Начал действовать страх Божий и понимание потери вечности. В 
марте 1556 года его повели в церковь Святой Марии в разорванных одеждах, 
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чтобы он там подтвердил свое отречение публично, и чтобы он заявил, что 
он — католик. Ему предложили сказать свое слово. И Кранмер заявил, упав на 
колени: «О, Небесный Отец! Будь милостив ко мне, самому презренному трусу 
и несчастному грешнику. Негде мне скрыться. Поэтому к Тебе, Господи, при-
бегаю, будь милостив ко мне». Он заявил о своей вере и заявил, что отвергает 
папу как врага Христова со всеми его ложными доктринами. Он призвал народ 
иметь живую веру. Кранмер был сожжен. Когда горела его рука, он говорил: «Это 
недостойная правая рука, которая подписывала отречение». Осознавая вечные 
последствия отречения, Кранмер в конце жизни своей смертью, как Самсон, 
прославил Господа и встретился со Христом для вечной жизни.

Надо бодрствовать и бояться отречения от Христа, потому что времени и силы 
на раскаяние может и не быть.

4. Смотреть в вечность, а не на трудности, мыслить о вечном бла-
женстве с Господом.

Пророк Аввакум живет будущим: «Господь Бог — сила моя: Он сделает 
ноги мои как у оленя и на высоты мои возведет меня!». Для него вечная 
жизнь с Богом и будущие духовные высоты важней всего нынешнего, земного. 
Это то, о чем учит Апостол Павел: «Ибо думаю, что нынешние временные 
страдания ничего не стоят в сравнении с тою славою, которая откроется 
в нас» (Рим.8:18). Апостол Петр пишет: «Но как вы участвуете в Христовых 
страданиях, радуйтесь, да и в явление славы Его возрадуетесь и востор-
жествуете» (1Пет.4:13). Пуританин Томас Ватсон писал: «Какой вред наносит 
смерть, если она уносит нас от разъяренных змей и помещает среди ангелов?»

Итак, важно не забывать нашего Пастыря, цель нашей земной жизни и марш-
рут, куда мы идем. В Писании не случайно 366 раз сказаны слова, означающие: 
«Не бойся, не смущайся» и т. п. (на каждый день в году). Трудности и остановки на 
пути в Божьи обители пройдут, останутся позади, а вечность с Господом будет нам 
нескончаемой радостью. Поэтому Бог готовит нас к ней. Он любит нас так сильно, 
что живет в наших сердцах, долготерпеливо трудится в нас. Он не позволяет нам 
оставаться такими, какие мы есть, но хочет преобразить нас в Свой образ, удаляя 
все лишнее, иногда и через скорбь — лучшую школу для подготовки к вечности 
в земной жизни. Бог слышит самый слабый шепот нашей души. Он готов всегда 
помочь нам в том, что приближает к вечности.

Церковь приближается к завершению своей земной истории и готовится ко 
встрече со своим Небесным Женихом. Но в последнее время она подвергнется 
великим испытаниям, пройдет великую скорбь, которая станет для верующих 
горнилом. В этом горниле золото веры должно очиститься от всяких не пригодных 
для Царства Христа примесей. И к этой последней и решающей духовной битве 
Церковь должна быть готова, чтобы достойно пройти заключительный этап под-
готовки невесты к брачному пиру и не запачкать свои одежды страхом, отступле-
нием, предательством, бегством.

«Я с вами во все дни до скончания века», — обещает нам Господь (Мф.28:20). 
Важно, чтобы мы были с Ним, шли с Ним нога в ногу, а не вдали, чтобы не отречь-
ся от Него, предавшись страху или избрав для себя более широкий путь на небо. 
Важно, чтобы мы взирали на Христа постоянно, подражали Ему, жили в свете Его 
вечных истин, не возвращаясь к жизни по плоти.

Не следует бояться того, через что Господь нас желает провести для нашего 
блага. Осознавая это, мы смотрим не на трудности, а на Господа, на Победителя, 
одержавшего победу на кресте Голгофы. Бог преображает нас в образ Христов и 
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делает через страдания пригодными к Его Царству. Мы приобретаем через это 
такую природу любви и глубину укоренения в Господе, которая никогда, ничем и 
никем не может быть изменена. Ради этого страдал наш Господь на кресте Голго-
фы. Без понимания Его боли мы не можем понять полноту Его любви. Когда мы 
чувствуем боль при верном следовании за Христом, мы глубже понимаем Христа, 
Который так сильно заступился за нас, мы чувствуем биение Его любящего сердца 
и безграничную любовь к Своему высшему созданию. Нам надо чаще мысленно 
приходить к Голгофскому кресту и видеть там распятого Спасителя. Нам надо 
рассуждать о страданиях Христа, также смотреть на Его воскресение и предвидеть 
духовными очами и сердцем Его Пришествие для нашего избавления. «Не бойся, 
ибо Я с тобою, не смущайся, ибо Я Бог твой. Я укреплю тебя, и помогу 
тебе, и поддержу тебя десницею правды Моей», — говорит Господь через 
пророка Исаию (Ис.41:10). Главное — не устрашиться, главное — остаться вер-
ным, главное — не капитулировать перед силами зла и страха. Так важно жить 
животворящими словами Христа: «Говорю же вам, друзьям Моим: не бойтесь 
убивающих тело и потом не могущих ничего более сделать; но скажу вам, 
Кого бояться: бойтесь Того, кто, по убиении, может ввергнуть в геенну: 
ей, говорю вам, Того бойтесь. Не пять ли малых птиц продаются за два 
ассария? и ни одна из них не забыта у Бога. А у вас и волосы на голове 
все сочтены. Итак, не бойтесь: вы дороже многих малых птиц» (Лк.12:4-7).

Когда мы смотрим на одинокий крест, на котором нет сегодня Христа, потому 
что Он воскрес, мы все время должны помнить, что Бог через это указывает нам 
на Свою любовь к каждому человеку. Я должен был быть на этом кресте, но Сам 
Бог занял это место, потому что возлюбил меня и каждого из нас. Какая великая 
любовь! «Что же сказать на это? Если Бог за нас, кто против нас? Тот, Ко-
торый Сына Своего не пощадил, но предал Его за всех нас, как с Ним не 
дарует нам и всего?» (Рим.8:31,32). Что бы ни случилось, будем стоять в вере и 
вместе с пророком Аввакумом восклицать в духе: «Но и тогда я буду радоваться 
о Господе и веселиться о Боге спасения моего. Господь Бог — сила моя: 
Он сделает ноги мои как у оленя и на высоты мои возведет меня!»

Итак, отметим в заключение:
Единство с Богом дает силы побеждать всякий страх Его силой. Для 

победы над плотскими страхами во всех испытаниях и трудностях необходимо:
1. Быть мужем постоянной молитвы и общения с Богом через Его Слово, свя-

зывая земное с небесным.
2. Принимать испытания как необходимый этап Божьей подготовки наших 

душ к вечности, всегда мужественно встречать страхи, понимая, что битва с 
ними — это сражение за истину Божью.

3. Возложить проблему страха на всемогущего Господа, твердо уповая на Его 
помощь, любовь и милость.

4. Постоянно иметь в сердце страх Божий и страх отречения от Христа.
5. Смотреть не на трудности, а на вечность, мыслить о вечном блаженстве с 

Богом.
Итак, будь верен Господу, твердо держи Его в своем сердце, чтобы 

укрыть себя от страхов и побеждать во всех искушениях. Аминь.
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«35Вечером того дня сказал им: переправимся на 
ту сторону. 36И они, отпустив народ, взяли Его с 
собою, как Он был в лодке; с Ним были и другие 

лодки. 37И поднялась великая буря; волны били в лодку, так что она уже 
наполнялась водою. 38А Он спал на корме на возглавии. Его будят и гово-
рят Ему: Учитель! неужели Тебе нужды нет, что мы погибаем? 39И, встав, 
Он запретил ветру и сказал морю: умолкни, перестань. И ветер утих, и 
сделалась великая тишина. 40И сказал им: что вы так боязливы? как у вас 
нет веры? 41И убоялись страхом великим и говорили между собою: кто же 
Сей, что и ветер и море повинуются Ему?»

Во всех страшных ситуациях, которые нам встречаются сейчас и с которыми 
нам придется встретится в будущем, победа и душевный мир будут сопровождать 
тех верующих людей, которые придерживаются золотого правила: «Во всех со-
бытиях есть живой и любящий Бог, Его достаточно для терпеливых и верных 
Ему». Первый премьер-министр Израиля (1948–1953) Давид Бен-Гурион писал: 
«Мужество — это особого рода знание: как бояться того, чего следует бояться, 
и как не бояться того, чего не следует бояться». Такому мужеству учил Господь 
Своих учеников на берегу Галилейского моря.

«Вечером того дня сказал им: переправимся на ту сторону. И они, 
отпустив народ, взяли Его с собою, как Он был в лодке; с Ним были и 
другие лодки». 

Чтобы немного отдохнуть вне толпы, Иисус и Его ученики переправляются с 
западного берега Галилейского моря на восточный берег, на котором не было так 
многолюдно, потому что там не было больших городов. Апостолы переплывали по 
морю в одной лодке. На этом море размерами 21х13 км, расположенном на 213 м 
ниже уровня моря (его называют также Генисаретским озером, или Тивериадским 
морем) ветра были обычным явлением. Но вот случилось нечто необыкновенное. 
«И поднялась великая буря; волны били в лодку, так что она уже наполня-
лась водою». Учеников объял страх. Они не были из робкого десятка. Среди них 
были профессиональные рыбаки, которые не раз переносили разные штормы. Но 
эта буря была великой. В Евангелии от Матфея написано: «Сделалось великое 
волнение (буквально сотрясение) на море» (Мф.8:24). Все усложнялось еще тем, 
что это стихийное сотрясение было внезапным, неожиданным. Внезапным был 
и страх учеников.

В этом библейском эпизоде Иисус Христос представлен нам и как Человек, и 
как Бог. Как Человек Он уставал. В этот день, проповедуя, Он устал так сильно, 
что сразу уснул на корме и спал так, что даже буря не разбудила Его. Ученики 
находятся в отчаянии, они в страхе и недоумении. Рядом их Учитель и Господь, 
Который творил на их глазах чудеса, изгонял бесов, исцелял больных. И вот 
теперь они на грани гибели, а Иисус, силу и власть Которого ранее ясно видели 
ученики, спит. 

Мк.4:35-41
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«А Он спал на корме на возглавии. Его будят и говорят Ему: Учитель! 
неужели Тебе нужды нет, что мы погибаем?» Иисус спал на корме на воз-
главии, т. е. на кожаном мешке с песком для балласта. Это была единственная 
закрытая настилом и защищенная от дождя часть лодки. 

На фоне страха, паники и смятения учеников мы видим удивительное спокой-
ствие Христа. Буря Его не разбудила. Он отключился от внешнего мира и отдыхал. 
Любого человека буря разбудила бы, потому что люди — существа беспокойные, 
постоянно чего-то боятся. Но Человек Христос, Который имеет абсолютное един-
ство с Небесным Отцом, спокоен, Он находится под Его защитой. Ученики объяты 
ужасом, а Учитель ведет Себя так, как будто лежит на кровати в уютном доме. Мы 
очень хорошо понимаем учеников и их страх, потому что сами чаще всего ведем 
себя в страхе гораздо хуже. Мы становимся парализованными, забывчивыми, 
растерянными и часто беспомощными. Но нам надо научиться больше понимать 
Господа, Его спокойствие и душевный мир. Этот мир основан на том, что Бог яв-
ляется Тем, Кто допускает и смиряет все бури жизни, проводя через них Своих 
учеников, чтобы укрепить доверие к Нему во всех обстоятельствах.

В чем была духовная проблема учеников, и в чем часто спотыкаемся мы с 
вами в тяжких обстоятельствах? Ученики не были готовы к внезапным измене-
ниям обстоятельств. Они пошли за Христом, еще не осознавая до конца, что их 
ожидают большие испытания и трудности. Они вошли в одну лодку со Христом, 
но не были готовы без страха и смятения перенести внезапные испытания в этой 
лодке, без страха и сомнений перенести все бури. Наш Господь устраивает Своим 
ученикам «духовные тренировки», учит не страшиться, а уповать на Бога во всех 
обстоятельствах. И здесь содержится первый важный духовный урок для нас. Если 
мы находимся в одной жизненной лодке со Христом, это не означает, что эту лодку 
не будут постигать бури, но это означает, что эти бури будут для нас более силь-
ными, чем для остальных людей. Если мы пошли за Христом, пошли не широким, 
а узким путем, пошли, отвергнув себя и взяв свой крест, то мы должны быть го-
товы в любой момент жизни без страха и паники принять все обстоятельства, все 
жизненные бури как от Бога, как Его научение и подготовку к вечности, как шаг 
к преображению в образ Христа через посылаемые испытания. Если мы решили 
идти за Христом и переправиться с Ним на ту сторону жизни, где нет скорби, бо-
лезни и слез, то мы должны быть готовы без ропота и растерянности переносить 
страдания. Слово Божье говорит нам «чтобы никто не поколебался в скорбях 
сих: ибо вы сами знаете, что так нам суждено» (1Фес.3:3), потому что Сам 
Господь предупреждал нас: «Сие сказал Я вам, чтобы вы имели во Мне мир. 
В мире будете иметь скорбь; но мужайтесь: Я победил мир» (Ин.16:33).

Не отсутствие бурь формирует в нас победу над страхами и трудностями, а то, 
что во всех этих бурях спокоен наш Господь. Он управляет нами, только Он знает 
и меру наших возможностей: «И верен Бог, Который не попустит вам быть 
искушаемыми сверх сил, но при искушении даст и облегчение, так чтобы 
вы могли перенести» (1Кор.10:13). Всегда надо быть готовыми к более трудному 
пути, а времен легких путей, безоблачного неба и тихого ветра над нами будет не 
так уж и много. Господь всегда спокоен, потому что все Его действия направлены 
на благо для любящих Его. А ученики кричат, вопиют, они в страхе. Они не были 
готовы к такому ужасу. Они забыли, что рядом с ними Тот, Кто творил чудеса и 
приводил всегда к покою. Они забыли, что Христос уже явил им Свою Божествен-
ную силу не один раз. Они, будучи с Ним с самого начала, видели к этому времени, 
какие чудеса творил Иисус. Иисус исцелил расслабленного (Мк.2:10-12); исцелил 
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сухорукого (Мк.3:5); «многих Он исцелил, так что имевшие язвы бросались 
к Нему, чтобы коснуться Его. И духи нечистые, когда видели Его, падали 
пред Ним и кричали: Ты Сын Божий» (Мк.3:10-11). К тому времени Иисус 
исцелил слугу сотника, на глазах учеников исцелил прокаженного одним при-
косновением (Мф.8:3,13), исцелил тещу Петра (Мф.8:14,15), изгнал злых духов 
словом (Мф.8:16). Отметим, что в нашей жизни Господь совершил не меньше 
чудес, из которых самым великим является то, что Он спас, простил и усыновил 
нас. Но когда дают в сердце место страху, то лукавый переходит в наступление, 
и в результате человек забывает, что сделал и может сделать Бог, что Он есть 
любовь. Тогда идолом человека становится защищенность любыми путями, чаще 
всего человек хватается за свои силы, действует по привычке, инстинктивно. А 
это приводит к тому, что мы не можем тогда совершать дела веры, не можем быть 
твердыми и уверенными в Боге, не можем по-настоящему любить, быть милости-
выми, правильно смотреть в будущее. Страх парализует все. Вот почему Бог, зная 
нашу природу, 366 раз (на каждый день в году!) в Писании в разных формах дает 
повеление: «Не бойтесь!»

Страх, когда ему дается место, становится огромной проблемой. Ученики в 
растерянности. Они не утверждают: «Господи, мы ведь знаем, что Ты можешь 
все, и верим, что Ты успокоишь и эту бурю». Нет. Они выражают сомнение, кото-
рое вырывается из их испуганных душ, сомнение в мотивах поведения Христа. 
«Учитель! неужели Тебе нужды нет, что мы погибаем?». Страх победил до-
верие Господу, страх подорвал веру в благость Бога, в Его совершенные действия 
и в Его совершенные уроки, в то, что Ему всегда есть дело до каждого из тех, кто 
идут за Ним. В страхе, которому дано много места в душе, человек часто ведет 
себя так, как будто Бог умер или уснул. Страх привел к сомнению в том, что в 
таких обстоятельствах Господь уже и не является полноценным нашим Пастырем 
и Господином Вселенной. Это все потому, что мы в такой ситуации становимся 
не смиренными и доверчивыми овцами, а пугливыми зайцами. И здесь для нас 
содержится второй важный урок: для победы над страхом всегда надо помнить 
и верить, что Бог с нами и за нас, Господь посылает нам испытания, чтобы 
мы увидели свою веру, увидели себя и степень нашего доверия Ему. Английский 
философ Френсис Бэкон (1561–1626) справедливо заметил: «Нет ничего страшнее 
самого страха». При этом ученики повели себя так (и мы, к сожалению, часто в 
страхе ведем себя так же неверно), как будто Господь должен был вручить в их 
руки возможность контролировать и управлять всеми обстоятельствами. Но не 
всегда так бывает в жизни. Есть то, что контролирует и чем управляет в нашей 
жизни только суверенный и любящий Бог. Он допускает для нашего блага разные 
испытания, трудности, бури и скорби. Мы не властны над силами природы, над 
стихиями, над болезнями, над жизнью и смертью, над экономическими кризисами 
и потрясениями, над временем Пришествия Христа, над большинством событий в 
нашей жизни. И здесь для нас есть третий урок: там, где все выходит за рамки 
наших человеческих возможностей, важно полностью доверять Господу и хранить 
единство с Ним. Бог, в отличие от нас, всегда бодрствует: «Помощь моя от Госпо-
да, сотворившего небо и землю. Не даст Он поколебаться ноге твоей, не 
воздремлет хранящий тебя» (Пс.120:2,3). Людям надо пройти какие-то важные 
моменты, в которых они увидят свое полное бессилие без Бога и начнут понимать 
и верить, что только с Ним возможна победа.

Когда наступила эпидемия короновируса в начале 2020 года, вся планета 
убедилась, как внезапно все может измениться в жизни. Люди увидели, как 
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бессилен человек со всей своей мощью науки перед маленьким вирусом и перед 
большим страхом. Только Бог может изменить человека через обстоятельства, 
только Божья благодать и приближение к Нему могут изгонять страх. Меня 
поразило свидетельство одного итальянского врача из Ломбардии, из местности, 
где в начале пандемии было особенно много смертей за короткий промежуток 
времени:

«Никогда, даже в самых мрачных ночных кошмарах, я не представлял, что 
смогу увидеть и испытать то, что здесь происходит в нашей больнице в течение 
трех недель. Кошмар нарастает, река становится все больше и больше. Сначала 
больных было несколько, потом десятки, а затем сотни, и теперь мы больше не 
врачи, а сортировщики на ленте, и мы решаем, кому жить, а кого отправлять 
домой умирать…. Еще две недели назад мы с коллегами были атеистами; это 
было нормально, потому что мы врачи, и мы считали, что наука исключает 
существование Бога. Я всегда смеялся над моими родителями, идущими в церковь. 
Девять дней назад к нам поступил 75-летний пастор. Он был добрым человеком, 
у него были серьезные проблемы с дыханием, но у него была с собой Библия, и мы 
были впечатлены тем, что он читал ее умирающим, держа их за руку. Мы были 
уставшими, психологически и физически обессиленными, потерявшими надежду 
врачами, когда у нас было время, мы сидели и слушали его.

Теперь мы должны признать: мы, как люди, достигли наших пределов, 
мы не можем сделать больше, каждый день умирает все больше людей. И мы 
измотаны, умерло двое наших коллег, а другие еле могут стоять. Мы поняли, 
что там, где человеческие возможности достигли предела, нам нужен Бог, и 
мы стали просить у Него помощи, когда у нас было несколько свободных минут. 
Мы разговариваем друг с другом, и не можем поверить, как некогда свирепые 
атеисты теперь каждый день находятся в поисках мира. Мы просим Господа 
помочь нам заботиться о больных. 

Вчера умер 75-летний пастор. Несмотря на то, что за последние 3 недели 
здесь было более 120 смертей, мы все были полностью истощены, потому что 
он сумел принести мир, который мы уже не надеялись найти... Я счастлив, что 
вернулся к Богу, среди страданий и смерти моих собратьев».

Дорогие братья и сестры! Бог допустил нам в это время такие испытания, 
чтобы мы хоть немного встрепенулись, чтобы мы почувствовали всей душой, как 
важно всегда быть с Ним и не бояться ничего, даже смерти в Господе, если так 
будет угодно Ему. Бог послал человечеству пока не великую бурю, а шторм (нас 
никто не гонит, мы можем молиться Господу и поклоняться Ему, мы можем об-
щаться друг с другом даже на расстоянии, мы еще не терпим голода и т. д.). Да, 
Бог допустил шторм достаточно серьезный по всему миру, чтобы приготовить нас к 
великим предстоящим бурям и потрясениям, которые неизбежно грядут. И в этих 
потрясениях будет стоять вопрос не о том, утонет или нет рыбацкая лодка, а о том, 
останемся ли мы верными Господу и достигнем ли блаженной вечности с Ним. 
Для Господа важно, чтобы не только сегодня, но и потом в период великих жи-
тейских бурь при кончине века мы не были маловерами. Бури будут усиливаться. 
За временной тишиной наступят более сложные испытания. Время Пришествия 
приближается, и христиане должны быть готовы ко встрече со Христом. Господь 
готовит нас и показывает нам нас самих, нашу веру, наше духовное состояние. 
Он временно отнял у нас то, что мы не ценили по достоинству. Бог не ограждает 
нас от бурь, Он дает нам силы сохранить веру в этих бурях. Он допускает бури, и 
Он же хранит верных в этих бурях.
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Иисус Христос назвал учеников в лодке маловерами: «Что вы так боязли-
вы, маловерные?» (Мф.8:26); «и, встав, Он запретил ветру и сказал морю: 
умолкни, перестань. И ветер утих, и сделалась великая тишина. И сказал 
им: что вы так боязливы? как у вас нет веры?» (Мк.4:39,40). Маловерами Он 
назвал их не потому, что они обратились к Нему (это было совершенно правиль-
но), а потому что дали место страху. Господь совсем недавно являл перед ними 
Свою Божественную сущность и могущество, а сейчас они испугались, будучи с 
Ним в одной лодке. Он назвал их маловерами еще и потому, что они обратились 
к Нему с крохотным доверием. И далее мы видим величие силы Господа и ве-
личие Его любви к немощным людям. Даже слабая вера способна дрожащими 
руками принимать великие Божьи милости и благословения. Господь сказал 
только одну фразу, и буря сразу утихла, сделалась великая тишина. Только два 
слова сказал морю: «Умолкни, перестань». Он совершил это чудо управления 
силами природы не помпезно, не говоря ученикам, что сейчас Он совершит 
что-то великое на их глазах, а сделал это как нечто привычное, обыкновенное. 
Сказано «перестань» — и все мгновенно утихло. По одной фразе Ему подчини-
лись ветер и море, подчинилась природа, сотворенная Им. И сегодня, и всегда 
Господь Тот же. Без Его воли ничто не случится с верными Ему детьми: «Но и 
волос с головы вашей не пропадет, — терпением вашим спасайте души 
ваши», — говорит Господь (Лк.21:18,19). Для нас очень важно знать и верить, что 
совершается только то, что допустит Господь, а еще важнее знать и верить, что 
все под Божьим контролем во всякое время. Господь допускает испытания, но Он 
при этом всегда царствует. В Слове Божьем сказано: «Господь царствует; Он 
облечен величием, облечен Господь могуществом и препоясан: потому 
вселенная тверда, не подвигнется» (Пс.92:1). Это наш Господь!

Ну а что же ученики в лодке? Они все же воззвали к Господу в своей скорби, 
и результат был очевидным. Таков наш Господь, о Котором сказано, что «Он пре-
вращает бурю в тишину, и волны умолкают» (Пс.106:29).

Единственное, что может человек в ситуациях, когда шумят жизненные бури, 
так это просить милости у Бога, Который имеет власть над всеми обстоятельствами 
и стихиями мира, над всеми царями и начальствующими.

Легко быть смелым, когда это не твои страхи, но вера проявляется тогда, 
когда это касается лично тебя, когда это проходит через твою жизнь и твое сердце. 
В период пандемии кто-то падает духом и пассивно ждет своей участи, охвачен-
ный эпидемией страха, а кто-то использует все возможности и свидетельствует 
грешному миру о спасении через проповедь Слова Божьего, помогает старикам и 
старушкам, поддерживает и укрепляет немощных в вере. Бог каждого испытает 
на верность. Страх характерен для всех, но всякий верующий может с Божьей 
помощью победить его. Посмотрим, что же является главным принципом победы 
над трудностями, скорбями и страхами на примере библейских героев.

Вот перед нами Илия, которого Господь вознес в вихре на небо (4Цар.2:11). 
Мужественный пророк, который смело обличал нечестивого царя Ахава; который 
восстал против 850 пророков идолопоклонницы Иезавели на горе Кармил и побе-
дил их; пророк, по молитвам которого Бог послал дождь после великой засухи; про-
рок, который воскресил сына вдовы в Сарепте. И вот он вдруг испугался Иезавели, 
пригрозившей его убить. Он даже просил себе смерти (3Цар.19:4). Илия говорит 
Богу: «Возревновал я о Господе Боге Саваофе, ибо сыны Израилевы оста-
вили завет Твой, разрушили Твои жертвенники и пророков Твоих убили 
мечом; остался я один, но и моей души ищут, чтобы отнять ее» (3Цар.19:10). 
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В какой-то момент Илия подумал, что он один, что Бог допустил такое состояние 
Израиля и что пророк уже ничего не сможет сделать. В какой-то момент он засо-
мневался в Божьей милости для народа Божьего, и страх парализовал его. Когда 
же наступила победа над страхом? Она наступила тогда, когда Илия приблизился 
сердцем к Богу, когда начал общаться с Богом и услышал Господа не в бурях, 
не в землетрясениях, не в огне, а в тихом веянии ветра. Господь сказал ему, что 
Илия не один: «Я оставил между Израильтянами семь тысяч мужей; всех 
сих колени не преклонялись пред Ваалом» (3Цар.19:18). Приближение к 
Богу и доверие Ему приводят к тому, что уходит страх, что Бог забирает Илию и 
ставит нового пророка Елисея. Духовная жизнь продолжается. Мы не одни. Мы не 
должны оставаться в одиночестве в своих страхах. Всегда есть в мире наши братья 
и сестры, которые верны Господу и с которыми можно разделить свои пережива-
ния, тяжести, понести их бремена, с которыми можно и должно молиться вместе. 
Всегда с нами любящий Бог. Общение с Богом и с братьями в духе убивает страх.

Вот перед нами Давид, муж по сердцу Божьему. Он одержал много побед, он 
не побоялся выйти против Голиафа и победил Его. Но вот он в стесненных обсто-
ятельствах, он в страхе и ужасе: «Сердце мое трепещет во мне, и смертные 
ужасы напали на меня; страх и трепет нашел на меня, и ужас объял меня. 
И я сказал: «кто дал бы мне крылья, как у голубя? я улетел бы и успоко-
ился бы; далеко удалился бы я, и оставался бы в пустыне; поспешил бы 
укрыться от вихря, от бури»» (Пс.54:5-9). А где же кроется источник побед? Сам 
Давид открывает его верой и твердым упованием на Господа: «Я же воззову к 
Богу, и Господь спасет меня… Возложи на Господа заботы твои, и Он под-
держит тебя. Никогда не даст Он поколебаться праведнику» (Пс.54:17,23).

Вот перед нами Петр, который смело вышел навстречу Христу и пошел по 
воде, опровергая все законы физики. Но вдруг он начал смотреть на бушующие 
волны, а не на Господа и стал тонуть: «Но, видя сильный ветер, испугался и, 
начав утопать» (Мф.14:30). Он потерял связь с Господом, Он начал смотреть не на 
Него, а на трудности. Когда же наступила победа? Когда Петр обратился ко Христу 
и закричал: «Господи! Спаси меня. Иисус тотчас простер руку, поддержал 
его и говорит ему: маловерный! зачем ты усомнился?» (Мф.14:30,31). Пре-
одоление сомнений и возвращение доверия к Богу приводят к победе. Бог всегда 
рядом, важно, чтобы мы были с Ним. Он всегда взывает к нам: «Ободритесь, это 
Я, не бойтесь» (Мф.14:27). Если мы смотрим не на Христа, а на бурю жизни, мы 
обязательно начнем тонуть. Если обращаемся ко Христу с верой, Он протягивает 
нам руку и вводит в ту лодку, в которой утихает ветер. Но важно иметь твердую 
веру и не поколебаться. Сегодня, когда бушует эпидемия, когда нет экономической 
стабильности и уверенности в нашем благополучном материальном «завтра», когда 
ложь и беззаконие становятся нормой, когда все меняется так стремительно, важно 
смотреть не на число заболевших и умерших, не на курс доллара, не на количество 
безработных, а на Господа, искать Его воли и предпринять те действия, которые Он 
укажет нам Духом Святым. Сегодня важно обращаться не к социальным сетям и 
новостям, прилипая к ним всей душой, а к Слову Божьему, прорастая всем сердцем 
в живые глаголы вечной жизни. Сегодня важно питаться не страхами о возможном 
заражении, но, соблюдая разумные правила предосторожности, питаться общением 
в духе с братьями и сестрами, ободрять себя теми подвигами веры, которые являли 
нам предыдущие поколения верующих в период гораздо более суровых испытаний. 
Важно не поддаться страху, перетерпеть, быть готовыми идти на лишения, но твердо 
верить, что Господь приведет в Свое Царство претерпевших до конца. Нам важно 
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сегодня научиться служить Господу в самых неожиданных обстоятельствах. Надо 
уметь развивать домашние церкви, работу в семьях, усиленную семейную молитву, 
быть готовыми поклоняться Господу в любых условиях: и в Домах молитвы, и по до-
мам, как это делали первые христиане (Деян.2:46). Но при этом важно не потерять 
единства и взаимодействия братьев и сестер общин и братства, не потерять живого 
общения друг с другом.

Не надо бояться окунуться в проблемы ради славы Господа, не надо идти по-
одаль от Христа, надо идти всегда рядом с Ним, взирая на Него. Что это значит? 
Очищать свое сердце в покаянии, чтобы оно стало похожим на чистое сердце 
Христа. Любовью служить другим людям. Поступать так, как поступал Он. Быть 
верным Господу во всех обстоятельствах. Никогда не переводить центр своих 
устремлений с Бога на трудности и не давать место духам страха. Всегда верить 
в Божью любовь и милость и доверяться Божьему замыслу о нас, зная, что Он все 
совершает во благо и что Его любовь никогда не перестает. Наше полное доверие 
Богу и ответная любовь к Нему изгоняет страх, появляющийся из-за несовершен-
ства в любви: «В любви нет страха, но совершенная любовь изгоняет страх, 
потому что в страхе есть мучение. Боящийся несовершен в любви», — пишет 
Апостол Иоанн (1Ин.4:18). Величайшее блаженство — знать и твердо верить, что 
Божья любовь и милость к Его детям никогда не перестают и не изменяются в 
самых скорбных ситуациях. Можем меняться мы, но никогда не меняется природа 
спасающего Бога. Для народа Божьего звучит Его неизменное Слово: «Любовью 
вечною Я возлюбил тебя и потому простер к тебе благоволение» (Иер.31:3). 
«Я с вами во все дни до скончания века» (Мф.28:20). В трудных ситуациях 
и скорбях Бог любит нас не меньше, чем в обычной жизни. Он всегда остается 
верным и все совершает во благо, проводя через школу подготовки к вечности. А 
мы часто теряем покой и радость жизни, теряем радость будущего из-за того, что 
боимся потерять то, что не имеет к вечности никакого отношения.

Приближение к Богу удаляет страх. Рассмотрим, наконец, пример Иисуса в 
победе над страхом. Сам Господь Иисус Христос показал нам это в Гефсиманском 
саду. Как Человек — Он имел страх, но как Бог — Он побеждал его. В Гефсиман-
ском борении Христа была одержана величайшая победа над страхом. Слово Божье 
повествует об этом драматическом моменте в жизни Христа: «И начал ужасаться 
и тосковать» (Мк.14:33). Сам Господь начал ужасаться. Плоть Христа ощущала 
неподдельный страх излияния на Него чаши гнева Божьего за грехи человечества. 
Ему предстояло испытать то, чего Он раньше никогда не знал: смерть, поругания, 
разделение с Отцом Небесным. Но Сын Божий добровольно сошел на землю, Он 
знал о предстоящей миссии на земле и желал исполнить ее до конца. В этом была 
воля Божья. Когда ясна Божья воля, когда есть полное доверие Богу, тогда Бог 
дает силы перенести все бури и выйти духовным победителем. Господь молится 
Отцу с детским доверием: «Авва Отче! все возможно Тебе; пронеси чашу сию 
мимо Меня; но не чего Я хочу, а чего Ты» (Мк.14:36). Источник победы в этой 
ситуации был в том, что Иисус подчиняет в смирении Свою волю воле Отца Не-
бесного, а также в том, что Он имел единство с Богом в искренней, конкретной и 
полной доверия молитве.

И обращение учеников ко Христу (пусть даже робкое и в испуге), и многие 
примеры поведения библейских героев веры показывают нам важный принцип. И 
в этом состоит четвертый важный духовный урок: страх человеческий преодоле-
вается единством с Господом, верой в Его милость, в Его всеведение и могущество, 
обращением к Нему в искренней молитве. 
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Так было всегда в истории народа Божьего, так было и с нашими совре-
менниками, перенесшими огненные испытания, так будет и в будущих тяжких 
испытаниях, к которым готовит нас любящий Отец Небесный. Нам важно знать 
и понимать дух Писания, важно анализировать историю Церкви, читать и вдох-
новляться биографиями верных Господу людей, анализировать время, в котором 
мы живем. Мы привыкли к «спокойному» христианству, к теплому и комфортному 
течению жизни. Но не всегда так будет. И сегодня в мире многие наши братья и 
сестры страдают от гонений. Сегодня, в 21-ом веке, за веру подвергаются казни 
христиане в 60-ти странах мира. Так, например, в Турции христиане Смирнской 
церкви (церкви, которую хвалит Господь в первом веке в послании семи церк-
вам — Отк.2:8-11) сегодня терпят от исламистов гонения, аресты и пытки. 
Недавно были арестованы 14 верующих этой церкви, обращенных ко Христу из 
среды мусульман. Их заставляли произнести молитву Аллаху. Один оказался 
предателем-информатором. К остальным применили пытки. Четверо не вы-
держали и совершили молитву Аллаху. Но девять верующих проявили стой-
кость. Их позже освободили влиятельные лица британской стороны, которым 
подчинились турки по политическим мотивам. Только доверие Господу давали 
силы нашим братьям устоять в вере и одержать победу. Существует много сви-
детельств наших братьев, которые были осуждены за христианскую веру, когда 
им предлагали покривить душой, отказаться от веры или пойти на компромисс с 
совестью, и тогда бури их жизни утихли бы, и они вернулись бы домой к семьям. 
Но они не побоялись этих бурных атеистических волн, посылаемых дьяволом, а 
уповали на Бога и оставались верными Ему. Они сохранили свое сердце чистым.

Бог царствует. Он — всемогущий и любящий. Когда ученики увидели это могу-
щество Божье и Его любовь к ним, они «убоялись страхом великим и говорили 
между собою: кто же Сей, что и ветер и море повинуются Ему?» Но это уже 
был другой страх, страх Божий, который пришел после победы в испытаниях. Они 
уже не боялись бури, но приобрели благоговение перед могуществом Господа. Это 
был страх огорчить Того, Кто был с ними в одной лодке, страх огорчить Господа 
своим недоверием, своим сомнением в Его любви и милости. Они уже могли твердо 
сказать вместе с пророком Иеремией: «По милости Господа мы не исчезли, ибо 
милосердие Его не истощилось. Оно обновляется каждое утро; велика 
верность Твоя! Господь часть моя, говорит душа моя, итак буду надеять-
ся на Него. Благ Господь к надеющимся на Него, к душе, ищущей Его. 
Благо тому, кто терпеливо ожидает спасения от Господа» (Плач.3:22-26). 
И этот страх учеников назван в Писании «великим». Это уже не дух боязни 
обстоятельств, а великий страх огорчить Господа неверными действиями, страх 
огорчить Бога, Который дал нам «духа не боязни, но силы, и любви, и само-
обладания» (2Тим.1:7). Ученики увидели, что только Бог мог совершить такое, 
чтобы после великой бури настала великая тишина. В исследуемом нами тексте 
Писания трижды встречается слово «великий»: великая буря («поднялась вели-
кая буря» — Мк.4:37, букв. шквалистый ветер; в Мф.8:24 «великое волнение»); 
великая тишина («сделалась великая тишина» — Мк.4:39) и великий страх («и 
убоялись страхом великим» — Мк.4:41). Этот великий страх Божий побеждает 
все ложные страхи. Он дает силу для мужества, чтобы во всех обстоятельствах, 
во всех великих житейских бурях в наших душах воцарилась «великая тишина». 
Доверие Богу приводит к твердой уверенности в том, что во всех бурях жизни, 
которые будут еще более нарастать, наша ладья никогда не утонет, если мы будем 
в единстве со Христом.
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И сегодня, когда люди так напуганы эпидемией короновируса, напуганы 
войнами и нестабильностью, напуганы беззаконием и несправедливостью, мы, 
верующие, должны понять, что хочет от нас Господь, допуская эту ситуацию. «Во 
дни благополучия пользуйся благом, а во дни несчастья размышляй: то и 
другое соделал Бог для того, чтобы человек ничего не мог сказать против 
Него», — говорит мудрый Соломон (Еккл.7:14).

Во-первых, Господь желает, чтобы мы увидели себя, увидели состояние своей 
веры и поправили свои светильники перед более серьезными будущими событиями. 
Он хочет, чтобы мы искали не продления земной жизни, не комфорта, а Царства 
Божьего и Божьей славы. Мы осуетились, мы перестали ценить то, что имеем, 
наши сердца уклонились от духовного к материальному. Бог отошел с первого 
места в нашей жизни, и мы заменили Его второстепенными вещами. В таком 
состоянии мы не можем в торжестве встретиться с Господом. Мы нуждаемся в 
покаянии, в очищении сердца, в изменении системы ценностей, в мире и любви 
между собой. Да, во время вируса надо мыть руки, но еще важней очищать свое 
сердце, делать его чистым.

Пс.45:11: «Остановитесь и познайте, что Я — Бог: буду превознесен в 
народах, превознесен на земле».

Иоил.2:12-14: «Но и ныне еще говорит Господь: обратитесь ко Мне всем 
сердцем своим в посте, плаче и рыдании. Раздирайте сердца ваши, а не 
одежды ваши, и обратитесь к Господу Богу вашему; ибо Он благ и мило-
серд, долготерпелив и многомилостив и сожалеет о бедствии. Кто знает, 
не сжалится ли Он, и не оставит ли благословения, хлебного приношения 
и возлияния Господу Богу вашему?» 

Я думаю, что этот вирус — далеко не самое страшное. Один вирус пройдет, 
придет другой, а людям свойственно забывать сложное и думать о хорошем. 
Более страшен вирус равнодушия и комфортной веры, вирус холодного хри-
стианства. После терактов 11 сентября 2001 года в США церкви были пере-
полнены, но потом все стало, как и прежде. Люди вновь потеряли страх Божий. 
Бог напоминает нам, что не всегда будет так, и мы должны стать другими, 
мы должны стать лучше: более богобоязненными, более любвеобильными и 
милосердными, более прощающими, более благочестивыми. Только так можно 
перенести другие, более суровые грядущие испытания и бури в это время, в 
которое мы живем. Трудности будут увеличиваться — должна увеличиваться 
наша любовь к Богу.

Во-вторых, Бог хочет нас научить преодолевать страх доверием к Нему и 
единством с Ним, побеждать Его силой, смиряясь перед Ним в благоговении и 
трепете и твердо уповая на Его благодать и милость. Сегодня вместо слов «коро-
новирус», «вакцинация» на наших устах должно быть слово «Господь и Бог наш». 
И мы должны спрашивать друг у друга не о том, заболели мы или нет, а о том, 
готовы ли ко встрече с Господом.

Лк.12:4-7: «Говорю же вам, друзьям Моим: не бойтесь убивающих тело 
и потом не могущих ничего более сделать; но скажу вам, кого бояться: 
бойтесь Того, Кто, по убиении, может ввергнуть в геенну: ей, говорю вам, 
того бойтесь. Не пять ли малых птиц продаются за два ассария? и ни одна 
из них не забыта у Бога. А у вас и волосы на голове все сочтены. Итак не 
бойтесь: вы дороже многих малых птиц».

Мф.24:6: «Смотрите, не ужасайтесь, ибо надлежит всему тому быть, 
но это еще не конец».
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В-третьих, Он желает, чтобы мы усилили благовестие неверующим людям, 
проповедовали Слово Божье тем, которые растерялись и увидели свое бессилие 
без Бога:

Ис.45:22: «Ко Мне обратитесь, и будете спасены, все концы земли, ибо 
я Бог, и нет иного».

В-четвертых, и это самое главное, Господь через это временное испытание, 
которое лишь сигнализирует о начале болезней и может рассматриваться как 
своеобразное учебное сражение воинов Христовых, готовит нас к более 
серьезным испытаниям, к морам, гладам, скорбям и гонениям. «Смотрите, не 
ужасайтесь, ибо надлежит всему тому быть, но это еще не конец» (Мф.24:6). 
Когда мы знаем, как будет и что мы должны пройти по Божьему допущению, 
тогда доверие Богу побеждает страх. Бог готовит Церковь к великому испыта-
нию, к великой буре, к великой скорби, которая придет на всю Вселенную. Это 
будет самая великая буря на свете. И в этой великой буре нам важно устоять, 
смотреть на Христа и с Ним доплыть до конечного пункта —брачного пира 
с Агнцем на небесах. Мы должны быть готовы к тому, чтобы противостать 
обману искусителя. Сегодня через эту эпидемию Бог показал нам некоторые 
шаги лукавого, которые он может применить против Церкви: быстро закрыть 
служения; подготовить условия для полного контроля над личностью с «бла-
гими» целями; приучить людей «ходить строем» и в страхе подчиняться всем 
командам; установить полный контроль над личностью и перемещением каж-
дого; пренебречь мнением людей и установить жесткое правление, используя 
силовые структуры; воспользоваться финансами людей; быстро перейти от 
наличных денег, которые могут переносить вирус, к безналичному расчету; 
подготовить мир к глобализации и к единому управлению под предлогом того, 
что только так можно решить сложные мировые проблемы и т.д. И если сегодня, 
при шторме (пусть даже серьезном, охватившем весь мир, но это еще не буря), 
верующие дрогнут и дадут место страху, то как они будут переносить события 
самого последнего времени, события великой скорби, когда «люди будут из-
дыхать от страха и ожидания бедствий, грядущих на вселенную, ибо 
силы небесные поколеблются» (Лк.21:26)? В это время надо будет проявить 
невиданную стойкость и верность. Тогда будет решаться вопрос не страха перед 
физической смертью от вируса (чего не должны страшиться истинно верующие 
в Господа, хотя это ни в коем случае не означает шапкозакидательства и не 
снимает ответственности за свое здоровье и здоровье ближних), а вопрос окон-
чательной верности Господу и вечной жизни, когда времени что-то изменить 
и поправить светильники уже не будет. Запасаться маслом доверия Господу 
нужно сегодня, преодолевая всякий страх верой в Божью любовь и совершенство 
Его действий во всем. Без единства с Богом мы ничего не сможем преодолеть. 
Что бы ни случилось, христиане должны более всего беспокоиться о душе, чтобы 
ей не повредить. Мы должны беспокоиться о том, чтобы достичь вечности, если 
даже для этого придется пожертвовать всяким комфортом, если даже придется 
умереть физической смертью. Все мы когда-то умрем, важно, в каком состоянии 
мы встретимся с Господом. «Итак мы, приемля царство непоколебимое, 
будем хранить благодать, которою будем служить благоугодно Богу, с 
благоговением и страхом», — сказано в Евр.12:28. «Бог нам прибежище 
и сила, скорый помощник в бедах, посему не убоимся, хотя бы поколе-
балась земля, и горы двинулись в сердце морей», — ободряет нас Слово 
Божье (Пс.45:2,3). Если наша земная жизнь прервется неожиданной физической 
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смертью, но мы будем в Господе, то Он проведет нас через воды смерти к Своему 
небесному граду, воскресив в свое время из мертвых. Когда жизнью является 
Христос, то смерть означает приобретение вечного Царства Христа. Бог лучше 
нас знает, как довести нас до этого Царства, через какие испытания провести 
и как подготовить каждого. Когда в действие вступает Господь, то наступает 
«великая тишина». Он даст надеющимся на Него силу победить всякие бури 
и приобрести великую тишину в вечности. И сегодня хочется напомнить всем 
Божье обетование: «Разве ты не знаешь? разве ты не слышал, что вечный 
Господь Бог, сотворивший концы земли, не утомляется и не изнемога-
ет? разум Его неисследим. Он дает утомленному силу, и изнемогшему 
дарует крепость. Утомляются и юноши и ослабевают, и молодые люди 
падают, а надеющиеся на Господа обновятся в силе: поднимут крылья, 
как орлы, потекут — и не устанут, пойдут — и не утомятся» (Ис.40:28-31). 

Итак, мы сегодня вошли в очередной шторм жизни, которых будет еще не-
мало. Основная буря еще впереди. Да благословит нас Господь твердо верить, 
что во всех надвигающихся бурях лодка нашей души никогда не утонет, если 
мы со Христом, а не возле Него.

Итак, отметим в заключение:
Усиливающиеся житейские бури и трудности не смогут потопить 

лодку нашей веры, если мы будем в единстве со Христом. Для победы над 
страхами и для достижения вечной и блаженной пристани необходимо:

1. Всегда помнить, что в жизни со Христом нас будут постигать разные бури, 
искушения, страдания и скорби, но мы никогда не должны страшиться их, а знать 
и твердо верить, что Господь всегда рядом с верными Ему детьми, и только с Ним 
лодка нашей жизни никогда не утонет в самых сильных бурях на пути в вечность.

2. Принимать посылаемые Богом испытания и бури жизни как великое благо 
для нас, в котором мы видим себя, свою веру, свои отношения с Господом и имеем 
возможность поправить свои светильники веры, раскаяться в упущениях, чтобы 
подготовиться ко встрече со Христом и к Его Пришествию и остаться верными в 
период великой скорби.

3. Во всех трудностях полностью довериться всемогущему Богу как Управителю 
всех событий и иметь тесное единство с Ним в молитве, в чтении Слова Божьего, в 
общении с Его детьми, в угодных Богу делах, зная, что Божьи планы совершенны 
и исполнены любовью для каждого из нас.

4. Всегда искать единства и связи с Господом, взывать к Нему, стремиться к 
Нему, зная, что верных Богу и Его Слову ничто не сможет разлучить с Ним, даже 
физическая смерть.

Итак, побеждай страх человеческий Божьим страхом и твердо дер-
жись Христа во всех жизненных бурях, чтобы достичь небесной при-
стани. Аминь.
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Что великое показывает Бог 
через маленький коронавирус

«11Всякое наказание в настоящее время ка-
жется не радостью, а печалью; но после на-
ученным через него доставляет мирный плод 

праведности. 12Итак укрепите опустившиеся руки и ослабевшие колени 13и 
ходите прямо ногами вашими, дабы хромлющее не совратилось, а лучше 
исправилось. 14Старайтесь иметь мир со всеми и святость, без которой 
никто не увидит Господа».

«Есть пути, которые кажутся человеку прямыми; но конец их — путь к 
смерти», — учит нас Слово Божье (Пр.14:12). Есть также и много обстоятельств в 
жизни, в которых нам кажется, что мы терпим поражение и оставлены Богом, но, 
на самом деле, через эти трудности мы получаем самые великие уроки от Господа, 
которые Он записывает нам на платяных скрижалях сердца. Так Давид, муж по 
сердцу Божьему, говорит:

Пс.118:52: «Вспоминал суды Твои, Господи, от века, и утешался».
Пс.118:71: «Благо мне, что я пострадал, дабы научиться уставам Твоим».
«С великою радостью принимайте, братия мои, когда впадаете в раз-

личные искушения, зная, что испытание вашей веры производит терпе-
ние; терпение же должно иметь совершенное действие, чтобы вы были 
совершенны во всей полноте, без всякого недостатка», — наставляет Иаков 
в своем послании (Иак.1:2-4).

А в Послании к Евреям мы читаем о целях Бога, Который, управляя всей 
Вселенной, допускает нам испытания и наказания: «Ибо Господь, кого любит, 
того наказывает; бьет же всякого сына, которого принимает. Если вы тер-
пите наказание, то Бог поступает с вами, как с сынами. Ибо есть ли какой 
сын, которого бы не наказывал отец? Если же остаетесь без наказания, 
которое всем обще, то вы незаконные дети, а не сыны. Притом, если мы, 
будучи наказываемы плотскими родителями нашими, боялись их, то не 
гораздо ли более должны покориться Отцу духов, чтобы жить?» (Евр.12:6-9).

Во всех изменяющихся обстоятельствах жизни наш Господь остается неиз-
менным. Такими же неизменными должны быть наша вера, любовь к Нему и 
упование на Него как на всемогущего Бога, без ведома и допущения Которого 
ничего не происходит. Бог ничего не делает без цели. Он не посылает трудности 
для того, чтобы нас унизить, но допускает их, чтобы научить нас Своим истинам 
и возвысить Своих детей в чистоте сердец. Он не посылает нам только тех людей, 
которые нам приятны, но иногда и посылает тех, которые причиняют боль, чтобы 
превратить нас в тех, которые пригодны для Царства Божьего. Поэтому для нас 
важно не то, что происходит вокруг, а то, как мы это воспринимаем, какие уроки 
берем для себя и как с Божьей помощью, исходя из этих уроков и направляя их 
во благо, приближаемся к Нему.

Евр.12:11-14
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Сегодня, когда по всему миру объявлена пандемия коронавируса, нам важно 
понять, что Бог говорит нам, верующим во Христа людям, через это допущенное 
событие.

Мы не должны с вами вникать в политические перипетии, в научные сферы 
вирусологии, не должны спорить о том, откуда и как возник вирус, кто виноват, 
кто прав, вывели его в лаборатории или он появился естественным путем. Мы не 
должны поддаваться панике, что это конец, и искать каких-то врагов, которые 
хотят скорее погубить человечество через этот коронавирус и всем поставить знак 
зверя. Всему свое время. Печать антихриста не будет ставиться до тех пор, пока 
не откроется личность антихриста. При этом преждевременная паника так же 
вредна, как и беспечность, потому что люди концентрируют внимание не на своих 
сердцах, не на Боге, а на том, как бы не прозевать и не оказаться во власти обма-
на. Не так страшен коронавирус, как ажиотаж вокруг него, как информационное 
нагнетание этой проблемы, как попытка сильных мира сего воспользоваться этой 
эпидемией для продвижения своих целей для создания мирового правительства. 
Бог даст понимание времени любящим Его. Необходимо отметить, что верующие 
также не должны проявлять беспечность и считать коронавирус несуществующим 
мифом, придуманным для запугивания людей. Как бы там ни было, умирают люди, 
умирают часто неожиданно, умирают и верующие. Пандемия — это объективная 
действительность, допущенная Богом. Не наше дело рассуждать о происхожде-
нии, об интригах сильных мира сего, о том, сколько времени все это продлится. 
Это — не наша сфера и не наша тема. Все когда-то проходит, пройдет и эта пан-
демия, придут еще и другие пандемии, и кризисы, и испытания. Для нас важно 
другое: что Бог хочет показать нам, Его детям, и всему миру? И мне бы 
хотелось сегодня извлечь на основании Писания и существующих обстоятельств 
семь важных уроков для нашего подхода к этому вопросу. «Всякое наказание в 
настоящее время кажется не радостью, а печалью; но после наученным 
через него доставляет мирный плод праведности».

На сегодня, 19 апреля 2020 года, наличие коронавирусной инфекции COVID-19 
(11 марта ВОЗ объявила, что вспышка носит характер пандемии, т.е. эпидемии в 
мировом масштабе) зарегистрировано более чем в 185 странах мира. Выявлено 2,23 
млн зараженных, из них умерло более 160 тысяч, выздоровело 600 тыс. Это, конечно 
же, не кажется радостью, тем более, что пик заболеваемости еще не прошел. Осо-
бенно если вспомнить, что в США умерло около 40 тысяч человек, в Италии — более 
23 тысяч, в Испании — более 20 тысяч, много умерло и умирает в других странах. 
Это не доставляет радости. Маленький вирус размером около 100 нм (1:10000 мм), 
который является внеклеточным агентом и крошечным обрывком генетического кода, 
завернутого в генетическую белковую оболочку, проникнув в клетку, заставляет про-
изводить вместо нормальных белков собственные копии и развивает заражение, при-
водит к потере иммунитета. За сутки в настоящее время умирает около 8 тыс. человек 
(для сравнения: от рака умирает за сутки около 29 тыс. человек, но и 8 тысяч — это 
много). Кроме того, по прогнозам ученых-экономистов, нам предстоит еще пережить 
сильный экономический кризис, который многие считают не менее глубоким, чем 
Великая депрессия в 1929–1933 гг., и который может привести к падению ВВП на 
несколько процентов. Все это является определенным наказанием Бога за грехов-
ность этого мира, и действительно это «наказание в настоящее время кажется 
не радостью, а печалью». Но мудрый Соломон говорит: «Во дни благополучия 
пользуйся благом, а во дни несчастья размышляй: то и другое соделал Бог 
для того, чтобы человек ничего не мог сказать против Него» (Еккл.7:14).
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Давайте будем рассуждать и извлекать уроки, чтобы нам, «после наученным 
через него», иметь плод праведности.

Урок 1. Бог напоминает возгордившемуся грешному миру и всем нам, что 
Он является Управителем Вселенной. Он напоминает людям о том, что 
им надо вернуться к Нему, к своему Создателю, чтобы не погибнуть наве-
ки и избежать вечного ада. Человек, эта маленькая пылинка во Вселенной, 
возомнил себя центром Вселенной и решил, что весь мир вращается вокруг 
него. В своей гордости он подобен петуху, который думает, что солнце вос-
ходит утром потому, что он прокукарекал. И Бог показывает всем людям их 
абсолютную беспомощность, когда, не признавая Его Творцом всего видимого и 
невидимого, они лишаются Его благословения. Он показывает великое бессилие 
человека и удивительную вещь: маленький коронавирус в организме мудрого 
человека (100 нм, т. е. на острие иглы помещается 100 млн копий коронавируса) 
изменил весь мир. В глазах растерянного мира корона сейчас не у царей, а у 
маленького и вредоносного вируса, все смотрят сегодня на него, а не на Бога. 
Если люди, которым Бог дал разум, отвергают Божье творение и разумного 
Творца, если они считают, что из хаоса появился порядок; что из неразумного 
произошло разумное; что из ничего возникла сама по себе информация; что че-
ловек произошел от обезьяны и эволюционирует, то Бог говорит всем гордецам: 
«Справьтесь всей своей наукой с этим маленьким вирусом». Вы летаете 
на Луну, вы покорили атом, вы изменяете пол человека, данный Богом, вы 
имеете возможность устанавливать связь с любой точкой земли, тогда справь-
тесь с маленьким вирусом! Бог напоминает о бессилии человека без Бога и о 
том, что именно Бог — Господин Вселенной, и все развивается по Его законам, 
отступление от которых чревато для человека трагическими последствиями. 
Да, Господь по Своей милости и по молитвам верующих подаст защиту 
для организма человека и продлит еще жизнь людей на земле. Это еще не ко-
нец, это еще не великая скорбь, все эти трудности еще впереди. Бог так чудно 
устроил наше тело, что оно способно приобретать иммунитет против всяких 
вирусов и болезней, способно самосохраняться. Он подскажет, как победить и 
эту заразу. Он в свое время пошлет и вакцину, способную дать силу организ-
му противостоять этой болезни. Но люди должны извлечь этот урок, иначе их 
ждут еще более сильные потрясения. И это важно для нас, а не для Бога, Бог 
беспокоится о нашей судьбе, а не о Своей, ибо Он — непоколебимый Владыка.

Человек представляет собой сложнейшее устройство во Вселенной. Что гово-
рить — даже самый простейший живой организм является настолько совершенным 
и продуманным, что ни одна самая лучшая машина, созданная разумным чело-
веком (а не волей слепого случая!), не может сравниться с ним. Скачок в качестве 
при переходе от неживого к живому настолько велик, что нам даже трудно его 
представить. Профессор В. Гитт дает некоторые факты об уникальности челове-
ческого организма:

«Общая длина артерий, вен и капилляров, по которым течет кровь, со-
ставляет 2500 км и равна расстоянию от Парижа до Москвы. Ежесуточное 
количество перекачиваемой крови составляет 7000 литров. Человеческие 
почки осуществляют рекордную фильтрацию и представляют при весе 120–
160 гг. комплексную физико-химическую фабрику. За один день через почки 
протекает 1700 литров крови, что в двадцать раз больше веса тела. Весь 
организм человека состоит из 1014 клеток (100 триллионов), причем каждая 
клетка в свою очередь характеризуется высочайшей степенью сложности и 



54

6. Евр.12:11-14 Что великое показывает Бог через маленький коронавирус

организации. Мозг человека является самой сложной системой во Вселенной. 
Он координирует и управляет всеми процессами, происходящими в организ-
ме. Мозг состоит из 100 млрд нервных клеток, которые называются нейро-
нами. Двух клеток абсолютно одинаковой формы не существует. К этому 
числу добавляются еще и другие 100 млрд опорных клеток и клеток обмена 
веществ. Каждый нейрон соединен с помощью нервных волокон с тысячами 
других нейронов. Число возможных соединений между клетками в человече-
ском мозге немыслимо велико: 5х1021. Длина нервных волокон мозга могла бы 
составить при расположении их один за другим 500 000 км. Кроме того, вне 
нашего мозга имеется еще 380 000 км нервных волокон, проходящих через все 
тело. Мозг человека способен выполнять за одну секунду 1018 операций, что 
в миллионы раз быстрее самых быстрых компьютеров». 

Таким создал человека Бог, а вот гордый человек со своей самоуверенностью 
не может справиться с маленьким вирусом. Бог показывает человеку, что он без 
Творца ничего не может. Если Бог не даст откровения и новых знаний, человек не 
сможет победить эпидемию. Бог вложил в человека защитные функции организма, 
и Он хранит людей, Он знает и пошлет Свою защиту. Поэтому Слово Божье говорит:

Плач.3:22,23: «По милости Господа мы не исчезли, ибо милосердие Его 
не истощилось. Оно обновляется каждое утро; велика верность Твоя!»

Господь посрамляет человеческую гордость:
1Кор.3:19: «Ибо мудрость мира сего есть безумие пред Богом, как на-

писано: уловляет мудрых в лукавстве их».
Господь еще раз напоминает людям, что они смертны, что неизбежен суд 

Божий, и далее судьбу будет определять Творец. А к верующим Он обращается 
с призывом, чтобы мы проповедовали благую весть и спасение во Христе. Он об-
ращается к тем, кто еще не принял Его:

Ис.55:6: «Ищите Господа, когда можно найти Его; призывайте Его, 
когда Он близко».

Деян.17:26,27: «От одной крови Он произвел весь род человеческий для 
обитания по всему лицу земли, назначив предопределенные времена и 
пределы их обитанию, дабы они искали Бога, не ощутят ли Его и не най-
дут ли, хотя Он и недалеко от каждого из нас».

Ис.32:11: «Содрогнитесь, беззаботные! ужаснитесь, беспечные! сбросьте 
одежды, обнажитесь и препояшьте чресла».

Пс.93:8: «Образумьтесь, бессмысленные люди! когда вы будете умны, 
невежды?»

Иер.3:22: «Возвратитесь, мятежные дети: Я исцелю вашу непокорность».
Деян.17:30,31: «Итак, оставляя времена неведения, Бог ныне повелевает 

людям всем повсюду покаяться, ибо Он назначил день, в который будет 
праведно судить вселенную, посредством предопределенного Им Мужа, 
подав удостоверение всем, воскресив Его из мертвых».

Мф.11:28: «Придите ко Мне все труждающиеся и обремененные, и Я 
успокою вас».

И это желание Господа связано не с Его самолюбием, а с любовью к нам, потому 
что только Он может сделать падшего человека счастливым и дать ему вечную 
жизнь, а без Бога человечество погубит само себя: 

Ин.6:40: «Воля Пославшего Меня есть та, чтобы всякий, видящий Сына 
и верующий в Него, имел жизнь вечную; и Я воскрешу его в последний 
день», — говорит Господь.
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Мы, верующие, должны доносить людям мира сего эту самую важную истину, 
и созданная ситуация как никогда благоприятствует этому.

Итак, первый урок пандемии, который преподает Бог грешному 
миру: поставьте Бога на царский трон и отдайте Ему в жизни подо-
бающее место, а себя свергните с этого трона, чтобы не погибнуть.

Но больше всего уроков Господь посылает через эту ситуацию верующим как 
Своим чадам. В исследуемом нами тексте Писания Бог говорит: «Итак укрепите 
опустившиеся руки и ослабевшие колени и ходите прямо ногами вашими, 
дабы хромлющее не совратилось, а лучше исправилось. Старайтесь иметь 
мир со всеми и святость, без которой никто не увидит Господа».

Урок 2. Бог говорит сегодня нам через эту пандемию, как некогда говорил на-
роду Божьему: «От Меня это было» (3Цар.12:24). Он допустил, значит, это имеет 
смысл. Он говорит сегодня нам, как некогда говорил людям через всемирный потоп, 
как говорил Израилю через суды, через пленение и рабство за отступление народа 
от истин. Он говорит, как говорил рассеянным евреям, гонимым и унижаемым по 
всему лицу земли, о том, что они не познали пришедшего Мессию. Он будет еще 
сильно говорить в последующих судах и в период великой скорби людям, которые 
будут жить во времена кончины века сего. Послушаем Его голос через Слово Бо-
жье, глаголющее нам сегодня в этом испытании через века.

«Ты сегодня не можешь свободно перемещаться, не можешь делать то, 
что хочешь, пойти туда, куда хочешь, прикован к квартире или своему дому. 
Это все допустил Я, твой Бог, чтобы удалить тебя от суеты, чтобы ты 
остановился и познал самое главное в жизни, размышлял о вечных Божьих 
ценностях, чтобы ты дорожил временем, возможностями и свободой, которую 
даровал тебе Я, Господь. Ты все время был занят. Тебе некогда было уделить 
время семье, жене, родителям, друзьям, семейной молитве и чтению Слова Бо-
жьего. В своей спешке ты часто отдавал предпочтение работе вместо Бога (она 
постепенно становилась идолом). Ты был в суете сует и отдавал приоритет 
текущим делам вместо встреч и общений с братьями и сестрами. Для тебя 
богослужение перестало быть событием, а превратилось во что-то обыденное, 
привычное, без духовных открытий и вдохновения от Господа. А вот теперь 
Я, Бог, остановил тебя, чтобы исправить тебя для твоего же блага. Я дал 
время, чтобы показать тебе твой истинный духовный портрет в отношениях 
с семьей, детьми, родными, с братьями и сестрами церкви». Бог говорит тебе и 
каждому верующему сегодня, что все то, что не служит для вечности, есть суета 
сует и томление духа. Бог говорит сегодня тебе и всем нам, верующим:

Пс.45:11: «Остановитесь и познайте, что Я — Бог: буду превознесен в 
народах, превознесен на земле».

Пр.14:12: «Есть пути, которые кажутся человеку прямыми; но конец 
их — путь к смерти».

Иер.6:16: «Так говорит Господь: остановитесь на путях ваших и рас-
смотрите, и расспросите о путях древних, где путь добрый, и идите по 
нему, и найдете покой душам вашим».

Нам надо сегодня молиться молитвой Пс.118:37,38: «Отврати очи мои, чтобы 
не видеть суеты; животвори меня на пути Твоем. Утверди слово Твое рабу 
Твоему, ради благоговения пред Тобою».

Итак, Бог дал нам остановку, чтобы мы остановились и поразмыслили о том, 
куда мы бежим, с чем бежим и для чего бежим; чтобы мы поняли: в этом беге 
мы удаляемся от Бога или приближаемся к Нему. 
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Итак, 2 урок: остановись и поразмысли о твоих отношениях с церковью 
и с Богом, от Которого зависит все; осознай глубину Его святости и любви 
к тебе; познай любовь Того, Кто пошел на крест Голгофы ради твоего спа-
сения и блаженной вечности. Бог остановил нас, чтобы мы поняли, что 
время Пришествия близко, а наши сердца не подготовлены к трудностям и 
испытаниям; остановил, чтобы мы приняли верные приоритеты жизни.

Урок 3. Ты увидел сегодня, как быстро может измениться обстановка 
и не только вокруг тебя, но и во всем мире. И может так случиться, что ты 
окажешься неготовым к измененным условиям и впадешь в ропот и пессимизм, 
а может, Бог заберет тебя в иной мир. Может, ты потерял работу, может, рухнули 
твои материальные планы, может, изменились кардинально условия жизни и при-
дется жить в скудости. Не сдавайся и не отчаивайся. Бог не оставляет Своих детей. 
Это все допустил Бог. И это все для нашего блага. Он хочет научить нас жить, 
как пишет Апостол Павел, «и в скудости», а не только в изобилии. Слово Божье 
говорит, что праведник не будет без куска хлеба. Возможно, скоро настанет время, 
когда будет очень-очень трудно, будет нехватка финансов из-за кризиса экономики 
(а это надвигается на нас). Но это еще не конец. Это еще не великая скорбь, 
это только маленькая прелюдия, вступление к великой повести кончины 
этого века и переходу праведников в век будущий. Это положение, в котором мы 
переживаем и еще будем переживать другие трудности, не случайно. Бог хочет, 
чтобы мы зависели только от Него и исполняли только Его волю, чтобы не попасть 
под власть дьявола. Для Бога нет ничего невозможного. Все ценности этого мира 
в Божьих руках, а мы — Его дети, которым Он не допустит быть искушаемыми 
сверх сил. Бог говорит через эту пандемию тебе и каждому верующему:

Пр.19:21: «Много замыслов в сердце человека, но состоится только 
определенное Господом». Бог лучше нас знает, как подготовить и ввести нас 
в Царство, поэтому надо быть готовыми к любым ситуациям, смиряться, терпеть, 
бороться. Он разрушает наши самоуверенные планы, где нет места Богу, пока-
зывает ничтожность мирских ценностей, ничтожность сребролюбия и любви к 
земному богатству.

1Тим.6:6-8: «Великое приобретение — быть благочестивым и доволь-
ным. Ибо мы ничего не принесли в мир; явно, что ничего не можем и вы-
нести из него. Имея пропитание и одежду, будем довольны тем».

Пс.126:1,2: «Если Господь не созиждет дома, напрасно трудятся стро-
ящие его; если Господь не охранит города, напрасно бодрствует страж. 
Напрасно вы рано встаете, поздно просиживаете, едите хлеб печали, тогда 
как возлюбленному Своему Он дает сон».

Итак, 3 урок: Бог хочет научить нас тому, чтобы наша вера не зависела 
от обстоятельств земной жизни, чтобы мы были готовы к их изменению, 
чтобы мы всегда радовались в Господе, ибо время Его Пришествия при-
ближается. Бог желает, чтобы мы искали и жаждали всем сердцем не 
комфортной жизни, не отсутствия трудностей, не того, чтобы следовать 
за Христом по широкому пути без креста, приспособившись к этому гиб-
нущему миру, а желали встречи с Господом, желали этой встречи больше 
всего в жизни и считали ее своей высшей ценностью и целью.

Урок 4. Ты увидел и понял, что твоя жизнь и все обстоятельства находятся 
только в руках Бога, Который Один только может что-то изменить и поправить. 
Ты увидел свое бессилие в надвигающихся событиях. Это все допустил Бог. Бог 
желает научить нас общаться с Ним в молитве, бороться с напастями 
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через посты, понимать Его через глубокое проникновение в Слово Божье, 
иметь смирение и долготерпение. Он хочет показать, что, соединяясь с Богом 
в молитве, посте, укрепляя себя Словом Божьим, человек может достичь многих 
побед. Бог желает, чтобы мы пускали в ход это сильное духовное оружие. Бог всегда 
с нами, «во все дни до скончания века» (Мф.28:20), только бы мы были с Ним. 
Он желает научить нас истинному общению с Ним, не в суете, не формально, а 
в благоговении и трепете как с любящим Отцом. Он знает наши нужды прежде 
нашей просьбы, но научает нас просить с верой, просить того, что приближает к 
Нему и что важно для вечности, просить по Его воле. Он желает, чтобы мы не 
искали путей избавления от страданий, а прежде всего, искали единения с Ним, 
изменяли свое отношение к Нему, а все остальное — в Его руках. Бог не прекратит 
испытания, пока оно не достигнет своей цели — нашего приближения к Нему, 
полного доверия Ему. 

Господь меняет обстоятельства, если только Его дети с верой и дерзновением 
просят об этом и просят во благо. Если бы сегодня все верующие всего мира 
взяли общий пост, склонились пред Богом в трепете в молитве и просили 
остановить бедствие, то Бог бы быстрее разрешил эту проблему. Только 
этот пост должен быть не воздержанием от пищи, а сокрушением и изменением 
сердца, принятием Божьих ценностей, взыванием к Богу в плаче и рыдании. Мы 
помним о посте в Ниневии:

Ион.3:5-10: «И поверили Ниневитяне Богу, и объявили пост, и оделись во 
вретища, от большого из них до малого. Это слово дошло до царя Ниневии, 
и он встал с престола своего, и снял с себя царское облачение свое, и оделся 
во вретище, и сел на пепле, и повелел провозгласить и сказать в Ниневии от 
имени царя и вельмож его: «чтобы ни люди, ни скот, ни волы, ни овцы ни-
чего не ели, не ходили на пастбище и воды не пили, и чтобы покрыты были 
вретищем люди и скот и крепко вопияли к Богу, и чтобы каждый обратился 
от злого пути своего и от насилия рук своих. Кто знает, может быть, еще Бог 
умилосердится и отвратит от нас пылающий гнев Свой, и мы не погибнем». 
И увидел Бог дела их, что они обратились от злого пути своего, и пожалел 
Бог о бедствии, о котором сказал, что наведет на них, и не навел». 

Такой пост совершить гораздо труднее, чем пролететь на вертолете с иконой 
и помолиться за местность с высоты.

Мы сегодня можем совершить такой пост и молитву в рамках объединений, 
близких по духу союзов, церквей. Это надо практиковать, чтобы пост и молитва 
были непрерывными и за нас, и за наши страны и народы, за мудрые решения 
правителей, за обращение людей к Богу. Бог допустил все эти обстоятельства для 
нашего блага, чтобы мы научились читать и исполнять Его Слово, принимать 
Слово не как информацию, а как силу Божью, как непоколебимую истину. Он 
говорит нам сегодня через Писание:

Иер.33:3: «Воззови ко Мне — и Я отвечу тебе, покажу тебе великое и 
недоступное, чего ты не знаешь».

Мф.17:21: «Сей же род изгоняется только молитвою и постом».
Ис.58:6-8: «Вот пост, который Я избрал: разреши оковы неправды, раз-

вяжи узы ярма, и угнетенных отпусти на свободу, и расторгни всякое ярмо; 
раздели с голодным хлеб твой, и скитающихся бедных введи в дом; когда 
увидишь нагого, одень его, и от единокровного твоего не укрывайся. Тогда 
откроется, как заря, свет твой, и исцеление твое скоро возрастет, и правда 
твоя пойдет пред тобою, и слава Господня будет сопровождать тебя».
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Иоил.2:12-14: «Но и ныне еще говорит Господь: обратитесь ко Мне всем 
сердцем своим в посте, плаче и рыдании. Раздирайте сердца ваши, а не 
одежды ваши, и обратитесь к Господу Богу вашему; ибо Он благ и мило-
серд, долготерпелив и многомилостив и сожалеет о бедствии. Кто знает, 
не сжалится ли Он, и не оставит ли благословения, хлебного приношения 
и возлияния Господу Богу вашему?»

Бог желает, чтобы мы не заботились о земном больше потребного, но говорит 
о том, чтобы мы искали небесные и вечные ценности, чтобы жили Его Словом.

1Пет.2:2: «Как новорожденные младенцы, возлюбите чистое словесное 
молоко, дабы от него возрасти вам во спасение».

Кол.3:16: «Слово Христово да вселяется в вас обильно, со всякою пре-
мудростью; научайте и вразумляйте друг друга псалмами, славословием 
и духовными песнями, во благодати воспевая в сердцах ваших Господу».

Иак.1:22: «Будьте же исполнители слова, а не слышатели только, об-
манывающие самих себя».

Итак, 4 урок: Господь через пандемию желает приблизить нас к 
Себе, побудить к искренней молитве веры и смирения, молитвы доверия 
Господу, которая усилена истинным постом, желает научить нас обще-
нию с Ним через Слово, проникающее до глубин разума и сердца. Будем 
использовать этот урок для приближения к Нему.

Урок 5. Ты сегодня лучше увидел свое сердце и свое состояние перед 
Богом, увидел чуть ближе к тому, как видит его Господь, потому что столкнул-
ся лицом к лицу со многими проблемами, неразрешимыми своими силами. 
А что, если завтра Господь призовет к Себе? В каком состоянии я предстану 
пред Ним, каково мое сердце, сколько в нем Христа и моего «я»? Ты вспомнил, 
что в Небесный Иерусалим не войдет «ничто нечистое и никто преданный 
мерзости и лжи» (Отк.21:27), и что «блаженны чистые сердцем, ибо они 
Бога узрят» (Мф.5:8). И теперь тебя охватил страх за свое будущее. Это все 
допустил Бог, слава Ему. Мы должны увидеть сегодня, как мало мы еще 
любим Господа; как мало мы любим и ценим братьев и сестер, церковные общения 
и молитвы; как много еще в наших душах непонимания, как мало прощения и 
милости; как много осуждения; как мало труда для Господа; как мало жертвен-
ности и ревности по делу Божьему. Мы привыкли к некоторым своим слабостям 
и бездействию и не считаем их уже грехами, потому что так делают многие. Бог 
желает, чтобы мы поправили свои светильники веры и запаслись маслом добро-
детелей сегодня, когда еще есть время для изменения и покаяния. И потому 
самое главное, к чему Бог хочет призвать нас в этих обстоятельствах, — это наше 
покаяние и изменение к лучшему, наше возрастание в святости. Бог, прежде 
всего, говорит нам через это о том, что каждый ответит за себя:

Мих.6:8: «О, человек! сказано тебе, что — добро и чего требует от тебя 
Господь: действовать справедливо, любить дела милосердия и смиренно-
мудренно ходить пред Богом твоим».

1Пет.1:15,16: «Но, по примеру призвавшего вас Святаго, и сами будьте 
святы во всех поступках. Ибо написано: будьте святы, потому что Я свят».

Кол.3:14: «Более же всего облекитесь в любовь, которая есть совокуп-
ность совершенства».

Флп.4:8: «Наконец, братия мои, что только истинно, что честно, что 
справедливо, что чисто, что любезно, что достославно, что только добро-
детель и похвала, о том помышляйте».
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1Ин.1:9: «Если исповедуем грехи наши, то Он, будучи верен и праведен, 
простит нам грехи наши и очистит нас от всякой неправды».

Церковь — это не клуб по интересам и не место для сеансов психотерапии, не 
место ублажения души полумирской музычкой, а святое сообщество детей Божьих, 
благоговеющих и трепещущих перед Ним.

Итак, 5 урок: нам надо молиться молитвой Давида: «Сердце чистое 
сотвори во мне, Боже, и дух правый обнови внутри меня» (Пс.50:12), нам 
надо оставлять грехи и возрастать в святости, покаяться в своей 
духовной лени и отсутствии ревности по делу Божьему, покаяться 
в потере первой любви и творить прежние дела горячей веры: «Итак 
вспомни, откуда ты ниспал, и покайся, и твори прежние дела; а если не 
так, скоро приду к тебе, и сдвину светильник твой с места его, если не 
покаешься» (Отк.2:5).

Урок 6. Ты сегодня в трудных обстоятельствах, ты находишься в стра-
хе заболеть или заразить других людей, родных и близких тебе. Это все 
допустил Бог, чтобы изменить твое сердце. Ты в своей жизни во-многом 
утратил первую любовь. Ты заполняешь жизнь не Христом, а своими жела-
ниями, своими целями, материальными планами, развлечениями, отдыхом, 
наслаждениями, материальным благополучием, чтобы сказать своей душе: 
«Душа! много добра лежит у тебя на многие годы: покойся, ешь, пей, 
веселись» (Лк.12:19). Ты ходишь на служение, исполняешь какой-то труд, 
но в твоем сердце Богу отдано не все место, там еще много места для тебя, 
для твоего «я», для твоих желаний, которые не приближают тебя к Богу и к 
вечности. Ты утратил начало мудрости — истинный страх Божий, а не имея 
начала, ты утратил и все самое важное. Бог хочет, чтобы ты обратился к 
Нему и приобрел благоговение, страх и трепет перед любящим и всемогущим 
Творцом Вселенной.

Бог хочет научить нас не подпадать под полное влияние плотских страхов, 
а иметь страх Божий. Он показывает нам, как через плотской страх лукавый 
хочет научить людей «ходить строем» перед ценностями мира сего, как силы 
зла через страх заразиться будут разъединять людей, сталкивать людей между 
собой, сталкивать тех, кто имеет прививки, с не вакцинированными людьми 
(уже сегодня мы видим, как из общественного транспорта люди сами жестко 
изгоняют тех, кто не имеет средств защиты). Бог показывает нам, как через 
средства массовой информации можно будет легко манипулировать народом, 
наводить панику и заставлять делать то, что угодно сильным мира сего. Да 
есть вирус, да болезнь опасная и неизученная, но зачем такая истерия, зачем 
такой ажиотаж и страх, зачем такое информационное нагнетание? Ведь никто 
не ставит сегодня в мире так остро вопрос о том, как победить раковые болезни, 
от которых умирает гораздо больше людей. Бог показывает нам, как силы зла 
под видом заботы о людях будут ограничивать их перемещение, чтобы всех 
приучить к полному послушанию и постепенно отнимать свободу личности, 
отработать технологии контроля над личностью под полезным предлогом 
вакцинации и т.п.

Но не этого ожидает Господь от Своих чад. Бог желает, чтобы ты поклонялся 
Ему в страхе и трепете, чтобы твои молитвы, твое пение, твои мысли, твои слова и 
твои дела были в смирении и кротости, чтобы они ублажали не твои желания, не 
твои чувства, а были угодны перед святым Богом, славили Его святое имя. Бог не 
закрывает небо на карантин, а вакциной от страха болезни является истинное по-
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каяние и приближение к Творцу, любовь к Богу и полное доверие своего будущего 
в Его руки. Бог желает, чтобы мы побеждали плотской страх страхом Божьим и 
доверием своему Спасителю. И поэтому Бог призывает:

Пс.110:10: «Начало мудрости — страх Господень; разум верный у всех, 
исполняющих заповеди Его. Хвала Ему пребудет вовек». 

Мал.4:2: «А для вас, благоговеющие пред именем Моим, взойдет Солнце 
правды и исцеление в лучах Его, и вы выйдете и взыграете, как тельцы 
упитанные».

Евр.12:28,29: «Итак мы, приемля царство непоколебимое, будем хранить 
благодать, которою будем служить благоугодно Богу, с благоговением и 
страхом, потому что Бог наш есть огнь поядающий».

1Пет.5:6: «Итак смиритесь под крепкую руку Божию, да вознесет вас 
в свое время».

Итак, урок 6: молись о том, чтобы в твоем сердце обитал страх 
Божий, и живи в смирении, благоговении и страхе Божьем, бойся огор-
чить своего Господа, чтобы помиловал и благословил тебя Господь, и 
поступай по Божьим принципам, а не по законам грешного мира.

Урок.7. Господь показывает сегодня нам через эти обстоятельства, 
что могут предпринять силы зла в самое последнее время, чтобы обе-
зоружить верующих, посеять в них сомнения и панику и заставить принять 
антихриста, который покажется панацеей от трудностей, — и тем самым погубить 
их души:

1. Ускорение процессов глобализации и создания единого мирового прав-
ления.

2. Переход на безналичный расчет напрашивается сам по себе, но подоб-
ные эпидемии будут этому способствовать, чтобы деньги не были переносчиком 
инфекции.

3. Введение всеобщего контроля над личностью, как бы во благо большин-
ству людей для сохранения их жизни и здоровья.

4. Принятие жестких законов без участия мнения народа, потому что надо 
быстро принимать решения. 

5. Концентрация власти в каждой стране для эффективного управления, 
введение чрезвычайных режимов, постепенная ликвидация малого бизнеса под 
видом повышения эффективности экономики и введения зависимости людей от 
самых крупных и управляемых корпораций.

6. Приостановка собраний в церквах.
7. Воздействие на людей страхом с целью потери их самообладания.
И мы, как Церковь, должны быть готовы принять этот вызов и быть побежда-

ющими, чтобы наследовать вечность. Церкви должны быть готовыми проводить 
служение в домашних церквах, в малых группах, не оставлять поклонения Господу 
в любых условиях, даже если изменятся привычные формы и обстоятельства. У нас 
всегда должны быть служения в церквах, живые общения с братьями и сестрами. 
Мы не должны слепо исполнять то, что будет противоречить Писанию, должны 
оставаться бодрствующими и бдительными, чтобы не оказаться в руках сил зла 
из-за страха потерять здоровье или даже жизнь.

Смотрите, сколько добрых уроков желает преподать нам Господь, чтобы мы 
были истинными детьми Божьими. «Итак укрепите опустившиеся руки и 
ослабевшие колени и ходите прямо ногами вашими, дабы хромлющее не 
совратилось, а лучше исправилось».
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Итак, отметим в заключение:
Господь в Своей любви через трудные события в жизни призывает 

нас изменить сердца и подготовиться ко встрече с Ним. Для достижения 
духовных побед и Царства Христа необходимо:

1. Не заниматься политикой, экономикой, не вникать в пустые споры, не 
делать поспешных и преждевременных выводов, не обоснованных Писанием, не 
вдаваться в панику и не впадать в беспечность, но во всем искать Божью волю и 
прислушиваться к тому, что говорит нам Господь через обстоятельства, твердо веря, 
что все обстоятельства в Его руках и что все совершается только по Его допущению.

2. Принять поручение Христа о ревностном благовестии для спасения греш-
ного мира близко к своему сердцу и благовествовать в трудных обстоятельствах.

3. Очищать свое сердце через покаяние, чтобы быть готовым ко встрече с Богом 
в любой момент; держаться верных приоритетов и небесных ценностей, пребывая 
в постах, молитвах, чтении Слова, в труде для Господа; поставить Бога на первое 
место; быть готовыми к резкому изменению условий жизни; быть истинным дитем 
Божьим и оставаться верным Господу в любых условиях.

4. Принимать надвигающиеся события как признак того, что Пришествие 
Христа приближается, и быть особенно внимательными, чтобы не отпасть, чтобы 
не обольститься ложными технологиями этого мира, чтобы в любых условиях 
остаться верными Господу, Который Один определяет наше вечное будущее.

Итак, принимай все трудности как допущенное Богом благо и уроки 
для тебя и торопись изменять свое сердце и приближаться к Нему. 
Аминь.
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Кого и чего надо бояться 
верующим в последнее время

«И не бойтесь убивающих тело, души же не мо-
гущих убить; а бойтесь более Того, Кто может и 
душу, и тело погубить в геенне».

В одном из самых древних документов христианства «Дидахе» («Учение Го-
спода, переданное народам через 12 апостолов»), которое датируется 80–160 гг., 
сказано: «Часто сходитесь вместе, исследуя то, что полезно душам вашим; ибо не 
принесет вам пользы все время веры вашей, если вы не сделаетесь совершенными 
в последнее время. Ибо в последние дни умножатся лжепророки и губители и 
превратятся овцы в волков, и любовь превратится в ненависть. Ибо когда воз-
растет беззаконие, станут люди ненавидеть друг друга и преследовать, и тогда 
явится обманщик мира, наподобие Сына Божия, и станет творить знамения 
и чудеса, и земля предастся в руки его, и будет он творить беззакония, каких 
не было от века. Тогда придет тварь человеческая в огонь испытания, и многие 
соблазнятся и погибнут, а пребывшие в вере своей спасутся в самом проклятии».

Всю свою славную историю Церковь Христова стремилась жить будущей встре-
чей с воскресшим Господом и Спасителем. «Конец дела лучше начала его», — ска-
зано в Книге Екклесиаста (Еккл.7:8). Нет никакой пользы бегуну на дистанцию от 
того, что он почти всю дистанцию бежал красиво, возможно, даже впереди всех, но в 
конце, перед самым финишем, сошел с нее и не дошел до заветной черты. Заветная 
черта для каждого христианина — это войти в Царство Божье, быть участником 
воскресения праведных, пребывать вместе со Христом в вечности. А для этого надо 
преодолеть все трудности на пути в небеса, ревновать о твердой вере, о верности 
Господу, о труде для Его славы, чтобы исполнить свое назначение на земле и про-
славить имя Христа. Апостол Павел очень ясно осознавал эту цель жизни:

Флп.3:13,14: «Братия, я не почитаю себя достигшим; а только, забывая 
заднее и простираясь вперед, стремлюсь к цели, к почести вышнего звания 
Божия во Христе Иисусе».

1Кор.9:25-27: «Все подвижники воздерживаются от всего: те для получе-
ния венца тленного, а мы — нетленного. И потому я бегу не так, как на не-
верное, бьюсь не так, чтобы только бить воздух; но усмиряю и порабощаю 
тело мое, дабы, проповедуя другим, самому не остаться недостойным».

Какая трагедия для человека — считать себя верующим, быть близко возле 
Царства Божьего… и не войти в него! Поэтому наш Господь открывает реальную, 
неприукрашенную картину для тех, кто решил следовать за Ним:

Ин.16:33: «Сие сказал Я вам, чтобы вы имели во Мне мир. В мире будете 
иметь скорбь; но мужайтесь: Я победил мир».

Мф.24:9,13: «Тогда будут предавать вас на мучения и убивать вас; и вы 
будете ненавидимы всеми народами за имя Мое… Претерпевший же до 
конца спасется».

Мф.10:28



63

7. Мф.10:28 Кого и чего надо бояться верующим в последнее время

Отк.21:8: «Боязливых же и неверных, и скверных и убийц, и любодеев 
и чародеев, и идолослужителей и всех лжецов участь в озере, горящем 
огнем и серою. Это смерть вторая».

Наш Господь возвещает Своим последователям будущее Царство с самой 
совершенной основой — любовью — и провозглашает самую совершенную кон-
ституцию Царства, созданную на Божьей святости. Когда сегодняшние цари и 
президенты провозглашают свое будущее правление, свои программы и учреж-
дают новое общество, то они дают людям самые заманчивые и самые легкие для 
достижения обещания. Обычно они обещают улучшение жизни, материальный 
достаток, процветание. Они часто говорят: «Потерпите еще чуть-чуть, преодолеем 
еще немного трудностей, и тогда наступит славная жизнь». Никогда не наступит 
эта устойчивая и хорошая жизнь на земле, потому что все эти обещания никак не 
связаны с изменением сердец людей. Современные цари умышленно умалчивают 
о реальной ситуации, о реальных трудностях только для того, чтобы получить 
власть, а потом объясняют людям, что не все получилось, потому что были разные 
обстоятельства. Апостол Петр говорит о таких: «Обещают им свободу, будучи 
сами рабы тления; ибо, кто кем побежден, тот тому и раб» (2Пет.2:19).

Но не так ведет Себя всеведущий и всемогущий Царь царей Христос. Он 
представляет реальную ситуацию, которой Сам управляет, и знает все, что будет 
впереди. Господь готовит Свою невесту Церковь и не обещает, что она войдет в 
Его обители без изменения сердца и системы ценностей. Господь предупреждает, 
что в Небесный Иерусалим не войдет «ничто нечистое, и никто, преданный 
мерзости и лжи» (Отк.21:27)

Господь не обещает, что в Царство ведет легкий путь без слез и самоотверже-
ния, без ущемления гордыни и эгоизма, но говорит: «Кто хочет идти за Мною, 
отвергнись Себя, и возьми крест свой и следуй за Мною» (Мк.8:34).

Господь не обещает конечного и вечного блаженства без тернистого пути, 
но говорит: «Входите тесными вратами, потому что широки врата и про-
странен путь, ведущие в погибель, и многие идут ими; потому что тесны 
врата и узок путь, ведущие в жизнь, и немногие находят их» (Мф.7:13,14).

Господь не обещает славы без страданий и верности Ему, но говорит: «Не 
бойся ничего, что тебе надобно будет претерпеть… Будь верен до смерти, 
и дам тебе венец жизни» (Отк.2:10).

Господь не обещает плодов без служения, но говорит: «Не всякий, говорящий 
Мне: «Господи! Господи!», войдет в Царство Небесное, но исполняющий 
волю Отца Моего Небесного. Многие скажут Мне в тот день: Господи! 
Господи! не от Твоего ли имени мы пророчествовали? и не Твоим ли 
именем бесов изгоняли? и не Твоим ли именем многие чудеса творили? 
И тогда объявлю им: Я никогда не знал вас; отойдите от Меня, делающие 
беззаконие» (Мф.7:21-23).

Совершенно очевидно, что своими силами никакой человек не сможет попасть 
на небеса, но невозможное человеку возможно Богу, когда у человека есть твердая 
вера и упование на Него. Перечислив все трудности, Господь дает нам великую 
надежду и обещает Свою помощь в достижении блаженного Царства: 

Отк.21:7: «Побеждающий наследует все, и буду ему Богом, и он будет 
Мне сыном».

Мф.28:20: «Я с вами во все дни до скончания века».
Встреча с любящим Господом для вечной жизни в Его непосредственном 

присутствии — вот наша славная надежда! Ради этой встречи любящие Его 
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дети не должны испугаться трудностей, не должны свернуть с дороги, не долж-
ны искать компромиссов и широкого пути в Царство. Все верующие имеют эту 
славную надежду в своих сердцах. Вопрос состоит лишь в том, какую цену 
готов заплатить каждый за воплощение этой надежды. Если Сам 
Святой Бог отдал Свою жизнь за нас, то Его дети должны быть подготовлены 
духовно, чтобы пройти весь путь, чтобы хватило масла, чтобы не постоять за 
ценой, которую потребуют от каждого те обстоятельства, в которые его поставит 
Господь. Будем помнить, что Он верен, что Он — Господин всех обстоятельств, 
что у Него нет случайностей и ошибок, что Он всегда с нами и никогда не 
оставит нас одних. Господь всегда даст подкрепление и приведет верных на 
брачный пир Своей любовью.

В нашей земной христианской жизни при рождении нового духовного чело-
века, при преображении его характера в образ Христов, неизбежны страдания. 
Эти страдания Господь сравнивал с родами женщины, которая терпит временную 
скорбь, но потом наступает истинная радость: «Женщина, когда рождает, тер-
пит скорбь, потому что пришел час ее; но когда родит младенца, уже не 
помнит скорби от радости, потому что родился человек в мир» (Ин.16:21). 
Если сопоставить все временные трудности и скорби с вечной жизнью с Господом, 
то тогда вместе с Апостолом Павлом можно сказать: «Ибо думаю, что нынешние 
временные страдания ничего не стоят в сравнении с тою славою, которая 
откроется в нас» (Рим.8:18).

При атаке на Церковь, основное дьявольское средство влияния на веру-
ющих — это страх смерти. Так было всегда. Но особенно сильно это будет 
проявлено в последнее время, в которое мы вступаем.

Наш Господь не обещал избавления Его последователей от самого страшного 
в этой земной жизни — от физической смерти, притом иногда и смерти насиль-
ственной. Но Он обещает нечто более величественное: торжество над физической 
смертью за счет будущего воскресения из мертвых для вечной жизни в прослав-
ленном теле для тех, кто пребывал в Господе: «И не бойтесь убивающих тело, 
души же не могущих убить; а бойтесь более Того, Кто может и душу, и тело 
погубить в геенне» (Мф.10:28). Христос как бы говорит Своим последователям: 
«Не бойтесь физической смерти, не бойтесь людей, которые служат дьяволу! Я 
возвышаю вас над смертью физической, потому что ваши души бессмертны, они 
дороже всего для Меня, и над ними никто не имеет власти, кроме Меня. Я воскрешу 
вас при Пришествии во славе в нетленных телах». Господь провозглашает здесь 
учение о бессмертии души и о воскресении тел верующих для вечной и блажен-
ной жизни с Ним. Он также заявляет о страшном наказании для отвергающих 
Христа Спасителя и говорит о вечном мучении их душ и тел в озере огненном. 
Самое ужасное, что могут сделать злые люди, — это убить тело, но они не могут 
убить душу. Никто не сможет разделить человека с Богом, если этого не сделает 
сам человек посредством своего отступления от Господа из-за страха или по другим 
земным причинам. Духовная смерть, или смерть вторая, или вечное разделение с 
Богом — это самая страшная трагедия, которую нельзя ничем измерить и никак 
нельзя изменить. Поэтому бояться надо только Бога, в руках Которого наши души, 
наши тела и наши судьбы.

Физическая смерть — это оставление тела душой, а духовная смерть — это 
оставление души Богом. «Как в теле присутствует жизнь, то есть душа, чтобы 
тело не умирало, так должна и в душе присутствовать жизнь, то есть Бог, 
чтобы не умерла душа», — пишет Блаженный Августин. Ни дьявол, ни люди не 
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могут убить души. Душа бессмертна. Слово «убить» означает здесь не исчезнове-
ние, не уничтожение, а великий урон, крушение для души в будущем, если из-за 
неверия она будет отправлена Богом в место вечных мучений. Поэтому Иисус и 
повелевает бояться только Того, Кто может и душу, и тело погубить в геенне, а 
это может сделать только Бог.

Тела тоже после смерти воскреснут и соединятся с душами, отражая полноту 
человека, но, в зависимости от отношений с Богом, условия пребывания душ и тел 
будут совершенно разные: вечное блаженство или вечные мучения.

Вечные мучения и бесконечный ад — это самая ужасная реальность. 
Одна только эта сторона ада должна заставить людей вопиять о покаянии, 
когда еще есть время избежать этого ужаса. Многие так смелы сегодня в сво-
ем безбожии, потому что верят, что нет вечного Божьего наказания. Но Бог 
говорит обратное. Все мучения в аду будут происходить при сознании души и 
наличии соответствующего для условий ада тела, т.е. это мучения телесные 
и духовные. Если только представить себе, что человек попал в горящий 
дом и находится там даже тридцать минут, страдая при полном сознании 
и имея соответствующее для этого новое тело, то уже неописуемый ужас ох-
ватывает наш разум. А если все это будет вечно?! Правосудие Божье и Его 
справедливость очень строги и величественны, а порой и непостижимы для 
нашего разума. Знаменитый проповедник Чарльз Сперджен так описывает 
вечные муки ада: «В аду нет надежды. Нет надежды даже на смерть, на 
уничтожение. Грешники потеряны навсегда, навсегда. На каждой цепи в 
аду написано «навсегда». Пламя огня там тоже образует слово «навсегда». 
Над своей головой грешник читает «навсегда»… О, если бы я мог сказать, 
что ад когда-нибудь выгорит, а потерянные могут получить спасение, то 
при одной этой мысли в аду наступило бы ликование. Но этого не может 
быть, это «навсегда», они брошены во тьму внешнюю».

Вот почему надо бояться Бога: потому что у Него есть только два места и два 
состояния душ в вечности: блаженство и вечные мучения при отделении от Него. 
Середины нет. Будет так, как задумал Бог, а не так, как мечтает человек. Дьявол 
желает направить людей в ад прежде всего через обман (обман в том, что ада нет) 
и через страх физической смерти.

Господь говорит о том, чтобы верующие отражали страх перед людьми самым 
величественным страхом — страхом перед Богом. Сущность человека — не 
в теле, а в душе. Бог создал душу по Своему образу. Ради ее спасения Господь 
пришел на землю. За каждую душу также сражается дьявол, стремясь похитить 
ее у человека посредством обмана и запугивания. Для этого грех одевает самую 
лучшую маску на порок и самую худшую — на праведность. Тело есть одеяние 
души, и в вечности Бог даст более совершенное одеяние. Превосходным толковани-
ем на исследуемый нами стих Писания считается следующее: «Страх изгоняйте 
страхом, не перед людьми, а перед Богом». Это то, о чем сказано в заключении 
Книги Екклесиаста: «Выслушаем сущность всего: бойся Бога и заповеди 
Его соблюдай, потому что в этом все для человека» (Еккл.12:13).

Истинный Божий страх есть боязнь огорчить Бога своей жизнью, своим мало-
верием, своим непослушанием и неверными целями.

Что же реально и более конкретно означает для человека страх Божий? Чего 
и Кого надо бояться верующему в последнее время и как себя вести, чтобы иметь 
победу? На основании Писания можно выделить несколько наиболее важных 
сторон того, как у верующих проявляется страх Божий.
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1. Бояться Бога — это значит бояться потерять любовь к Нему и 
к людям, потерять самую сущность характера Христа, так как «кто не любит, 
тот не познал Бога, потому что Бог есть любовь» (1Ин.4:8).

Любовь является целью всех Божьих заповедей. Господь предупреждает 
через Свое Слово о том, что даже мученики, если они отдают тело на сожжение, 
а любви не имеют (1Кор.13:3), не являются истинными, и в этом нет им никакой 
пользы. В Послании к Ефесской церкви, которая была верной во всем, но оставила 
первую любовь, Господь говорит: «Но имею против тебя то, что ты оставил 
первую любовь твою. Итак, вспомни, откуда ты ниспал, и покайся, и тво-
ри прежние дела; а если не так, скоро приду к тебе, и сдвину светильник 
твой с места его, если не покаешься» (Отк.2:4-5). Первая любовь — это любовь 
к Самому Господу, которая стала больше любви ко всем благам, которые Он по-
сылает нам; это жажда скорейшего прихода Христа и встречи с Ним; это желание 
любовью служить Господу.

Только истинная любовь к Богу помогала страдальцам за веру устоять в не-
человеческих условиях и одержать духовные победы, проявив верность Господу. 
Христианское мученичество — это акт жертвенной любви, действие, во время 
которого любовь к Богу и к людям является высшим критерием и свидетель-
ствует о любви Божьей перед лицом смерти. Митрополит Антоний Сурожский 
приводит пример об одном молодом служителе Божьем, которого арестовали 
за проповедь Евангелия. Он вышел из тюрьмы изможденный после допросов 
и пыток. Его друзья и родственники удивились его состоянию и спрашивали: 
«Что осталось от тебя?». Он ответил: «Страдание поглотило все, осталось 
одно: любовь». Он снова принялся за проповедь среди тех, кто его предал, и умер 
в концентрационном лагере.

Многие наши братья, которые сидели в тюрьмах за веру, своей твердой верой 
и любовью к Богу свидетельствовали о любви Божьей, пользовались авторитетом 
даже среди преступников и приближали людей ко Христу.

Бог всегда заботится о нас, и мы должны обнимать любовью своих братьев и 
сестер, особенно в трудные времена, чтобы не попасть из-за человеческого страха в 
категорию тех, о которых сказано: «И тогда соблазнятся многие, и друг друга 
будут предавать, и возненавидят друг друга; и многие лжепророки восста-
нут, и прельстят многих; и, по причине умножения беззакония, во многих 
охладеет любовь; претерпевший же до конца спасется» (Мф.24:10-13).В труд-
ных условиях мы должны оставаться любящим братством, а не тем сообществом, 
в котором все нападают и обвиняют друг друга во всех бедах. «Когда ты теряешь 
любовь, ты теряешь все», — писал Джон Уэсли. 

Именно любовь является визитной карточкой чада Божьего для всех людей, 
именно она более всего отражает характер Бога. Чтобы бояться потерять любовь, 
надо всегда доставать свое «я» из сердца, смотреть не на маленького себя, но на 
великого Спасителя, заботиться не только о себе, но и о ближних, ценить их как 
драгоценный Божий подарок в нашей жизни. А ближний — это тот, кто нуждается 
в нас. «Заповедь новую даю вам, да любите друг друга; как Я возлюбил вас, 
так и вы да любите друг друга. По тому узнают все, что вы Мои ученики, 
если будете иметь любовь между собою», — повелевает нам Господь (Ин.13:35).

«Любить — значит видеть человека таким, каким его задумал Бог», — 
утверждал Ф.М. Достоевский. Но мы никогда не сможем по-настоящему любить 
ближнего, пока не полюбим Бога. Итак, нам надо бояться оставить первую любовь 
к Богу и к людям.
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2. Бояться Бога — это значит бояться отступить от истин Слова 
Божьего, от совершенной Божьей воли.

Слово Божье — лучший путеводитель в Его Царство. Писание говорит: «Слово 
Твое есть истина» (Ин.17:17). Господь учил: «Если пребудете в слове Моем, 
то вы истинно Мои ученики, и познаете истину, и истина сделает вас 
свободными» (Ин.8:31,32). Сам Господь есть Истина, и только через Него есть 
путь на небо: «Иисус сказал ему: Я есмь путь, и истина, и жизнь; никто не 
приходит к Отцу, как только через Меня» (Ин.14:6). Совершенная воля Божья 
отражена в Его совершенном и вечном Слове. Иисус Христос предупреждает: «От-
вергающий Меня и не принимающий слов Моих имеет судью себе: слово, 
которое Я говорил, оно будет судить его в последний день» (Ин.12:48). В 
обстановке всеобщего обольщения и обмана, в тумане искаженных ценностей Слово 
Божье является тем незыблемым основанием, которое не смогут смыть никакие 
потоки греховного мира. Сам Христос побеждал искушения от дьявола Словом 
Божьим, говоря: «Написано».

Страдалец за веру Христову М.И. Хорев боялся Бога и сильно любил Его. 
Он хранил в сердце истины Божьего Слова и не шел на компромиссы, жертвуя 
свободой. Он писал: «Когда я переступил порог тюремной камеры, я молился: 
Господи, Боже мой! Цель моей жизни — прославить Тебя в этом мире. Поэтому 
распоряжайся мной Сам и соверши то, что считаешь лучшим для Церкви Твоей, 
для славного имени Твоего. Господи, если моё заточение в узах принесёт Тебе славу 
больше, чем моя жизнь на свободе, — то зачем мне свобода? Да будет благословен 
каждый день моего пребывания в тюрьме! Если Ты, Господи, усматриваешь, что 
я больше прославлю Тебя, находясь на скамье подсудимых, то зачем мне высокие 
кафедры? И если даже смерть моя в узах прославит Тебя больше, чем жизнь на 
свободе, — то зачем мне жизнь? Всё от Тебя, Господи, Боже мой, и для Тебя!» 
Верность Богу и Его Слову давало силы брату устоять в тяжких обстоятельствах 
и выйти духовным победителем.

Апостол Павел называет Слово Божье «духовным мечом» (Еф.6:17) и при-
зывает облечься во всеоружие Божье, чтобы стать против козней дьявольских. 
Он предупреждает об опасности, чтобы верующие не увлеклись «философиею 
и пустым обольщением, по преданию человеческому, по стихиям мира, 
а не по Христу» (Кол.2:8). Только чистое Слово Божье будет держать нас в по-
следнее время на узком пути за Христом в потоке обмана, хитрых обещаний, когда 
появится много ложных учителей, когда дьявол будет давать великие знамения 
и «принимать вид ангела света» (2Кор.11:14). Апостол Павел выносит важное 
предупреждение тем, которые в последнее время не примут истин Слова Божьего 
и сами себя обрекут на гибель: «И со всяким неправедным обольщением по-
гибающих за то, что они не приняли любви истины для своего спасения. 
И за сие пошлет им Бог действие заблуждения, так что они будут верить 
лжи, да будут осуждены все, не веровавшие истине, но возлюбившие не-
правду» (2Фес.2:10-12).

Итак, нам надо бояться отступать от истин Писания и от совершенной Божьей 
воли.

3. Бояться Бога — это значит бояться отречься от Спасителя Хри-
ста в период великой скорби и испытаний, угрожающих жизни.

Господь категорично выразил Свою позицию в этом вопросе: «Итак всякого, 
кто исповедает Меня пред людьми, того исповедаю и Я пред Отцом Моим 
Небесным; а кто отречется от Меня пред людьми, отрекусь от того и Я пред 
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Отцом Моим Небесным» (Мф.10:32,33). Это отречение может быть словесным, 
может быть проявлено выбором ценностей, а также тем, что люди, прельстившись 
мнимой пользой от всеобщего информационного контроля, примут начертание 
зверя, навечно отдав себя во власть сатаны: «И третий Ангел последовал за 
ними, говоря громким голосом: кто поклоняется зверю и образу его и 
принимает начертание на чело свое, или на руку свою, тот будет пить 
вино ярости Божией, вино цельное, приготовленное в чаше гнева Его, 
и будет мучим в огне и сере пред святыми Ангелами и пред Агнцем; и 
дым мучения их будет восходить во веки веков, и не будут иметь покоя 
ни днем, ни ночью поклоняющиеся зверю и образу его и принимающие 
начертание имени его. Здесь терпение святых, соблюдающих заповеди 
Божии и веру в Иисуса» (Отк.14:9-12).

В наше время христианин из Восточной Индии Барту Уран, который умер 
от пыток за отказ отречься от своей веры, писал: «Я не откажусь от Христа… 
Я буду продолжать верить до последнего вздоха».

Апостол Павел дает предупреждение всем верующим о самой большой опас-
ности отречения от Христа:

2Тим.2:11,12: «Верно слово: если мы с Ним умерли, то с Ним и оживем; 
если терпим, то с Ним и царствовать будем; если отречемся, и Он отре-
чется от нас». Именно верность важно сохранить в последнее время, чтобы быть 
со Христом, потому что «те, которые с Ним, суть званные, и избранные, и 
верные» (Отк.17:14).

Итак, нам надо бояться отречься от Христа.
4. Бояться Бога — это значит бояться раствориться в грешном 

мире, потеряв силу, бояться обмануться материальными благами и 
стать нейтральным к ценностям этого мира.

Слово Божье повелевает, чтобы мы не дружили с миром, фактически прояв-
ляя своим образом жизни вражду против Бога, потому что Божьи ценности прямо 
противоположны мирским: «Не любите мира, ни того, что в мире: кто любит 
мир, в том нет любви Отчей. Ибо все, что в мире: похоть плоти, похоть очей 
и гордость житейская, не есть от Отца, но от мира сего. И мир проходит, 
и похоть его, а исполняющий волю Божию пребывает вовек» (1Ин.2:15-17).

Дружба с миром и нейтральное отношение к мирским ценностям или же 
принятие этих ценностей приводит к тому, что верующие теряют силу, становятся 
равнодушными к делу Божьему, превращаются в безразличных и формальных 
христиан. В таком случае не христианин становится светом мира, а мир покрывает 
своей тьмой и пустым блеском сердце христианина. «Вы — соль земли. Если 
же соль потеряет силу, то чем сделаешь ее соленою? Она уже ни к чему 
негодна, как разве выбросить ее вон на попрание людям», — учит нас Го-
сподь (Мф.5:13). Любовь к миру — это сребролюбие, которое может стать «корнем 
всех зол» (1Тим.6:10); это похоть плоти и очей, поиск чувственных наслаждений, 
культ тела; это зло, но в красивой упаковке; это попытка служить одновременно 
двум господам; это жить как все, поступать, как все в этом мире, но считать себя 
верующим; это потеря ревности и огня служения Богу. В таком случае так называ-
емый верующий, если он не подчинится Христу, то подчинится хаосу этого мира. 
Он становится как бы верующим. Любить надо Бога и Его вечные ценности, а не 
ценности мира, искажающие образ Божий в человеке. К. Льюис верно заметил: 
«Чем больше мы подчиняемся Богу, тем больше становимся похожими на под-
линных себя — потому что это Он сотворил нас. Именно Он задумал нас с вами 
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такими разными… И только тогда, когда я обращаюсь ко Христу и отдаю себя 
Ему, у меня впервые начинает появляться свое собственное лицо».

Любовь к миру — это состояние духа, которое Господь видит в Лаодикийской 
церкви и от которого тянет на рвоту. Если не последует исправление такого опас-
ного состояния, то Божье решение будет однозначным: «Но, как ты тепл, а не 
горяч и не холоден, то извергну тебя из уст Моих» (Отк.3:16).

Итак, нам надо бояться потерять соль своей души, бояться полюбить ценности 
этого грешного мира или смириться с ними в своей жизни.

В последнее время каждый христианин почувствует на себе, что «многими 
скорбями надлежит нам войти в Царствие Божие» (Деян.14:22). Нам не-
обходимо смириться и принять Божий план для верующих: ввести их в вечные 
обители самым совершенным путём — через трудности и страдания. Сам Бог 
прошел многие страдания, победил смерть и указал нам путь. Господь пришел 
не для того, чтобы упразднить страдания, и даже не для того, чтобы объяснить их 
значение, но Он пришел, чтобы наполнить их Своим присутствием и светом для 
преображения человека в образ Христа. Поэтому мы можем согласиться со словами 
русского религиозного философа Николая Бердяева: «С трагедией мира можно 
примириться только потому, что есть страдания Бога. Бог разделяет судьбу 
Своего творения». Господь всегда с нами, Он знает каждого верного Ему, Он знает 
наши возможности, переживания, чувства, мысли, цели. Он укрепляет, наставляет, 
вдохновляет и не посылает испытания сверх сил. Перенося трудности, мы должны 
твердо верить, что Бог заботится о нас и дает силы проходить эту великую школу 
изменения сердца. Бог даст великое воздаяние и прославится через наше спасе-
ние. Василий Великий пишет: «За язвы, появляющиеся на теле, в Воскресение 
процветет на нас светлое одеяние, за бесчестие — венцы, за темницу — рай».

Великомученик Киприан Карфагенский (200–258), епископ Карфагена, ис-
кусный латинский богослов, еще более 17 веков тому назад в своем «Письме к 
Фортунату» ободряет всех христиан, которые будут подвержены скорбям, и призы-
вает смотреть не на земную смерть, а на вечную, небесную жизнь: «Закрываются 
при гонениях очи, но открывается небо; угрожает антихрист, но защищает 
Христос; причиняется смерть, но следует бессмертие: у убиенного отнимается 
мир, но восстановленному даруется рай; погашается жизнь временная, но на-
стает вечная. Какое достоинство и какая смелость — выйти отсюда веселым, 
из гнета и мучений выйти славным, закрыть на мгновение очи, смотревшие 
на людей и мир, и тотчас открыть их для созерцания Бога и Христа! И какая 
быстрота столь счастливого перехода: ты внезапно восхищаешься, чтобы быть 
поставленными в Небесном Царстве! Вот это-то и должно обнимать умом и 
помыслом; об этом надобно думать день и ночь. Если такого воина настигнет 
день гонения, то доблесть, готовая к сражению, побеждена быть не может. Если 
же призыв наступит прежде, то все же не останется без награды вера, которая 
готова была на мученичество. Судия Бог воздаст награду без ущерба времени: 
во время гонения увенчивается воинственность, во время мира — совесть». 

«Что же сказать на это? Если Бог за нас, кто против нас? Тот, Который 
Сына Своего не пощадил, но предал Его за всех нас, как с Ним не дарует 
нам и всего?» — восклицает Апостол Павел.

Для духовной победы так важны наша вера, наша любовь к Господу, наша 
система Божьих ценностей. Хотя основная и решающая битва еще впереди, но и 
сегодня мы должны осознавать, что цель всех уроков Божьих для нас — сделать 
нас другими, подобными Христу, побудить приобретать характер Христа: любить, 
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как Он, быть верным, как Он, стоять в истине, как Он, прославлять Отца Небес-
ного, как Он. Это должно совершаться в каждом дне нашей жизни. И если мы 
сдадимся без боя в этой постоянной и повседневной битве за любовь и истину, то 
мы не сможем одержать победу и в той последней и решающей битве, если при-
дется быть ее участником. Мы все ближе и ближе подходим к самой последней 
битве, которая будет проходить не в теории, а реально через жизнь, через сердца 
и судьбы верующих. Эта борьба потребует самого высокого доверия Господу и 
Его обетованиям, потребует мужества, потребует от многих утраты земной жиз-
ни для обретения жизни вечной; потребует истинного взгляда на происходящее 
и на будущее. Это будет последняя и самая ожесточенная духовная битва, цена 
которой — вечная жизнь с Господом или вечные мучения в озере огненном. В 
это время будет особенно актуален призыв Господа: «И не бойтесь убивающих 
тело, души же не могущих убить; а бойтесь более Того, Кто может и душу, 
и тело погубить в геенне».

Итак, отметим в заключение:
Судьба бессмертной души принадлежит только Богу, страх перед 

Которым избавляет от страха человеческого и направляет на путь 
спасения. Чтобы достигнуть блаженной вечности с Богом, необходимо бояться 
Бога, Который определяет конечную судьбу души и тела, а для этого надо:

1. Бояться потерять любовь к Богу и к людям — и развивать в себе любовь, 
достигать любви, смиряя свое «я» и служа Богу и людям.

2. Бояться отступить от истин Слова Божьего — и жить согласно Писанию 
как единственному эталону веры, не уклоняясь на широкий путь следования за 
Христом.

3. Бояться отречься от Спасителя Христа — и развивать верность Господу и 
сохранять ее во всех скорбях, вплоть до смерти.

4. Бояться раствориться с грешным миром — и не любить мира, ни того, что 
в мире, быть ревностным к делу Божьему, гореть служением Господу, стремясь к 
тому, что имеет только вечные ценности.

Итак, бойтесь смерти духовной, чтобы торжествовать над смертью 
физической. Аминь.
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Гибельная опасность 
компромиссов для церкви

«12И Ангелу Пергамской церкви напиши: 
так говорит Имеющий острый с обеих сто-
рон меч: 13знаю твои дела, и что ты живешь 

там, где престол сатаны, и что содержишь имя Мое, и не отрекся от веры 
Моей даже в те дни, в которые у вас, где живет сатана, умерщвлен верный 
свидетель Мой Антипа. 14Но имею немного против тебя, потому что есть у 
тебя там держащиеся учения Валаама, который научил Валака ввести в 
соблазн сынов Израилевых, чтобы они ели идоложертвенное и любодей-
ствовали. 15Так и у тебя есть держащиеся учения Николаитов, которое Я 
ненавижу. 16Покайся; а если не так, скоро приду к тебе и сражусь с ними 
мечом уст Моих. 17Имеющий ухо (слышать) да слышит, что Дух говорит 
церквам: побеждающему дам вкушать сокровенную манну, и дам ему бе-
лый камень и на камне написанное новое имя, которого никто не знает, 
кроме того, кто получает».

Послания Господа к церквам из книги Откровения представляют нам 
концентрированные духовные уроки для нашей христианской жизни и для 
подготовки ко встрече со Христом, которые нужны каждой церкви и каждому 
христианину. Большой опасностью для церкви является ее неверное внутреннее 
состояние, отступление от истины. Эта опасность более сильная, чем внешние 
опасности, чем гонения от властей и греховного мира, которые, как показы-
вает история, укрепляли и очищали церковь. Неверная доктрина, появление 
лжеучений и компромиссов с миром приводят к разделениям и к отступлению 
от Господа. Часто обольщения в церкви прячутся за Писание, когда превратно 
толкуется Божье Слово. Доктор Г. Майер так отразил необходимость бодрство-
вания в вопросах компромиссов и обольщений: «Иисус ставит предупреждение 
об обольстителях во главу. Обольщение для Церкви опаснее, чем гонение. Го-
нение объединяет, а обольщение раскалывает ее. Гонение дает возможность 
проявиться истинному, обольщение же дает возможность триумфовать 
ложному. Но что в это время самое страшное? Это обольщение… Отсюда 
становится ясно, насколько необходима борьба с лжеучениями». Верно было 
замечено одним мужем Божьим, что гонения рождают мучеников, а отступле-
ния от Писания — еретиков.

Пергамская церковь представляла яркий пример, насколько опасна тер-
пимость к лжеучениям. Она была церковью компромиссов с миром. Само слово 
«пергам» означает «сочитанный навсегда» и пророчески отражает соединение с 
миром, сочетание церкви подобного духа с духом греховного и безбожного мира.

Господь открывается этой церкви как Имеющий истинное Слово Божье: «И 
Ангелу Пергамской церкви напиши: так говорит Имеющий острый с обе-
их сторон меч». Обоюдоострый меч в Писании символизирует воинствующее 

Отк.2:12-17
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Слово Божье, способное показывать церквам истину и отсекать все нечистое для 
сохранения живой веры и истинной жизни в Боге. Мы читаем об этом в Писании: 

Евр.4:12,13: «Ибо слово Божие живо и действенно и острее всякого 
меча обоюдоострого: оно проникает до разделения души и духа, соста-
вов и мозгов, и судит помышления и намерения сердечные. И нет твари, 
сокровенной от Него, но все обнажено и открыто перед очами Его: Ему 
дадим отчет».

Еф.6:17: «И шлем спасения возьмите, и меч духовный, который есть 
Слово Божие»

Такое обращение Господа к церкви Пергама не было случайным. Тем самым 
Господь показывает всем верующим всех времен, что единственным эталоном ис-
тины является Писание, его верное толкование и исполнение. Истинные верующие 
всегда придавали огромное значение Слову Божьему как единственному мерилу 
Божественной истины. Так, Кирилл Иерусалимский (313–386), Отец Церкви, 
епископ Иерусалима в четвертом веке, писал: «Ибо никакая Божественная и 
святая тайна веры не должна быть сообщаема без Божественного Писания и 
не должна основываться на одной лишь вере и избранных словах. Даже не верь 
ты мне, когда я просто говорю тебе о Нем, если на слова мои не будешь иметь 
доказательства из Божественного Писания». И для нас огромным ободрением 
является то, что мы имеем это чудное святое Божье Слово. Его надо любить, его 
надо изучать, в него надо верить, его надо исполнять. Если мы не питаемся посто-
янно Словом Божьим, то мы находимся в состоянии духовного голода и начинаем 
питаться всякой духовной отравой. Пыль на нашей нечитаемой Библии — это 
духовный вирус на нашем сердце. Нам важно быть на страже Писания и жить 
по духу Божьего Слова.

Всеведущий Господь видит каждую церковь и каждого из нас, как видел тогда 
духовное состояние церкви Пергама.

«Знаю твои дела, и что ты живешь там, где престол сатаны, и что со-
держишь имя Мое, и не отрекся от веры Моей даже в те дни, в которые 
у вас, где живет сатана, умерщвлен верный свидетель Мой Антипа. Но 
имею немного против тебя, потому что есть у тебя там держащиеся учения 
Валаама, который научил Валака ввести в соблазн сынов Израилевых, 
чтобы они ели идоложертвенное и любодействовали. Так и у тебя есть 
держащиеся учения Николаитов, которое Я ненавижу».

В церкви есть разные люди: есть истинные христиане, есть также заблудшие 
и обольщенные. Верующие Пергама были в очень опасном окружении, они жили 
там, «где престол сатаны». Они были окружены со всех сторон идолопоклонством. 
На то время Пергам был как бы штабом сатаны. Там с особой силой проявлялось 
его влияние. Это выражалось в следующих трех моментах:

1. В Пергаме на возвышении был воздвигнут огромный (10 м высотой) жерт-
венник верховному богу Зевсу, который был основным идолом.

2. В Пергаме процветал культ греческого бога Асклепия Сотера (Эскулапа). 
Его называли «Пергамским богом», он был богом врачевания, а его храмы были 
чем-то вроде больниц в древнем мире. Титул «Асклепий Сотер» означал «Асклепий 
спаситель», с чем никогда не могли согласиться истинные христиане. Эмблемой 
Асклепия была змея, которая и сейчас является эмблемой медицины и присут-
ствует на вывесках аптек, больниц и других учреждений здравоохранения.

3. Пергам был административным центром провинции Асии, где от людей 
требовали под страхом смерти назвать кесаря Господом, доказывая свою лояль-
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ность римским властям. В случае отказа проконсул имел право меча и отправлял 
непокорных на смерть. Но Господь показывает, говоря об остром мече, что за Ним 
будет последнее и решающее для вечной жизни слово.

В силу этих причин Пергам назван «престолом сатаны», так как там было со-
средоточение всей бесовской силы. Это оказывало влияние на жизнь города и на 
жизнь церкви. Очень трудно было церкви Пергама свидетельствовать о Христе и 
жить христианской жизнью в таком окружении. Но церковь совершала свой труд. 
У христиан Пергама в этом обществе не было ничего, на что они могли бы поло-
житься. Но у них был Христос, Которому оставались верными многие верующие. 
За это Господь хвалит церковь. Церковь держалась имени Христа: «…содержишь 
имя Мое, и не отрекся от веры Моей даже в те дни, в которые у вас, где 
живет сатана, умерщвлен верный свидетель Мой Антипа». Церковь была 
верна Господу и не испугалась после умерщвления Антипы, но возвещала исти-
ну. Антипа (I век), согласно истории Церкви, был учеником Иоанна и епископом 
Пергамской церкви. За отказ поклониться кесарю как «господу» он был умерщвлен 
возле храма Артемиды внутри медного раскаленного вола, куда был брошен не-
честивыми людьми. Но церковь жила, она не поддалась панике и провозглашала 
Господом и Спасителем только Христа.

Дорогие братья и сестры! У нас сегодня не лучшее окружение. Окружающий 
нас греховный мир склоняет людей к тому, что однополые браки — это норма, 
а кто не согласен с этим, тот не является толерантным и представляет своими 
«радикальными» взглядами проблему для общества. Сегодня нам внушают, что 
родители не должны наказывать детей, и постепенно подводят сознание к тому, 
что дети — не наследие верующих от Господа, а собственность государства, которое 
будет направлять их к так называемому «успеху» в жизни. Сегодня все отчетливее 
видны процессы глобализации и шаги к созданию единого мирового правительства 
под будущим управлением антихриста. Все чаще раздаются голоса о наведении 
«порядка твердой рукой». Для большинства людей сегодня не важно, кому по-
клоняться, лишь бы он создал комфортную и процветающую жизнь. Еще на заре 
создания объединенной Европы секретарь НАТО (1957–1961) П.А. Спаак сказал: 
«Нам нужен человек, который мог бы привлечь верноподданность всех народов 
и вытащить нас из этой экономической трясины, в которой мы утопаем. По-
шлите нам такого человека, и будь он богом или дьяволом — мы примем его».

Все ощутимей проявляется пристальный контроль над каждой личностью, 
которая превращается в определенный управляемый некими невидимыми силами 
винтик в общем мировом процессе. В мире нарастает неравенство, когда несколько 
десятков богатых людей обладают богатством, сравнимым с половиной богатств 
населения земного шара. При этом огромные средства вкладываются в развитие 
искусственного интеллекта, причем всеобщего интеллекта, который решает не 
специфические, а общие и мировые задачи. И это все при том, что духовное и 
нравственное развитие человечества отстает от темпов технического прогресса, и 
есть опасность, что человеческую личность обесценят и поработят техническими 
устройствами, которые все меньше и меньше требуют человеческого участия. Этот 
процесс ускоряют текущие мировые проблемы: например, сегодняшняя пандемия 
коронавируса изменяет жизни миллиардов людей, при этом мировая экономика 
рискует погрузиться в новый кризис. Существует возможность, что этот кризис 
может быть создан специально для глобальной перестройки мира.

Атаки на Писание становятся все более активными. Современные «интеллек-
туалы» предпринимают попытки дискредитировать Слово Божье человеческим 
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мудрствованием. Так, один очень известный российский ученый сказал: «Знаете, 
в чем мое главное расхождение с церковью? Я говорю, что это человек Бога при-
думал, а они — что наоборот». В мире нарастает апатия и безразличие ко всему 
вечному. Большинство людей более интересует жизнь «сегодня» и «сейчас», они 
стремятся сегодня получить хлеб и зрелища, получить комфортную жизнь без 
изменения системы ценностей.

И нам остается сегодня, как и тогда верным чадам Пергама, уповать только 
на Господа и в терпении ожидать Его Пришествия. Господь все держит в Своих 
руках, видит сердце каждого из нас. Только Он знает, как нам помочь.

Кроме атак извне, много ересей проникает внутрь церквей: экумения, смеше-
ние с греховным миром, либерализм, модернизм, вольное поклонение Господу в 
церквах с мирскими формами и эстрадными мирскими песнями, от которых тошнит 
богобоязненного человека. Пока в наших странах нас еще не гонят и не лишают 
жизни, хотя во многих странах это есть, и наши братья страдают в тюрьмах и 
умирают за имя Христа. Греховный мир всегда был в противостоянии церквам, 
потому что верующие владеют истинным знанием и разоблачают греховные за-
мыслы мира сего. И греховный мир готов сегодня гнать настоящих верующих, как 
еретиков. Верно заметил У. Шекспир: «Еретик — не тот, кто горит на костре, 
а тот, кто зажигает костер». Сегодня многие уже готовы поджигать костры. 
Наш Господь предупредил нас: «Если мир вас ненавидит, знайте, что Меня 
прежде вас возненавидел. Если бы вы были от мира, то мир любил бы 
свое; а как вы не от мира, но Я избрал вас от мира, потому ненавидит вас 
мир» (Ин.15:18,19).

Мы живем твердой верой в то, что Господь воскресит всех верных Своих чад и 
введет в Царство вечной и блаженной жизни. Для этого надо укрепляться в вере 
и быть побеждающим: «Побеждающий наследует все, и буду ему Богом, и 
он будет Мне сыном» (Отк.21:7).

Сегодня нас не гонят, и мы имеем свободу. Но в будущем всей истинной 
Церкви по всему лицу земли надлежит пройти многие испытания, гонения и 
великую скорбь перед Пришествием Христа во славе. Живущим в это время надо 
будет проявить непоколебимую веру, чтобы не поклониться антихристу, не при-
знать его «господом» и не принять начертание зверя. Слово Божье призывает 
нас терпением и упованием на Господа побеждать всякие трудности, потому что 
победа за Христом: «И не страшитесь ни в чем противников: это для них 
есть предзнаменование погибели, а для вас — спасения. И сие от Бога, 
потому что вам дано ради Христа не только веровать в Него, но и страдать 
за Него» (Флп.1:28,29).

Антипа, о котором говорится в послании к церкви Пергама, был верным 
свидетелем Христа. Слово «свидетель» с греческого переводится как «мученик». 
Для истинного свидетельства в разных обстоятельствах многим приходится быть 
мучениками за веру. Нам важно сохранять верность Господу и Его Слову. Господь 
учит: «Итак всякого, кто исповедает Меня пред людьми, того исповедаю 
и Я пред Отцом Моим Небесным; а кто отречется от Меня пред людьми, 
отрекусь от того и Я пред Отцом Моим Небесным» (Мф.10:32,33).

Наряду с похвалой для церкви Пергама Господь видит большие опасности для 
нее, притом опасности, исходящие изнутри церкви: «Но имею немного против 
тебя, потому что есть у тебя там держащиеся учения Валаама, который 
научил Валака ввести в соблазн сынов Израилевых, чтобы они ели идо-
ложертвенное и любодействовали. Так и у тебя есть держащиеся учения 
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Николаитов, которое Я ненавижу. Покайся; а если не так, скоро приду к 
тебе и сражусь с ними мечом уст Моих». Господь упрекает не всю церковь, а 
тех, кто держится ложных учений и принципов, держится ложной практики. А 
служителей Он упрекает в том, что они слишком терпимы к этому учению, которое 
зарождает отступление и уводит от живой веры в мертвую религию. Упрек Господа 
состоит в том, что церковь позволяет исповедующим ложное учение находиться 
в общении со всеми христианами. Господь не доволен тем, что есть поддержива-
ющие эти учения, а церковь живет, как будто ничего опасного нет. А опасности 
были. Это — учение николаитов, которое Господь ненавидит, и учение Валаама.

Суть учения николаитов состояла в том, что они не обращали внимание 
на тело, на святость жизни, считая, что их дух при этом свободен, и они являются 
спасенными детьми Божьими с «христианской свободой». Это гностическое учение 
стояло на позиции, что для верующих нет нужды отделяться от языческой среды 
окружающего мира, но они могут принимать в нем участие, при этом их духовная 
сущность не пострадает. Это учение приводит к тому, что происходит размытие 
границы между церковью и миром, слияние Божьего и мирского. Поэтому Господь 
ненавидит это учение. Слово Божье научает нас: «Не преклоняйтесь под чужое 
ярмо с неверными, ибо какое общение праведности с беззаконием? Что 
общего у света с тьмою? Какое согласие между Христом и Велиаром? Или 
какое соучастие верного с неверным? Какая совместность храма Божия 
с идолами? Ибо вы храм Бога живаго, как сказал Бог: вселюсь в них и 
буду ходить в них; и буду их Богом, и они будут Моим народом. И потому 
выйдите из среды их и отделитесь, говорит Господь, и не прикасайтесь к 
нечистому; и Я прииму вас. И буду вам Отцем, и вы будете Моими сынами 
и дщерями, говорит Господь Вседержитель» (2Кор.6:14-18). Наше истинное 
христианство должно проявляться во всем: в предоставлении наших тел Богу для 
разумного служения (Рим.12:1); в верном поклонении Господу в духе и истине, в 
благоговении и трепете, при которых прославляется Бог, а не тщеславное чело-
веческое «я»; в служении Богу от чистого сердца, в поиске Божьего, а не своего; в 
ценностях жизни, в мыслях, целях, словах, действиях, во внешнем виде.

Такая же неверная основа была у проникающего в церковь Пергама учения 
Валаама. Валаам был корыстолюбивым языческим пророком, но имел некото-
рый страх Божий и обладал определенными знаниями о Боге. Моавитский царь 
Валак нанял его за деньги, чтобы проклясть Израиля, дабы язычники избежали 
конкуренции и истребления, когда Божий народ завоевывал Ханаан. Господь 
использует Валаама, чтобы показать Свои намерения относительно назначения 
Израиля, его отделения от всех народов для возвещения воли Божьей, славы и 
красоты Его замыслов. Бог запретил Валааму проклинать народ Свой: «И сказал 
Бог Валааму: не ходи с ними, не проклинай народа сего, ибо он благо-
словен» (Чис.22:12). Но после того как к Валааму пришли более знатные князья 
и принесли много богатств, он попытался еще раз вопросить Бога и «выбить» у 
Господа разрешение на проклятие. Но если Бог сказал один раз «нет», то это 
означает «нет» и больше ничего. Перечить Господу было показателем нечистоты 
сердца и двоедушия Валаама. Валаам все делает за деньги, по выгоде, а не по 
любви к Богу и к Его народу. Он готов продать истину за выгоду. Валаам был 
настолько устремлен к своей выгоде, что даже не удивился тому, что заговорила 
ослица, заупрямившаяся по воле Божьей на его пути, и он стал говорить с ней, 
как с человеком: «Оставив прямой путь, они заблудились, идя по следам 
Валаама, сына Восорова, который возлюбил мзду неправедную, но был 
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обличен в своем беззаконии: бессловесная ослица, проговорив чело-
веческим голосом, остановила безумие пророка» (2Пет.2:15,16). Валаам 
позже понял, что Ангел Божий препятствовал ему. Все взятки Валака не смогли 
заставить Валаама проклясть Израиля, ибо каждый раз Бог делал так, чтобы 
Валаам благословлял Божий народ. Бог открыл пророку, что Он Сам благослов-
ляет Израиля, и что тот не может его проклясть, поскольку Божье благословение 
на Израиль остается неизменным. И тогда Валаам решил пойти более коварным 
путем: развратить народ Израиля. В этом и заключался самый глубокий смысл 
обольщения в то время, и он же действует сегодня. Если нельзя отделить Бога от 
народа, то враги Бога отделяют народ от святого Бога через смешение с миром, 
через нечистоту, через забвение святости и игнорирование Божьих заповедей. 
Валаам дает самый хитрый и коварный совет: смешать сынов Израиля с дочерями 
Моава и развратить израильтян. Для этого надо было подольститься к Израилю, 
пригласить израильских мужей на радостный языческий праздник летней ночи, 
который был посвящен определенному идолу. На этом празднике были узаконены 
разврат и безнравственность. В эти сети попались израильтяне. Моавитянки со-
вратили израильских мужей на блуд с язычницами, в результате чего началось 
богохульное участие Израиля в идолопоклоннических пиршествах. Они стали 
есть идоложертвенное и любодействовать. Верно заметил христианский богослов 
Ф. Грюнцвейг: «Они пожелали взять хотя бы короткий отпуск от соблюдения 
заповедей Божьих. Только из отпуска этого многие так уже и не вернулись к 
Богу». Дорогие братья и сестры! Нам надо сильно бояться всяких отпусков от 
соблюдения Божьего Слова, потому что они ведут к отступлению от Бога и в по-
гибель. Если мир не может подняться до требуемого состояния Церкви, то это ни 
в коем случае не означает, что Церковь должна опуститься до уровня духовного 
состояния этого мира. 

Дьявол коварно поступил по отношению к Пергамской церкви, внеся в ее 
среду ложные учения о допустимости мирских ценностей. Держащиеся учения 
Валаама и тогда, и сегодня — это те, кто служит Господу из-за выгоды, а не по 
любви к Нему; согласует свои поступки не с волей Божьей, а с обстоятельствами, 
сообразуясь с внешним миром и идя на компромисс с ним, чтоб облегчить свой 
путь за Господом; те, кто готов смешивать святое и греховное, небесное и земное, 
Божье и кесарево, пытаясь стоять одной ногой в мире, а другой в церкви; это те, 
кто имеет двойные стандарты и готовы торговать истиной за выгоду; это те, ко-
торые готовы заключить союз с властями мира сего на условиях грешного мира; 
те, которые готовы по так называемой любви к ближнему проявлять терпимость 
к лжеучениям и разрешать распространять духовную отраву ложного учения 
под видом блага, представляя возможность беспрепятственно учить людям, не 
имеющим водительства Божьего.

Одним словом, это — дух компромисса церкви с миром. Терпимость к людям 
не означает терпимости к лжеучениям. С лжеучениями надо вести войну, а людей 
надо воспитывать и исправлять до тех пор, пока они принимают истину. У Бога 
нет много разных истин и разных путей на небо, а только один путь, указанный 
в Слове Божьем. Он не учит, чтобы люди выбирали то, что им нравится. У хри-
стиан есть узкий путь, на котором надо сохранить и любовь, и истину. В борьбе 
за истину без любви есть опасность ожесточиться и потерять любовь, а в желании 
любить всех и принимать всех без соблюдения истины есть опасность смешаться 
с миром, размыть границы церкви, облегчить себе земную жизнь компромиссами 
и расширить путь за Господом. Важно сохранить и любовь, и истину. В отличие 
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от Ефесской церкви, которая стояла в истине и оставила первую любовь, церковь 
Пергама оставила истину под видом сохранения любви. Но любви без истины не 
бывает, это обман и обольщение. Тропа безопасности между грехом излишней 
терпимости и грехом нетерпимости, между грехом оставления первой любви и 
грехом оставления истины очень узкая, но по ней нам надо пройти достойно.

Церковь всегда стояла и стоит перед выбором между узким путем, сохранением 
истины и любви и гонениями, с одной стороны, и широким путем, компромисса-
ми, смешением с мирскими ценностями и спокойной жизнью — с другой. Если 
не принимать ценности мира, а стойко держаться Господних ценностей, то мир 
начинает гнать церковь, которая его обличает. Это то, о чем Апостол Петр пишет: 
«Почему они и дивятся, что вы не участвуете с ними в том же распутстве, 
и злословят вас» (1Пет.4:4). И всегда возникает искушение жить как все, и в 
то же время считать себя верующим, не практиковать строгой дисциплины (это, 
как ошибочно думают обольщенные, повредит любви), жертвовать некоторыми 
моментами истины, оправдывая себя словами: «Что здесь плохого? Так делают 
все». Но христианин не должен иметь таких мыслей и ценностей. Слово Божье 
учит, чтобы христиане являли образец жизни и влияли на мир добрым приме-
ром, а не наоборот; чтобы они были «солью земли и светом мира»; чтобы они, как 
пришельцы и странники, удалялись от плотских похотей, восстающих на душу, и 
проводили добродетельную жизнь между язычниками, «дабы они за то, за что 
злословят вас, как злодеев, увидя добрые дела ваши, прославили Бога в 
день посещения» (1Пет.2:12). Истинное христианство и истинный крест пред-
полагает разрыв с греховным миром, распятие греховной плоти через покаяние, 
освящение и приближение к Богу путем оставления грехов. Ложный крест не 
призывает убить грех в грешнике, но призывает его переориентироваться, при-
способиться для более приятного и красивого образа жизни. Все делается почти 
так же, как и в мире, но в христианской «упаковке» и под видом служения Богу.

Сегодня такое проявление учения Валаама и смешения церкви и мира мы 
можем видеть, когда церковь участвует в политике государства и срастается с 
ним; когда принимает условия греховного мира, жертвуя Божьей истиной; когда 
смещает акцент с благовестия на социальную работу; когда организует экумени-
ческие собрания; когда использует мирские принципы менеджмента в духовных 
вопросах и в вопросах организации работы с молодежью, включая различные 
христианские кафе и т.п.; когда отдает приоритет гуманизму, а не Божьим цен-
ностям, отстаивая так называемые «общечеловеческие ценности»; когда принимает 
христианскую мораль без Христа, без живой веры, без изменения людских сердец; 
когда поклоняется Господу неблагоговейно, без страха и трепета.

Невозможно совмещать в себе любовь к Богу и любовь к миру. Библия на-
зывает это духовным прелюбодеянием:

1Ин.2:15-17: «Не любите мира, ни того, что в мире: кто любит мир, в 
том нет любви Отчей. Ибо все, что в мире: похоть плоти, похоть очей и 
гордость житейская, не есть от Отца, но от мира сего. И мир проходит, и 
похоть его, а исполняющий волю Божию пребывает вовек».

Иак.4:4: «Прелюбодеи и прелюбодейцы! не знаете ли, что дружба с 
миром есть вражда против Бога? Итак, кто хочет быть другом миру, тот 
становится врагом Богу».

Дорогие братья и сестры! Нам надо бесповоротно усвоить и держаться следу-
ющей истины, чтобы не впадать в обольщение: греховный мир никогда не станет 
лучшим. Не надо ожидать и думать, что греховный мир изменится и с ним можно 
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безобидно дружить и в чем-то подражать его ценностям. Измениться может только 
отдельный человек, принявший Господа в свое сердце. Важно держать все сферы 
жизни каждого христианина в Божьем порядке, потому что нет разницы, в чем мы 
изменим Христу, если отступим от Его Слова. Безбожие, в каких бы формах оно 
ни проявлялось, никогда не станет угодным Богу. Поэтому необходимо поставить 
надежный заслон от проникновения греховных ценностей этого мира в церковь. Об 
этом говорит Господь верующим церкви Пергама и ее духовным руководителям, 
об этом Он говорит и нам. 

Есть только один путь исправления — покаяние и оставление грехов с Божьей 
помощью, изменение системы ценностей в пользу Господа. «Покайся; а если не 
так, скоро приду к тебе и сражусь с ними мечом уст Моих». Если покаяния и 
соответствующих действий не последует, если мы не будем использовать Его Слово 
для исправления и повиновения Ему, то Господь будет использовать Свое Слово исти-
ны для суда против нас, потому что Слово есть меч Божий, а не перо или какой-то звук. 
Верно заметил французский ученый Блез Паскаль: «Тем, кто хочет видеть, Бог 
дает достаточно света. Тем, кто видеть не хочет, Он дает достаточно тьмы».

Победить обольщения, указанные для церкви Пергама, будет непросто, но 
другого пути у истинных христиан нет. Господь обещает победителям следую-
щие награды: «Побеждающему дам вкушать сокровенную манну, и дам 
ему белый камень и на камне написанное новое имя, которого никто не 
знает, кроме того, кто получает». Это означает, что победители будут вкушать 
и наслаждаться Самим Христом («сокровенная манна») всю вечность, иметь 
блаженство непосредственного общения с Ним. Это означает, что победители 
получат приглашение и пропуск на небесный пир со Христом («белый камень»), 
они будут иметь сокровенные и уникальные отношения со Христом в вечности, где 
Господь откроет нам в новом имени нашу истинную уникальность и даст полноту 
блаженства.

Итак, отметим в заключение:
Духовным победителем нельзя стать, если не побеждать дух лже-

учений и практики растворения церкви с греховным миром. Для того, 
чтобы стать победителями и наследовать Царство Христа, необходимо:

1. Принимать Слово Божье как единственный эталон жизни христианина и 
жизни церкви во все времена и во всех обстоятельствах и не допускать смешивания 
границ церкви и греховного мира.

2. Вести решительную борьбу с лжеучениями, не давать им ни малейшего 
места в церковной среде.

3. Не позволять Церкви идти на поводу у мирских властей, не сращиваться со 
светской властью, а заниматься спасением грешников, подготовкой членов церкви 
к вечности и поклонением Богу, отделяя свои задачи от задач государства, служа 
своему народу, отдавая «кесареву кесарю, а Божие Богу».

Итак, побеждай грех смешения с миром выбором узкого пути следо-
вания за Господом по истинам Слова Божьего. Аминь.
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Оживлять близкое к смерти

«1И Ангелу Сардийской церкви напиши: так гово-
рит Имеющий семь духов Божиих и семь звезд: 
знаю твои дела; ты носишь имя, будто жив, но ты 

мертв. 2Бодрствуй и утверждай прочее близкое к смерти; ибо Я не нахожу, 
чтобы дела твои были совершенны пред Богом Моим. 3Вспомни, что ты 
принял и слышал, и храни и покайся. Если же не будешь бодрствовать, то 
Я найду на тебя, как тать, и ты не узнаешь, в который час найду на тебя. 
4Впрочем у тебя в Сардисе есть несколько человек, которые не осквернили 
одежд своих, и будут ходить со Мною в белых одеждах, ибо они достойны. 
5Побеждающий облечется в белые одежды; и не изглажу имени его из 
книги жизни, и исповедаю имя его пред Отцом Моим и пред Ангелами 
Его. 6Имеющий ухо да слышит, что Дух говорит церквам».

«Всякий, кто не верит в будущую жизнь, мертв и для этой», — справедливо 
утверждал И.В. Гете. Встреча с Богом и с Его решением вечной судьбы неизбежна 
для каждого человека, для каждого из нас. «Испытывайте самих себя, в вере 
ли вы; самих себя исследывайте. Или вы не знаете самих себя, что Иисус 
Христос в вас? Разве только вы не то, чем должны быть», — наставляет нас 
Апостол Павел (2Кор.13:5). «Ибо время начаться суду с дома Божия; если 
же прежде с нас начнется, то какой конец непокоряющимся Евангелию 
Божию?» — предупреждает христиан Апостол Петр (1Пет.4:17). «Имейте веру 
Божию», — призывает Господь Иисус Христос (Мк.11:23).

Американский писатель, проповедник, борец за отмену рабства Теодор Пар-
кер (1810–1860) писал: «Есть люди верующие и люди, верующие в то, что они 
веруют». Как нам проверять себя, что мы идем путем приближения к Богу? Как 
определить те моменты в жизни верующего человека, где надо (пока еще есть 
время) поправить свои светильники и запастись спасающим маслом горящей 
веры, чтобы дойти до брачного пира на небесах? Такую проверку мы должны осу-
ществлять постоянно на основании Священного Писания. В Писании же самыми 
яркими красными флажками обозначены опасности, о которых Господь говорит 
в посланиях к семи церквам. Послания Господа к церквам даны нам с небес для 
того, чтобы на земле мы могли проверить себя по Божьим меркам веры, вовремя 
исправиться и подготовиться ко встрече со Христом в вечности.

В послании к Сардийской церкви показана опасность формальной веры и 
способ победить эту опасность. Самое страшное для христианина — это духов-
ный сон, который может привести к мертвости веры и к духовной смерти. Мы 
видим, что церковь в Сардисе состояла в основном из номинальных верующих, 
которые не имели живой веры. Возможно, что внешне в этой церкви в глазах 
людей все было хорошо. Скорее всего, почти никто не видел духовной опасно-
сти, потому что такой образ христианства стал уже привычным. Церковь могла 
иметь хорошую репутацию. Там, где нет истинной христианской веры, там нет 
острых проблем, нет противоречий, все ведут изнеженную жизнь, нет рвения 

Отк.3:1-6
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к благовестию, нет борьбы с делами плоти, нет гонений и нет страданий, нет 
горячих дел, славящих Господа, нет горячих молитв. Почти все спят, и всем 
хорошо. По этим причинам сама Сардийская церковь и окружающие судили 
о состоянии дел в положительном свете: «Ты носишь имя, будто жив». Но 
важна не наша, человеческая оценка, которая часто субъективная, неполная 
и выдает желаемое за действительное, а та истинная оценка, которую дает 
Бог. А Господь смотрит совсем иначе. Он не дает церкви ни одной похвалы и 
видит ее состояние плачевным: «И Ангелу Сардийской церкви напиши: так 
говорит Имеющий семь духов Божиих и семь звезд: знаю твои дела; ты 
носишь имя, будто жив, но ты мертв. Бодрствуй и утверждай прочее 
близкое к смерти; ибо Я не нахожу, чтобы дела твои были совершенны 
пред Богом Моим». Да, люди могут говорить о тебе хорошо, но с Божьей точки 
зрения, ты — практически мертв. Какой еще приговор может быть более суро-
вым? Только такой, при котором Бог навсегда отверг бы эту церковь. Но Бог 
обличает не для отвержения, а для исправления, для покаяния и изменения. 
Его милосердие и любовь выше справедливости.

Возможно, многие христиане этой церкви были удивлены такой Божьей оцен-
кой. Служения идут, поклонение Богу есть, люди приходят, люди знают о Христе, 
исповедают свою веру так, как они понимают. Никто никого не обличает, никто 
никого не трогает. Как бы все в порядке. О, эта наша губительная самоуспокоен-
ность! Как много горя она приносит верующим! Бог никогда не снижает планку 
святости и веры ниже уровня веры Божьей, потому что только имеющие веру Бо-
жью войдут в Его Царство. Бог не будет называть духовно живыми тех христиан, 
в характере которых нет плодов Духа Божьего. Бог не будет хвалить такую веру, 
при которой Он не на первом месте, при которой люди удалились от Господа. Бог 
строго осудит такого руководителя церкви, который не осознает, что ему вручено 
самое драгоценное на земле — человеческие души. Церковь принадлежит Господу, 
а не служителю. Апостол Павел напоминает ефесским пресвитерам их важнейшую 
задачу и ответственность перед Богом за души вверенных им людей: «Ибо я не 
упускал возвещать вам всю волю Божию. Итак, внимайте себе и всему 
стаду, в котором Дух Святой поставил вас блюстителями, пасти Церковь 
Господа и Бога, которую Он приобрел Себе Кровию Своею» (Деян.20:27,28). 
Он наставляет пресвитера Тимофея: «Чтобы, если замедлю, ты знал, как 
должно поступать в доме Божием, который есть Церковь Бога живого, 
столп и утверждение истины» (1Тим.3:15). Апостол Петр наставляет пастырей: 
«Пасите Божие стадо, какое у вас, надзирая за ним не принужденно, но 
охотно и богоугодно, не для гнусной корысти, но из усердия, и не господ-
ствуя над наследием Божиим, но подавая пример стаду; и когда явится 
Пастыреначальник, вы получите неувядающий венец славы» (1Пет.5:2-4).

Господь в посланиях к церквам обращается прежде всего к служителям, хотя 
духовные принципы и критерии верного духовного состояния касаются всех. Все 
эти предупреждения Слова Божьего говорят о том, что служители будут отвечать 
за состояние каждой души не перед членским собранием церкви, не перед пре-
свитерским советом, даже не перед съездом или собором, а перед Самим Богом, 
в руках Которого находятся все церкви и все служители. Перед Богом будет бес-
смысленно оправдываться, потому что там все будет обнажено и все будет очевид-
ным. Критерии оценки духовного состояния должны быть основаны на Божьем 
Слове, а не на человеческом мнении. И здесь для нас содержится духовный урок: 
всегда необходимо испытывать себя в свете Слова Божьего, а не по мне-
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нию людей, всегда надо бодрствовать и бояться принять желаемое за 
действительное.

Господь является Сардийской церкви в соответствии с теми особыми каче-
ствами, которые ей необходимо приобретать, осознавая ответственность перед 
Ним: «Так говорит Имеющий семь духов Божиих и семь звезд: знаю твои 
дела». Господь знает все дела церкви: знает мысли, цели, намерения, мотивы, 
слова, действия, состояние сердца каждого. «Я не нахожу, чтобы дела твои 
были совершенны пред Богом Моим». Господь, по сути, говорит: «Да, ты что-то 
делаешь, но без любви и ревности. Да, ты что совершаешь, но с несовершенными 
намерениями. Да, ты поклоняешься в церкви, но твое сердце обременено заботами 
века сего. Да, ты начинаешь много дел, имеешь много планов, но все они остаются 
планами, они не доводятся до конца. Да, ты обращаешься к имени Господа, но не 
исполняешь Его волю, заменяя часто ее своей. Эти несовершенства удаляют от 
Бога и приближают тебя к духовной смерти».

Особенно опасен духовный сон, ставший нормой жизни, а также замена истин-
ной веры на обрядовую религиозность. При этом сама внешняя форма становится 
главенствующей и появляется ложная надежда, что сам по себе обряд без покаяния, 
изменения ценностей и страха Божьего уже является спасительным. Взирая на 
прошлое нашей страны, я всегда удивлялся, почему христианская Русь допустила 
то, что сами так называемые верующие сжигали и разрушали храмы и убивали 
священнослужителей. Что привело к этому? Что привело к тому, что даже из 
стен семинарий выходили революционеры (например, Сталин)? Что привело к 
такой кровавой революции и к миллионам людских жертв, когда брат убивал 
брата? Ответ лежит на поверхности. Эти люди никогда не были верующими. 
Они были религиозными и любили себя и свою религиозность, а не живого Бога. 
Их вера была мертвой, их сердца оставались мертвыми и холодными, как у во-
инствующих атеистов.

Такая опасность существует и сегодня. Важно, чтобы мы за внешним 
церковным спокойствием не забыли главного: Бог ждет от нас новых, сокру-
шенных пред Ним сердец, а не новых форм и превозношения человека над 
человеком. Господь предстает пред церковью Сардиса как Имеющий семь 
звезд (ангелы, или руководители церквей — Отк.1:20) и как Имеющий семь 
духов Божьих. Он имеет всю полноту качеств Духа Божьего и силы Божьей. 
Семь Духов Божьих — это полнота благодатных даров Духа Святого. Ангелы, 
или руководители церквей, как и вся церковь, находятся в руке Христа, в Его 
власти. Он может в любое время отвергнуть руководителя вместе с церковью, 
если они не будут усердными и верными Ему. Личность Духа Святого одна, но 
проявления Его различны. Об этих проявлениях и говорится здесь. Сын Божий 
был помазан Духом Божьим в Его семикратности и в Его полноте: премудрости, 
разуме, совете, крепости, ведении, благочестии, страхе Божьем:

Ис.11:2,3: «И почиет на нем Дух Господень, дух премудрости и разума, 
дух совета и крепости, дух ведения и благочестия; и страхом Господним 
исполнится, и будет судить не по взгляду очей Своих и не по слуху ушей 
Своих решать дела».

Именно исполненности Духом Святым не доставало Сардийской церкви. 
Они не пользовались дарами Божьего Духа и не проявляли плодов своего духа в 
жизни: «любовь, радость, мир, долготерпение, благость, милосердие, вера, 
кротость, воздержание» (Гал.5:22,23). Скорее всего, часть из них не были воз-
рожденными. Жизнь в Боге дарует только Дух Святой. Мы читаем в Слове Божьем: 
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«Но вы не по плоти живете, а по духу, если только Дух Божий живет в 
вас. Если же кто Духа Христова не имеет, тот и не Его» (Рим.8:9). Господь 
пребывает в нас посредством Духа Святого. Если прервана связь с Иисусом, осу-
ществляемая посредством Духа Святого, то и отдельный христианин, и церковь 
духовно мертвы. Если христианин не исполняется Духом Божьим, а постоянно 
угашает Духа, то он отдаляется от Бога.

В церкви Сардиса мы видим три группы людей в зависимости от живости их 
веры:

1. Духовно мертвые («ты носишь имя, будто жив, но ты мертв»).
2. Близкие к духовной смерти. («Бодрствуй и утверждай прочее близкое 

к смерти; ибо Я не нахожу, чтобы дела твои были совершенны пред Богом 
Моим»).

3. Живые верующие («Впрочем у тебя в Сардисе есть несколько человек, 
которые не осквернили одежд своих, и будут ходить со Мною в белых 
одеждах, ибо они достойны»).

Третья группа составляет меньшинство, а первая — большинство, и она 
определяла дух церкви. Отметим, что в одной и той же церкви есть разные люди, 
подобно тому, как есть разная вера: Божья, человеческая и бесовская.

Из Писания мы видим, что есть разные проявления веры, но истинная вера 
одна — вера Божья (Мк.11:23). Это вера действенная, живая, которая связывает 
человека с источником всякой силы и жизни — с Богом. Люди, имеющие веру 
Божью, рождены свыше, водимы Духом Божьим, имеют в центре жизни Господа, 
основывают свое христианство не на мудрости человека, но на мудрости Божьей 
и на Его Слове, живут не душевными порывами, а обетованиями Писания.

Есть вера человеческая. В ней превалируют внешние формы, но нет измене-
ния сердца и характера человека. Она живет чувствами и душевными порывами, 
но не имеет водительства Духа Божьего. Она есть простое убеждение разума, что 
есть Бог и что Он является Творцом всего. Такие люди знают Писание, знают о 
Боге, но не живут Богом. Он не является центром их жизни. Это больше умствен-
ная вера, которая не ведет к преображению человека. Она чаще останавливается 
лишь на нравственной стороне христианства. Человек ходит в церковь, молится 
чаще всего о хлебе насущном, принимает участие в священнодействиях, постоянно 
укоряет себя за определенный список одних и тех же грехов, принимает участие в 
церковной жизни. Но при этом Бог не заполняет всю его жизнь, его христианство 
более воскресное, чем повседневное. Эти люди могут всю жизнь проходить рас-
стояние в 35 см от мозга к сердцу и так и не дойти до самой сути, до преображения 
посредством Божьего Духа. Суетная человеческая вера утверждается больше на 
традициях и на суетном человеческом слове, а потому она не имеет силы жизни.

Апостол Павел предостерегает христиан от такой веры и говорит всем нам, 
чтобы наша вера «утверждалась не на мудрости человеческой, но на силе 
Божией» (1Кор.2:5).

Есть вера бесовская. Мы читаем в Писании: «Ты веруешь, что Бог един: 
хорошо делаешь; и бесы веруют, и трепещут» (Иак.2:19). Бесы, падшие ангелы, 
добровольно отпали от Бога. Они признают и Бога, и Сына Его Иисуса Христа, 
признают Его суд и боятся этого суда, ибо знают, что Он праведен. Но по своей 
испорченной природе они противятся Богу и Слову Его, не покоряются Ему. Их 
вера, как и их мудрость — «земная, душевная, бесовская» (Иак.3:15). 

Таким образом, неверующих людей вообще нет. Даже атеисты, которые верят 
в то, что Бога нет, верят в себя, ставят себя в центре всей жизни. «Во что человек 
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верит, то он и есть», — писал А.П. Чехов. Для нас важно, какую веру имеем мы, 
потому что от этого будет зависеть наша жизнь земная и вечная. 

Иаков говорит о том, что подтверждением истинной веры являются дела для 
славы Божьей, а если вера только на словах, то она мертва: «Но хочешь ли знать, 
неосновательный человек, что вера без дел мертва?» Ту же мысль прово-
дит Иоанн: «Дети мои! станем любить не словом или языком, но делом и 
истиною» (1Ин.3:18). На примере Авраама Иаков показывает, что основанием 
спасения является вера, которая делами достигает совершенства: «Видишь ли, 
что вера содействовала делам его, и делами вера достигла совершенства?». 
Отсутствие дел веры, которые славят Господа и идут от любви к Богу, является 
одним из признаков мертвой веры. Представим себе такую ситуацию в семье, где 
жена просит мужа, чтобы он помог ей в выполнении важного домашнего дела. А 
он говорит, что у него сейчас другие планы, что он едет с другом на рыбалку. Но 
при этом говорит: «Я верю в твои способности, ты со всем справишься сама. А 
то, что я не помогаю тебе, это, как ты понимаешь сама, не меняет того, что 
я люблю тебя, ты ведь у меня есть, и есть наша семья». В примере это может 
казаться смешным, но в жизни такое бывает часто, когда называющие себя хри-
стианами мужья поступают так же. Они считают, что любовь к жене проявляется 
не в действиях, а в том, что он думает о ней, в его оценке спутницы жизни. Но это 
и есть мертвая любовь, как и мертвым является подобное христианство. Точно так 
же мы можем незаметно для себя поступать с Богом: я знаю, что Ты, Господи, есть, 
что Ты — Творец, что Ты — любящий и справедливый, но сейчас у меня важные 
дела, у меня нет сейчас времени для Тебя. И так бывает, что мы вытесняем Бога 
за пределы нашей жизни, а впускаем только тогда, когда это надо нам, когда мы 
нуждаемся в Его помощи. И здесь для нас содержится еще один важный урок: 
важно всегда проявлять веру Божью и стремиться к тому, чтобы наше 
христианство определялось плодами жизни, а не благими намерениями.

В своем большинстве Сардийская церковь была церковью мертвого ис-
поведания, которая соблюдала внешние формы и религиозные ритуалы, но 
сердца основной части верующих были далеки от Бога. В них сохранялись все 
внешние признаки христиан, но не было христианского содержания. Служения 
стали обыденными, а не особыми событиями. Молитвы стали стандартными, 
а не криком души и болью за других. Вера была не от всего сердца, а умоз-
рительная, рациональная. Было много планов, но ничего не доводилось до 
совершенного конца. Жизнь христианина, не проявляющаяся в непрерывном 
общении с Господом, подобна засыхающей ветви на дереве, которая не полу-
чает живительных соков и питания. 

Господь обличает церковь в духовном упадке и призывает сохранить и оживить 
тех, кто близок к духовной смерти, оживить тех, у кого еще теплится христианская 
жизнь, у кого есть некоторые стороны этой жизни («прочее»), которые уже быстро 
тают: «утверждай прочее, близкое к смерти». Эта жизнь угасает в общем сонме 
засыпания, в атмосфере духовного сна и смерти. Духовное бездействие, самоуспо-
коенность действует в церкви на всех, подобно наркотику. Господь повелевает: 
«Утверждай». Утверждай, разбуди, вдохнови на пост, на молитву веры и дела 
Господни. Возбуди ревность по Господу, по христианскому общению в силе Духа 
Святого. Проповедуй живое Божье Слово, призывай к покаянию и к изменению 
сердец, сохрани и умножь все дорогое, пока оно не умерло. Утверди то малое, 
что осталось еще от Господа, чтобы Он мог дать полноту жизни при желании и 
стремлении к ней. Это относится не только к тем, которые духовно еще дышат, но 
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и к тем, которые уже духовно мертвы, но могут ожить через искреннее покаяние 
и исполнение Духом Святым.

Господь желает исправить состояние Сардийской церкви. Он дает своевре-
менный совет: «Вспомни, что ты принял и слышал, и храни и покайся. Если 
же не будешь бодрствовать, то Я найду на тебя, как тать, и ты не узнаешь, 
в который час найду на тебя». Сардийской церкви, руководителю церкви и 
каждому христианину необходимо не только вспомнить то, что они приняли и 
слышали (какое Слово приняли и слышали, какую получили милость, благодать 
и благоволение от Бога, какое единство было с Господом и пребывание в Нем). 
Они должны еще вспомнить, как приняли, чтобы вернуться к живой вере и к 
живому Господу, чтобы Божьи истины были восприняты не только разумом, но 
и впитались во внутреннего человека, чтобы Слово Божье обильно вселялось 
в души, а молитвы шли из глубины сердца. В греческом оригинале написано 
буквально: «Вспомни поэтому, как ты принял и слышал». Умирающие духовно 
христиане должны вспомнить о том, какое влияние произвела милость и Божья 
благодать на их души вначале, какие чувства они испытывали, как молились, как 
стремились в церковь, как радовались Евангелию, когда приняли его впервые. 
Господь призывает к обновлению, к новой ревности и к новым стремлениям в 
Духе Святом. Надо покаяться и вернуться к первоначальной духовной жизни в 
полном единстве с Господом. Господь подкрепляет Свой совет предупреждени-
ем, что в противном случае эту церковь постигнет суд. Этот суд будет для них 
неожиданным. Здесь речь идет не только о внезапном наказании при Втором 
Пришествии Христа, но преимущественно о частном суде, о наказании при жизни 
на земле. Это наказание будет неожиданным, подобно наказанию неразумного 
богача, который думал только о земных богатствах и которому было сказано: 
«Безумный! в сию ночь душу твою возьмут у тебя; кому же достанется то, 
что ты заготовил? Так бывает с тем, кто собирает сокровища для себя, 
а не в Бога богатеет» (Лк.12:20,21). Для лишившихся благодатного Господня 
присутствия Его приход будет страшным и трагическим, потому что времени 
изменить что-то уже не будет.

Господь знает все дела церкви и каждого человека в церкви. Он видит каждое 
сердце и замечает, что среди уснувших и плывущих по течению в духовную смерть 
есть те, которые плывут против течения в жизнь. И в этой мертвой, но называющей 
себя живой церкви все же были живые христиане, которые не поддались всеобщему 
разложению и осквернению. Это еще раз подчеркивает личную ответственность 
каждого верующего перед Богом, потому что перед Ним мы будем отвечать за свое 
отношение к Господу и к Его истинам, за личный выбор.

Чудом Божьей милости является то, что в такой атмосфере духовного сна и 
изнеженности есть еще истинные дети Божьи, есть духовный остаток, не утратив-
ший живой веры и христианского свидетельства. Они и есть церковь, они и есть 
ее жемчужина: «Впрочем у тебя в Сардисе есть несколько человек, которые 
не осквернили одежд своих, и будут ходить со Мною в белых одеждах, 
ибо они достойны».

Дорогие братья и сестры! Вера, которой мы обладаем, есть величайший дар 
Божий, а наша задача — превратить этот дар в добрый плод. Каждый истинно 
верующий человек — это земной автограф любящего Бога, Который хранит Сво-
их детей. Сохранить живую веру в последнее время будет очень трудно. Господь 
предупреждает об этом, говоря: «Но Сын Человеческий, придя, найдет ли 
веру на земле?» (Лк.18:8). Это сказано не для успокоения, а для бодрствования, 
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для осознания глубины проблемы и важности доверия Господу и сражения до 
крови против греха, против дел плоти, против всего, что не является истинным 
христианством. Мы должны быть, как воины на службе, которые несут службу, но 
мечтают о возвращении домой. Так и мы все время должны держать в своем сердце 
не земные блага, а Небесную Отчизну. Несколько человек в Сардисе, которые не 
осквернили одежд своих, т.е. не осквернили свои характеры, не приняли ценности 
этого мира, а сохраняют и проявляют образ Христов, являются побеждающими. 
При сохранении такой веры до встречи со Христом они будут иметь белые одежды 
спасения, одежды чести и славы в грядущей вечности. Их достоинство в том, что 
они уповали на Бога, сохранили верность. Господь дарует им высокую честь не 
потому, что они заслужили, а потому что удостоились по благодати, сохранив веру 
и чистоту. И мы можем с радостью за будущее согласиться со словами Блаженного 
Августина: «Вера состоит в том, что мы верим тому, чего не видим; а наградой 
за веру является возможность увидеть то, во что мы верим». И самой высокой 
наградой является видеть Бога и пребывать с Ним. Господь обещает победителям 
следующие награды: 

1. Белые одежды праведности, святости и спасения.
2. Они останутся записанными в книге жизни.
3. Они будут исповеданы пред Отцом в славе на небесах и перед Его Ангелами 

(Мф.10:32: «Итак всякого, кто исповедает Меня пред людьми, того испове-
даю и Я пред Отцом Моим Небесным»). 

Духовные уроки этого послания относятся не только к упавшим, но и к тем, 
которые стоят, чтобы они не упали. Это относится к каждому, кто имеет духовный 
слух, чтобы услышать, что Дух говорит сегодня и нам с вами. Духовная атмосфера 
в церкви — ответственность всех членов церкви, а не только священнослужителя, 
потому что мы в одной духовной семье, в одной лодке жизни.

Какие же черты христианства и нашей веры нам надо иметь и хранить, чтобы 
быть побеждающими, чтобы Господь представил нас как Своих детей Отцу Не-
бесному, представил в качестве победителей и детей Небесного Отца?

На основании Писания мы можем сказать, что живое христианство и 
живая вера, это:

- жизнь, рожденная и исполненная Духом Божьим, в которой первое место 
во всем принадлежит Богу, жизнь плодоносная, изобилующая делами, угодными 
Богу, жизнь исповедания Христа и прославления имени Бога, жизнь действия во 
славу Христа: «Тем прославится Отец Мой, если вы принесете много плода 
и будете Моими учениками» (Ин.15:8);

- не обряды, не внешние формы, не законничество, а состояние духа и сердца 
человека, которое проявляется в любви к Богу и к ближним, в сохранении истин 
Слова Божьего во всех обстоятельствах: «Ибо во Христе Иисусе не имеет силы 
ни обрезание, ни необрезание, но вера, действующая любовью» (Гал.5:6); 
неразделимый союз любви и истины;

- смирение и сокрушение сердца перед величием Бога, перед Его премудро-
стью, которая превосходит всякий человеческий разум, кротость и отдача всей 
славы Богу, полная покорность Богу и абсолютное доверие Его обетованиям, пре-
восходство Божьих обетований над человеческим опытом; не когда получаем всё, 
что просим, а когда благодарим Господа, даже не получив просимого, и верим, что 
Бог это сделал во благо: «Ибо только Я знаю намерения, какие имею о вас, 
говорит Господь, намерения во благо, а не на зло, чтобы дать вам будущ-
ность и надежду» (Иер.29:11).
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- жизнь совершенствования, постоянное развитие и преображение в образ 
Христа, решительный отказ от состояния достигнутости, от лени и безразличия, 
переход от веры в веру, преображение характера человека, приближающего его ко 
Христу, осознание своей духовной нищеты по сравнению с Богом и жажда совер-
шенства, раскаяние в грехах и оставление грехов: «Братия, я не почитаю себя 
достигшим; а только, забывая заднее и простираясь вперед, стремлюсь к 
цели, к почести вышнего звания Божия во Христе Иисусе» (Флп.3:13,14).

- жизнь с волевой верой, твердо преодолевающая все трудности, включая го-
нения и скорбь; жизнь, проходящая свою Голгофу, несущая свой крест и живущая 
будущим блаженством со Христом, которое пронизывает светом каждое мгновение 
бытия и говорит в торжествующем сердце: «Ибо для меня жизнь — Христос, и 
смерть — приобретение» (Флп.1:21).

- жизнь, верно отражающая свет Христов и свидетельствующая всем людям 
о Его спасении и непреходящих ценностях, приводящая ко спасению через про-
поведь Слова Божьего и христианский образ жизни: «Так да светит свет ваш 
пред людьми, чтобы они видели ваши добрые дела и прославляли Отца 
вашего Небесного» (Мф.5:16).

- жизнь в ожидании Пришествия Христа, воскресения мертвых, брачного пира 
на небесах и водворения в обители Божьи, где «отрет Бог всякую слезу с очей 
их, и смерти не будет уже; ни плача, ни вопля, ни болезни уже не будет, 
ибо прежнее прошло» (Отк.21:4).

Вот к этим качествам нашей жизни надо стремиться всеми силами, уповая на 
Бога. Легко это или трудно? Да, трудно, это требует несения креста, узкого пути, 
отречения от ценностей мира. Но мы должны твердо знать: у Бога нет других 
требований для истинного христианства, у Него нет «особого царства», промежу-
точного царства для ленивых. Угодные Богу качества можно развивать только с 
Божьей помощью и силой Его Божьего Духа. Это и есть главный духовный урок 
этого послания: постоянно приближаться ко Христу, живя под води-
тельством Духа Святого, поставить Господа в центре всей своей жизни, 
жить в единстве любви и истины Божьей, смиряться пред величием и 
совершенством Его воли, иметь жажду духовного совершенства, раска-
иваться в грехах, оставаться верными при всех испытаниях и скорбях, 
подтверждать свою веру делами во славу Господа и жить радостью 
будущей встречи со Христом.

А если не получается, если все остается по-старому, как всегда? Это — явный 
сигнал опасности, опасности того, что христианство близко к мертвому, что недо-
стает веры, что нужно исцеление. Писание предлагает таким людям выход: 

Мф,7:7,8: «Просите, и дано будет вам; ищите, и найдете; стучите, и 
отворят вам; ибо всякий просящий получает, и ищущий находит, и сту-
чащему отворят».

Иак.1:5-7: «Если же у кого из вас недостает мудрости, да просит у Бога, 
дающего всем просто и без упреков, — и дастся ему. Но да просит с ве-
рою, нимало не сомневаясь, потому что сомневающийся подобен морской 
волне, ветром поднимаемой и развеваемой. Да не думает такой человек 
получить что-нибудь от Господа».

Каждое поколение христиан несет ответственность перед Богом за то, ка-
кими они были свидетелями Христа. Сегодня эту ответственность несем мы, 
и нести ее надо на условиях живой веры Божьей, черпая через нее силы от 
всемогущего Бога.
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Итак, отметим в заключение:
Избежать опасности духовного засыпания и формальной веры мож-

но только постоянным бодрствованием, живой и действенной верой, 
основанной на полном смирении перед Богом и Его Словом. Для духовной 
победы над формальной и близкой к смерти верой необходимо:

1. Бодрствовать и постоянно помнить об огромной опасности духовного за-
сыпания, не принимать желаемое за действительное, но испытывать свою жизнь 
не по мнению людей, а по Слову Божьему.

2. Проявлять не человеческую, а действенную, живую, Божью веру, в которой 
нет остановок и нет места духовной лени, являть истинное христианство плодами 
жизни, а не благими намерениями.

3. Постоянно приближаться ко Христу, живя под водительством Духа Святого, 
поставить Господа в центре всей своей жизни, жить в единстве любви и истины 
Божьей, смиряться пред Его величием и совершенством, являть деятельную жажду 
духовного совершенства, раскаиваться в грехах, оставаться верными Господу при 
всех испытаниях и скорбях и жить радостью будущей встречи со Христом.

Итак, будь в постоянном сражении за Божью любовь и истину, что-
бы побеждать духовное омертвение жизни силой Духа Божьего. Аминь.
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«18И Ангелу Фиатирской церкви напиши: 
так говорит Сын Божий, у Которого очи, как 
пламень огненный, и ноги подобны халко-

ливану: 19знаю твои дела и любовь, и служение, и веру, и терпение твое, 
и то, что последние дела твои больше первых. 20Но имею немного против 
тебя, потому что ты попускаешь жене Иезавели, называющей себя про-
рочицею, учить и вводить в заблуждение рабов Моих, любодействовать 
и есть идоложертвенное. 21Я дал ей время покаяться в любодеянии ее, но 
она не покаялась. 22Вот, Я повергаю ее на одр и любодействующих с нею 
в великую скорбь, если не покаются в делах своих. 23И детей ее поражу 
смертью, и уразумеют все церкви, что Я есмь испытующий сердца и вну-
тренности; и воздам каждому из вас по делам вашим. 24Вам же и прочим, 
находящимся в Фиатире, которые не держат сего учения и которые не 
знают так называемых глубин сатанинских, сказываю, что не наложу на 
вас иного бремени; 25только то, что имеете, держите, пока приду. 26Кто по-
беждает и соблюдает дела Мои до конца, тому дам власть над язычниками, 
27и будет пасти их жезлом железным; как сосуды глиняные, они сокрушат-
ся, как и Я получил власть от Отца Моего; 28и дам ему звезду утреннюю. 
29Имеющий ухо (слышать) да слышит, что Дух говорит церквам».

Самая большая опасность для любой поместной церкви и для Церкви Божьей 
на земле исходит не извне, а изнутри. Даже гонения не так опасны на пути до-
стижения вечной жизни, как различные ереси и отступления от истины внутри 
церквей. Гонения рождают мучеников, которые возрождают семя Христовой веры, 
а ереси рождают отступников, которые уводят души от Христа. Иоанн Златоуст 
писал: «Нет никакой пользы в «чистом житии» при принадлежности к негод-
ным догматам веры … ибо не только еретики суть враги Божии, но также и 
те, которые состоят с ними в общении».

Когда мы говорим об отступлении от истины, говорим о ересях, мы чаще всего 
представляем неких злых людей, которые осознанно и враждебно уводят людей от 
истин Христовых. Но часто бывает так, что еретики, попав в сети дьявола, который 
уловил их в свою волю, учат тому, в чем они убеждены, из добрых побуждений. И 
это представляет гораздо большую опасность для церквей, чем открытое противо-
стояние Господу, потому что все это делается под видом служения Богу, под видом 
служения людям.

Одним из важнейших принципов сохранения верности Господу является един-
ство любви и истины. Истина должна проявляться с любовью, иначе она жестока и 
ее трудно принять, в любовь должна быть с истиной, иначе она слабеет, меркнет и 
становится бессильной. Проявлять этот важный принцип в христианской жизни, 
демонстрируя его постоянство, никогда не бывает просто. Но то, что легко дается, 

Отк.2:18-29
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то дешево стоит, и только те духовные победы, которые являются результатом 
упорной борьбы за истину с сохранением любви, ведут в вечность и славят Бога. 
Часто желание спокойной жизни, земная выгода и временные блага мешают 
христианам проявлять принципиальность в вопросах веры, и они, прикрываясь 
словами о любви, идут на определенные компромиссы, не отдавая себе отчета в 
том, что это представляет огромную духовную опасность. Бывает так, что не всегда 
есть желание обличать грех и носителей ереси, чтобы не нарушать видимый мир 
в церкви. Но Слово Божье ясно предупреждает нас: «Любовь же состоит в том, 
чтобы мы поступали по заповедям Его… Всякий, преступающий учение 
Христово и не пребывающий в нем, не имеет Бога; пребывающий в учении 
Христовом имеет и Отца и Сына» (2Ин.1:6,9).Верно заметил американский 
проповедник Генри Бичер (1813–1887): «Выгоды — на час, принципы — на века». 
Эти принципы нужно хранить постоянно.

В послании Господа к Фиатирской церкви говорится об опасности терпимости 
к лжеучениям. «И Ангелу Фиатирской церкви напиши: так говорит Сын 
Божий, у Которого очи, как пламень огненный, и ноги подобны халко-
ливану: знаю твои дела и любовь, и служение, и веру, и терпение твое, и 
то, что последние дела твои больше первых».

В отличие от различных идолопоклоннических религий, которые учили, что 
есть много богов, Господь является Фиатирской церкви в качестве единственного 
Спасителя, Сына Божьего и Владыки, имеющего Божественную славу. Он пред-
ставлен не как Сын Человеческий, но как Сын Божий, Который ни с кем не делит 
Своих полномочий и никому не передает их, потому что только Он получил их 
от Отца, Который «весь суд отдал Сыну» (Ин.5:22). Сверкание очей Господа и 
исходящий от Его ног блеск символизируют гнев Христа по отношению ко греху, 
а также праведность совершаемого Им суда. Его глаза отражают всеведение, а 
ноги — вездесущность. Господь видит всех: и верных Ему, и отступивших от Него. 
Он имеет совершенное ведение, испытывает сердца всех людей. Все Его действия 
чисты и святы, Он судит с совершенной силой и праведностью. Господь представлен 
в послании как всеведущий и святой Судья. 

Господь Своим всепроникающим оком видит все и всех в церкви, знает все 
дела церкви. Эту церковь было за что хвалить. В отличие от церкви Ефеса, которая 
оставила первую любовь (Отк.2:4), но твердо стояла в истине, не могла сносить 
развратных, определяла лжеучителей и лжеапостолов (Отк.2:2), ненавидела дела 
николаитов (Отк.2:6), Фиатирская церковь, наоборот, имела любовь, но пренебре-
гала борьбой с лжеучением. У христиан Фиатиры была не чувственная любовь, 
а жертвенная любовь агапе, которая является жемчужиной христианства. У ве-
рующих Ефеса недоставало первой любви, а у верующих Фиатиры недоставало 
обличения ложного учения и идолопоклонства. Обе церкви были деятельными, 
имели терпение, не изнемогали, творили многие дела во славу Божью. Посмотрим, 
какие положительные моменты Фиатирской церкви отмечает Господь, Который 
всегда дает объективную оценку:

1. «Знаю твои дела и любовь». Церковь имела любовь агапе. Только в 
послании к этой церкви Господь в Своей похвале подчеркивает любовь к Богу и 
друг ко другу. Эта та любовь, о которой Слово Божье говорит не как о чувственных 
и душевных порывах, но как о той, которая «долготерпит, милосердствует, лю-
бовь не завидует, любовь не превозносится, не гордится, не бесчинствует, 
не ищет своего, не раздражается, не мыслит зла, не радуется неправде, а 
сорадуется истине; все покрывает, всему верит, всего надеется, все пере-
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носит» (1Кор.13:4-7); «которая есть совокупность совершенства» (Кол.3:14); 
которая снисходит к брату и прощает (Кол.3:13; Еф.4:32); которая действует «не 
словом или языком, но делом и истиною» (1Ин.3:18); которая служит друг 
другу (Гал.5:13); которая «не делает ближнему зла» (Рим.13:10); которая «от 
чистого сердца» (1Пет.1:22).

Это важнейшее качество имела Фиатирская церковь, и именно любовь между 
собою давала всем возможность видеть в христианах учеников Христа (Ин.13:35). 
В этом смысле церковь была на высоте.

2. «Знаю твои… служение и веру». Христиане церкви имели правильные 
доктрины и сознательно практиковали их в жизни, они доверяли Господу, 
служили Господу добрыми делами, у них была хорошо поставлена дьякония, они 
носили бремена друг друга, а служители трудились в слове и учении.

3. «...и терпение твое». Христиане Фиатиры имели терпение, непоко-
лебимость. Они стойко переносили земные трудности и несчастья, проявляли 
постоянство.

4. «...и то, что последние дела твои больше первых». Верующие Фиатиры 
возрастали в вере и в плодах жизни, они имели прогресс. Это было очень 
угодно Господу.

Казалось бы, что при такой характеристике церковью можно только востор-
гаться и петь ей хвалебные оды. Но наш Господь смотрит не так, как человек, 
Он видит сердце, Он видит будущее, которое может быть печальным, если не 
исправить зарождающиеся ошибки настоящего: «Я есмь испытующий сердца 
и внутренности; и воздам каждому из вас по делам вашим». Он выносит 
порицание церкви и Свое важное и строгое предупреждение: «Но имею немного 
против тебя, потому что ты попускаешь жене Иезавели, называющей себя 
пророчицею, учить и вводить в заблуждение рабов Моих, любодействовать 
и есть идоложертвенное. Я дал ей время покаяться в любодеянии ее, но 
она не покаялась. Вот, Я повергаю ее на одр и любодействующих с нею 
в великую скорбь, если не покаются в делах своих. И детей ее поражу 
смертью». Мы видим, что даже великие и добрые качества церкви не смогли 
перевесить или угасить имеющийся единственный недостаток, заключающий-
ся в попустительстве к лжепророчеству и лжеучению. Господь видит, что даже 
одно отклонение от истины Божьей или пренебрежение чистотой учения ради 
теплых отношений может так сильно повлиять на духовное состояние церкви, 
что она начнет постепенно терять все другие преимущества и введет народ Бо-
жий в заблуждение. И здесь для нас содержится первый важный урок: всегда 
и постоянно надо творить любовь и не оставлять истину, соблюдая 
животворящий дух церкви.

Что же случилось в этой самой маленькой из семи церквей Малой Азии, в 
Фиатирской церкви, которой посвящено самое большое послание в Откровении? 
В любящей и трудящейся для Господа церкви появилась некая влиятельная 
женщина, которая называла себя пророчицей, вводила в заблуждение детей Бо-
жьих и учила любодействовать с греховным миром и есть идоложертвенное. Это 
учение было настолько опасным, что Господь характеризует его как «глубины 
сатанинские», а последователей этого учения Он поразит смертью, и они пойдут 
в ад, если не покаются и не вернутся к истине. 

Мы знаем из Нового Завета, что женщина не должна учить в церкви: 
«Жена да учится в безмолвии, со всякою покорностью; а учить жене не 
позволяю, ни властвовать над мужем, но быть в безмолвии», — пишет 
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Апостол Павел (1Тим.2:11,12). Этот библейский принцип был, вероятнее всего, 
уже известен в церквах Малой Азии, где проповедовал и учил Апостол Павел. 
Но его нарушали в Фиатире. Почему такое повеление дает Слово Божье? Это 
не дискриминация женщин как сонаследниц благодатной жизни во Христе, 
но, наоборот, это их защита от обольщений. Женская природа отличается от 
мужской: они более чувствительны, более ранимы, более душевны и эмоцио-
нальны. После грехопадения стало важно, чтобы они были под властью мужа 
(или служителя, если они незамужние), чтобы не проявлялось желание вла-
ствовать над мужчиной, которое приводит к нарушению установленного Богом 
вселенского порядка. Такие женщины легко попадают в сети лукавого.

В истории христианства, а особенно в истории ересей, мы видим, что многие 
ложные учения были инициированы женщинами. Еще в первые века при воз-
никновении учения монтанистов (II век) лжепророка Монтана сопровождали две 
его главные сподвижницы: Присцилла и Максимилла. Монтанисты в ожидании 
страшного суда обязывались соблюдать строгий аскетизм, призывали к растор-
жению браков, умаляли роль епископов, учили, что все надо бросить и ожидать 
скорого Пришествия Христа в г. Пепузе во Фригии, который они называли «не-
бесным Иерусалимом». Люди бросали свои дома и шли, часто голодные и босые, 
встречать Пришествие Христа в г. Пепузу. Основательницей религиозного учения 
«Христианская наука» (1879 г.) также была женщина — Мэри Бейкер Эдди. Она 
определила это учение как закон Бога, закон добра, в котором Бог понимается 
как бесконечная любовь и неизменное добро, и ясное представление этого факта 
в молитве обладает силой достичь всего, в частности, исцелить, искупить и вос-
становить любого. Небеса и ад представители этого учения считают не местом, 
а состоянием ума. Такие женщины, как Е. Уайт, Е. Блаватская, Г. Коупленд, 
держались множества заблуждений в своем религиозном учении. Так, считаю-
щая себя учителем харизматической церкви Г. Коупленд учит: «Через Слово ты 
уверенно будешь знать, что твое исцеление — это неизменная воля Божия… В 
Его имени верующие не ограничены естественными законами». Так было всег-
да: когда женщины «изобретали» некие новые христианские или религиозные 
доктрины и начинали учить, это непременно выливалось в ересь. Так было и в 
Фиатирской церкви.

Дорогие братья и сестры! Мы должны понимать, что Откровение писалось не 
только для нас с вами, живущих в 21-ом веке, но и для тех христиан, которые жили 
в первом и последующих веках, и для тех, которые будут жить после нас (если 
Господь не придет раньше). И оно должно было быть понятным для христиан во 
все времена. А это означает, что при толковании посланий к семи церквам, имею-
щих и историческое, и пророческое значение, важны принципы и основные идеи, 
потому что требования Божьи для всех времен неизменны. А принцип состоит не 
только в том, что только женщины будут принимать и распространять ложные 
доктрины, но этому обольщению может подвергнуться любой мужчина и любой 
служитель. Апостол Павел, прощаясь с пресвитерами Ефеса, утверждает: «Ибо 
я знаю, что, по отшествии моем, войдут к вам лютые волки, не щадящие 
стада; и из вас самих восстанут люди, которые будут говорить превратно, 
дабы увлечь учеников за собою» (Деян.20:29,30).

Именно к руководителю церкви обращается Господь в послании. И основной 
смысл опасности в послании к Фиатирской церкви состоит не в том, что было ложное 
учение и ложные пророчества (они всегда были в Церкви Христа, и Церковь боролась 
и борется с ними), а в том, что, служители попустительствуют этому служению, не 
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запрещают его, не препятствуют его распространению, не принимают строгих мер 
к лжеучителям: «Ты попускаешь жене Иезавели, называющей себя пророчи-
цею, учить и вводить в заблуждение рабов Моих, любодействовать и есть 
идоложертвенное». Эта опасность имеет отношение к любому ложному учению, 
которое прикрывается именем Божьим, а в то время это относилось к учению гно-
стицизма, которое заражало церкви духовным дьявольским ядом. Гностики учили, 
что между нечистым материальным миром и чистой духовной реальностью лежит 
непреодолимая пропасть, и поэтому необходимо искать некие тайные пути духовного 
очищения, тайные знания (гносис). Так как тело нечисто, а важен дух и душа, то 
телом можно грешить, доходя до разврата. Некоторые ударялись в аскетизм. Они 
учили, что спасается (возвращается в область Божественного бытия) только духов-
ный элемент, присущий лишь отдельным людям (пневматикам), изначально и по 
природе принадлежащим к высшей сфере. По сути, этим вещам учила и лжепро-
рочица в Фиатире, которая саркастически названа Иезавелью. Это имя дано для 
того, чтобы подчеркнуть ее образное сходство с ветхозаветной женой царя Ахава, с 
нечестивой идолопоклонницей Иезавелью (3Цар.16:31-32, 4Цар.9:34-37), которая 
поощряла безнравственность и вседозволенность. Во всех случаях лжеучений сни-
малась граница между народом Божьим и греховным миром. При этом участие в 
греховных делах мира не считалось грехом, а даже теоретически обосновывалось 
и поощрялось.

Фиатирская Иезавель (это, скорее всего, ее символическое имя) оказывала 
разрушающее влияние на жизнь церкви. Скорее всего, у нее не было желания раз-
рушить церковь, но она хотела угодить людям, чтобы совместить Божье и кесарево, 
Божью веру и земную выгоду, сделать так, чтобы и овцы были целы и волки сыты. 
Она неверно понимала природу Бога, представляя ее только как любовь, и не заду-
мывалась о святости Бога, о важности Божьих истин в жизни христианина. Для более 
полного понимания обстановки в то время мы рассмотрим исторический контекст. 
Фиатира была небольшим городом, где проживали преимущественно ремесленники 
и купцы. Из этого города происходила Лидия, торговавшая багряницей (пурпуром) 
и искренне обратившаяся ко Христу через Апостола Павла (Деян.16:14,15). Фиати-
ра славилась качественным производством шерсти, ткани и пурпура. Торговля 
багряницей была прибыльным делом, поэтому Лидия была богата. Богослов У. 
Баркли дает описание Фиатиры тех времен: «В Фиатире было много ремесленных 
гильдий. Отказаться примкнуть к какой-то из гильдий означало пожертво-
вать всяким уважением в деловых кругах. У них практиковались общественные 
трапезы, которые очень часто проводились в храме, а если даже и не в храме, они 
начинались и заканчивались формальным жертвоприношением богам, а мясо, 
шедшее в пищу, было тем самым идоложертвенным мясом. Кроме того, такие 
общественные трапезы часто превращались в попойки и пьянки, разлагавшие 
нравственность. Могли ли христиане принимать в них участие? Вот в этом 
и заключалась проблема Фиатирской церкви». Говоря современным языком, 
стоял выбор между выгодой и святостью, между успешным бизнесом и служением 
Богу в истине. Были определенные гильдии, которые сегодня можно сравнить с 
сообществом бизнесменов, предпринимателей, которые стремились к успешной 
торговле и бизнесу, но они были безнравственными мирскими людьми. Если не 
участвовать в таких безнравственных сообществах, то твой бизнес прогорит, а если 
участвовать, то ты должен кривить душой и допускать безнравственные поступ-
ки, не совместимые с принципами жизни во Христе. В этом и состоял выбор: или 
успех в мире и потеря благословения, или сохранение благословения Божьего и 
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простая жизнь в доверии Богу, Который усмотрит все необходимое для жизни и 
благочестия. Этот выбор всегда проходит через сердца всех верующих людей во все 
времена. И сегодня он стоит очень остро. Что избрать: святость или выгоду, Божье 
или земное, вечное или временное, обличение или молчание, святую войну с грехом 
или мнимый мир при молчаливом соучастии в греховных делах? Сложная пробле-
ма, сложный выбор. Или ты участвуешь в греховных делах, становишься своим в 
этих гильдиях, или же ты остаешься во всем верным Богу до конца, но лишаешься 
определенных земных и временных благ. И вот вдруг находится ложный учитель 
или учительница, которые говорят на основании учения гностиков: «Важна наша 
вера и любовь, важен наш Дух Божий, а не наше тело. Нет ничего страшного, 
что мы будем участвовать в мирских мероприятиях, иметь греховные общения 
с неверующими. Ничего страшного, что мы едим с ними идоложертвенное, ведь 
молитва освящает всякую пищу. Мы ведь должны свидетельствовать грешникам 
о Христе, мы должны быть близкими к народу. Главное — любовь к человеку, а 
мелкие несовершенства Бог простит, ведь у нас нет другого выхода. Нам нечего 
бояться: греховное тело умрет, а духу ничто повредить не может, потому что мы 
верим в Бога». Именно такой пророчицей и была фиатирская Иезавель. Разве 
мало у нас сегодня таких ситуаций среди христиан и нас, служителей и учителей, 
когда мы из так называемой любви к человеку позволяем повторные браки при 
живом спутнике жизни, а потом горько сожалеем; когда мы рукополагаем на слу-
жение разведенных или женившихся на разведенных, а потом страдает церковь; 
когда мы в отношениях со своим верующим работодателем применяем двойные 
стандарты и не защищаем истину, предавая молчанием Бога; когда мы позволяем 
что-то одним, а другим запрещаем, проявляя лицеприятие, а потом горько плачем 
из-за наказания от Бога? Можно назвать много таких примеров, где мы пытаемся 
угодить более человеку, нежели Богу. Нам трудно иногда обличать грешника. А 
зачем? Моя хата с краю, так будет спокойней всем. Давайте пойдем на послабление 
и проявим понимание к человеку и любовь к нему, не замечая греха. Давайте по-
пробуем усидеть на двух стульях, но зато сохраним хорошие отношения со всеми. 
Нет, не со всеми, есть еще святой Бог, Который есть Истина, Который управляет 
всей Вселенной и определяет судьбу каждого человека. И этот Бог говорит нам 
через Свое Слово: «Прелюбодеи и прелюбодейцы! не знаете ли, что дружба 
с миром есть вражда против Бога? Итак, кто хочет быть другом миру, тот 
становится врагом Богу» (Иак.4:4), а также: «Не сообразуйтесь с веком сим, 
но преобразуйтесь обновлением ума вашего» (Рим.12:2).

Святой Бог обличает руководителя Фиатирской церкви: «Ты попускаешь 
жене Иезавели, называющей себя пророчицею, учить и вводить в за-
блуждение рабов Моих, любодействовать и есть идоложертвенное». Се-
годня, как и тогда в Фиатире, существуют следующие причины такого духовного 
любодействия:

1. Ложное представление о любви, оторванной от истины.
2. Боязнь войти в конфликт с человеком и боязнь текущих проблем стала выше 

страха Божьего, боязни огорчить Господа. Отношения между людьми кажутся 
важнее отношений с Богом, и мы отказываемся от обличений, затыкаем голос 
совести ради спокойной жизни без борений.

3. Занижение планки святости для количественного роста церкви (сделаем 
послабление, иначе люди не пойдут и в церкви не будет численного роста).

4. Игнорирование святости Божьей, игнорирование того, что Бог есть правед-
ный Судья и рано или поздно возмездие неизбежно.
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Во всех таких поступках мы пренебрегаем святостью Божьей как важнейшим 
принципом христианства и забываем то, как верно отмечал В. Гете, что «всякого 
рода беспринципная деятельность приводит к банкротству». Бог поставил па-
стырей в качестве духовных стражей над вверенными им душами. Слово Божье 
говорит нам: «Если же страж видел идущий меч и не затрубил в трубу, и 
народ не был предостережен, — то, когда придет меч и отнимет у кого из 
них жизнь, сей схвачен будет за грех свой, но кровь его взыщу от руки 
стража» (Иез.33:6).

Господь обличает руководителя в том, что тот не запрещает ложные уче-
ния, где вместе с живительной водой Слова Божьего смешивается дьявольский 
духовный яд. Да, руководитель не поддерживал это учение Иезавели, но и не 
останавливал его. И это было основной проблемой в Фиатире. И здесь для нас 
содержится второй важный урок: любое ложное учение надо решительно 
останавливать, проявляя истинную любовь к душам, ибо от духовной 
смерти можно спастись, только приняв полноту Божьих истин.

Полезно отметить тот исторический факт, что Фиатирская церковь, как по-
казывает история, во втором веке была сильно ослаблена. Это говорит о том, что 
попустительство лжеучений даже в сильной церкви ведет к отступлению. Сегодня 
на месте Фиатиры стоит турецкий город Акхисар, где полностью преобладает 
мусульманство.

Сегодня дух Иезавели может проявляться в гордом желании первенство-
вать, в высоком мнении о себе, в недоброжелательности к пастырям, которые 
твердо отстаивают библейские истины в ущерб комфортной жизни, и в попытке 
дискредитировать их, в действиях и поступках, направленных на устранение 
всякой церковной дисциплины, в приспособлении к миру. Он может проявляться 
в служителях, которые ищут мира любым путем, а не истины Божьей, которые 
не могут сказать правды и осуществить библейское обличение, которые не умеют 
раскаиваться в своих ошибках и грехах.

Почему учение фиатирской Иезавели было принято одной частью церкви и 
не принято другой? Это было связано с состоянием сердца и с системой ценностей 
христиан. У колеблющихся и сомневающихся в Божьем совершенстве и Его наи-
лучшем водительстве почва сердца подготовлена для посева лжеучений. Ложное 
учение хорошо ложится на ту почву, где Божьи ценности желают заменить на 
человеческие или же совместить их, чтобы вместе были и свет, и тьма. Но так не 
бывает, потому что в таких случаях тьма имеет больше шансов угасить свет, ибо 
это оскорбляет Духа Святого, подрывая доверие Божьему совершенству в сердце 
человека.

Бог в Своей любви всегда дает возможность и время для покаяния. Печальны, 
даже трагичны последствия для ложных учителей и для тех людей, которые при-
нимают эти обольстительные глубины сатанинские («детей ее») и не раскаиваются: 
«Я дал ей время покаяться в любодеянии ее, но она не покаялась. Вот, Я 
повергаю ее на одр и любодействующих с нею в великую скорбь, если 
не покаются в делах своих. И детей ее поражу смертью, и уразумеют все 
церкви, что Я есмь испытующий сердца и внутренности; и воздам каж-
дому из вас по делам вашим». Бог поругаем не бывает, Божья истина всегда 
восторжествует.

И далее мы видим великую любовь Господа к тем, которые стоят в истине и не 
приняли губительную философию жизни Иезавели: «Вам же и прочим, находя-
щимся в Фиатире, которые не держат сего учения и которые не знают так 
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называемых глубин сатанинских, сказываю, что не наложу на вас иного 
бремени; только то, что имеете, держите, пока приду. Кто побеждает и 
соблюдает дела Мои до конца, тому дам власть над язычниками, и будет 
пасти их жезлом железным; как сосуды глиняные, они сокрушатся, как и 
Я получил власть от Отца Моего; и дам ему звезду утреннюю. Имеющий 
ухо (слышать) да слышит, что Дух говорит церквам». Господь нежно заботится 
о Своих верных чадах. Он не собирается обременять стоящих в истине какими-то 
новыми знаниями, новыми тайнами. Он желает только, чтобы Его любящие и 
стоящие в истине последователи держались тех Христовых ценностей, которые 
приняли ранее. Важно сохранить веру. В Послании Иуды мы читаем призыв: 
«Возлюбленные! имея все усердие писать вам об общем спасении, я по-
чел за нужное написать вам увещание — подвизаться за веру, однажды 
преданную святым» (Иуд.3). В оригинале стоит «раз и навсегда» преданную 
святым, т.е. основополагающие принципы веры не меняются, они вечны, и их 
надо держаться. Все новое надо принимать только через призму Писания. И здесь 
для нас третий важный урок: необходимо с постоянством стоять в вечных 
Божьих истинах вероучения, основанного на Слове Божьем, не искать 
ничего нового, избирая вечные Божьи благословения вместо временных 
земных благ.

Тот, кто победит искушения ложными учениями, получит великую награду: 
власть над язычниками в Царстве Христа и Самого Христа (звезду утреннюю) как 
самый совершенный дар (Отк.22:16; 2Пет.1:19). Господь Иисус Христос приносит 
свет любви и истины, которые будут вечно сопровождать побеждающих. Совре-
менный служитель Божий Дональд Карсон так характеризует нашего Господа: 
«Бог не просто суровый Блюститель справедливости и не просто любовь, ко-
торая щедро прощает, но всевластный Бог, Который одновременно совершен и 
в святости, и в любви. Его святость требует возмездия; Его любовь посылает 
Сына принять это возмездие вместо других. Крест одновременно является и 
неопровержимым доказательством того, что Бог требует возмездия, и мерой 
Его любви». Будем, дорогие братья и сестры, всегда помнить об этом и проводить 
угодную Богу жизнь любви и святости.

Итак, отметим в заключение:
Попустительство к ложным учениям в церкви является огромной 

опасностью даже для самой сильной церкви. Для духовных побед над ис-
кушениями обольстителей необходимо:

1. Проводить жизнь в единстве любви и истины, не умаляя ни одной из важных 
сторон природы Божьей и не забывая о том, что Господь является Богом любви, а 
также Богом святости и праведным Судьей, Которому каждый даст отчет.

2. Решительно останавливать любое ложное учение, призывать заблудших к 
покаянию, осуществлять их наказание, проявляя действительную любовь к душам 
и ограждая их от духовной смерти.

3. С твердым постоянством, до конца стоять в вечных Божьих истинах веро-
учения, основанного на Слове Божьем, не искать ничего нового, избирая вечные 
Божьи благословения вместо временных земных благ.

Итак, останавливай и не участвуй во всяком ложном учении, в ко-
тором нет единства любви и истины и которое направлено на земные 
блага человека в ущерб Божьей истине и святости. Аминь.
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Принятие силы для 
свидетельства о Христе

«4И, собрав их, Он повелел им: не отлучай-
тесь из Иерусалима, но ждите обещанного от 
Отца, о чем вы слышали от Меня, 5ибо Иоанн 

крестил водою, а вы, через несколько дней после сего, будете крещены 
Духом Святым. 6Посему они, сойдясь, спрашивали Его, говоря: не в сие ли 
время, Господи, восстановляешь Ты царство Израилю? 7Он же сказал им: 
не ваше дело знать времена или сроки, которые Отец положил в Своей 
власти, 8но вы примете силу, когда сойдет на вас Дух Святой; и будете 
Мне свидетелями в Иерусалиме и во всей Иудее и Самарии и даже до 
края земли. 9Сказав сие, Он поднялся в глазах их, и облако взяло Его из 
вида их. 10И когда они смотрели на небо, во время восхождения Его, вдруг 
предстали им два мужа в белой одежде 11и сказали: мужи Галилейские! 
что вы стоите и смотрите на небо? Сей Иисус, вознесшийся от вас на небо, 
придет таким же образом, как вы видели Его восходящим на небо».

Недавно христианские церкви по всему лицу земли отмечали праздник 
Троицы — день сошествия Духа Святого и рождения новозаветной Церкви, день 
явления Божественной силы третьей Личности Божественной Троицы, Которая 
равна Богу Отцу и Богу Сыну. Сошествие Духа Святого является важнейшим 
событием во Вселенной, осуществляющим Божий план преображения мира и 
установления вечного Божьего Царства. Оно имеет непревзойденное значение 
для каждого человека и особенно для каждого верующего. Дорогие братья и се-
стры! Человек при определенных обстоятельствах может частично изменить свою 
нравственность, свое поведение, пересмотреть что-то в жизни, но только Божий 
Дух способен полностью преобразить человека и изменить его сердце. Только 
Дух Святой отображает Христа во внутреннем верующем человеке. Без действия 
Духа Святого человек оставался бы прахом, не имеющим блаженного будущего. 
Он никогда бы не смог примириться с Господом своими силами, не смог бы преоб-
разиться для вечной жизни и не имел бы надежды на воскресение для блаженной 
жизни с Богом. Слово Божье говорит нам: «Если же кто Духа Христова не 
имеет, тот и не Его» (Рим.8:9).

Сегодня Церковь живет силой Духа Святого, сошедшего в День Пятидесят-
ницы. Сегодня нам не надо ожидать Святого Духа и призывать Его. Он уже дей-
ствует во всей силе и ждет еще тех, кто не принял Христа. Мы живем во времена 
исполнения, а не во времена обетования. Апостолы Христовы и первые последо-
ватели нашего Господа жили во времена обетования и всем сердцем ожидали это 
величайшее событие. Об этом говорит прочитанное нами Слово Божье.

«И, собрав их, Он повелел им: не отлучайтесь из Иерусалима, но ждите 
обещанного от Отца, о чем вы слышали от Меня, ибо Иоанн крестил водою, 
а вы, через несколько дней после сего, будете крещены Духом Святым».

Деян.1:4-11
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После страданий Господа, Его распятия на кресте и после Его воскресения 
прошло сорок дней, в течение которых Господь в нетленном теле являлся уче-
никам и говорил им о Царствии Божьем (Деян.1:3). После радостной встречи 
с учениками и вкушения с ними пищи Господь повелевает апостолам не отлу-
чаться из Иерусалима и ждать обещанного благословения. «Не отлучайтесь из 
Иерусалима, но ждите обещанного от Отца, о чем вы слышали от Меня». 
Для выполнения великой миссии распространения христианства по всей земле 
ученики должны были вооружиться Божьей силой, чтобы враги Бога не смогли 
остановить шествие Благой Вести. Господь не первый раз говорил ученикам о 
том, что после исполнения Его искупительной миссии на земле, придет Бог Дух 
Святой, Который продолжит дело Христа и облечет силой свыше Его учеников, 
наполнит их ведением и преобразит их сердца:

Ин.14:15-17: «Если любите Меня, соблюдите Мои заповеди. И Я умолю 
Отца, и даст вам другого Утешителя, да пребудет с вами вовек, Духа ис-
тины, Которого мир не может принять, потому что не видит Его и не знает 
Его; а вы знаете Его, ибо Он с вами пребывает и в вас будет». 

Ин.14:26: «Утешитель же, Дух Святый, Которого пошлет Отец во имя 
Мое, научит вас всему и напомнит вам все, что Я говорил вам».

Ин.15:26: «Когда же приидет Утешитель, Которого Я пошлю вам от Отца, 
Дух истины, Который от Отца исходит, Он будет свидетельствовать о Мне».

Ин.16:13,14: «Когда же приидет Он, Дух истины, то наставит вас на 
всякую истину: ибо не от Себя говорить будет, но будет говорить, что 
услышит, и будущее возвестит вам. Он прославит Меня, потому что от 
Моего возьмет и возвестит вам».

Господь возвестил эти чудные обетования от Отца Своим последователям во 
время Его земного служения еще до воскресения. Господь указал на то, что со-
шествие Духа и крещение учеников Духом Святым будет в Иерусалиме. Почему 
было так важно, чтобы это было в Иерусалиме? Это было важно по следующим 
причинам: 

1. После принятия силы Духа Святого ученики должны были победить страх 
именно в этом городе, где их гнали и презирали. Для них было важно начать 
проповедь именно в Иерусалиме, где они когда-то проявили слабость и оставили 
Господа, убоявшись преследований.

2. Жители Иерусалима, которые кричали «распни!» и были свидетелями рас-
пятия и отвержения Сына Божьего, должны были первыми стать свидетелями Его 
славы и истинности исполнения всех обещаний Спасителя для торжества правды.

3. Господь знал, что первые уверовавшие будут в Иерусалиме, среди них 
будут и те люди, которые распинали Господа. Они после уверования явятся как 
свидетели Христовы, что будет очевидным свидетельством победы креста и вос-
кресения Спасителя.

Там, где в глазах людей было поражение, теперь необходимо явить видимую 
победу. Этот принцип жизни важен сегодня и для нас. Проявил страх — прояви 
дерзновение и победу. Проявил непоследовательность — покайся, прояви твердость 
и возвысь истину. Поступил против воли Божьей и против Его правды — смирись 
под Слово Божье и яви действием волю Божью, провозгласи Его правду и отвоюй те 
духовные территории, которые были потеряны. Не сказал по малодушию ближним 
о Христе — прояви любовь и веру и засвидетельствуй им о великой любви и милости 
Божьей. Такими действиями мы расширяем сферу Божьей славы на земле и ис-
полняем то, о чем писал Апостол Павел: «И не давайте места дьяволу» (Еф.4:27).
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Господь говорит ученикам о том, что то, что они получат благодаря победе 
Господа на кресте, превосходит все то, что они имели раньше: «5 Ибо Иоанн 
крестил водою, а вы, через несколько дней после сего, будете креще-
ны Духом Святым». Иоанн Креститель также предвещал о том, что Господь 
будет крестить Духом Святым (верующих — для жизни с Богом) и огнем (не-
верующих — для осуждения в конце века): «Я крещу вас в воде в покаяние, 
но Идущий за мною сильнее меня; я не достоин понести обувь Его; Он 
будет крестить вас Духом Святым и огнем» (Мф.3:11). Крещение Иоанново 
было в покаяние народа Израиля. Оно означало возврат народа Божьего к Богу, 
к отделению от безбожного мира и оставление грехов, присущих язычникам. 
Крещение Духом Святым превосходит Иоанново крещение. Оно означает при-
нятие по вере через искреннее покаяние и обращение к Богу дара Духа Свя-
того, погружение в очищающую и оживотворяющую силу благодати Божьей, 
получение Божественной природы. Оно означает приобретение силы Божьей 
для противостояния греху, для единства с Богом. Оно означает стремление к 
святости не под действием закона или от страха наказания, а от новой при-
роды, данной Богом. При этом грех не имеет власти над человеком и «всякий, 
рожденный от Бога, не делает греха, потому что семя Его пребывает в 
нем; и он не может грешить, потому что рожден от Бога» (1Ин.3:9). Это 
значит, что Дух Святой так действует во внутреннем человеке, что он не хочет 
грешить и не может пребывать в грехе без покаяния, так как Дух Божий ведет 
его к покаянию и возвращению к святому образу жизни (Рим.2:4). 

Как получить такой дар Духа Святого? Слово Божье говорит нам о том, что 
Он дается верующим в Господа Иисуса Христа в момент рождения свыше, для 
этого человек должен искренне поверить в Господа, совершить покаяние и при-
нять крещение, следуя за Господом:

Ин.1:12,13: «А тем, которые приняли Его, верующим во имя Его, дал 
власть быть чадами Божиими, которые ни от крови, ни от хотения плоти, 
ни от хотения мужа, но от Бога родились».

Деян.2:38: «Петр же сказал им: покайтесь, и да крестится каждый из 
вас во имя Иисуса Христа для прощения грехов; и получите дар Святого 
Духа».

Еф.1:13,14: «В Нем и вы, услышав слово истины, благовествование 
вашего спасения, и уверовав в Него, запечатлены обетованным Святым 
Духом, Который есть залог наследия нашего, для искупления удела Его, 
в похвалу славы Его».

2Кор.5:17: «Итак, кто во Христе, тот новая тварь; древнее прошло, те-
перь все новое».

Крещенный Духом Святым человек получает рождение свыше, получает 
дары от Бога для служения Ему. Он становится новым человеком во Христе. Воз-
рождение от Духа Святого является необходимым условием вхождения в Царство 
Божье, о чем говорит наш Господь в беседе с Никодимом: «Иисус отвечал: ис-
тинно, истинно говорю тебе, если кто не родится от воды и Духа, не может 
войти в Царствие Божие» (Ин.3:5).

Говоря о крещении Духом, Господь ставит будущее положение учеников выше 
положения Иоанна Крестителя, который был наибольшим из пророков.

Такие чудесные дары от Бога ожидали получить ученики в Иерусалиме. 
Они еще не представляли до конца величие этих даров. Дорогие братья и сестры! 
Может быть, и мы сегодня не осознаем во всей полноте, что мы, родившись свы-
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ше, носим в себе не просто знание о Господе и о спасении через Него, но носим 
в себе Самого Бога Духа Святого. Мы носим сокровища ведения и веры Божьей 
во временных телах, «в глиняных сосудах» (2Кор.4:7), «всегда носим в теле 
мертвость Господа Иисуса, чтобы и жизнь Иисусова открылась в теле на-
шем» (2Кор.4:10). Мы, немощные и ничего не значащие, соединены Духом Святым 
со всемогущим Богом, Который может и желает совершать через нас дела любви, 
подвиги веры. Бог хочет через нас творить Его правду, заграждать нечестие и грех. 
Когда мы осознаем свою немощность без Бога и смиряемся под Его совершенную 
волю, Он дает силы переносить все скорби, иметь радость и твердость духа во всех 
обстоятельствах. Важно только быть послушными Духу Святому и Божьему Слову. 
Важно давать полный простор действию Бога в наших сердцах, очищать сердца, 
изменять с Божьей помощью характеры, освящаться. Это называется исполнением 
Духом Святым, которое (в отличие от однократного крещения Духом) должно про-
исходить многократно, постоянно в нашей жизни, вследствие чего мы будем более 
и более приближаться к Богу и преображаться в образ Христов. Это происходит при 
поиске горнего, а не земного (Кол.3:1,2); при таком новом и чистом образе жизни, 
когда не угашается Дух (1Фес.5:19); когда льется чистое слово и жизнью управляют 
чистые цели и мысли (Еф.4:29,30), когда преизбыточная сила приписывается Богу, 
а не нам (2Кор.4:7), когда в душе мир (Рим.14:17). Это происходит при обильном 
питании Словом Божьим со всякой премудростью (Кол.3:16); при духовном христиан-
ском песнопении, при повиновении друг другу в страхе Божьем, при благодарении 
Бога за все Его совершенные уроки (Еф.5:18-20). Это происходит при прощении 
друг друга, при проявлении смирения, кротости, долготерпения (Кол.3:12-13). 
Это происходит при искренних молитвах (Рим.8:26,27), постах; при служении 
Богу, при проявлении жертвенной любви и при облечении в любовь (Кол.3:14). 
Это происходит при совершении дел веры для славы Божьей (Еф.3:16-19), при 
оставлении грехов и приобретении благочестия, при благовестии Слова Божьего 
неверующему миру (1Фес.1:5-9; Рим.15:16) и т. д. В любом случае исполнение 
Духом происходит при повиновении Богу, а угашение — при непослушании, как 
написано: «Итак непокорный непокорен не человеку, но Богу, Который и 
дал нам Духа Своего Святого» (1Фес.4:8).

Бог Дух Святой дает нам дары, чтобы мы превращали их в плоды во имя 
Господа Иисуса Христа. Как это величественно, как это прекрасно! Мы должны 
осознать, дорогие братья и сестры, что может совершить Бог и как Он может про-
славиться даже через одного преданного Ему человека. А еще важнее желать, 
стремиться и быть таким человеком, поступать по духу, распинать дела плоти 
и духом умерщвлять дела плотские (Гал.5:24, Рим.8:13). Мы носим великие со-
кровища, драгоценные духовные бриллианты, но не пускаем их часто в оборот, 
завертываем их в лохмотья своей прежней жизни по плоти, не имеем полноты 
доверия Богу, а потому и наша жизнь так бедна плодами Духа Святого, которые 
суть: любовь, радость, мир, долготерпение, благость, милосердие, вера, кротость, 
воздержание (Гал.5:22,23). Бог может и желает явить эти плоды в нас, расширять 
и приближать Царство Божие через нас. Нам важно только очистить свои сосуды 
души и сердца, чтобы они могли вместить потоки Божьей силы и благодати, чтобы 
мы каждый день своей жизни могли наполнять чаши нашей души славой Божьей.

Все это совершает Дух Святой, принятие Которого ожидали ученики Христа 
(их было около 120). Они получили этот дар Божий в День Пятидесятницы, т.е. 
через десять дней после последней земной встречи со Христом на горе Елеонской, 
откуда наш Господь вознесся во славе.
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Ученикам было трудно расставаться со Христом. Они пережили ужасную 
смерть Христа и разочарование в своей несбывшейся надежде на скорое земное 
царство. Но вот сейчас они вместе, и воскресший Господь с ними. Им хотелось, 
чтобы так было всегда. Любящий Господь, Который видит сердца людей и знает 
каждого, постоянно готовил учеников к расставанию с Ним. Он говорил, что не 
оставит их одних, не оставит их сиротами (Ин.14:18). Более того, Он говорит и 
убеждает, что для последователей Христа будет лучше, если Он взойдет на небо 
к Отцу, Который пошлет Духа Святого для продолжения Божьего преображения 
мира:

Ин.16:7-11: «Но Я истину говорю вам: лучше для вас, чтобы Я пошел; 
ибо, если Я не пойду, Утешитель не приидет к вам; а если пойду, то пошлю 
Его к вам, и Он, придя, обличит мир о грехе и о правде и о суде: о грехе, 
что не веруют в Меня; о правде, что Я иду к Отцу Моему, и уже не увидите 
Меня; о суде же, что князь мира сего осужден».

Только позже, после получения дара Духа Божьего, исполнения Духом Святым 
и в служении Богу до самой земной кончины ученики осознали во всей полноте, 
каким великим был дар Святого Духа. Они поняли глубину слов Христа: «Лучше 
для вас, чтобы Я пошел». И мы, дорогие братья и сестры, должны понимать, 
какой великий и непревзойденный дар мы получили посредством победы Госпо-
да на кресте Голгофы через принятие Духа Святого. Даже то, что мы, язычники, 
получили через рожденную Церковь доступ к той благодати и к тем обетованиям 
вечной жизни, которые были даны для народа Божьего, уже есть непостижимый 
нашему пониманию подарок. Но Бог Дух Святой совершил гораздо больше. Нет 
ни одной сферы жизни христианина, которая была бы успешной без действия 
Духа Святого. Без Него мы были бы духовно мертвыми. Иоанн Златоуст отражает 
величие Духа Святого следующим образом: «Если бы не было у нас Духа Святого, 
мы не могли бы называть Иисуса Господом своим: «никто не может назвать 
Иисуса Господом, как только Духом Святым» (1Кор.12,3). Если бы не было Духа 
Святого между нами, то мы, верные, не могли бы молиться Богу. Мы говорим: 
«Отче наш, сущий на небесах». И как Христа не могли бы мы назвать нашим 
Господом, так и Бога не могли бы именовать Отцом нашим. Откуда это видно? 
Из слов того же апостола: «А как вы — сыны, то Бог послал в сердца ваши Духа 
Сына Своего, вопиющего: «Авва, Отче!» (Гал.4,6). Если бы не было Духа с нами, не 
было бы в Церкви ни премудрости, ни слова разума; ибо «Одному дается Духом 
слово мудрости, другому слово знания» (1Кор.12,8). Если бы не был с нами Дух 
Святой, то Церковь не имела бы пастырей и учителей; ибо они порождаются 
Духом, как и Павел говорит: «Дух Святой поставил вас блюстителями, пасти 
Церковь Господа и Бога» (Деян.20,28)». О, только бы нам всегда по достоинству 
ценить то, чем мы владеем! Все эти сокровища мы получаем даром, но за них 
была уплачена огромная цена — жизнь Сына Божьего. И Слово Божье пред-
упреждает нас, что теперь, когда мы все имеем и все знаем, «сколь тягчайшему, 
думаете, наказанию повинен будет тот, кто попирает Сына Божия и не 
почитает за святыню Кровь завета, которою освящен, и Духа благодати 
оскорбляет?» (Евр.10:29).

Сошествие Духа в День Пятидесятницы не означает, что Его раньше не было. 
Бог Дух Святой — предвечный Бог. Он был всегда и действовал всегда. Ветхозавет-
ные пророки были водимы тем же Духом, Который предвещал Пришествие Христа 
для спасения и Который сошел на апостолов в День Пятидесятницы. Дух Святой 
действовал на пророков извне, Он не был их внутренней, природной сущностью. 
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Но в День Пятидесятницы была явлена такая сила Духа и такой образ дарова-
ния, которых ранее никогда не было. Сошествие Духа в День Пятидесятницы не 
надо представлять, как материальное пришествие того, чего раньше не было. Дух 
Святой, как Бог, вездесущ, Он — изначально сущий. Он участвовал в творении 
Вселенной, Он был всегда, есть везде и все наполняет. Ему неоткуда нисходить 
и некуда приходить, Он Сам является Творцом пространства и времени. Слово 
«сошествие», используемое для описания действия Бога Духа Святого, взято для 
простоты нашего понимания. При этом о Духе сказано человеческим языком и до-
ступными образами, потому что нет таких слов, которые бы могли описать полноту 
сущности Духа Божьего. Сошествие Духа Святого в День Пятидесятницы означает 
беспрецедентное явление силы Божьей, особое откровение Его присутствия и особое 
действие в верующих во Христа. Поэтому сошествие надо понимать не как некое 
прибытие Бога Духа, а как явление Божьей силы в верующих и проявления Бо-
жьих даров посредством того Духа Божьего, Который всегда был. Так как Господь 
Иисус Христос по предвечному Божьему плану пребывал на земле лишь в течение 
краткого времени, то Его дело продолжил Дух Святой. Он должен совершить то, 
что начал Христос, и дать то, что Господь приобрел на кресте Своей Кровью. Дух 
Святой дает силы последователям Христа для распространения Благой Вести, для 
проповеди Евангелия, возрождает их к новой жизни, научает живой вере и новой 
жизни в любви и благодати. Он помогает усвоить все те блага и те дары, которые 
Сын Божий приобрел Своими страданиями и смертью на кресте, и завершить 
дело спасения человечества. Дух Святой возвращает уверовавшим потерянный 
рай и вводит в Небесное Царство, дает власть быть чадами Божьими, утешает 
Божественной милостью.

Внимание учеников Христа сначала не было сосредоточено на обещанном 
сошествии Духа Святого. Они, будучи воспитаны в иудейских традициях, знали 
пророчество Иоиля о сошествии Духа и о том, что «на горе Сионе и в Иеруса-
лиме будет спасение» (Иоил.2:28-32). У них опять промелькнула надежда на 
то, что, может, сейчас уже все закончится, и Господь установит Свое Царство: «По-
сему они, сойдясь, спрашивали Его, говоря: не в сие ли время, Господи, 
восстановляешь Ты царство Израилю? Он же сказал им: не ваше дело 
знать времена или сроки, которые Отец положил в Своей власти, но вы 
примете силу, когда сойдет на вас Дух Святой; и будете Мне свидетелями 
в Иерусалиме и во всей Иудее и Самарии и даже до края земли. Сказав 
сие, Он поднялся в глазах их, и облако взяло Его из вида их». Ученикам 
очень хотелось этого. Они все вместе приступили ко Христу, демонстрируя сильную 
заинтересованность. Нам тоже часто хочется всего и сразу, без изменения сердца, 
без смирения и трудностей. Но у Бога иная цель. Он пришел не облегчить нашу 
жизнь, а кардинально изменить каждого из нас и привести Своих сынов в вечную 
славу. И мы видим любящее сердце Христа, Который проникает в сердце человека. 
Он понимает, что сейчас ученики не готовы принять то, что время установления 
Царства откладывается, и им придется еще много потрудиться и пострадать. И 
Господь не дает прямого ответа, а переводит разговор на самое главное для бу-
дущей жизни Его последователей: «Не ваше дело знать времена или сроки, 
которые Отец положил в Своей власти». В русском переводе это звучит не-
много даже грубовато. В оригинале сказано приблизительно так: «Не вам знать 
времена и сроки, которые установил Своей властью Отец». Я думаю, что 
Господь говорил это очень мягко и с большой любовью к Своим ученикам. Господь 
деликатно дает уклончивый ответ. Его слово, как и Его молчание, всегда созида-
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тельны. Перед судьями и Пилатом Господь молчал, а здесь Он не накладывает 
на учеников бремя сверх их сил, не разочаровывает их, не желает резко отсечь 
то, с чем они сжились. Господь выбирает из всего самое совершенное и говорит о 
том, что ученики получат в будущем, увещевает их, утешает и предвещает что-то 
необычное и великое. «Но вы примете силу, когда сойдет на вас Дух Святой; 
и будете Мне свидетелями… даже до края земли». Он указывает на то, что 
они уже узнали что-то более важное, чем сроки установления царства Израилю, 
но потом узнают и получат еще больше. Они узнали, что Христос есть Сын Бо-
жий, что Господь опять придет, что спасенные будут из всех народов. Ранее Иисус 
посылал учеников проповедовать о Царстве Божьем только иудеям: «На путь к 
язычникам не ходите, и в город Самарянский не входите; а идите наипаче 
к погибшим овцам дома Израилева» (Мф.10:5,6). Но теперь Господь говорит 
о том, что Дух Святой даст им силу проповедовать по всему лицу земли, пропо-
ведовать и в Иерусалиме, и в Иудее, и в ненавистной иудеям Самарии, и даже 
язычникам, которых иудеи считали врагами Бога и обреченными на погибель. 
Чтобы еще больше ободрить учеников, Он ранее сказал им, что это будет скоро, 
«через несколько дней после сего».

«Будете Мне свидетелями». Слово «свидетель» (греч. мартус) имеет глубо-
кое значение: мученик, человек, демонстрирующий свою верность. Именно такими 
верными исполнителями Божьей воли должны стать Его ученики. Господь, по сути, 
выразил в этом предсказании следующее: «Да, Царство непременно наступит, и 
Мое воскресение — свидетельство этому для вас. Но сегодня и вы, и Израиль, и 
весь мир не готовы к тому, чтобы войти в Божье Царство. Там требуется полное 
изменение природы человека и возвращение ему Божьего образа, который был 
искажен грехом. Вот эту работу, начатую Мной, выполнит Дух Святой, а вы бу-
дете орудиями в Его планах, чтобы спасти ищущих Бога по всему лицу земли. 
Для этого вы примете силу Духа Святого. Не думайте, что царство так близко, но 
знать сроки его наступления — так же не полезно для вас, как не полезны детям 
опасные игрушки. Я, как ваш Учитель, говорю вам не то, что вам хочется знать, 
а то, что полезно для вас, что даст вам силы и избавит от страха».

После предсказания этого события Господь вознесся на небо, и облако взяло 
Его из их вида. По Божьему промыслу Дух Святой сходит на учеников не сразу, 
не в тот же день, а через десять дней, в День Пятидесятницы, которую евреи 
праздновали как воспоминание о пятидесятом дне их исхода из Египта, когда 
на горе Синай им дан был Закон. На пятидесятый день от воскресения Христа 
было также и сошествие Духа Святого в Иерусалиме. В этот день там было много 
народа, и это событие было явлено для всех видимым образом. Такова гармония 
Божьих планов и действий. Время в десять дней было выбрано для того, чтобы 
ученики не разочаровались долгим ожиданием, но ревностно ожидали обещанного 
и молились об этом, дабы полученное оказалось еще более желанным.

Ученики смотрели на вознесшегося Христа, устремив свои взгляды на небо. 
«И когда они смотрели на небо, во время восхождения Его, вдруг пред-
стали им два мужа в белой одежде и сказали: мужи Галилейские! что вы 
стоите и смотрите на небо? Сей Иисус, вознесшийся от вас на небо, при-
дет таким же образом, как вы видели Его восходящим на небо». Ученикам 
являются два Божьих Ангела в человеческом облике, чтобы испугать их. Ангелов 
было два, чтобы утвердить иудеев в том, что свидетельство двух или трех верно. Из 
Писания мы видим, что все великие события Бог предваряет явлением Ангелов. 
Так было при благовещении Марии, так было при рождении Спасителя, при вос-
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кресении Христа, при Его вознесении. Так будет и при Пришествии Христа, как 
сказано, что «Сам Господь при возвещении, при гласе Архангела и трубе 
Божией, сойдет с неба, и мертвые во Христе воскреснут прежде; потом 
мы, оставшиеся в живых, вместе с ними восхищены будем на облаках в 
сретение Господу на воздухе, и так всегда с Господом будем» (1Фес.4:16,17). 
Ожиданием этого славного события мы и живем сегодня.

Ангелы отвлекают взор учеников с неба на земные труды. «Мужи Галилей-
ские! что вы стоите и смотрите на небо?». Все ученики, кроме Иуды, были из 
Галилейской местности. Их сердце было там, в небесах с Иисусом. Куда же еще 
было им смотреть, если не на небо? О чем же еще было им думать, если не о таком 
величественном вознесении? Ангелы хотели переключить изумление, печаль и 
смешанные чувства апостолов на предстоящий труд. Они хотели перевести их 
устремления на служение Богу на земле до Его возвращения. Здесь и для нас 
кроется важное наставление, чтобы мы не жили только добрыми воспоминаниями 
о прошлом и бездейственными мечтами о будущем. Важно избирать не только 
мечтания, печали и мысли о небесном, но и земной труд, приближающий нас к 
небесам. Ангелы возвещают о Втором Пришествии Христа и указывают на то, что 
«Сей Иисус, вознесшийся от вас на небо, придет таким же образом, как 
вы видели Его восходящим на небо». А это означает, что Господь придет во 
славе (Мф.24:30; Лк.21:27), придет на облаках небесных, придет видимым обра-
зом (Отк.1:7), прибудет на гору Елеонскую, о чем сказано в Зах.14:4, придет при 
предварении этого события архангелом и трубой Божьей (1Фес.4:16).

Но это — событие будущего, а сегодня нам надо трудиться и готовить себя ко 
встрече с Ним. И если мы, будучи Его детьми, получили такие великие блага от 
Духа Святого, Которые Господь приобрел для нас Своей Кровью, то так важно 
быть послушными Духу Божьему, живущему в нас, быть истинными свидетеля-
ми Христа. Свою принадлежность к ним надо доказывать своим благовестием, 
святым образом жизни, любовью к Богу и к людям, трудом для Божьей славы. 
При этом важно полное доверие Божьему Слову, верные приоритеты и ценности 
жизни, угодные Богу и направленные на созидание Его Царства. Имея такие 
дивные дары от Бога, нам надо пускать их в оборот, не возвращаться к немощ-
ным прежним делам и не жить так, как будто ничего не произошло. Нам ни в 
коем случае нельзя быть похожим на одну скупую и состоятельную госпожу, 
которая провела в свой дом электрический свет одной из первых в своем селе-
нии. Это удивило всех жителей, так как это было дорого, а она была скупой. 
Но вот через год к ней пришли специалисты, которые проверяли счетчик 
электроэнергии и удивились, что на счетчике были очень низкие показания 
по расходу электроэнергии. Они спросили, все ли в порядке с ее освещением, на 
что получили положительный ответ. Тогда они спросили: «Почему же так 
мало использовано электроэнергии?». Она ответила: «Когда наступает тем-
нота, я включаю электричество, ищу свечи, спички, зажигаю свечи, а потом 
отключаю электрический свет». Если и мы так пользуемся богатством даров 
Духа Святого, то горе нам. Каждый будет нести отчет перед Богом за то, как 
светит наш свет перед людьми.

Сегодня, когда так близко Пришествие Христа, нам важно не цепляться за 
временные ценности земной жизни и не привязывать к ним свое сердце, как это 
было у жены Лота, которая погибла из-за своих неверных устремлений. И для 
всех нас сегодня очень строго звучит Божье предупреждение об опасности непо-
слушания водительству Духа Святого:
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Евр.10:35-39: «Итак не оставляйте упования вашего, которому предстоит 
великое воздаяние. Терпение нужно вам, чтобы, исполнив волю Божию, 
получить обещанное; ибо еще немного, очень немного, и Грядущий при-
дет и не умедлит. Праведный верою жив будет; а если кто поколеблется, 
не благоволит к тому душа Моя. Мы же не из колеблющихся на погибель, 
но стоим в вере к спасению души». Господь всегда будет пребывать с верными 
Ему и в верных Ему посредством Духа Святого до времени Пришествия во славе 
видимым образом: «Сей Иисус, вознесшийся от вас на небо, придет таким 
же образом, как вы видели Его восходящим на небо». И мы должны жить все 
оставшееся земное время ценностью этой величайшей и самой чудесной встречи 
со Христом и активным ожиданием этого события, действенно свидетельствуя о 
Его любви, истине и благодати.

Итак, отметим в заключение:
Верующие в Иисуса Христа получают дар Духа Святого как испол-

нение Божьих обетований для силы жизни во Христе и для свидетель-
ства всему миру о Его спасающей благодати. Для того, чтобы быть верными 
свидетелями Христа в нашей христианской жизни, необходимо:

1. Принять чудный дар Духа Святого верой через обращение к Господу в по-
каянии и крещении и постоянно исходить из того, что все совершенное является 
не нашими заслугами, а нисходит свыше.

2. Иметь ответственность перед Богом за верное использование даров Духа 
Святого, превращая их в добрые плоды через исполнение Духом Святым, испол-
няя Слово Божье и находясь в постоянном единстве с Богом в молитвах, постах, 
пребывая в труде для славы Господа и в любви к Богу и к людям.

3. Жить ожиданием Второго Пришествия Христа, готовиться к будущей встрече 
с Ним на облаках через жертвенное служение сегодня на земле, изменяя силой 
Духа Святого свои сердца и свидетельствуя другим о Спасителе.

Итак, используй во всей полноте дары и силу Духа Святого для пре-
ображения в образ Христа и для свидетельства погибающему миру, 
постоянно исполняясь Духом через подчинение своей воли воле Божьей. 
Аминь.
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Одежды на брачный пир

«1Иисус, продолжая говорить им притчами, 
сказал: 2Царство Небесное подобно челове-
ку царю, который сделал брачный пир для 

сына своего 3и послал рабов своих звать званых на брачный пир; и не 
хотели придти. 4Опять послал других рабов, сказав: скажите званым: 
вот, я приготовил обед мой, тельцы мои и что откормлено, заколото, 
и все готово; приходите на брачный пир. 5Но они, пренебрегши то, 
пошли, кто на поле свое, а кто на торговлю свою; 6прочие же, схватив 
рабов его, оскорбили и убили их. 7Услышав о сем, царь разгневался, 
и, послав войска свои, истребил убийц оных и сжег город их. 8Тогда 
говорит он рабам своим: брачный пир готов, а званые не были до-
стойны; 9итак пойдите на распутия и всех, кого найдете, зовите на 
брачный пир. 10И рабы те, выйдя на дороги, собрали всех, кого только 
нашли, и злых и добрых; и брачный пир наполнился возлежащими. 
11Царь, войдя посмотреть возлежащих, увидел там человека, одетого 
не в брачную одежду, 12и говорит ему: друг! как ты вошел сюда не в 
брачной одежде? Он же молчал. 13Тогда сказал царь слугам: связав 
ему руки и ноги, возьмите его и бросьте во тьму внешнюю; там будет 
плач и скрежет зубов; 14ибо много званых, а мало избранных».

«Иисус, продолжая говорить им притчами». Библейские притчи 
Христа — это земные истории с небесным смыслом. Они имеют одну самую 
важную мысль, которая должна достичь сердца и разума слушателя и быть 
принятой для исполнения. В этой притче о брачном пире Господь поясняет 
всем слушателям суть Царства Божьего и то, кто войдет туда и станет участ-
ником славного брачного пира с Агнцем для вечного единства и блаженства с 
Ним. Эта притча, в отличие от других, является одной из самых драматичных, 
а также относится к разряду пророческих. Она в нескольких предложениях 
символически описывает долготерпение Божье при призыве людей к вере в 
Него. Если бы эту историю писали современные философы или богословы, то 
они, скорее всего, написали бы сотни страниц, чтобы объяснить то, как Бог 
призывал Свой народ стать жителями Царства, но большинство из народа не 
захотело отозваться на этот призыв. Гениальность и непревзойденность речей 
Христа заключается в их простоте. Он одной простой и понятной притчей из-
ложил всю суть препятствий на пути в Царство Небесное, которые не смогли 
преодолеть люди из-за своей гордости и из-за неверия. 

Самая большая трагедия человека — это неверие или же ложная вера, 
показная религиозность, которая желает идти за Богом только на человече-
ских условиях, на условиях творения, но не на условиях Творца. Русский поэт 
В.А. Жуковский (1783–1852) ярко определил опасность заблуждений, которые 
приятны сердцу человека:

Мф.22:1-14
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Отъемлет каждый день у нас
Или мечту, иль наслажденье,
И каждый разрушает час
Драгое сердцу заблужденье.

Из-за недостатка смирения перед величием Божьей любви и перед совершен-
ством Его воли нам хочется идти за Господом так, как было бы удобно нам, так, как 
мы себе представляем путь в нашем маленьком эгоистичном царстве, мечтая при 
этом о Царстве Божьем. В этом состоит главная причина нашей слабости и потерян-
ности многих поколений. Люди хотят иметь Бога, Которым можно манипулировать, 
но не хотят доверять Богу, перед Которым надо трепетать, перед Которым надо 
сокрушаться и приходить в восторг, имея в сердце великую благодарность за Его 
любовь и долготерпение. Прочитанная нами притча еще раз направляет наши 
устремления на то, как опасно отвергать Божью волю и как важно приобретать 
то, что желает нам дать Господь.

«Царство Небесное подобно человеку царю, который сделал брачный 
пир для сына своего и послал рабов своих звать званых на брачный пир; 
и не хотели придти. Опять послал других рабов, сказав: скажите званым: 
вот, я приготовил обед мой, тельцы мои и что откормлено, заколото, и все 
готово; приходите на брачный пир».

Христос уподобляет Царство Небесное брачному пиру. Все образы этой притчи 
понятны нам. Царь есть Сам Бог Отец. Сын царя — наш Господь Иисус Христос, 
Который является Женихом для Своей невесты Церкви. Об этом говорит Писание 
через уста Иоанна Крестителя и через слова Христа:

Ин.3:28,29: «Вы сами мне свидетели в том, что я сказал: не я Христос, 
но я послан пред Ним. Имеющий невесту есть жених, а друг жениха, сто-
ящий и внимающий ему, радостью радуется, слыша голос жениха. Сия-то 
радость моя исполнилась».

Мф.9:15: «И сказал им Иисус: могут ли печалиться сыны чертога брач-
ного, пока с ними жених? Но придут дни, когда отнимется у них жених, 
и тогда будут поститься».

Брачный пир является радостным событием. Этот образ указывает на вели-
чайшую радость в Царстве Небесном. По сути, вся история человечества от Адама 
до Пришествия Христа является приготовлением человеческих душ к великому 
брачному пиру с Агнцем. Вот как торжественно описан этот пир в последней книге 
Библии — в Откровении Иоанна Богослова: 

Отк.19:7,8: «Возрадуемся и возвеселимся и воздадим Ему славу; ибо 
наступил брак Агнца, и жена Его приготовила себя. И дано было ей об-
лечься в виссон чистый и светлый; виссон же есть праведность святых».

Званые в притче — это все люди: сначала евреи, а потом и язычники, а избран-
ные — это те, кто ответит на призыв Христа, примет Его верой и пойдет за Ним.

Наша цель — быть участниками славного брачного пира, чтобы прославить 
Господа и иметь блаженство вечного пребывания с Ним. Для этого надо учесть 
все уроки истории работы Бога со Своим народом. В прочитанных нами стихах (с 
первого по восьмой) Господь показывает отношения с народом Израиля. Этот бого-
избранный народ, которому Господь являл столько милости, отверг своего Мессию 
из-за гордости и самоправедности. Народ Израиля был более всего подготовлен 
к Первому Пришествию Христа как Спасителя. Ему было вверено Слово Божье, 
для него были действенны все обетования, из этого народа произошел по плоти 
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Христос. Иисус сначала был послан к овцам Израиля. Он сначала пришел к тем, 
кого больше всего и дольше всего готовил Себе в качестве жены:

Втор.7:6: «Ибо ты народ святый у Господа, Бога твоего: тебя избрал 
Господь, Бог твой, чтобы ты был собственным Его народом из всех на-
родов, которые на земле».

Ис.54:5: «Ибо твой Творец есть супруг твой; Господь Саваоф — имя Его; 
и Искупитель твой — Святый Израилев: Богом всей земли назовется Он». 

Но Израиль во время Первого Пришествия был уже очень далеко от Бога. 
Только маленький остаток ожидал Мессию и узнал Его в Иисусе Христе. Остальные 
отвергли Его: «Пришел к своим, и свои Его не приняли» (Ин.1:11). Наряду с 
великой любовью Божьей мы видим и великое безумие гордых людей. Пророки 
столетиями возвещали о Спасителе, Иоанн Креститель возвещал о Спасителе и 
указывал на Него, Сам Господь говорил о Себе как Мессии, но евреи упорно отвер-
гают Спасителя, о чем сказано в притче: «И послал рабов своих звать званых 
на брачный пир; и не хотели придти». Будущая жена оказалась неверной, 
она вступила в связь с идолами и ложными богами, пренебрегая Божественной 
истиной.

Господь благовествовал Сам и посылает Своих Апостолов для благовестия. 
Он дает повеление и указывает на приоритет призыва: «идите наипаче к по-
гибшим овцам дома Израилева» (Мф.10:6). Бог остается верным Своему завету. 
Он желает простить и исправить Свою будущую жену. Но евреи, кроме верного 
остатка, вошедшего потом в Церковь, противятся распространению Евангелия и 
противятся благодати, возвышая над благодатью закон и возвышая самоправед-
ность над смирением. После искупления грехов человечества на кресте Голгофы и 
победы над смертью славным воскресением Господь снова предлагает блаженную 
вечность. Все готово, искупление совершено, победа над смертью одержана, запач-
кавшая себя невеста может омыться и очиститься, может исцелиться и приобрести 
небесную красоту. Все вечные и бесценные дары Жених принес Своей невесте. Но 
закоренелая блудница не желает исправления и законного брака. Она приросла 
к своим идолам, она живет ими: полем (это — чрезмерный труд для достижения 
материальных благ) и торговлей (это — обогащение материальными, временными 
ценностями): «Вот, я приготовил обед мой, тельцы мои и что откормлено, 
заколото, и все готово; приходите на брачный пир. Но они, пренебрегши 
то, пошли, кто на поле свое, а кто на торговлю свою». Никто не слушает 
Жениха, все живут земными ценностями. Жених требует изменения сердца, а они 
хотят, чтобы Он дал им здесь и сейчас все земные блага, не меняя их внутреннюю 
сущность, и сделал их царями на земле, освободив от римского рабства.

Здесь не случайно указаны две важные причины: поле и торговля, так как 
они связаны с земными благами, за которыми охотятся, пренебрегая вечными 
ценностями. Здесь проходит выбор между земным и небесным. Как тяжелы цепи 
земных благ и неверных приоритетов! Они приковывают человека к низшему, вре-
менному и уводят от вечных ценностей. Может быть, кто-то и сегодня думает, что 
богатство дает власть, дает влияние, счастье, исполнение желаний. Но это все так 
временно, и если не остановиться, то вечные последствия будут весьма печальны: 
возрастание в гордости, потеря упования на Бога, притупление восприятия истин 
Его вечного Слова, потеря любви к людям и поиск земных благ. Этот яд отравляет 
всех. Когда целью становится богатство и все устремления, знания и силы на-
правлены на земное, тогда никто пусть не обольщается, что он-то уж точно сможет 
управлять собой. Господь дал непреложный закон: «Никто не может служить 
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двум господам: ибо или одного будет ненавидеть, а другого любить; или 
одному станет усердствовать, а о другом нерадеть. Не можете служить 
Богу и маммоне» (Мф.6:24). Исключений из принципа духовных приоритетов 
нет. Нельзя быть чуть-чуть христианином и своими ценностями стоять в мире. И 
здесь перед каждым стоит выбор, который определяет судьбы на земле и в веч-
ности и ярко характеризует суть нашей веры. Живем ли мы здесь как странники 
и пришельцы, устремленные к вечности, или же мы приковываем себя к земным 
ценностям, и они становятся главными в нашей жизни? Если мы привыкаем к 
изобилию, то мы можем упасть при скудости. Если мы привыкли к богатству, то 
мы все более теряем милосердие. Если для нас богатство становится целью, то мы 
уже в обольщении, потому что даже не само богатство ведет ко злу, а любостяжа-
ние и сребролюбие как ложные приоритеты. Если мы возвышаемся над людьми 
через материальный достаток, то мы теряем любовь как основу Царства Божьего 
и теряем все. Если нас захватывает сам процесс зарабатывания все больших де-
нег, то такая самореализация становится очень опасной, потому что эта игра не 
имеет остановки, так как мера этого процесса бесконечна. Если мы любим влиять 
на людей через власть денег, то это приводит к гордости и тщеславию, что ведет 
к опасности отпадения, потому что богатство — отец гордыни. Если мы все силы 
направляем на богатство, то мы живем в самообмане, потому что ничего нельзя 
будет забрать с собой в вечность. Слово Божье призывает учиться быть доволь-
ными тем, что имеем:

1Тим.6:6-10: «Великое приобретение — быть благочестивым и до-
вольным. Ибо мы ничего не принесли в мир; явно, что ничего не можем 
и вынести из него. Имея пропитание и одежду, будем довольны тем. А 
желающие обогащаться впадают в искушение и в сеть, и во многие без-
рассудные и вредные похоти, которые погружают людей в бедствие и 
пагубу; ибо корень всех зол есть сребролюбие, которому предавшись, 
некоторые уклонились от веры и сами себя подвергли многим скорбям». 
Иоанн Златоуст пишет: «Богатство обычно не делает ни более мудрым, ни более 
воздержанным, ни добрым, ни человеколюбивым: не вводит и не насаждает в 
душе и никакой другой добродетели. И ты не можешь сказать, что оно вожде-
ленно и желательно для тебя ради какого-либо из этих благ, потому что оно 
не только не может насаждать и возделывать ни одного из них, а, напротив, 
даже вредит и мешает им... Плененные этим недугом не в состоянии слышать, 
как их обвиняют и обличают, будучи всецело преданы удовольствию и став 
через это самое рабами… Над богатыми дьяволу нет нужды много трудиться, 
богатство делает их совершенно готовыми к падению». Любому человеку сложно 
удержаться от стремления к земным благам в ущерб Божьим ценностям. Но суть 
нашей веры как раз и состоит в приоритете вечного над земным, и этот приоритет 
указывает на положение нашего сердца пред Богом.

Может ли что-нибудь быть хуже непризнательности к царю, который сделал 
для всех и для тебя брачный пир, все устроил, пригласил к себе, чтобы изменить 
твою жизнь к блаженству, а ты отказался? Оказывается, что может. «Прочие 
же, схватив рабов его, оскорбили и убили их. Услышав о сем, царь раз-
гневался, и, послав войска свои, истребил убийц оных и сжег город их». 
Царь зовет не к труду, не к подвигам и бедствиям, а к вечной радости, но гордость, 
неверие, привязанность к земному не позволяют принять приглашение. Это был 
не простой пир, а царский пир, всем пирам пир. Когда нарушаются приоритеты 
жизни, когда Бог отходит на задний план, тогда начинается духовное падение, 
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которое могут остановить только покаяние и перемена ценностей. Но если этого 
не происходит, то люди с каждым днем все больше удаляются от Бога и готовы 
на все, чтобы оправдать такой образ жизни. Гордость ставит непреодолимую 
стену между Богом и человеком. Люди не желают, чтобы им говорили истину, 
они агрессивно настроены против благовествующих эту истину и избирают себе 
учителей, которые льстят слуху. Они готовы на самые гнусные дела против тех, 
кто доносит им истину и тем самым нарушает их комфорт и ущемляет гордыню. 
Они готовы унижать истинных тружеников осуждением, сосредотачиваться на их 
недостатках. Со временем многие из них готовы на все, даже на убийство. Званые 
не только не пришли, но поступили еще более ужасно: они убили приглашающих. 
Апостол Павел пишет об этом: «Ибо вы, братия, сделались подражателями 
церквам Божиим во Христе Иисусе, находящимся в Иудее, потому что 
и вы то же претерпели от своих единоплеменников, что и те от Иудеев, 
которые убили и Господа Иисуса и Его пророков, и нас изгнали, и Богу 
не угождают, и всем человекам противятся» (1Фес.2:14,15).

У иудеев есть три великих вины: первая — они побили пророков; вторая — 
они убили Сына Божьего; третья — они убивали и отвергают тех, кто призывал и 
призывает их на брачный пир в лице последователей Христа и Апостолов. Долго-
терпение Божье неизмеримо. Он звал их. «Скажите званым», — звучит любящий 
голос Господа. Но и здесь сердца были глухими. И вот наступает расплата. После 
того, как званые неоднократного его проигнорировали, а притом и совершили 
великое зло над рабами царя, он разгневался: «Услышав о сем, царь разгне-
вался, и, послав войска свои, истребил убийц оных и сжег город их». Это 
пророчество о разрушении войсками Тита Иерусалима и Храма в 70 г. по Р.Х. За 
все приходится платить. Иудеи заплатили большую цену за отвержение Христа. 
Они платят еще до сих пор и будут платить до Пришествия Христа и установления 
Царства. Страдают не только они, но и их потомки. Как трагично уничтожение 6 
млн евреев во время Второй мировой войны! Как трагично описание предсказан-
ных Христом событий разрушения Храма и осады Иерусалима, во время которых 
погибло более миллиона евреев! Римский полководец Тит захватил Иерусалим 
и убил больше миллиона евреев, выбросив их тела за стену города и истребил 
много тысяч евреев по всей Палестине. Историк Иосиф Флавий так описывает 
трагедию осады города в своем труде «Иудейская война»: «Раз отнята была воз-
можность бегства из города, то и всякий путь спасения был отрезан иудеям. А 
голод меж тем, становясь с каждым днем все более сильным, похищал у народа 
целые дома и семейства. Крыши были покрыты изнеможенными женщинами и 
детьми, а улицы — мертвыми стариками. Мальчики и юноши, болезненно-раз-
дутые, блуждали, как призраки, на площадях города и падали на землю там, 
где их застигала голодная смерть. Хоронить близких мертвецов ослабленные 
не имели больше сил... Многие умирали на трупах в ту минуту, когда они хоте-
ли их хоронить, многие другие еще сами доплетались до могил прежде, чем их 
настигала неумолимая смерть. Никто не плакал, никто не стенал над этим 
бедствием: голод умертвил всякую чувствительность... Но ужаснее всего этого 
были все-таки разбойники. Точно могильщики, они вламывались в дома, грабили 
мертвецов, срывали с них покрывала и со смехом удалялись. Умиравшие, при 
своем последнем издыхании, устремляли свои остывшие глаза к храму, где они 
оставляли мятежников в живых. Последние одно время погребали умерших на 
средства общественной казны, так как запах трупов был для них невыносим, 
но после, когда число мертвецов все увеличивалось, их прямо швыряли со стен в 
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пропасть». Сбылись частично слова Христа, которые Он сказал плачущим жен-
щинам: «Дщери Иерусалимские! не плачьте обо Мне, но плачьте о себе и 
о детях ваших» (Лк.23:28).

Таковы уроки истории. Они оставлены для нас, для напоминания о том, что Бог 
поругаем не бывает. В притче дан не только урок истории, но там содержится самая 
важная мысль и для нас, современных христиан. Она заключена в стихах 8-14: «Тогда 
говорит он рабам своим: брачный пир готов, а званые не были достойны; 
итак пойдите на распутия и всех, кого найдете, зовите на брачный пир. И 
рабы те, выйдя на дороги, собрали всех, кого только нашли, и злых, и до-
брых; и брачный пир наполнился возлежащими. Царь, войдя посмотреть 
возлежащих, увидел там человека, одетого не в брачную одежду, и говорит 
ему: друг! как ты вошел сюда не в брачной одежде? Он же молчал. Тогда 
сказал царь слугам: связав ему руки и ноги, возьмите его и бросьте во тьму 
внешнюю; там будет плач и скрежет зубов; ибо много званых, а мало из-
бранных». Званые стали недостойными, потому что не ответили на призыв Господа 
и не приняли подаваемую Им благодать.

Оставляя не принявший Благую весть иудейский народ, Апостол Павел 
и Варнава возвестили о благовестии язычникам: «Тогда Павел и Варнава с 
дерзновением сказали: вам первым надлежало быть проповедану слову 
Божию, но как вы отвергаете его и сами себя делаете недостойными 
вечной жизни, то вот, мы обращаемся к язычникам» (Деян.13:46). У любя-
щего Бога все — званые, потому что Он уплатил за грехи всех людей: «Он есть 
умилостивление за грехи наши, и не только за наши, но и за грехи всего 
мира» (1Ин.2:2). Слуги должны были пойти повсюду и найти всех, кого только 
можно, и позвать на пир: «итак пойдите на распутия и всех, кого найдете, 
зовите на брачный пир. И рабы те, выйдя на дороги, собрали всех, кого 
только нашли, и злых, и добрых; и брачный пир наполнился возлежащи-
ми». Все эти люди, так же, как и приглашаемые ранее иудеи, не были достойны 
царского пира. Среди них были и те, кто вел относительно нравственную жизнь 
(добрые), и те, кто вел абсолютно безнравственную жизнь (злые). Но для Бога 
они все были одинаково желанными, потому что никто из них не мог достичь 
святости своими силами, но их желал изменить Господь. И Господь принимает 
каждого человека, кто верит в искупительную жертву Христа, кто желает очи-
ститься в покаянии и начать новую жизнь в Господе. Божья благодать дей-
ствует на всех, а потому все — званые. Но не все являются избранными. К 
избранным относятся те, кто смирил свою гордыню и принял верой 
эту благодать, желая очиститься от грехов с помощью искупитель-
ной жертвы Христа через покаяние. Такова сила любви Божьей и Божьей 
благодати. Наш Господь говорит хозяину дома, позвавшему Его во время земного 
служения в гости: «Но, когда делаешь пир, зови нищих, увечных, хромых, 
слепых, и блажен будешь, что они не могут воздать тебе, ибо воздастся 
тебе в воскресение праведных» (Лк.14:13,14). Неужели такое сообщество будет 
в вечности? Дорогие братья и сестры! Эти нищие, увечные, хромые, слепые, злые 
и т.п. — это все мы с вами до принятия Христа. Без Христа мы были нищими, 
потому что не имели будущего. Мы были хромыми, потому что без веры мы не 
имели силы дойти до Царства Божьего. Мы были увечными, потому что были 
покалечены грехом и шли в ад. Мы были слепыми, потому что наши духовные 
глаза были закрыты, и мы не знали цели и смысла своей жизни, были сиротами 
и не видели духовными очами своего Отца Небесного. Бог по Своей милости 
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облек нас «в ризы спасения, одеждою правды одел... как на жениха воз-
ложил венец и, как невесту, украсил убранством» (Ис.61:10), усыновил нас 
и признал Своей Невестой-Церковью. Какая великая милость и какая великая 
ответственность! Об этой ответственности мы читаем в Евр.12:25: «Смотрите, 
не отвратитесь и вы от говорящего. Если те, не послушав глаголавшего 
на земле, не избегли наказания, то тем более не избежим мы, если от-
вратимся от Глаголющего с небес».

Дорогие братья и сестры! Принятие Христа предполагает не только знание 
о Нем, но и кардинальную перемену образа жизни и ценностей под действием 
силы Духа Святого. Это предполагает получение новых одежд, нового облачения 
характера и преображение в образ Христов. Эти новые черты характера, новое 
любящее и смиренное сердце и являются главным плодом жизни каждого челове-
ка, которого ожидает Христос. Этот плод свидетельствует о живой и действенной 
вере, открывающей свободный вход в Царство Небесное. Эти черты характера и 
это облачение представил Господь Иисус Христос в Нагорной проповеди. Апостол 
Павел поясняет нам, что относится к истинной брачной одежде: «А теперь вы 
отложите все: гнев, ярость, злобу, злоречие, сквернословие уст ваших; 
не говорите лжи друг другу, совлекшись ветхого человека с делами его 
и облекшись в нового, который обновляется в познании по образу Соз-
давшего его, где нет ни еллина, ни иудея, ни обрезания, ни необрезания, 
варвара, скифа, раба, свободного, но все и во всем Христос. Итак, обле-
китесь, как избранные Божии, святые и возлюбленные, в милосердие, 
благость, смиренномудрие, кротость, долготерпение, снисходя друг другу 
и прощая взаимно, если кто на кого имеет жалобу: как Христос простил 
вас, так и вы. Более же всего облекитесь в любовь, которая есть совокуп-
ность совершенства. И да владычествует в сердцах ваших мир Божий, 
к которому вы и призваны в одном теле, и будьте дружелюбны. Слово 
Христово да вселяется в вас обильно, со всякою премудростью; научайте 
и вразумляйте друг друга псалмами, славословием и духовными песнями, 
во благодати воспевая в сердцах ваших Господу. И все, что вы делаете, 
словом или делом, все делайте во имя Господа Иисуса Христа, благодаря 
через Него Бога и Отца. Жены, повинуйтесь мужьям своим, как прилич-
но в Господе. Мужья, любите своих жен и не будьте к ним суровы. Дети, 
будьте послушны родителям вашим во всем, ибо это благоугодно Господу. 
Отцы, не раздражайте детей ваших, дабы они не унывали. Рабы, во всем 
повинуйтесь господам вашим по плоти, не в глазах только служа им, как 
человекоугодники, но в простоте сердца, боясь Бога. И все, что делаете, 
делайте от души, как для Господа, а не для человеков» (Кол.3:8-23). Господь 
желает видеть полностью нового человека, потому что речь идет о вечности, о 
небесном городе Иерусалиме, куда не войдет никто без веры и без очищения в 
Господе: «И не войдет в него ничто нечистое и никто преданный мерзости 
и лжи, а только те, которые написаны у Агнца в книге жизни» (Отк.21:27).

Брачная одежда души — это, прежде всего, любовь как совокупность со-
вершенства (Кол.3:14), праведность святых (Отк.19:8) и чистота сердца, как 
об этом напоминает всем нам Апостол Павел: «Ибо я ревную о вас ревностью 
Божиею; потому что я обручил вас единому мужу, чтобы представить 
Христу чистою девою» (2Кор.11:2). Любовь — основной материал души, потому 
что Господь из любви пришел к людям и эту же любовь назначил быть брачной 
одеждой. Господь повелевает любить Бога и ближнего. Мк.12:30,31: «Возлюби 
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Господа Бога твоего всем сердцем твоим, и всею душою твоею, и всем раз-
умением твоим, и всею крепостию твоею, — вот первая заповедь! Вторая 
подобная ей: возлюби ближнего твоего, как самого себя. Иной большей 
сих заповеди нет». При этом Бога надо любить всецело (всем сердцем, всей душой, 
всем разумением, всей крепостью), ничего не совершая по эгоистическим мотивам. 
Более того, истинно любит тот, кто ради Бога любит и тех, кто его не любит. Лю-
бовь — основной материал и главное украшение угодной Богу брачной одежды, а 
отсутствие любви, охлаждение в любви — основной признак последнего времени 
перед Пришествием Христа (Мф.24:12: «И, по причине умножения беззакония, 
во многих охладеет любовь») и самая большая опасность для христиан. Лю-
бовь, истина и святость неразделимы. Разве не видим мы сегодня и не ощущаем 
на себе, как трудно становится любить, быть принципиальными, стоять в истине, 
быть честными и святыми, не идти на компромиссы? Дорогие братья и сестры! 
Более всего нам надо бояться потерять любовь и запачкать одежды своей души 
осуждением, завистью, ропотом, неблагодарностью, тщеславием, злом, эгоизмом, 
безразличием к судьбам других людей. Опасно также торговать истиной, потому 
что Божья любовь «не радуется неправде, а сорадуется истине» (1Кор.13:6).

Из притчи мы видим, как царь совершает суровый суд и изгоняет человека, 
который не имел требуемого духовного облачения. Царь, «войдя посмотреть 
возлежащих, увидел там человека, одетого не в брачную одежду, и гово-
рит ему: друг! как ты вошел сюда не в брачной одежде? Он же молчал. 
Тогда сказал царь слугам: связав ему руки и ноги, возьмите его и бросьте 
во тьму внешнюю; там будет плач и скрежет зубов; ибо много званых, а 
мало избранных». Внешняя тьма — это вечная ночь осуждения. Бог не допустит 
на брачный пир и в Царство Небесное ни одного человека, который не принял 
одеяния Христа и не имел живой веры в Него. Эта притча была понятна слуша-
ющим Христа последователям, потому что на Востоке, когда знатный человек 
устраивал пир, всем приглашенным перед входом на брачный пир выдавались 
брачные одежды соответственно степени торжества. Поэтому никто не мог сказать: 
«Я беден или занят — и потому не смог купить или не успел надеть праздничную 
одежду». Царь называет этого человека другом, показывая ценность души челове-
ка. Но чтобы стать вечным другом, необходима живая вера, принятие благодати 
Божьей, благодати Святого Духа и измененное сердце, необходимо исполнять то, 
что повелевает Христос: «Вы друзья Мои, если исполняете то, что Я запо-
ведую вам» (Ин.15:14).

Этого послушания и исполнения воли царя не было у изгнанного гостя. 
Он ничем не мог оправдаться, потому что в царском дворце всем предлагалась 
одежда для пира. Поэтому он молчал. У него не было уважительной причины 
не прийти в брачной одежде. Здесь опять мы видим гордость, которая была 
присуща отпавшему Израилю и всем тем, кто игнорирует совершенную волю 
Бога, Который Один только знает, как ввести нас в Свое Царство. Мы видим 
попытку испытать Бога и пройти в Его Царство на своих условиях. По мень-
шей мере странно указывать Богу, как вести нас в Его Царство. Изгнанный 
из пира был гордым и самонадеянным, он ставил себя наравне с царем, вел 
себя вызывающе по отношению к царю. Он выставлял свое «я», хотел быть 
особенным, хотел войти на брачный пир на своих условиях. Он, отказавшись 
получить брачные одежды, выразил презрение к царю. Он, по сути, говорил 
своим поступком в сердце: «Есть и пить у тебя буду, получать блага буду, но до 
тебя мне дела нет, я — сам себе царь». Но у Бога так не проходит. Со стороны 
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званого необходимо было принять новую одежду и сбросить старые лохмотья 
прежней греховной жизни в покаянии. Он был призван по благодати, но важно 
принять чистую одежду и сохранять ее чистоту. Изгнанный гость молчанием 
осудил самого себя и подвергся наказанию тяжкими муками, где будет плач 
и скрежет зубов. Никто бы из нас, будучи устроителем пира, не позволил бы 
быть в лохмотьях гостю на торжестве, где все украшено золотом и все в чудес-
ных одеждах. Это оскорбило бы не только хозяина, но и всех остальных гостей.

Итак, сущность каждого человека, который откликнулся на приглашение, 
будет испытана. Будет испытан и каждый из нас. Горе тому, кто будет делать 
только вид верующего. Горе тому, кто считает себя оправданным, кто только 
внешне принимает учение Христа, но не имеет внутреннего преображения серд-
ца, не имеет любви и смирения пред величием Божьим. Теолог 17-го века Джон 
Оуэн (1616–1683) подчеркивает важную мысль, которая созвучна данной притче: 
«Первое дело, необходимое для истинной веры, — это осознание нашего ужасного 
состояния без Христа. Самое ужасное злоупотребление верой в нашем мире со-
стоит в том, что человек притворяется, что у него есть истинная вера, а на 
самом деле ее нет. Думать, что активное членство в Церкви достаточно для 
вечного спасения, — это печальное заблуждение. Это признак того, что мы не 
осознали своего погибшего по природе состояния». Как важно нам иметь любовь, 
чистоту и смирение, как важно почитать один другого высшим себя! Как можем 
мы после того, как Сам Господь омыл ноги ученикам, считать себя значащими 
и гордиться своими плотскими достоинствами?! Как можем мы после того, как 
Сын Божий был распят за нас на кресте и проявил немыслимую любовь к нам, 
грешникам, не стремиться к любви?! Бог видит сердца людей, видит их глубины 
и видит, является ли наша праведность поддельной или же она есть истинный 
дар, который верой принят от Бога и преображает нас в Его образ.

Дорогие братья и сестры! Все люди изменяются: кто-то в лучшую сторону, 
кто-то в худшую. Даже среди двенадцати Апостолов один отпал и стал преда-
телем. У Апостола Павла были верные ученики, но были и неверные. Апостол 
Павел пишет: «Ибо многие, о которых я часто говорил вам, а теперь даже 
со слезами говорю, поступают как враги креста Христова» (Флп.3:18). 
Слово Божье напоминает нам: «Все это происходило с ними, как образы; 
а описано в наставление нам, достигшим последних веков. Посему, кто 
думает, что он стоит, берегись, чтобы не упасть» (1Кор.10:11,12). Мы сегод-
ня должны испытывать свои одежды в свете Божьего Слова, потому что много 
званых, но мало избранных. Жизнь дает нам много примеров, когда некоторые 
прекрасно начинали свой путь за Богом, но потом уходили от Господа, погру-
женные в заботы века сего, или впадая в ересь и безразличие, или возрастая 
в гордыне и теряя любовь к братьям и сестрам. Конец дела лучше начала. Мы 
не можем надеяться на свои силы и не можем приписывать себе самим добро-
детели, которыми наделяет Бог. И нам так важно быть в постоянном единстве с 
Господом, возрастать в любви и смирении, освящаться, чтобы иметь свободный 
вход в Царство Христа. Ради этого Господь приходил на землю и страдал. Он 
еще раз придет. Важно, в каком состоянии Он застанет нас, потому что времени 
для изменения нашего сердца тогда уже не будет. Оценку будет давать Господь, 
Который не делает ошибок. Его решение никак нельзя изменить и обжаловать. И 
если Господь для нас является истинной ценностью, тогда наше приготовление 
к небесному пиру будет смыслом жизни, в которой любовь, смирение и чистота 
сердца должны украшать одежду нашей души.
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Итак, отметим в заключение:
Блаженны имеющие чистые и любящие сердца, облеченные в вечную 

праведность, ибо они будут и званными, и избранными участниками 
славного брака Агнца для вечного блаженства с Ним. Для участия в браке 
с Агнцем необходимо:

1. Иметь живую и действенную веру, которая смиряется перед величием Бо-
жьей любви и Его совершенства и следует за Господом только на Его условиях. 

2. Постоянно преображаться в образ Христа, приобретая с помощью Духа 
Святого брачные одежды души, среди которых особыми красками сияют любовь, 
смирение и чистота сердца.

3. Избирать вечные ценности, приближаться к Богу, не останавливаясь на 
пути, быть особенно внимательными к воле Божьей для каждого из нас, чтобы 
не отпасть, но более и более утверждать наше звание и избрание, чтобы иметь 
свободный вход в Его Царство.

Итак, спеши приобретать от Господа небесные добродетели на зем-
ле, чтобы облечь свой характер в одежды для брачного пира с Ним на 
небесах. Аминь.
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Смирение под Божью правду 
(церковь, власть, христианин и протесты)

«1Всякая душа да будет покорна высшим вла-
стям, ибо нет власти не от Бога; существующие 
же власти от Бога установлены. 2Посему про-

тивящийся власти противится Божию установлению. А противящиеся 
сами навлекут на себя осуждение. 3Ибо начальствующие страшны не 
для добрых дел, но для злых. Хочешь ли не бояться власти? Делай добро, 
и получишь похвалу от нее, 4ибо начальник есть Божий слуга, тебе на 
добро. Если же делаешь зло, бойся, ибо он не напрасно носит меч: он Бо-
жий слуга, отмститель в наказание делающему злое. 5И потому надобно 
повиноваться не только из страха наказания, но и по совести. 6Для сего 
вы и подати платите, ибо они Божии служители, сим самым постоянно 
занятые. 7Итак отдавайте всякому должное: кому подать, подать; кому 
оброк, оброк; кому страх, страх; кому честь, честь».

Мы живем во времена глобальных потрясений, переворотов, изменений в 
обществе, которые существенно влияют и на нашу христианскую жизнь. Мы 
вплотную приблизились к событиям последнего времени нынешнего века, о 
которых сказано: «А на земле уныние народов и недоумение» (Лк.21:25). 
Стремительно приближаясь ко дню Пришествия Христа, мы все более и более 
будем сталкиваться с вопросом связи Церкви и государства, с различными точ-
ками зрения на происходящее, с огромным количеством политических событий, 
переворотов, смены властей и политических игр. В связи с этим на важное место 
выдвигается вопрос об отношениях Церкви и государства, Божьего и кесарева. 
Этот вопрос актуален не только для нашей Беларуси в связи с происходящими 
событиями, но и для всего мира. Он актуален сегодня всюду: в Беларуси и в 
России люди требуют справедливости от правителей, их сменяемости и испол-
нение ими законов и Конституции; в Америке идет битва между ценностями 
традиционной западной демократии и попыткой левых сил установить «свою 
демократию», которая может в любой момент принять печальные коммунистиче-
ские оттенки; в странах Европы народ протестует против интенсивной миграции 
и проникновения исламских традиций, разрушающих христианскую культуру 
и т.д. Как ко всему этому должна относиться Церковь, какую позицию должен 
занимать каждый христианин в своей стране в период глобальных изменений и 
переустройства общества? В христианской среде существует постоянное напря-
жение: где Божье, а где кесарево, где проходит эта граница, как ее определить? 
Правильный ответ на этот вопрос не могут дать наши эмоции, наши симпатии 
и антипатии, наши желания, но только Слово Божье.

Наиболее фундаментальным текстом Писания на эту тему является глава 13 
Послания к римлянам. Апостол Павел пишет это послание около 56 года во время 
правления императора Нерона, одного из самых нечестивых и коварных импера-

Рим.13:1-7
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торов, который через несколько лет после написания послания устроил жестокие 
гонения на Церковь. Нерон в 64 году приказал поджечь Рим для того, чтобы по-
лучить вдохновение для написания очередного стихотворения, а потом обвинил 
в пожаре христиан. Нерон не щадил никого в своей жестокости и одержимости, 
даже своих близких родственников. По его приказу были убиты его мать, брат, 
тетя. Это был настоящий изувер, через которого, казалось, правил сам дьявол. 
Христиане переносили страшные мучения, тысячи верующих по всей империи 
были убиты и зверски замучены, в их числе Апостол Павел (около 65–67 гг.) и 
Апостол Петр (64–67 гг.). Но нигде апостолы не призывали к свержению власти 
или отмене государства, к изменению общественного строя.

Наш Господь также пришел на землю в образе Младенца в общество, где раз-
ложение и деспотизм в правлении были нормой. В то время процветало рабство: 
на каждого свободного гражданина империи приходилось три раба. Царь Ирод, 
будучи вассалом Рима, управлял Иудеей и Самарией с деспотичной жестокостью: 
он избил всех младенцев от двух лет и ниже в Вифлееме и его пределах, чтобы 
умертвить Иисуса (Мф.2:16). Но нигде и никогда Господь не отвергал гражданские 
власти и не призывал к революциям.

Для многих из нас является удивительными и трудными для восприятия 
слова Павла, которые он писал во время правления такого тирана и наставлял 
церковь о том, что существующие власти установлены от Бога и им должно пови-
новаться. Но, тем не менее, это Слово Божье является не просьбой, а повелением, 
записанным под водительством Духа Божьего. «Всякая душа да будет покорна 
высшим властям, ибо нет власти не от Бога; существующие же власти 
от Бога установлены. Посему противящийся власти противится Божию 
установлению. А противящиеся сами навлекут на себя осуждение». Этот 
принцип относится ко всем властям: монархическим, демократическим, отступни-
ческим, благодетельным и тираническим. Важно только правильно понимать этот 
текст Писания, не впадая в крайности и определив границы этого послушания.

Когда Павел говорит, что власти установлены Богом, он не говорит о том, что 
всякий правитель благословлен Богом. Нельзя думать, что Нерон или Гитлер 
лично назначен Богом. Павел говорит здесь не о личностях, стоящих у власти, а 
о принципе и необходимости власти для блага людей, говорит о том положе-
нии, которое они занимают. Хотя сами по себе правители могут быть нечестивыми 
людьми, но тем не менее власть, которой они наделены, установлена Богом и тре-
бует подчинения. Учителя Церкви еще в древние времена поясняли этот принцип 
и отличали Божье благословение и Божье попущение личностей к управлению 
странами. Вот как об этом пишет Иоанн Златоуст (347–407): «Нет власти не от 
Бога — говорит Апостол. Как это? Неужели всякий начальник поставлен от 
Бога? Не то говорю я, отвечает Апостол. У меня теперь идет речь не о каждом 
начальнике в отдельности, но о самой власти. Существование властей, при 
чем один начальствует, а другие подчиняются, и то обстоятельство, что все 
происходит не случайно и произвольно, так чтобы народы носились туда и сюда, 
подобно волнам, — все это я называю делом Божьей Премудрости. Поэтому 
Апостол и не сказал, что нет начальника, который не был бы поставлен от 
Бога, но рассуждает о существе власти и говорит: нет власти не от Бога; су-
ществующие же власти от Бога установлены».

В некоторых случаях Бог поставляет и благословляет царей, которые имеют 
веру, страх Божий и служат людям, способствуя их приближению к Богу, защи-
щают Церковь и Божий народ. Такими царями и правителями в разные времена 
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были, например, Давид, Константин, Юстиниан, Авраам Линкольн и другие. В 
других случаях Бог попускает нечестивых правителей для наказания народа за 
грехи, за безбожие, за идолопоклонство в разных формах. Такими были Навухо-
доносор, Ахав, Пилат, Юлиан Отступник, Гитлер и другие. Допуская к власти 
таких правителей, Бог смирял народы и показывал трагедию их безбожия, без-
нравственности и зла, побуждая искать пути к Богу и к спасению. Но при этом 
принцип богоустановленности власти оставался незыблемым, и повиновение счи-
талось меньшим злом по сравнению с анархией и бесправием. Любое управление 
всегда лучше, чем анархия и беззаконие, приводящее к хаосу, неурядицам, злу 
и насилию. Поэтому для христиан всякая власть (языческая или христианская, 
наследственная или выборная народным представительством) установлена Богом 
и предназначена хранить и совершать правду в государстве. Блаженный Авгу-
стин (354–430) так говорит о подчинении гражданским властям как важнейшем 
принципе, установленном Богом: «Кто дал царство Константину-христианину, 
Тот же дал царство и Юлиану-отступнику».

Вначале не было государства. Люди до избрания царей жили семейными 
общинами. Но уже после первого убийства (Каин убил своего брата Авеля) Бог 
устанавливает определенные ограничения. После умножения людей и распро-
странения греха в обществе возникла необходимость в установлении определен-
ных ограничений, законов и порядка для безопасного развития и жизни людей. 
Именно потому, что «весь мир лежит во зле» (1Ин.5:19), Бог установил власти 
и начальства, установил государство.

У народа Божьего Израиля сначала не было государства. Бог непосредственно 
управлял народом через Своих посредников — боговдохновенных вождей, судей. 
Это было теократическое правление, когда Бог поставлял Своих избранных 
людей, видя их сердце и веру и не делая при этом «кадровых» ошибок, как это 
могут совершать люди при их избрании царей и правителей. Правда, некоторые 
не исполняли свое назначение и уклонялись от истины, за что наказывались Бо-
гом. Народ Божий недолго выдержал дарованную Богом свободу, которую евреи 
посчитали уродством и потребовали царя, как это было у других народов. Не-
смотря на предупреждение Божьего пророка Самуила о предстоящих трудностях 
и опасностях («И восстенаете тогда от царя вашего, которого вы избрали 
себе; и не будет Господь отвечать вам» — 1Цар.8:18), народ не послушался 
и потребовал царя: «Мы будем, как прочие народы: будет судить нас царь 
наш» (1Цар.8:20). Господь допускает такое правление, говорит им о правах царя 
и говорит Самуилу: «Не тебя они отвергли, но отвергли Меня, чтоб Я не 
царствовал над ними» (1Цар.8:7). 

В Своей любви к людям Бог дает определенные регуляторы общества и уста-
навливает государство для блага людей, несмотря на их отпадение от Него. Это 
явилось необходимой мерой и милостью Божьей. После грехопадения человека 
Божий порядок и мироустройство держится на принципах подчиненности: жена 
подчиняется мужу, как Господу (Еф.5:22), а дети — родителям (Еф.6:1); младшие 
подчиняются старшим и пастырям (1Пет.5:5); рабы — своим господам (Кол.3:22), 
подданные государства — его правителям; работники — работодателям. Без 
этого на земле не смогла бы существовать жизнь, потому что люди в своем грехе 
уничтожили бы друг друга. Грех настолько исказил природу человека, созданного 
по образу Божьему, что люди вынуждены содержать армию, полицию и другие 
структуры, чтобы не истребить друг друга, чтобы ограничить зло и дать возмож-
ность творить добро. Вот почему Бог учреждает государство с армией, властями, 
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законами — чтобы поддерживать нормальное функционирование жизни обще-
ства. До тех пор, пока человечество подвержено влиянию греховности и стра-
стей, требуется власть и подчиненность. Все это будет до Пришествия Христа и 
установления Его вечного Царства, где будет обитать правда (2Пет.3:13) и будет 
установлено совершенство Божьего правления, основанного на любви. А сегодня 
в мире действуют три Божьих установления (института), на которых держится 
человеческое общество: семья, государство и Церковь. Разрушение любого из них 
ведет к социальной катастрофе. Говоря о том, что «всякая душа да будет покор-
на высшим властям», Слово Божье имеет в виду всех людей, каждого человека: 
знатных и простых, богатых и бедных, священнослужителей и светских людей, 
гражданских и военных. 

Апостол Павел очень строг и категоричен в том, что касается Божьих повеле-
ний, потому что презирающий власть вольно или невольно пытается извратить 
Божественный порядок.

Павел перечисляет семь причин, почему христиане должны подчиняться 
человеческому правительству:

1. Этого требовала обстановка во враждебном греховном мире, в 
которой оказались христиане.

Христиане со своей святой жизнью служили обличением грешному миру. Цер-
ковь была инородным телом для большинства людей тогдашнего мира, а потому 
власти и грешники не любили христиан. Мы читаем в Деян.12:1,2: «В то время 
царь Ирод поднял руки на некоторых из принадлежащих к церкви, чтобы 
сделать им зло и убил Иакова, брата Иоаннова, мечом». Образовавшуюся 
Церковь Христову несправедливо обвиняли в том, что она разрушает установлен-
ные порядки, не подчиняется кесарю, не желает платить налоги, ведет безнрав-
ственную жизнь и желает свержения существующей власти и установления новой. 
Большинство евреев ожидали Мессию как политического Освободителя, а не как 
Освободителя от греха и смерти для вечной жизни. Но ни Господь, ни Его последо-
ватели никогда не призывали к изменению строя и к революции, не призывали к 
ликвидации социальной несправедливости на земле, не призывали к социальным 
реформам даже мирными средствами и не требовали для христиан больших сво-
бод, чем для остальных граждан. В этой земной жизни добиться полной правды, 
мира и любви невозможно. Церкви предстоит долгий путь совершенствования 
и подготовки к Царству Божьему, прохождения через различные политические 
системы и свершения труда в любых условиях и при любых политических устрой-
ствах. Вот почему Апостол Павел устанавливает этот принцип, ибо в противном 
случае Церковь бы превратилась в политическую организацию и потеряла свое 
основное назначение (спасение людей по вере в Господа) и свой основной подход 
(добровольно, по любви, по благодати). Блаженный Августин (354–430) пишет о 
том, что свобода во Христе не дает полной свободы от гражданских властей, что 
под предлогом христианской свободы нельзя игнорировать мирскую власть: «А 
если кто считает, что если он христианин, то не должен платить налоги 
или подати, или оказывать должное почтение властям, заботящимся об этих 
предметах, то он находится в великом заблуждении».

2. Правительства установлены Богом, и потому противящийся 
властям противится Божьему установлению.

«Посему противящийся власти противится Божию установлению».
Ни одно правительство в любой форме и в любой части земли не может су-

ществовать без Божьего попущения свыше. И Церковь, и государство являются 
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Божественными установлениями, хотя имеют разное назначение, цели и сферу 
деятельности. Писание подтверждает богоустановленность государственной вла-
сти, поставление царей и низложение царей:

Дан.4:14: «Повелением Бодрствующих это определено, и по приговору 
Святых назначено, дабы знали живущие, что Всевышний владычествует 
над царством человеческим, и дает его, кому хочет, и поставляет над ним 
уничиженного между людьми».

Дан.2:20,21: «И сказал Даниил: да будет благословенно имя Господа от 
века и до века! ибо у Него мудрость и сила; Он изменяет времена и лета, 
низлагает царей и поставляет царей; дает мудрость мудрым и разумение 
разумным».

Ос.13:11: «И Я дал тебе царя во гневе Моем, и отнял в негодовании 
Моем».

Пс.95:10: «Скажите народам: Господь царствует! потому тверда вселен-
ная, не поколеблется. Он будет судить народы по правде».

Наш Господь, будучи Владыкой неба и земли, подтверждает земную власть 
Пилата и признает, что эта власть дана ему Богом: «Иисус отвечал: ты не имел 
бы надо Мною никакой власти, если бы не было дано тебе свыше; посему 
более греха на том, кто предал Меня тебе» (Ин.19:11).

Поставлять и снимать царей — это дело Бога, а не церкви. Он знает, как это 
делать. А наше дело в этой связи — молиться, чтобы на земле сохранялся мир и 
правосудие, и доносить людям истину о спасении через Христа во всех обстоятель-
ствах, просвещать людей правдой, приводя их к истине во Христе.

Правило подчинения христиан человеческим властям действует на каждого 
верующего, во всякое время и в любой части земли. Апостол Петр утверждает 
это: «Возлюбленные! прошу вас, как пришельцев и странников, уда-
ляться от плотских похотей, восстающих на душу, и провождать добро-
детельную жизнь между язычниками, дабы они за то, за что злословят 
вас, как злодеев, увидя добрые дела ваши, прославили Бога в день 
посещения. Итак будьте покорны всякому человеческому начальству, 
для Господа: царю ли, как верховной власти, правителям ли, как от 
него посылаемым для наказания преступников и для поощрения де-
лающих добро, — ибо такова есть воля Божия, чтобы мы, делая добро, 
заграждали уста невежеству безумных людей, — как свободные, не 
как употребляющие свободу для прикрытия зла, но как рабы Божии. 
Всех почитайте, братство любите, Бога бойтесь, царя чтите. Слуги, со 
всяким страхом повинуйтесь господам, не только добрым и кротким, но 
и суровым. Ибо то угодно Богу, если кто, помышляя о Боге, переносит 
скорби, страдая несправедливо» (1Пет.2:11-19).

Мы читаем также в Тит.3:1: «Напоминай им повиноваться и покоряться 
начальству и властям, быть готовыми на всякое доброе дело».

3. Противящиеся подвергаются наказанию, потому что за ослуша-
ние следует наказание.

«А противящиеся сами навлекут на себя осуждение».
Наказание должно быть в рамках закона. Здесь выступает неизбежность 

справедливого насилия над злом (убийцами, насильниками, развратителями, 
ворами и т.д.). Меч начальствующего выступает как право власти применить 
справедливое наказание. Без наказания зла мир потерял бы всякую мораль-
ную основу.
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4. Начальствующие ограничивают зло и способствуют добру.
«Ибо начальствующие страшны не для добрых дел, но для злых. Хо-

чешь ли не бояться власти? Делай добро, и получишь похвалу от нее, ибо 
начальник есть Божий слуга, тебе на добро. Если же делаешь зло, бойся, 
ибо он не напрасно носит меч: он Божий слуга, отмститель в наказание 
делающему злое».

Власти установлены Богом для обеспечения общественного блага. Христиане 
имеют право искать у правительства помощи в защите жизни и имущества. Так 
поступил Апостол Павел, когда использовал свое римское гражданство и обратился 
к кесарю за справедливостью, решив судиться у кесаря: «Ибо, если я неправ и 
сделал что-нибудь, достойное смерти, то не отрекаюсь умереть; а если 
ничего того нет, в чем сии обвиняют меня, то никто не может выдать меня 
им. Требую суда кесарева» (Деян.25:11).

5. Совесть побуждает нас к послушанию.
Христианское представление о подчиненности властям и о свободе коренным 

образом отличается от представлений мира сего и наполнено не только запре-
тами, но, наоборот, несет позитивное содержание. Покорность властям означает 
намного больше, чем просто соблюдение гражданских законов или принудитель-
ное рабское подчинение. Оно подразумевает искреннее уважение и почтение к 
правителям, поддерживающим порядок и справедливость в обществе, повино-
вение ради Господа: «И потому надобно повиноваться не только из страха 
наказания, но и по совести». Мы должны быть светом и примером другим в 
законопослушании, а не в пренебрежении к начальствующим. Добровольное 
послушание (не из-за страха, а по сердцу) как исполнение Божьего повеления 
предоставляет свободу действий. 

6. Для функционирования государства необходима уплата налогов.
«Для сего вы и подати платите, ибо они Божии служители, сим самым 

постоянно занятые».
Христиане должны платить все причитающиеся им налоги, даже если вла-

сти им не нравятся. Когда сборщики налогов в Капернауме попросили Иисуса 
заплатить налог для храма размером в две драхмы, Он согласился (чтобы не со-
блазнять никого) и заплатил за себя и за Петра четыре драхмы (статир), которые 
были извлечены из рыбы чудесным образом (Мф.17:24-27).

7. Подчинение отдает каждому должное признание и почтение.
«Итак отдавайте всякому должное: кому подать, подать; кому оброк, 

оброк; кому страх, страх; кому честь, честь». Здесь речь идет не только о мате-
риальном долге, но и о нравственном. Говоря о страхе и чести, мы подразумеваем 
чувство благоговейного страха и уважения к властям и ко всем начальствующим 
и старшим. 

Итак, мы определили семь причин для повиновения христиан властям. Рас-
смотрим теперь вопрос о том, является ли повиновение во всех случаях абсолютным 
и безусловным.

Мы уже говорили, что и Церковь, и государство имеют корни своего проис-
хождения в Боге. Но каждое установление имеет свою сферу деятельности и свое 
назначение, определенное Господом. Конечная цель Церкви — явить славу Божью 
через достижение спасенными вечности и пребывание с Господом в Его Царстве. 
К этой высшей цели, к этому главному моменту (брак Жениха-Христа и Его Не-
весты-Церкви) была направлена с самого начала вся Божья история спасения 
человечества. Основное Божье назначение Церкви включает три задачи:
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1. Евангелизация мира, распространение Благой вести о спасении через 
веру в Христа и привлечение людей ко Христу. Эту задачу, поставленную Хри-
стом (великое поручение Христа), во всем мире не может выполнить никто, кроме 
Церкви:

Мф.28:18-20: «И приблизившись Иисус сказал им: дана Мне всякая 
власть на небе и на земле. Итак идите, научите все народы, крестя их во 
имя Отца и Сына и Святаго Духа, уча их соблюдать все, что Я повелел 
вам; и се, Я с вами во все дни до скончания века. Аминь».

2. Подготовка членов Церкви ко встрече с Господом, духовный рост 
Церкви, возрастание в любви и святости. 

Еф.4:11-13: «И Он поставил одних Апостолами, других пророками, 
иных Евангелистами, иных пастырями и учителями, к совершению свя-
тых, на дело служения, для созидания Тела Христова, доколе все придем 
в единство веры и познания Сына Божия, в мужа совершенного, в меру 
полного возраста Христова».

1Ин.2:28: «Итак, дети, пребывайте в Нем, чтобы, когда Он явится, иметь 
нам дерзновение и не постыдиться пред Ним в пришествие Его».

Кол.3:12-14: «Итак, облекитесь, как избранные Божии, святые и воз-
любленные, в милосердие, благость, смиренномудрие, кротость, долго-
терпение, снисходя друг другу и прощая взаимно, если кто на кого имеет 
жалобу: как Христос простил вас, так и вы. Более же всего облекитесь в 
любовь, которая есть совокупность совершенства».

3. Поклонение Богу в духе и истине, прославление Бога.
Поклонение Господу — это подчинение всего нашего естества Ему, единение 

с Ним на Его условиях, отдача Богу любви, должной благодарности и славы, при-
знание первенства Бога во всех сферах жизни, проявление живой и действенной 
веры.

Ин.4:23,24: «Но настанет время и настало уже, когда истинные поклон-
ники будут поклоняться Отцу в духе и истине, ибо таких поклонников 
Отец ищет Себе. Бог есть дух, и поклоняющиеся Ему должны поклоняться 
в духе и истине».

1Пет.2:5: «И сами, как живые камни, устрояйте из себя дом духовный, 
священство святое, чтобы приносить духовные жертвы, благоприятные 
Богу Иисусом Христом».

На решение этих трех важнейших задач должны быть направлены все дарова-
ния, все силы и все действия церкви и каждого верующего. Все остальное должно 
быть второстепенным. Нам важно дойти до Царства Божьего и быть участником Его 
славного пира на небесах, дойти самим и указать путь другим. Этим более всего 
будет прославлен наш Господь. Ради Своей Церкви и ради спасения Он приходил 
на землю, умер, воскрес и еще раз придет во славе, чтобы явить торжество правды 
и любви. Нам важно иметь верные приоритеты и ценности жизни и не заменить 
служение Богу социальной и политической работой, которой должно заниматься 
государство. Нам важно подражать тому, о чем учил Павел: «Но что для меня 
было преимуществом, то ради Христа я почел тщетою. Да и все почитаю 
тщетою ради превосходства познания Христа Иисуса, Господа моего: для 
Него я от всего отказался, и все почитаю за сор, чтобы приобрести Христа 
и найтись в Нем не со своею праведностью, которая от закона, но с тою, 
которая через веру во Христа, с праведностью от Бога по вере; чтобы по-
знать Его, и силу воскресения Его, и участие в страданиях Его, сообразуясь 



122

13. Рим.13:1-7 Смирение под Божью правду

смерти Его, чтобы достигнуть воскресения мертвых» (Флп.3:7-11). Никакие 
социальные проекты, никакие организации, никакое иное движение не должно 
иметь места в церкви, если оно не помогает приводить людей ко Христу и укре-
плять христиан в вере. Мы стремимся в тот Божий град, «которого Художник 
и Строитель Бог» (Евр.11:10).

Наш Господь Иисус Христос проводит ясную границу между террито-
рией государства и территорией Церкви. Он удаляется от людей, которые 
хотят сделать Его земным царем. Он заявляет Пилату: «Царство Мое не 
от мира сего» (Ин.18:36). Конституция Его Царства — Нагорная проповедь, 
которая не может быть принята грешным миром. Он разграничивает сферу 
Церкви и сферу власти, давая христианам великий принцип: «Отдавайте 
кесарево кесарю, а Божие Богу» (Мф.22:21). Целью Церкви является веч-
ное спасение людей, а целью государства является их земное благополучие, 
ограничение зла и поощрение добра. Церковь есть «столп и утверждение 
истины» (1Тим.3:15), а государство воплощает в жизнь земные законы. Цер-
ковь противостоит греху духовно, взывает к сердцу и совести, а государство 
противостоит греху путем использования властных полномочий, предпо-
лагающих принуждение или ограничения. Церковь провозглашает Царство 
Божье, а государство провозглашает экономические реформы для земных 
благ. Церковь является царственным священством, а государство — сообще-
ством чиновников и силовиков. Церковь строится на любви, а государство — 
на подчинении. Христос учит Своих последователей: «Иисус же, подозвав 
их, сказал: вы знаете, что князья народов господствуют над ними, и 
вельможи властвуют ими; но между вами да не будет так: а кто хочет 
между вами быть большим, да будет вам слугою; и кто хочет между 
вами быть первым, да будет вам рабом» (Мф.20:25-27).

Есть вопросы политики, а есть вопросы нравственных ценностей. Отличие в 
том, что политики стремятся к власти, а люди с христианской нравственностью 
стремятся к истине и к жизни по ценностям Христа.

В этом плане Церковь отделена от государства и имеет свои задачи, но она 
живет в государстве и должна строить с ним взаимоотношения. Она сохраняет 
лояльность к государству, но Божественные заповеди стоят выше требований ло-
яльности. Когда мы путаем власть с Богом, то избираем заблуждение, а когда мы 
отделяем Божье от кесарева, то мы избираем жизнь в истине. В истории Церкви 
были периоды, когда власть управляла Церковью и когда Церковь управляла 
властью и имела решающее значение в тех сферах, которые ей не принадлежат 
(период инквизиции, Крестовые походы и т.д.). Абсолютизация государственной 
власти совершенно недопустима. Земная власть государства признается ценной 
в той мере, в какой его сила используется для поддержания добра и ограничения 
зла. Бог благословляет те власти, которые отвечают критериям Бога:

1. Начальник есть Божий слуга на добро (Рим.13:4) и отмститель в наказание 
делающему злое (Рим.13:4).

2. Он поощряет делающих добро (Рим.13:3).
То же мы читаем в 1Пет.2:13,14: «Итак будьте покорны всякому челове-

ческому начальству, для Господа: царю ли, как верховной власти, пра-
вителям ли, как от него посылаемым для наказания преступников и для 
поощрения делающих добро».

Власть, которую Бог дает начальствующим только на время, должна выпол-
нять Божье назначение, как сказано у пророка Иеремии: «Так говорит Господь: 
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производите суд и правду и спасайте обижаемого от руки притеснителя, 
не обижайте и не тесните пришельца, сироты и вдовы, и невинной крови 
не проливайте на месте сем» (Иер.22:3). Она должна защищать праведного 
человека от злых людей.

Мы читаем также в Слове Божьем о благословенных царях:
Еккл.5:8: «Превосходство же страны в целом есть царь, заботящийся 

о стране».
Пр.20:28: «Милость и истина охраняют царя, и милостью он поддер-

живает престол свой».
Пр.16:10: «В устах царя — слово вдохновенное; уста его не должны 

погрешать на суде».
Пр.16:12: «Мерзость для царей — дело беззаконное, потому что правдой 

утверждается престол».
Это все относится к идеальной власти. Но таких идеальных властей в исто-

рии христианских государств ничтожно мало, а конкретных правителей и того 
меньше. Нельзя путать Божественное происхождение власти с Божественным 
содержанием. Власть, которая делает зло, не есть власть, благословенная Богом, 
но она допущена в качестве наказания за неверие, для покаяния и для испытания 
нашей веры. В таком случае христианам для исполнения Слова Божьего нужно 
проявлять смирение, терпение, переносить страдания, вплоть до мученичества, 
но не идти на компромисс. «Когда умножаются праведники, веселится на-
род, а когда господствует нечестивый, народ стенает», — читаем мы в Слове 
Божьем (Пр.29:2). Поэтому правление допущено Богом, но не всякий правитель 
благословлен Богом. Христианский муж Исидор Пелусиот (370–449) пишет: «Если 
какой злодей беззаконно восхитил сию власть, то не утверждаем, что постав-
лен он Богом, но говорим, что попущено ему или изблевать все свое лукавство, 
как фараону, и в таком случае понести крайнее наказание, или уцеломудрить 
тех, для кого нужна и жестокость, как царь вавилонский уцеломудрил иудеев».

Власть часто приводит начальствующих ко греховным действиям. Вся-
кая власть развращает, абсолютная власть развращает абсолютно. Мы 
не можем ожидать от властей невозможного. Справедливо заметил русский 
философ Н.А. Бердяев (1874–1948): «Государство существует не для того, 
чтобы превратить земную жизнь в рай, а для того, чтобы помешать ей 
окончательно превратиться в ад». Это все, что оно может сделать. Над всем 
остальным Церковь должна трудиться сама.

Слово Божье дает христианам основание, когда мы можем проявлять непо-
виновение и слушать Бога, а не власти. Абсолютизация принципа повиновения 
властям во всех случаях, даже тогда, когда власти переходили границы и ступали 
на духовную территорию Церкви, имела печальные последствия для церквей и 
для стран. Так, в свое время церкви Германии абсолютизировали принцип «всякая 
власть от Бога», активно вмешались в политику (это не является сферой церкви), 
поддержали приход к власти Гитлера и установление фашизма, который при-
нес миллионы людских жертв и сильно ослабил влияние и авторитет церквей. 
На церквях Германии лежит определенная мера ответственности за это, когда 
коричневые священники поддержали Гитлера, когда все евреи лишились граж-
данства, а нацисты объявили, что Иисус Христос является арийцем, потому что Он 
якобы был против еврейского Ветхого Завета. Нельзя церкви влезать в политику, 
нельзя также молчать и не говорить народу правду, заслоняя от людей Христа 
и вечные Божьи истины. Только антифашистское крыло христианских церквей 
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способствовало сохранению их морального авторитета в Германии в послевоенное 
время. Нельзя обожествлять царя и поклоняться ему, как Богу, это запрещает 
Слово Божье. В свое время церкви Германии не воспользовались духовным ору-
жием поста и молитвы за страну и царей, вошли в сферу политики, не обличали 
безбожие властей, предавая молчанием Бога, а потом многие из них оказались 
сами жертвами этой безбожной системы. Они не воспользовались повелением 
Слова Божьего: «Испытывайте, что благоугодно Богу. И не участвуйте в 
бесплодных делах тьмы, но и обличайте» (Еф.5:10,11). Примечателен в плане 
наших рассуждений пример немецкого пастора и богослова, узника концлагеря 
Мартина Нимёллера. Он сначала поддержал приход к власти Гитлера, а потом, 
когда Гитлер начал гонения на протестантскую церковь, присоединился (1937 г.) 
к движению «Исповедующая церковь», которое заявило: «Больше мы не можем 
хранить молчание, повеленное человеком, когда Господь велит нам говорить». Он 
был арестован, обвинен в нападках на государство, переведен в тюрьму, а потом в 
концлагерь Дахау, где был до 1945 года. Широко известно переведенное на десятки 
языков высказывание Мартина Нимёллера «Когда они пришли»:

«Когда нацисты пришли за коммунистами, я молчал, я же не коммунист.
Потом они пришли за социал-демократами, я молчал, я же не социал-демократ.
Потом они пришли за членами профсоюза, я молчал, я же не член профсоюза.
Потом они пришли за евреями, я молчал, я же не еврей.
А потом они пришли за мной, и уже не было никого, кто бы мог протестовать».
Не всякому приказанию власти необходимо повиноваться. Церковь не должна 

повиноваться властям, если действие властей по отношению к ней противоречат 
Божьим заповедям и Писанию, ведут ко греху. В таких случаях действует принцип 
Писания, который огласили Петр и Апостолы: «Должно повиноваться больше 
Богу, нежели человекам» (Деян.5:29). Необходимо поступать по духу, а не по 
букве, руководствуясь оценкой обстоятельств на основании Слова Божьего. Отец 
Церкви Василий Великий (330–370) писал: «Властям предержащим должно 
повиноваться, если только этому не препятствует заповедь Божья». Это осо-
бенно важно сегодня, когда индустрия лжи и информационная война вступила в 
свою горячую стадию, используя отчасти правдивую информацию, но тонко или 
даже грубо искажая ее, побуждая неутвержденных людей поверить в то, во что 
хочется верить. Сегодняшняя эпоха постправды преподносит нам множество фей-
ков, приучая людей к безразличию по отношению к истине. У каждого есть свое 
мнение, нет абсолютной истины, а значит нет правды и лжи, есть только разные 
точки зрения — наиболее опасная позиция с точки зрения христиан. К сожале-
нию, многие люди считают, что абсолютные Божьи истины (любовь, милосердие, 
правда) мешают им свободно и безучастно жить («моя хата с краю»). Поэтому они 
добровольно-принудительно привыкают к удобной лжи, готовясь к тому, чтобы 
принять будущего князя мира сего — антихриста.

Писание дает нам много примеров неповиновения властям, когда это про-
тиворечило Слову Божьему, когда нужно было отдавать Богу Божье: повивальные 
бабки не послушали повеления фараона (убивать всех родившихся мальчиков) и не 
поступали так, боясь Бога и делая добро (Исх.1:15-20); еврейские юноши Даниил, 
Сидрах, Мисах и Авденаго отказались принимать пищу с царского стола, чтобы 
не осквернять себя (Дан.1:8-15); эти же юноши отказались повиноваться царю 
Навуходоносору, когда он приказал им поклоняться золотому истукану, веря в 
спасение Бога (Дан.3:14-18, 49-51); Даниил не подчинился указу царя Дария о 
том, чтобы не молиться живому Богу, и был брошен в львиный ров, но был спасен 
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Богом (Дан.6:5-23); Петр и Иоанн не послушались иудейских начальников, которые 
запрещали им проповедовать об Иисусе и сказали: «Судите, справедливо ли 
пред Богом слушать вас более, нежели Бога?» (Деян.4:19) и другие.

Христиане во всех обстоятельствах должны уповать на Бога и твердо верить, 
что без Его воли ничего не случится, что «сердце царя — в руке Господа, как 
потоки вод: куда захочет, Он направляет его» (Пр.21:1), что христиане с Го-
сподом выживут и выполнят свое назначение при любой политической системе, 
если Господь будет их главной ценностью, потому что только у Него сила и воз-
можность к изменению и только Он дает силу иметь мир и любовь в сердце при 
любых обстоятельствах. И нам, дорогие братья и сестры, важно в этом потоке 
событий стремиться свидетельствовать о Христе, а не о важности изменения по-
литической системы. Да, конечно, мы будем молиться о том, чтобы получить для 
народа больше свободы, как и сказано в Писании: «Если можешь сделаться 
свободным, то лучшим воспользуйся» (1Кор.7:21), потому что свободный и 
незапуганный человек более склонен здраво размышлять и охотнее принима-
ет весть о спасении во Христе. Да, наверное, лучше жить в демократическом 
обществе, чем в тоталитарном, потому что положение человека при демокра-
тии ближе всего соответствует его ценности как образа Божьего. Но это в том 
случае, если она является истинной демократией. Но и демократия не решает 
проблем человечества, потому что проблема коренится в человеческом сердце, 
плененном грехом. Мы видим сегодня, как демократическая Европа отходит от 
христианских ценностей и от Христа. Мы видим, как в США под видом демо-
кратии творятся беззакония и принимаются безбожные законы, защищающие 
мерзости и грех и разрушающие семью. Все дело не в системе, а в живой вере и 
в сердце человека, стремящегося к Богу. Можно согласиться с высказыванием 
У. Черчилля: «Демократия — плохая общественная система, но все осталь-
ное еще хуже». Не всегда мнение народа, не знающего Бога так, как должно 
знать, является истиной. Ярким проявлением пагубности демократии без Бога 
является голос народа, когда Сын Божий был на кресте. Большинство кричало 
«распни», а победу одержал разбойник Варавва. Мы только тогда будем верно 
наставлять народ и учить церковь, только тогда не обманемся, когда все свои 
действия будем сверять с Писанием, а не с симпатиями к той или иной системе, 
которая не спасает. Для этого важно знать, что церковь может делать, а что не 
должна. Исходя из Писания, мы видим, что точно можно сказать для Церкви с 
отрицательной частицей «не»: 

1. Не участвовать в политике, не участвовать в агитации за ту или иную пар-
тию, не участвовать в политических мероприятиях, требующих насильственного 
свержения власти, в любых насильственных акциях и в тех протестах, которые 
раздувают ненависть и непрощение друг к другу. 

2. Не входить в зависимость от властей и не отдавать кесарю Божье, но по-
виноваться только Христу.

3. Не сосредотачивать усилия на выполнении социальных функций государ-
ства вместо благовестия и на личного освящения.

4. Не надеяться на законы властей, а надеяться на Христа, чтобы не быть 
разочарованными и обманутыми политическими играми, понимая, что все идет 
к более жестким диктатурам во всем мире, к воцарению антихриста и к скорби.

5. Не действовать по плоти, но руководствоваться Словом Божьим, которое 
гласит, что «оружия воинствования нашего не плотские, но сильные Богом 
на разрушение твердынь» (2Кор.10:4).
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6. Не проявлять насилия и зла, потому что зло приводит к еще большему злу, 
а действовать по Слову Божьему: «Не будь побежден злом, но побеждай зло 
добром» (Рим.12:21).

7. Не поддаваться эмоциональным порывам, а руководствоваться принци-
пами Писания, зная, что будем давать отчет перед Богом, а не перед властями 
мира сего, как написано, что «все обнажено и открыто перед очами Его: Ему 
дадим отчет» (Евр.4:13).

Отметим, что может и должна делать Церковь в современных условиях 
политических потрясений:

1. Молиться за страну, за народ, за начальствующих, за прощение 
друг друга и прекращение насилия, потому что в молитве подключается сила 
всемогущего Бога:

1Тим.2:1-4: «Итак прежде всего прошу совершать молитвы, прошения, 
моления, благодарения за всех человеков, за царей и за всех началь-
ствующих, дабы проводить нам жизнь тихую и безмятежную во всяком 
благочестии и чистоте, ибо это хорошо и угодно Спасителю нашему Богу, 
Который хочет, чтобы все люди спаслись и достигли познания истины».

2. Брать усиленные посты и освящаться каждому члену церкви, чтобы 
Бог услышал нас. В пример можно брать победу Ниневии после усиленного по-
ста и молитв (Ион.3:1-10). Несправедливое насилие и зло есть орудие неправды 
и дьявола, а «сей же род изгоняется только молитвою и постом» (Мф.17:21).

3. Благовествовать о Христе и спасении во всех обстоятельствах, помня, 
что если люди не покаются и не обратятся к Богу, то они не спасутся при любой 
политической системе. Ревновать о своем народе, как это делали Моисей, Павел, 
Мардохей, Есфирь, пророки, быть близким к нему всегда и особенно в часы сугубых 
потрясений, переживаний и пробуждений.

4. Провозглашать и открывать людям правду, ограждать от хитро-
сплетенной лжи, отцом которой является дьявол. Там, где ложь, там нет Бога. 
Именно ложь привела к грехопадению, она и сегодня является основным оруди-
ем дьявола и большим злом. Слово Божье говорит, что «всякая неправда есть 
грех» (1Ин.5:17) и что «открывается гнев Божий с неба на всякое нечестие 
и неправду человеков, подавляющих истину неправдою» (Рим.1:18). 
Писание призывает: «Да отступит от неправды всякий, исповедующий 
имя Господа» (2Тим.2:19) и утверждает: «Блаженны алчущие и жаждущие 
правды, ибо они насытятся» (Мф.5:6). Правда не должна страдать из-за 
политических интересов, её нужно открыто доносить людям и указывать, что 
ложь есть ложь, а истина есть истина, исходя из Слова Божьего: «Но да будет 
слово ваше: да, да; нет, нет; а что сверх этого, то от лукавого» (Мф.5:37). 
Это — не вопрос политики, а вопрос нравственности.

5. Проявлять милосердие к пострадавшим и претерпевшим насилие, 
принимая их боль как свою, основываясь на Слове Божьем: «Блаженны ми-
лостивые, ибо они помилованы будут» (Мф.5:7) и «Ибо суд без милости, 
не оказавшему милость» (Иак.2:13). Не проходить мимо нужд и страданий 
народа, не быть безучастными к боли ближних, как левит и священник в притче 
о добром самарянине, а перевязывать духовные раны людям, свидетельствовать 
им о полной правде во Христе, не теряя при несправедливости самообладания 
и любви, не давая места злу и ненависти к обидчикам и носителям неправды, 
призывая к миру и прощению, основываясь на Слове Божьем: «Прощайте и 
прощены будете» (Лк.6:37) и «Не мстите за себя, возлюбленные, но дайте 
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место гневу Божию. Ибо написано: Мне отмщение, Я воздам, говорит 
Господь» (Рим.12:19). Высказывание сочувствия тем, которые несправедливо по-
страдали, не есть вопрос политики (Мф.25:36; Мф.5:7; Иак.2:13). Основная заповедь 
для христиан — это любовь к ближним. А кто наш ближний, открывает притча о 
милосердном самарянине, который перевязал раны пострадавшему (Лк.10:26-37), в 
отличие от фарисейских священников, проходящих мимо. Мы знаем также примеры 
милосердия и любви к ближним, когда верующие, которые спасали во время войны 
преследуемых евреев, рискуя своей жизнью, поступали по любви Божьей, игнорируя 
диктаторские законы. Церковь всегда выступала против насилия, кровопролития, 
бесчеловечности, против насильственных методов захвата власти и т.п.

6. Высказывать позицию по происходящим событиям на основе Писания, 
обличать грехи. Так поступали мужи Божьи. Многие мужи Божьи обличали 
власти (политические и религиозные). Так поступали Илия (3Цар.18:18), Ие-
ремия (Иер.22:1-3), Нафан (2Цар.12:1-12), Амос (Ам.6:1-7), Михей (Мих.3:1-4), 
Иоанн Креститель (Мф.14:3-10), первомученик Стефан (Деян.7:51-55), Апостол 
Павел, требуя восстановления законности и публичного извинения за незаконные 
действия (Деян,16:35-39; Деян.22:25-29. Деян.16:37: «Но Павел сказал к ним: 
нас, Римских граждан, без суда всенародно били и бросили в темницу, а 
теперь тайно выпускают? нет, пусть придут и сами выведут нас»). Апостол 
Павел пишет: «И не участвуйте в бесплодных делах тьмы, но и обличайте. 
Ибо о том, что они делают тайно, стыдно и говорить» (Еф.5:11,12). Говорить 
правду народу, сверяясь с Писанием, — это вопрос не политики, а вопрос нравствен-
ности, вопрос чистоты совести и чистоты сердца, влияющий на вечность, потому 
что в Небесный Иерусалим «не войдет ничто нечистое и никто, преданный 
мерзости и лжи» (Отк.21:27) и только чистые сердцем «Бога узрят» (Мф.5:8). 

7. Участвовать в защите детей Божьих, ходатайствовать за них перед 
властями, просить начальствующих, как это делали Есфирь, Моисей, а позже 
христианские писатели в своих апологиях к императорам в защиту христиан, а 
также современные заступники за преследуемых верующих.

Во всех других случаях следует поступать в соответствии с обстоятельствами, 
соответственно совести, и как гражданин, и как христианин, совершая личный 
мирный нравственный выбор, основанный на Божьей истине, конечной целью 
которого должно быть свидетельство о Христе и спасение людей. Конечной целью 
Церкви является призыв всех людей признать Божью власть и правду и прийти 
ко Христу в покаянии, потому что, «если Бога нет, то все позволено». В любых со-
циальных потрясениях народ без Бога находится в неминуемой опасности снова 
быть обманутым. И только страх Божий — то есть страх преступить вечные Божьи 
ценности — побеждает страх человеческий и дает настоящую свободу в истине. «И 
познаете истину, и истина сделает вас свободными» (Ин.8:32). Нам пред-
стоят еще большие испытания, а сегодня мы должны извлекать уроки, которые 
дает нам Господь и испытывает нас, чтобы приготовить ко встрече с Ним с чистым 
сердцем, потому что каждый будет отвечать перед Богом, у Которого нет неправды.

Итак, отметим в заключение:
Церковь способствует возрастанию народа в правде, когда конечной 

целью является благовестие и указание людям на истину во Христе. Для 
того, чтобы в период социальных взрывов действовать по воле Божьей, необходимо:

1. Принять верой и жить твердым упованием на то, что всякая власть допущена 
Богом, и Он является совершенным Господином Вселенной и нашим любящим 
Спасителем, а мы должны быть послушны властям как Божьему установлению.
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13. Рим.13:1-7 Смирение под Божью правду

2. Руководствоваться в своей христианской жизни тем, что Церковь имеет свои 
задачи в обществе (основными из них являются: спасение людей через благовестие 
о Христе, возрастание в святости и поклонение и прославление Бога) и повино-
ваться Богу более, нежели человекам с готовностью нести страдания и скорби.

3. Проводить строгую грань между Божьим и кесаревым, удаляясь от по-
литической борьбы, но не удаляясь от открытия истины народу, для спасения 
которого существует Церковь на земле, провозглашать народу правду Божью в 
свете Писания и открывая истину о разрешении всех проблем во Христе.

4. Ревновать о своем народе, просвещать людей светом библейских истин, 
проявлять милосердие и сострадательность, обличать несправедливое насилие и 
вражду и быть готовыми к страданиям и скорбям за правду Христову.

Итак, совершай свое служение в повиновении властям как уста-
новленным от Бога во всем, что не противоречит заповедям Божьим, 
которые выше человеческих законов. Аминь.
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Довольно благодати

«7И чтобы я не превозносился чрезвычай-
ностью откровений, дано мне жало в плоть, 
ангел сатаны, удручать меня, чтобы я не 

превозносился. 8Трижды молил я Господа о том, чтобы удалил его от меня. 
9Но Господь сказал мне: «довольно для тебя благодати Моей, ибо сила 
Моя совершается в немощи». И потому я гораздо охотнее буду хвалиться 
своими немощами, чтобы обитала во мне сила Христова. 10Посему я бла-
годушествую в немощах, в обидах, в нуждах, в гонениях, в притеснениях 
за Христа, ибо, когда я немощен, тогда силен».

Известный новозеландский миссионер и христианский писатель Джон Ос-
вальд Сандерс (1902–1992) ярко выразил разную реакцию на жизненные испы-
тания мужей Божьих и людей мира сего: «Философия мира гласит: «Чего нельзя 
исцелить, то нужно терпеть». Но Павел с восторгом свидетельствует: «Чего 
нельзя исцелить, тому можно радоваться. Я радуюсь слабости, страданиям, 
лишениям и трудностям»». Эту великую истину открывает нам прочитанный 
текст Священного Писания, показывающий удивительные грани Божьей благо-
дати, ее действия во всех условиях и трудностях, ее неисчерпаемые возможности 
для духовных побед всегда, везде и во всем.

Как часто мы, верующие люди, которые уже многие годы следуем за Госпо-
дом, начинаем роптать и недоумевать, когда встречаем различные трудности и 
испытания в своей судьбе! Почему многие замечательные люди уходят из жизни, а 
те, которые отравляют жизнь всем, долго живут? Почему болеют и умирают дети? 
Почему именно мне сегодня Бог посылает болезнь и трудности? Почему сестра-
труженица в Господе с чистым сердцем живет одна без мужа и семьи? Почему даже 
тогда, когда мы ревностно делаем Божье дело, есть столько много препятствий 
и столько боли для души? Проблема часто связана с тем, что свои субъективные 
переживания, свой ограниченный жизненный опыт и свои желания, а не глубо-
кие истины Писания и волю Божью, мы выдаем за истину. Мы при этом часто не 
понимаем, что в конечном итоге будет так, как желает Бог, а не так, как хотел бы 
человек. И именно в доверии совершенному Богу состоит суть и крепость нашей 
веры. Бог лучше нас знает, как ввести нас в Царство Божье и что нам дать, и что 
от нас отнять сегодня.

Ответ на многие наши вопросы дает своей жизнью и действенной верой 
Апостол Павел. Мы видим из Писания, что даже от самых преданных Господу 
людей, от святых Апостолов, Господь не удаляет испытания, не удаляет труд-
ности в служении делу Божьему. Такие испытания и проблемы были у Павла. 
Они доставляли ему много неприятностей, были суровыми и тяжелыми. Павел 
называет это «жалом в плоть» (буквально «заноза для плоти»). «И чтобы я не 
превозносился чрезвычайностью откровений, дано мне жало в плоть, 
ангел сатаны, удручать меня, чтобы я не превозносился». Мы точно не 
знаем, чем было это «жало в плоть». Некоторые говорят, что «жалом» были 

2Кор.12:7-10
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сатанинские напоминания Павлу о его прошлом, о том, как он жестоко гнал 
Церковь (Гал.1:13; Деян.9:21; 1Кор.15:8,9; 1Тим.1:12-15). Другие считают, что 
жалом были духовные противники благовестия, лжеапостолы и лжехристиа-
не в лице лидера их коринфского заговора, который препятствовал истине и 
терзал через него возлюбленную церковь (2Кор.11:13-15), ради которой тру-
дился Павел. Многие считают, что жалом в плоть была физическая немощь 
Павла (малярия, неврастения, мигрень или, что более вероятно, болезнь 
глаз — Гал.4:13-15; Гал.6:11). По большому счету, для нас это не так важно. 
Слава Богу, что Дух Святой сокрыл это от нас в Писании, чтобы каждый мог 
применять к себе изложенные принципы духовных побед в самых суровых 
обстоятельствах. 

Важно то, что эти проблемы были у величайшего мужа Божьего, Апостола 
язычников. Это мешало ему в повседневном труде. Казалось бы, что Бог мог бы 
облегчить служение Павла, удалив это жало и умножив тем самым силы для 
служения. Ведь речь шла не о простом человеке и не о простом служении, а об 
апостольском. Павел был тем служителем, который непрестанно предавал себя 
«на смерть, чтобы и жизнь Иисусова открылась в теле нашем» (2Кор.4:11). 
Он и его сотрудники были «посланниками от имени Христова» (2Кор.5:20), 
через которых Бог призывал людей примириться с Ним. Павел говорит о своем 
жертвенном труде для Господа: «Мы никому ни в чем не полагаем пре-
тыкания, чтобы не было порицаемо служение, но во всем являем себя, 
как служители Божии, в великом терпении, в бедствиях, в нуждах, в 
тесных обстоятельствах, под ударами, в темницах, в изгнаниях, в тру-
дах, в бдениях, в постах, в чистоте, в благоразумии, в великодушии, в 
благости, в Духе Святом, в нелицемерной любви, в слове истины, в силе 
Божией, с оружием правды в правой и левой руке, в чести и бесчестии, 
при порицаниях и похвалах: нас почитают обманщиками, но мы верны; 
мы неизвестны, но нас узнают; нас почитают умершими, но вот, мы 
живы; нас наказывают, но мы не умираем; нас огорчают, а мы всегда 
радуемся; мы нищи, но многих обогащаем; мы ничего не имеем, но всем 
обладаем» (2Кор.6:3-10). Он был тем, для кого земная жизнь ничего не значила 
по сравнению с вечностью: «Ибо для меня жизнь — Христос, и смерть — 
приобретение» (Флп.1:21). Все ценности Павла были во Христе, а его целью 
было достижение воскресения праведных, причем он никогда не считал себя в 
земной жизни достигшим: «Но что для меня было преимуществом, то ради 
Христа я почел тщетою. Да и все почитаю тщетою ради превосходства 
познания Христа Иисуса, Господа моего: для Него я от всего отказался, 
и все почитаю за сор, чтобы приобрести Христа и найтись в Нем не со 
своею праведностью, которая от закона, но с тою, которая через веру 
во Христа, с праведностью от Бога по вере; чтобы познать Его, и силу 
воскресения Его, и участие в страданиях Его, сообразуясь смерти Его, 
чтобы достигнуть воскресения мертвых. Говорю так не потому, чтобы 
я уже достиг, или усовершился; но стремлюсь, не достигну ли я, как 
достиг меня Христос Иисус. Братия, я не почитаю себя достигшим; а 
только, забывая заднее и простираясь вперед, стремлюсь к цели, к 
почести вышнего звания Божия во Христе Иисусе». (Флп.3:7-14). Этому 
великому труженику Божьему были явлены особые откровения от Бога о тайне 
Церкви, соединяющей спасительной благодатью евреев и язычников (Еф.3:2-7); 
о Вечере (1Кор.11:23-32); о последнем времени, о Дне Христовом и о том, что 
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сначала придет отступление и откроется антихрист (2Фес.2:3-8); о величии 
благодати (Рим.5:2; Еф.2:8,9; Гал.2:21; Тит.2:11 и др.). Он имел право сказать 
всем своим оппонентам, защищая свое апостольство: «Но я думаю, что у меня 
ни в чем нет недостатка против высших Апостолов… Они Евреи? и я. 
Израильтяне? и я. Семя Авраамово? и я. Христовы служители? в без-
умии говорю: я больше. Я гораздо более был в трудах, безмерно в ранах, 
более в темницах и многократно при смерти. От Иудеев пять раз дано 
мне было по сорока ударов без одного; три раза меня били палками, 
однажды камнями побивали, три раза я терпел кораблекрушение, ночь 
и день пробыл во глубине морской; много раз был в путешествиях, в 
опасностях на реках, в опасностях от разбойников, в опасностях от 
единоплеменников, в опасностях от язычников, в опасностях в горо-
де, в опасностях в пустыне, в опасностях на море, в опасностях между 
лжебратиями, в труде и в изнурении, часто в бдении, в голоде и жажде, 
часто в посте, на стуже и в наготе. Кроме посторонних приключений, 
у меня ежедневно стечение людей, забота о всех церквах. Кто изне-
могает, с кем бы и я не изнемогал? Кто соблазняется, за кого бы я не 
воспламенялся?» (2Кор.11:5,22-29). И наконец, он был вознесен до третьего 
неба и слышал язык рая. В отличие от ложных пророков и лжеапостолов, 
которые часто в своей гордости выдумывали о себе истории, которых с ними 
не было, смиренный Павел не выпячивает реально произошедшее с ним чудо 
Божье. При всем этом Павел говорит об этом видении скромно, не называя 
себя, а говоря о человеке во Христе: «И знаю о таком человеке (только не 
знаю — в теле, или вне тела: Бог знает), что он был восхищен в рай и 
слышал неизреченные слова, которых человеку нельзя пересказать. 
Таким человеком могу хвалиться; собою же не похвалюсь, разве только 
немощами моими.» (2Кор.12:3-5).

Просмотрев этот неполный список подвигов веры Павла, мы можем увидеть 
его духовную высоту, по сравнению с которой мы часто находимся со своей не-
мощной верой и ропотом в глубоком ущелье. И вот великий Апостол просит у 
Бога, чтобы он удалил от него жало в плоть. «Трижды молил я Господа о 
том, чтобы удалил его от меня.». Разве не действовали на Павла обетования 
Божьи: «Просите и дано будет вам» (Мф.7:7), «И все, чего ни попросите в 
молитве с верою, получите» (Мф.21:22), «И, чего не попросим, получим от 
Него, потому что соблюдаем заповеди Его и делаем благоугодное пред 
Ним» (1Ин.3:22), «Если пребудете во Мне и слова Мои в вас пребудут, то, 
чего ни пожелаете, просите, и будет вам» (Ин.15:7)? У Павла была вера, он 
пребывал в Господе и доносил Его Слово, он делал благоугодное пред Господом, 
он не грешил, и потому его как праведника слышал Бог (Пр.15:29). Апостол в 
кротости и смирении понимает, что после трех молитв он получил в духе ответ от 
Господа. Дух Святой открывает ему, что это сделано для его блага: «И чтобы я 
не превозносился чрезвычайностью откровений, дано мне жало в плоть, 
ангел сатаны, удручать меня, чтобы я не превозносился».

Мы нигде не видим, чтобы Павел превозносился и что-то присваивал себе. Он 
всегда всю славу отдавал Господу, действию Его силы и благодати:

2Кор.12:1,6: «Не полезно хвалиться мне … Впрочем, если захочу хва-
литься, не буду неразумен, потому что скажу истину; но я удерживаюсь, 
чтобы кто не подумал о мне более, нежели сколько во мне видит или 
слышит от меня».
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1Кор.15:10: «...но я более всех их потрудился: не я, впрочем, а благодать 
Божия, которая со мною».

2Кор.11:30: «Если должно мне хвалиться, то буду хвалиться немощью 
моею».

2Кор.10:17,18: «Хвалящийся хвались о Господе. Ибо не тот достоин, кто 
сам себя хвалит, но кого хвалит Господь».

Кол.1:29: «Для чего я и тружусь и подвизаюсь силою Его, действующею 
во мне могущественно».

Такими смиренными были апостолы Христовы, через которых Бог изменил 
мир. Когда Петр и Иоанн по пути в храм исцелили хромого от рождения, Петр 
указал изумленному народу, что они — просто люди, а чудеса совершает Бог 
Своей силой: «Мужи Израильские! что дивитесь сему, или что смотрите на 
нас, как будто бы мы своею силою или благочестием сделали то, что он 
ходит?» (Деян.3:12). 

Павел силой своей веры понимает, что Бог не оставил его просьбы без вни-
мания, но даровал ему отказом еще большее благо, чем он просил в молитве. 
Бог всегда отвечает Своим детям, но часто ответом является Его молчание, сви-
детельствующее о том, что реализация этой просьбы нам не полезна. Нам надо 
научиться понимать и с благодарностью принимать молчание Бога. Немощь 
(жало в плоть) была послана Павлу в определенное время, когда ему были даны 
от Бога чрезвычайные откровения. Павел понимает, что Господни откровения 
не исправляют природы плоти, противящейся духу. Он как бы раздваивает свою 
природу и видит, с одной стороны, человека высшего, духовного, а с другой сто-
роны — человека обыкновенного, плотского. Он понимает, что «плоть желает 
противного духу» (Гал.5:17), и учит нас: «Если живете по плоти, то умрете, 
а если духом умерщвляете дела плотские, то живы будете» (Рим.8:13). Эта 
борьба духа и плоти будет вестись до встречи с Господом в вечности.

У каждого всегда есть опасность превознестись, всегда есть опасность, чтобы 
люди подумали о нем больше, чем он есть на самом деле пред Богом. Каждому 
человеку, даже великому, нужно в определенное время жало в плоть, чтобы он 
не поддался искушению хвалиться особыми отношениями с Богом, откровениями 
и заслугами. Один служитель Божий так описал эту опасность: «Богу не пред-
ставляет никакой трудности найти человека, чтобы выполнить Его волю. 
Но у Бога не так много людей, которые выполнят Его волю и не присвоят успех 
себе». Я хочу добавить, что еще меньше людей, которые способны переносить 
страдания без ропота, в полном доверии Господу и с христианской радостью. 
Во многих случаях, дорогие братья и сестры, Божьи отказы на молитвы святых 
являются букетом небесной благодати, потому что защищают души от падения 
и хранят их в самой лучшей, самой надежной и благословенной зависимости от 
Бога, Который никогда не подводит и не разочаровывает. Опасность похвальбы и 
превозношения существует и для твердого праведника. Иногда она может стоять 
очень остро, потому что дьявол с особой силой нападает не на пустоту грешника, 
а на духовное богатство праведника. Иоанн Златоуст предупреждает: «Праведник 
должен бояться гордости больше, чем грешник, потому что … праведник может 
гордиться своими добрыми делами». 

Среди верующих бывает, к сожалению, так, что неверное представление 
о природе Бога, о Его святости, любви и величии приводит человека к возвы-
шению над другими. Верно заметил французский мыслитель и ученый Блез 
Паскаль (1623–1662): «Познание Бога без осознания своей ничтожности 
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ведет к гордости, а познание своей ничтожности без познания Бога ведет 
к безысходности». Если мы будем постоянно взирать на крест Голгофы, где 
за нас был распят святой Бог, если мы будем постоянно осознавать свою ни-
чтожность и бессилие без Него, если мы будем ценить Его благодать, то мы 
будем иметь возможность умерщвлять духом дела плоти. И если мы знаем 
и верим, что Господь, Создатель всей Вселенной и Даятель всей жизни, так 
умалил Себя ради нашего спасения, что «смирил Себя, быв послушным 
даже до смерти, и смерти крестной» (Флп.2:8), принял муки и смерть за 
нас и вместо нас, тогда наш ум должен смолкать в благоговении, смирении и 
трепете пред Его величием, несмотря на все наши невзгоды. Тогда всякие уста 
закрываются для ропота. Тогда мы начнем понимать, что без Бога мы — ни-
что. Именно это утверждает Павел, взирая на величие Христа, когда говорит 
не о простых делах, но об апостольском служении: «Ибо у меня ни в чем 
нет недостатка против высших Апостолов, хотя я и ничто» (2Кор.12:11). 
Удивительная и яркая деталь — это то, как Павел оценивает мотивы Божьих 
действий и понимает высоту Божьей цели этого жала в плоти. Павел говорит 
с человеческих позиций: «И чтобы я не превозносился чрезвычайностью 
откровений, дано мне жало в плоть». А Дух Святой открывает ему еще и 
небесный смысл, открывает что-то более возвышенное: все это допущено для 
явления силы и славы Божьей, Божья благодать во много крат перекрывает 
все проблемы и дает силы разрешать их. Когда усиливаются испытания, Бог 
усиливает благодать, превращая видимые трудности верующих в будущие по-
беды. Так было с Иосифом, который сказал своим братьям, некогда продавшим 
его в рабство: «Вот, вы умышляли против меня зло; но Бог обратил это 
в добро, чтобы сделать то, что теперь есть: сохранить жизнь великому 
числу людей» (Быт.50:20). Так было с Иовом, Даниилом, Павлом. Так было и с 
Господом Иисусом Христом, когда Бог Отец из, казалось бы, самого трагического 
поражения (Сын Божий на кресте) выводит величайшую победу: искупление 
грехов человечества и воскресение Христа во славе.

«Но Господь сказал мне: «довольно для тебя благодати Моей, ибо сила 
Моя совершается в немощи». И потому я гораздо охотнее буду хвалиться 
своими немощами, чтобы обитала во мне сила Христова». Господь показыва-
ет, что в домостроительстве Царства Христова есть что-то гораздо более важное, чем 
наше освобождение от страданий, скорбей, от препятствий. Это — прославление 
Бога, Его силы и благодати, а также преображение каждого верующего в образ 
Христа, чтобы он стал пригоден для Царства Божьего. «Довольно для тебя благо-
дати Моей, ибо сила Моя совершается в немощи». Когда христианин осознает 
свою беспомощность и Божье всемогущество, тогда он становится сильным в Боге, 
и тогда прославляется Господь. Чтобы обрести духовную силу во время испытаний, 
я должен полностью осознать, что сам по себе я не способен сделать никакого до-
бра ни себе, ни ближним, если не полагаюсь на Божью мудрость, Божью волю и 
Божью силу. Это то, о чем наш Господь говорил: «Без Меня не можете делать 
ничего» (Ин.15:5). А что же тогда можем мы? Мы можем быть соработниками у 
Господа, угодными сосудами в Его руках, искренними и любящими делателями 
и исполнителями Его совершенной воли. Мы можем прославлять Его и прибли-
жать с Его помощью себя и других к Царству Божьему, давая Ему трудиться в 
наших сердцах, смиряя себя под крепкую руку Божью, проявляя долготерпение 
и любовь. Мы можем и должны быть благодарны Господу за то, что Он извлек 
нас из болота греха и приведет в Свое Царство, если мы будем верны Ему. Мы 



134

14. 2Кор.12:7-10 Довольно благодати

можем прильнуть к Нему, к Его любви и благодати, чтобы идти узким путем под 
Его руководством, исполняя Его Слово и ориентируясь на Его цели для нас. При 
этом важно оставаться верным Христу во всех обстоятельствах. Духовная жизнь 
отличается от плотской тем, что духовный человек живет не своими переживани-
ями, не своими целями, не своими чувствами и опытом, а Божьими обетованиями, 
Божьими заповедями и имеет небесные цели. Мы можем быть послушными детьми 
Небесного Отца и жить по духу, а можем быть и эгоистичными исполнителями 
своих желаний плоти и мешать Богу делать из нас Его шедевр.

«Довольно для тебя благодати Моей», — говорит Господь Павлу и каж-
дому из нас. «Довольно благодати» относится не к какому-то отдельному, про-
шедшему моменту жизни, но означает постоянное действие благодати всегда 
и везде, в каждое мгновение. Бог говорит нам здесь очень важное: «Я не буду 
освобождать вас от проблем, не буду создавать вам тепличные условия для 
благовестия, не буду избавлять вас от страданий и скорбей на пути в небеса, но 
Я Сам буду всегда с вами и дам вам самое сильное оружие для победы — благо-
дать! Поэтому всегда ищите не того, как избежать трудностей, а ищите во всем 
Меня, вашего Господа, ищите единства со Мной. Моя благодать превыше всего. 
Она всесильна. Она сильнее всех препятствий, она сильнее всех сил лукавого, 
она всегда одерживает духовные победы, ее нельзя уничтожить или умалить. 
Все богатства Вселенной — ничто по сравнению с богатством Моей благодати». 
И это истинно так, дорогие братья и сестры. 

Благодать Божья — это незаслуженные дары, постоянно посылаемые нам 
Богом по милости (вера, спасение, прощение, усыновление, вечная жизнь и др.). 
Благодать — это Сам Бог в нас посредством силы Духа Святого, это Его Царство 
в наших сердцах, Его преобразующая сила, Его мудрость, истина и свет. Благо-
дать — это благоволение Бога к человеку, Его желание давать нам вечное добро 
и благословлять нас. Если милосердие Божье только удерживает наказание, 
которое заслуживает грешный человек, то благодать дарует благословение, 
которое мы не заслуживаем. Благодать — величайшее и вечное сокровище, ко-
торым не всякий человек пользуется в полноте, хотя она изливается на каждого. 
Благодать Божья — это такое действие Бога в любящих Его чадах, при котором 
Творец превращает даже кажущееся зло во благо.

Сатана пытался мешать Павлу через жало в плоть, а Бог, превосходящий 
сатану, способствовал этим жалом делу Божьему, содержа Павла в смирении и в 
благодарности Господу, давая силы возрастать в трудностях и радоваться в Господе. 
Жало в плоть было дано Павлу дьяволом через злых духов, а Бог допустил это и 
превратил в духовную победу. Оно стало препятствием для гордости, оно стало 
указанием на силу Божьей благодати, а не на свою плоть, оно стало указанием 
на всесильного Бога. Оно постоянно напоминало о том, что в Божьем присутствии 
всегда можно радоваться и преодолевать любые трудности, потому что они вре-
менны и ограничены частью земной жизни, а Господь по благодати через веру 
дает жизнь вечную, которую и на земле хранит та же Божья благодать. Это жало 
в плоть стало тем инструментом смирения, который помогал с Божьей помощью 
преображаться в терпении в образ Христа. Господь как бы говорит Павлу: «Павел, 
ты страдаешь, но Моя благодать с тобой, я не устраняю жало, но даю тебе силы 
преодолеть и победить все трудности. Поэтому Моей благодати для тебя довольно, 
она всегда с избытком, и сила Моя видна ярче, когда ты в гонениях побеждаешь 
гонителей, когда в трудностях являешь духовные победы и печаль заменяешь 
радостью пребывания в Господе, когда через тебя всё более является Моя слава». 
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Апостол Павел, как певец благодати Божьей, это прекрасно понимал и воплотил 
этот Божий принцип в своей жизни. 

Этот принцип превосходства Божьей благодати над трудностями земной жиз-
ни важно понимать и нам. Бог никогда не оставляет Своих детей без внимания, 
если даже не устраняет наши страдания. Если наш Господь обещает верующим 
вечную жизнь в будущем, то стоит ли просить еще чего-то большего, стремиться 
к земному комфорту на пути в небеса? Стоит ли бояться временных трудностей? 
Дорогие братья и сестры! Нам действительно довольно Его благодати, только бы 
нам научиться ею правильно распоряжаться. Нам действительно довольно Его 
благодати в самых больших трагедиях, но их надо пережить с верой, перетерпеть 
и перенести в верности Господу, научиться так доверять Господу, чтобы радовать-
ся преодолению трудностей ради прославления Его имени. Для этого нужен не 
теоретик, а реальный духовный практик, любящий Бога больше всего в жизни, 
человек, способный пропустить в доверии Господу через свое сердце все печали, 
как гимн хвалы Спасителю. Бог желает сделать нас такими, чтобы принять в 
Свое Царство.

Бог трудится с нами с позиций вечности. Вопросы о трудностях будут возникать 
всегда, важно находить правильные ответы, взирая не на сегодняшний день, а на 
вечность. Это трудно для каждого христианина, даже для самого сильного в вере. 
Такие вопросы возникали всегда даже у самых великих мужей Божьих. Так, пра-
ведный Иов восклицает в своем горе: «Когда я чаял добра, пришло зло; когда 
ожидал света, пришла тьма» (Иов.30:26). Мы читаем в Псалме Асафа о жизни 
нечестивых и о переживаниях праведников: «И вот, эти нечестивые благоден-
ствуют в веке сем, умножают богатство. Так не напрасно ли я очищал серд-
це мое и омывал в невинности руки мои, и подвергал себя ранам всякий 
день и обличениям всякое утро?» (Пс.72:12-14). Пророк Иеремия восклицает в 
бедствиях: «Он пресытил меня горечью, напоил меня полынью. Сокрушил 
камнями зубы мои, покрыл меня пеплом. И удалился мир от души моей; я 
забыл о благоденствии» (Плач.3:15-17). Апостол Павел говорит о скорбях в деле 
служения: «Ибо я думаю, что нам, последним посланникам, Бог судил быть 
как бы приговоренными к смерти, потому что мы сделались позорищем 
для мира, для Ангелов и человеков» (1Кор.4:9). Более того, Павел говорит о 
том, что в будущем страдания только усилятся, праведные всегда будут гонимы, 
а нечестивые будут процветать: «Да и все, желающие жить благочестиво во 
Христе Иисусе, будут гонимы. Злые же люди и обманщики будут преуспе-
вать во зле, вводя в заблуждение и заблуждаясь» (2Тим.3:12,13).

Где же выход? Где справедливость? Выход в Боге, у Которого есть что-то 
большее, чем справедливость: у Него есть вечная любовь и благодать ко всем 
людям. И понять ее сущность можно только с позиций вечности, когда мы будем 
рассматривать эту земную жизнь как подготовку, как важную Божью школу 
приготовления нас к вечной и блаженной жизни с Ним. Вечная жизнь с Богом 
требует вечных и совершенных ценностей. В противном случае это будет уже не 
блаженная вечность. Поэтому в Небесный город «не войдет ничего нечистое 
и никто преданный мерзости и лжи» (Отк.21:27). Только с позиций вечного 
Божьего замысла — ввести людей в отношения искренней любви и мира с Ним — 
можно понять все наши испытания, которые нужны, чтобы очистить наше сердце 
и научить полному доверию Божьему совершенству. Именно в этом мужи Божьи 
находили ответы на все вопросы. Иов победно восклицает в страданиях, веря в 
воскресение праведных для вечной жизни: «А я знаю, Искупитель мой жив, и 
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Он в последний день восставит из праха распадающуюся кожу мою сию, 
и я во плоти моей узрю Бога. Я узрю Его сам; мои глаза, не глаза друго-
го, увидят Его» (Иов.19:25-27). Асаф видит будущее нечестивых и ободряется 
тем, что ради вечности важно переносить все земные трудности и приближаться 
к Богу: «И думал я, как бы уразуметь это, но это трудно было в глазах 
моих, доколе не вошел я во святилище Божие и не уразумел конца их. 
Так! на скользких путях поставил Ты их и низвергаешь их в пропасти. 
Как нечаянно пришли они в разорение, исчезли, погибли от ужасов!.. А 
мне благо приближаться к Богу! На Господа Бога я возложил упование 
мое, чтобы возвещать все дела Твои» (Пс.72:16-19,28). Пророк Иеремия пре-
возносит благодать и милость Божью над временной несправедливостью: «Вот 
что я отвечаю сердцу моему и потому уповаю: по милости Господа мы не 
исчезли, ибо милосердие Его не истощилось. Оно обновляется каждое 
утро; велика верность Твоя! Господь часть моя, говорит душа моя, итак 
буду надеяться на Него. Благ Господь к надеющимся на Него, к душе, 
ищущей Его» (Плач.3:21-25). Апостол Павел направляет взор в будущее во всех 
скорбях и видит воскресение праведных для блаженной жизни. «И если мы в 
этой только жизни надеемся на Христа, то мы несчастнее всех человеков. 
Но Христос воскрес из мертвых, первенец из умерших. Ибо, как смерть 
через человека, так через человека и воскресение мертвых. Как в Адаме 
все умирают, так во Христе все оживут, каждый в своем порядке: первенец 
Христос, потом Христовы, в пришествие Его» (1Кор.15:19-23).

Не на все вопросы мы можем сегодня дать ответы, не все объяснить. Но мы 
можем правильно поставить вопрос, чтобы размышлять в верном направлении, 
устремленном в вечность. Ставить вопрос нужно так: не почему, не за что, а для 
чего, Господи, чему Ты хочешь нас научить и к чему приготовить? Тогда и поиск 
ответа будет идти в правильном русле. Тогда мы будем смотреть на происходящее 
глазами Бога и с позиций вечности, а не с позиций сиюминутной выгоды. 

Дорогие братья и сестры! У каждого из нас есть свое «жало в плоть» в этой 
жизни. У кого-то это — неверующие дети или другие родственники, у кого-то — 
поломанные отношения в семье до прихода ко Христу, за которые сейчас идет 
борьба с последствиями, у кого-то — болезнь, у кого-то — неразрешенные кон-
фликты в духовной жизни, у кого-то — потеря самого близкого человека, и рана 
от этой потери никак не исцеляется. И нам так хочется скорее вырвать это жало, 
которое причиняет много боли и духовного дискомфорта, иногда лишает силы 
и вдохновения. Мы часто усиленно молимся в течение многих лет, чтобы жало 
ушло. Если это связано с нашими грехами, в которых мы раскаялись и которые 
полностью оставили, то такие молитвы и такие ожидания могут быть оправданы. 
Есть также и много других случаев, в которых Бог посылает положительный от-
вет после нашего смирения и долготерпения. Например, один известный муж 
Божий более двадцати лет молился за своих неверующих родственников. Ему 
говорили: «Может, уже надо перестать молиться за них, ты же видишь, что 
Бог не отвечает на твои молитвы». На это он отвечал: «Если бы Богу не угод-
но было, чтобы я молился об их спасении, то Он не побуждал бы меня Духом 
Святым двадцать лет делать это». Но не во всех случаях так бывает. Часто 
приходится нести жало в плоти всю жизнь. И здесь самое главное — не упасть 
духом. У каждого верующего есть любящий Отец Небесный, Который поможет 
извлекать драгоценное из ничтожного, Который всему придаст вечный смысл 
и назначение, если есть живая вера. И для детей Божьих очень важно не жить 
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при этом неким ожиданием освобождения от жала, чтобы потом начать служение 
в полноте. Не надо ожидать лучших времен, лучшее время — сегодня. Не надо 
жить своими чувствами, надо жить служением Богу по Его Слову. Трудно это? Да, 
очень трудно. Но разве легче жить ропотом и обидами? Разве легче в таком случае 
нести бесплодные страдания? Сегодня надо жить полноценной духовной жизнью, 
созидать свой характер в любви и принимать это как благо от Господа, Который 
помогает изменять наш характер. Земная жизнь дана нам ради подготовки к 
вечности. И только один Бог знает, что нам благо и как довести нас до нужной 
цели, как сказано в Иер.29:11: «Ибо только Я знаю намерения, какие имею 
о вас, говорит Господь, намерения во благо, а не на зло, чтобы дать вам 
будущность и надежду». И это не является неким самовнушением, а является 
сутью нашей веры и доверия любящему Богу, Который всегда желает дать Своим 
детям что-то лучшее и большее, чем то, о чем мы помышляем. Хорошим при-
мером в данной случае является жизнь австралийского христианина, члена 
евангелической церкви, проповедника, мецената и писателя Ника Вуйтича 
(род. 1982 г), который родился с редким наследственным заболеванием, приводя-
щим к отсутствию рук и ног (синдром тетраамелии). Было много переживаний 
в жизни, было много молитв, и Бог дал утешение и силу для созидания. Отец 
Ника, Борис Вуйчич, будучи протестантским пастором, конечно же, много 
молился вместе со своей женой-медсестрой. У Ника была лишь одна частичная 
стопа с двумя сросшимися пальцами; это позволило ему после хирургического 
разделения пальцев научиться ходить, плавать, кататься на скейте, сёрфин-
говой доске, работать на компьютере и писать. Он закончил университет, 
получил степень бакалавра. Позже он начинает проповедовать, выступать в 
церквах, тюрьмах, школах, детских приютах. Он начал благотворительную 
деятельность и помогает многим людям с физическими недостатками. Ник 
написал несколько книг. Первая его книга «Жизнь без границ» (2010 г., в 2012 г. 
переведена на русский язык) стала бестселлером, переведена на многие языки 
и помогла сотням тысяч людей пересмотреть свое отношение к жизни и обре-
сти смысл в Боге. Позже вышли другие книги: «Неудержимый», «Будь сильным», 
«Любовь без границ», «Безграничность». Ник имеет семью, любящую жену, своих 
здоровых детей и троих приемных сирот, которые приобрели в его лице и в лице 
его жены отца и мать. Ник Вуйчич создал благотворительный фонд «Жизнь 
без конечностей» и помогает очень многим людям. Ему благодарны миллионы 
людей, которые, глядя на его пример, приобрели цель и смысл жизни. Жало в 
плоть не сломало христианскую семью, потому что Бог, видя сердца людей, 
превратил трагедию в великое духовное богатство, заключающееся в служении 
другим людям в десятках стран мира. Он является великолепным ободряющим 
проповедником. Он нашел свое призвание именно в служении другим. Ник пи-
сал: «Иногда мы находимся в нужде, и самым лучшим способом залечить свое 
сердце в этот момент является помощь другим». На одном из выступлений он 
сказал: «Делай, как можешь, Бог сделает все остальное». И это действительно 
так. Самое главное в победах Ника — это вера в Господа. С Богом он примирился 
в 15 лет, покаялся и через год принял крещение. Бог дал силы не отчаиваться, а 
доверить Ему всю земную жизнь, чтобы жить будущей вечностью, ради которой 
идет сегодня труд души на земле. В своей книге «Жизнь без границ» он написал: 
«Как христианин, я живу с верой в Бога. Несмотря на то, что не могу увидеть 
Его или прикоснуться к Нему, я всем сердцем верю в то, что Он существует, и 
вверяю Ему свое будущее». Когда мы доверяем Богу свои судьбы, то в любых усло-
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виях Он творит из нас тот шедевр, который мы сможем оценить по-настоящему в 
вечности, где не будет уже ни болезней, ни скорбей, ни слез. Да, не во всех странах 
такие условия и такая социальная защита, как это было у Ника Вуйчича, не у 
всех такие родители и т.д. Но у всех есть Один и Тот же Бог, богатый благодатью. 
И не обязательно иметь международную известность и достигать человеческих 
высот, а важно быть высоким в глазах Бога, выполняя с искренней любовью к Богу 
и к людям то, что можешь, в самых отчаянных обстоятельствах. И для Бога это 
будет так же ценно, как и труд известного всему миру христианина. Ты можешь 
молиться за других, молиться за миссионеров и служителей Божьих, ободрять тех, 
кому еще труднее, ты можешь ободрять людей добрым словом, хорошим письмом, 
звонком, делиться своими, пусть небольшими, победами в Господе с помощью 
смирения под Его Слово и т. д.

Важно не просто перетерпеть, а побеждать Божьей силой, зная, что мы 
служим Господу Христу и что трудимся не на временное, а на вечное. Так было 
у Павла, который говорит: «И потому я гораздо охотнее буду хвалиться 
своими немощами, чтобы обитала во мне сила Христова. Посему я благо-
душествую в немощах, в обидах, в нуждах, в гонениях, в притеснениях за 
Христа, ибо, когда я немощен, тогда силен». Павел перечисляет практически 
все возможные трудности: физические немощи, которые мешают использовать 
тело во всей полноте (в немощах); обиды и несправедливые оскорбления от 
людей за веру в Господа (в обидах); нужды, которые не всегда удавалось удов-
летворить в трудных обстоятельствах (в нуждах); гонения от мира, которые 
неизбежны для истинных детей Божьих (в гонениях); притеснения за дело 
Божье и за свидетельство о Христе, которые вызывают душевные страдания за 
дело Божье (в притеснениях за Христа). Важно, чтобы все это было за Христа 
и для Его славы. Этот момент подчеркивает Павел в своем Послании к филип-
пийцам: «Все могу в укрепляющем меня Иисусе Христе» (Флп.4:13). При 
всем при этом Апостол радовался, благодушествовал, находил удовлетворение, 
потому что через эти трудности Бог низводил на него еще большую силу благо-
дати для служения Христу. Это была как бы небесная жизнь на земле и вера, 
при которой нельзя отнять радости в Господе. Когда мы в неразрывном единстве 
с Богом, допускаемая нам боль способна приносить духовную радость. Бог создал 
нас и эту землю не для удобств и комфорта, а для подготовки к новой жизни в 
Небесном граде. Нет, не боль и трудности радуют Павла, но его радует то, что 
через это в нем проявляется большая сила Христа и через туман переживаний 
сияет ясный свет вечного блаженства. Так должны поступать и мы, побеждая 
радостью служения все трудности и готовя себя к самым великим испытаниям 
в последнее время, которые будут нарастать с каждым днем и достигнут своего 
пика во время великой скорби. И мы должны твердо знать и верить, что и тогда, 
как и сегодня, Божьей благодати будет довольно для каждого из нас, чтобы мы, 
уповая на Его любовь и милость, оставались верными Ему и с верой в блаженное 
будущее возносили свои молитвы к Господу: «Благодарю Тебя, Господи, что Твоя 
благодать превосходит все трудности». Будем молиться, чтобы мы вместе с Апо-
столом Павлом могли в самых тяжких ситуациях победно восклицать: «Смерть! 
Где твое жало? Ад! Где твоя победа?» (1Кор.15:55).

Итак, отметим в заключение:
В испытаниях и болях жизни важно верить, что их допустил Го-

сподь во благо нам, и Он даст силу Своей благодати для торжества над 
всеми трудностями. 
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Для духовных побед во время суровых искушений необходимо:
1. Всегда твердо знать и верить, что Бог может самую сложную боль направить 

во благо и что Он желает этого для каждого Своего любящего и любимого чада, от 
которого требуется смирение под волю Божью и доверие Его совершенству. 

2. Смотреть на все допускаемые Богом боли и страдания с позиций вечности 
и подготовки наших характеров для Царства Божьего и действовать сообразно 
этой цели Бога, Который лучше нас знает, как ввести нас в блаженную вечность.

3. Твердо верить, что для верующего Божьей благодати всегда достаточно, 
чтобы преодолевать всякое жало в жизни и чтобы извлекать драгоценные духов-
ные плоды, которые имеют вечное значение и прославляют Господа.

4. Никогда не отчаиваться, не падать духом, а с доверием и любовью к Господу 
делать все, что можешь, для Божьей славы в самых отчаянных обстоятельствах, 
а все остальное сделает Господь, Который никогда не оставляет Своих детей на 
поле брани.

Итак, извлекай драгоценное из ничтожного силой Божьей благода-
ти в самых отчаянных обстоятельствах, которые всегда под Божьей 
властью. Аминь.
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«1Молим вас, братия, о пришествии Господа на-
шего Иисуса Христа и нашем собрании к Нему, 
2не спешить колебаться умом и смущаться ни 

от духа, ни от слова, ни от послания, как бы нами посланного, будто уже 
наступает день Христов. 3Да не обольстит вас никто никак: ибо день тот 
не придет, доколе не придет прежде отступление и не откроется человек 
греха, сын погибели, 4противящийся и превозносящийся выше всего, на-
зываемого Богом или святынею, так что в храме Божием сядет он, как Бог, 
выдавая себя за Бога. 5Не помните ли, что я, еще находясь у вас, говорил 
вам это? 6И ныне вы знаете, что не допускает открыться ему в свое время. 
7Ибо тайна беззакония уже в действии, только не совершится до тех пор, 
пока не будет взят от среды удерживающий теперь. 8И тогда откроется 
беззаконник, которого Господь Иисус убьет духом уст Своих и истребит 
явлением пришествия Своего». 

Сегодня мы живем во время тектонических, глобальных изменений во всех 
сферах человеческой жизни: духовной, нравственной, экономической, политиче-
ской, информационной. Вокруг так много неправды и беззакония, что явно начи-
нает сбываться пророчество Христа, что «по причине умножения беззакония, 
во многих охладеет любовь» (Мф.24:12). Люди разъединены, растеряны, потому 
что рушатся все человеческие основания. Рушатся иллюзии о всесильной демокра-
тии и власти народа, все более и более появляется страх перед неизвестностью, 
нестабильностью и диктатурой сильных мира сего. Проявляются новые болезни и 
эпидемии, развязываются локальные войны, процветает терроризм, наркомания, 
рушатся семейные устои. Из-под ног выбивается нравственная опора, и идет атака 
на те вечные Божьи ценности, которые никогда не подлежали сомнению и держа-
ли общество в каком-то равновесии, сохраняя человечество от самоуничтожения. 
Люди в растерянности и недоумении, и мы все ближе к тому времени, о котором 
сказано в Писании: «А на земле уныние народов и недоумение» (Лк.21:25). 
За что можно сегодня держаться людям, на что или на кого можно положиться? 
Мне вспоминается известный пример, когда умирал неверующий человек, а его 
друг успокаивал его: «Держись, друг!» Умирающий в безнадежности ответил 
ему: «Я бы держался, но не знаю за что и за кого».

Благодарение Богу, что Он открылся нам и дал дар веры, дал надежду и уве-
ренность в том, что Господь доведет Своих верных детей до блаженного и вечного 
Царства Христа. Мы знаем, на Кого мы можем положиться. Мы знаем Господа и 
Спасителя Иисуса Христа, Который придет в свое время, воскресит праведников 
из мертвых и преобразит живущих. У нас есть твердое основание — Божье Слово, 
которое неизменно, вечно и непоколебимо. Это Слово показывает нам, что истина 
не в творении, не в человеческих учениях, а в любящем Творце, в Господе. И так 
как мы живем в предпришественное время, то очень важно не блуждать среди 
разных учений и направлений, не анализировать все отступления от Писания, а 

2Фес.2:1-8
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твердо знать Писание, применять его как единственный эталон для правильного 
видения событий последнего времени, используя известный принцип: «Чтобы 
отличать фальшивые монеты от истинных, не важно знать все подделки, а 
важно хорошо знать истинные». Заблуждения и ошибки были всегда, они были 
и в первом веке, их еще больше будет и в двадцать первом веке.

Апостол Павел в своем Послании к фессалоникийцам исправляет такую ошиб-
ку у верующих этой церкви. Ранее он достаточно детально излагал им учение о 
Пришествии Христа. Но проходило время, менялись обстоятельства, действовали 
разные учителя, усиливались гонения, и верующие в Фессалониках начали иска-
женно понимать время Пришествия Христа и восхищения к Нему. Это представ-
ляло большую опасность. Апостол исправляет ошибочные представления христиан 
о Пришествии Иисуса Христа и о Дне Христовом (Дне Господнем): «Молим вас, 
братия, о пришествии Господа нашего Иисуса Христа и нашем собрании 
к Нему, не спешить колебаться умом и смущаться ни от духа, ни от слова, 
ни от послания, как бы нами посланного, будто уже наступает день Хри-
стов. Да не обольстит вас никто никак: ибо день тот не придет, доколе не 
придет прежде отступление и не откроется человек греха, сын погибели, 
противящийся и превозносящийся выше всего, называемого Богом или 
святынею, так что в храме Божием сядет он, как Бог, выдавая себя за 
Бога. Не помните ли, что я, еще находясь у вас, говорил вам это?». Павел 
с большой любовью и ревностью, с великим усердием и снисхождением желает 
предотвратить ошибочное понимание времени Пришествия Христа. Он умоляет, 
он просит и убеждает своих духовных детей иметь верные представления. При-
шествие Христа — это предмет веры и надежды всех святых в течение всех веков 
истории Церкви. Этим событием жили и верующие Фессалоникийской церкви. 
В чем была их проблема? Ранее Апостол Павел ясно учил эту церковь и другие 
церкви о том, что Господь воскресит всех умерших в Господе и преобразит всех 
живущих при Пришествии во славе и восхитит всех святых в нетленных телах на 
облака, чтобы они всегда были вместе с Ним:

1Фес.4:14-17: «Ибо, если мы веруем, что Иисус умер и воскрес, то и умер-
ших в Иисусе Бог приведет с Ним. Ибо сие говорим вам словом Господним, 
что мы живущие, оставшиеся до пришествия Господня, не предупредим 
умерших, потому что Сам Господь при возвещении, при гласе Архангела 
и трубе Божией, сойдет с неба, и мертвые во Христе воскреснут прежде; 
потом мы, оставшиеся в живых, вместе с ними восхищены будем на об-
лаках в сретение Господу на воздухе, и так всегда с Господом будем». 

Это самое радостное событие для всех верующих (как и первое воскресение, 
или воскресение праведных) произойдет при Пришествии Христа во славе при 
последней трубе:

1Кор.15:22,23: «Как в Адаме все умирают, так во Христе все оживут, 
каждый в своем порядке: первенец Христос, потом Христовы, в прише-
ствие Его».

1Кор.15:51-53: «Говорю вам тайну: не все мы умрем, но все изменимся 
вдруг, во мгновение ока, при последней трубе; ибо вострубит, и мертвые 
воскреснут нетленными, а мы изменимся. Ибо тленному сему надлежит 
облечься в нетление, и смертному сему облечься в бессмертие».

Это учение Павла было полностью созвучно с учением Христа о Его При-
шествии в последний день нынешнего века (День Христов, или День Господень) 
после великой скорби:
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Ин.6:39: «Воля же пославшего Меня Отца есть та, чтобы из того, что 
Он Мне дал, ничего не погубить, но все то воскресить в последний день».

Мф.24:29-31: «И вдруг, после скорби дней тех, солнце померкнет, и 
луна не даст света своего, и звезды спадут с неба, и силы небесные по-
колеблются; тогда явится знамение Сына Человеческого на небе; и тогда 
восплачутся все племена земные и увидят Сына Человеческого, грядущего 
на облаках небесных с силою и славою великою; и пошлет Ангелов Своих 
с трубою громогласною, и соберут [1996 — эписинаго] избранных Его от 
четырех ветров, от края небес до края их».

Здесь, в Мф.24:29-31, речь идет о собирании (восхищении, вознесении) Церкви 
при Пришествии Христа во славе. Этот же термин используется в рассматривае-
мом нами тексте: «и нашем собрании [1996 — эписинагоги] к Нему», а также 
в Мк.13:27. Под собранием здесь явно разумеется общая встреча всех праведных 
со Христом в Его Пришествие при восхищении Церкви. Апостол Павел включает 
и себя в сонм участников этого великого дня. При этом все верующие впервые 
соберутся вместе у Господа Иисуса Христа на облаках в новых, нетленных телах, 
чтобы вернуться на землю и царствовать со Христом. Это будет самый радостный 
день для верующих, день торжества истины и любви, день радости и восторга, 
день благодарности Господу за Его милость и верность. Дух захватывает от мысли, 
что ты тоже можешь и должен быть на этой величайшей встрече, если сохранишь 
веру до конца!

В исследуемом нами послании уже в первой главе Павел объясняет гонимой 
церкви в Фессалониках (она гонима и страдает: «чтобы вам удостоиться Цар-
ствия Божия, для которого и страдаете» — 2Фес.1:5) то, что это будет при 
Пришествии во славе в «день оный» (День Христов). Это будет единое событие, 
когда одновременно настанет радость, ликование и покой для верующих и траге-
дия гибели для неверующих при Пришествии Христа во славе:

2Фес.1:6-10: «Ибо праведно пред Богом — оскорбляющим вас воздать 
скорбью, а вам, оскорбляемым, отрадою вместе с нами, в явление Господа 
Иисуса с неба, с Ангелами силы Его, в пламенеющем огне совершающего 
отмщение не познавшим Бога и не покоряющимся благовествованию Го-
спода нашего Иисуса Христа, которые подвергнутся наказанию, вечной 
погибели, от лица Господа и от славы могущества Его, когда Он приидет 
прославиться во святых Своих и явиться дивным в день оный во всех ве-
ровавших, так как вы поверили нашему свидетельству». День оный — это 
День Христов.

Гонимые христиане в Фессалониках ожидали быстрого Пришествия Христа 
при их жизни. Скорее всего, верующие ожидали, что Господь возьмет их к Себе в 
небесную славу, минуя гонения, скорби и страдания. Кроме того, жестокие гоне-
ния давали верующим повод считать, что уже наступил День Христов. Они были 
смущены тем, что сильно страдают и ошибочно думали, что День Христов уже на-
стал, а они еще на земле. Они колебались умом и были в тревожном возбуждении, 
которое владело церковью. Это усугублялось тем, что находились люди, которые 
говорили, а возможно, и пророчествовали, что им было открыто в духе («сму-
щаться ни от духа»), что День Христов уже наступает. Самым разрушительным 
было то, что были люди, которые говорили, что эта информация якобы исходит 
от самого Апостола Павла, что он так сказал или написал, но это решительно 
отвергает Павел: «ни от слова, ни от послания, как бы нами посланного». 
Возможно, кто-то использовал поддельное послание под именем Павла. При этом 
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неверное представление как бы получало апостольский авторитет. Верно заметил 
французский естествоиспытатель и писатель Жорж Бюффон (1797–1788): «Ничто 
так не заразительно, как заблуждение, поддерживаемое громким именем». В 
результате всех слухов и заблуждений в церкви царили растерянность, тревога и 
страх. В оригинале русское слово «смущаться» звучит «ужасаться», «приводить 
себя в страх». Все это было большой опасностью.

Почему в этом заключалась опасность? Заблуждения ума приводят к осла-
блению веры и к растерянности. Люди, колеблющиеся умом, со слабой верой, под-
вержены обману, легко обольщаются и попадают в плен обольстителей. Неверные 
представления о времени Пришествия Христа и собирания к Нему верующих 
(восхищения Церкви) несут угрозу потери веры в Слово Божье о Пришествии 
Христа. Христиане при этом подвергаются опасности считать себя оставленными 
Господом, что подрывает верные представления о природе любящего Бога. Если 
неправильно понимать Писание о времени Дня Христова, то, когда придет время, 
в которое якобы должен прийти Господь, а Он еще не придет, можно поколебаться 
в вере и считать, что все прочие обетования сомнительны. Можно отчаяться и в 
достижении Царства по вере. Возможно, что кого-то смущал также страх неготов-
ности к этому дню.

Дорогие братья и сестры! Мы не должны колебаться умом в самом важном 
вопросе, который составляет суть веры и надежды всех христиан. Мы не должны 
ужасаться и тревожиться от мысли, что перед восхищением к Господу надо пере-
носить скорбь и страдания, потому что при этом Господь будет давать силы и не 
попустит нам «быть искушаемыми сверх сил» (1Кор.10:13). Наша цель — не 
избежать страданий, а быть верными Христу до встречи с Ним, проходя по Его воле 
очистительную скорбь для подготовки к блаженной жизни в совершенном Божьем 
Царстве. Бог не ошибается в том, как Он ведет нас в Царство. Он в Своей любви 
и святости сохранит души верных Ему чад для вечности и воскресит праведных. 
Нам не надо бояться того, что входит в совершенные планы любящего Бога. Всякий 
верующий, осознающий, что прохождение великой скорби есть совершенная воля 
Божья, имеет больше сил для духовных побед и по-другому готовит себя ко встрече 
со Христом. Тот христианин любит Господа и Его явление, который ожидает Его во 
любых обстоятельствах, ожидает с твердой надеждой и искренней любовью и идет 
навстречу этому событию через все скорби. Апостол Павел ранее, в первом послании, 
предупреждал: «Чтобы никто не поколебался в скорбях сих: ибо вы сами 
знаете, что так нам суждено. Ибо и мы тогда, когда были у вас, предска-
зывали вам, что будем страдать, как и случилось, и вы знаете» (1Фес.3:3,4).

В силу всех возникших в церкви проблем Апостол Павел, осознавая важность 
этих истин, в конце послания подтверждает свое авторство: «Приветствие моею 
рукою, Павловою, что служит знаком во всяком послании» (2Фес.3:17). То 
же он делал для заблудших верующих Галатии (Гал.6:11).

Дорогие братья и сестры! Мы всегда имеем дело с искусным врагом — дьяво-
лом, который является отцом лжи и имеет огромный опыт по обольщению душ. 
Поэтому Павел использует усиленное, двойное отрицание: «Да не обольстит 
вас никто никак» И даже любящие Господа могут быть прельщены, если руко-
водствуются не глубинами Слова Божьего, не единственным эталоном, которым 
является Писание, а своими предпочтениями и желаниями, если ищут легких 
путей вхождения в Царство Божье.

Апостол Павел как бы говорит верующим: «Не спешите колебаться умом, не 
теряйте голову, не позволяйте чувствам преобладать над здравостью, не отрывайтесь 
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от ума, как корабль от якоря во время бури. Не ужасайтесь, эти гонения — это еще 
не День Господа, это еще не Пришествие, до его осуществления должны исполниться 
определенные признаки». Апостол Павел объясняет верующим в Фессалониках и 
всем нам, что до Дня Христова, до восхищения (собирания) Церкви на облака пре-
жде должны произойти, как минимум, два события, которые невозможно пропустить 
бодрствующим христианам:

1. Отступление от веры (вероотступничество — апостасия), отступление 
от ранее принятых и признанных позиций веры: «Ибо день тот не придет, 
доколе не придет прежде отступление [646 — апостасия]». Это слово ис-
пользуется в Деян.21:21, где речь идет об отступлении от закона Моисея.

Апостасия — это исключительное событие, связанное с личностью антихри-
ста. Откровение антихриста начнется с этого отступления. Здесь Апостол Павел 
подтверждает слова Христа: «Бог ли не защитит избранных Своих, вопи-
ющих к Нему день и ночь, хотя и медлит защищать их? сказываю вам, 
что подаст им защиту вскоре. Но Сын Человеческий, придя, найдет ли 
веру на земле?» (Лк.18:7,8). Это будет отступление христиан в сфере духовной, 
отступление от здравого учения, отступление от святой жизни по Писанию. За-
дача антихриста — привести не только неверующих в погибель, но и прельстить 
верующих и привести их к отступлению, используя все уловки, хитрости, обман, 
знамения, «чтобы прельстить, если возможно, и избранных» (Мф.24:24). Это 
отступление будет всеобщим, хотя и постепенным, и даст возможность открыться 
антихристу. Вершина отступления — сам антихрист.

2. Раскрытие антихриста, который сядет в храме Божьем, выдавая себя 
за Бога. «Ибо день тот не придет, доколе… не откроется человек греха, сын 
погибели, противящийся и превозносящийся выше всего, называемого 
Богом или святынею, так что в храме Божием сядет он, как Бог, выдавая 
себя за Бога».

Антихрист будет делать все против Христа и Его истин. Он также постара-
ется занять место Христа. Антихрист одновременно воплощает в себе и то, что 
против Христа, и то, что вместо Христа. Антихрист получит силу от дьявола, 
будет выдавать себя за Бога, потребует для себя Божественных почестей. Бог 
допустит антихристу действовать со властью 42 месяца: «И даны были ему 
уста, говорящие гордо и богохульно, и дана ему власть действовать сорок 
два месяца. И отверз он уста свои для хулы на Бога, чтобы хулить имя 
Его, и жилище Его, и живущих на небе. И дано было ему вести войну 
со святыми и победить их; и дана была ему власть над всяким коленом 
и народом, и языком и племенем. И поклонятся ему все живущие на 
земле, которых имена не написаны в книге жизни у Агнца, закланного 
от создания мира» (Отк.13:5-8).

Апостол Павел неоднократно беседовал на эту тему с фессалоникийцами, 
объясняя то, что открыл ему Господь о последнем времени и об антихристе. Он 
осторожно обличает своих духовных детей: «Не помните ли, что я, еще находясь 
у вас, говорил вам это?» Несовершенный вид глагола «говорил» указывает на 
многократность действий. Павел напоминает, что ничего нового он не говорит, а 
только возвращает к первоначальной истине. Он призывает верующих не верить 
тем, кто говорит что-то новое или имеет какой-нибудь дух пророчества и желает 
показать свое новое учение, которое по словам Иринея Лионского, кажется «ис-
тиннее самой истины». «Не верьте, стойте в том, чему были научены вначале 
Апостолом, стойте в Слове Божьем!» — призывает Павел. Людям свойственно 
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забывать, они нуждаются в напоминании, потому что лукавый желает похитить 
истину, исказить ее. Для этого и предназначена проповедь, изучение Слова Бо-
жьего, совместные общения детей Божьих, молитвенные размышления над Пи-
санием в смирении и благоговении. Иногда люди, в том числе и верующие, могут 
искренне заблуждаться и отстаивать свои заблуждения с большим пылом, чем 
общепринятую правоту. Мы можем пойти по ложному пути, быть ослепленными 
человеческой логикой, не воспринимать истину Писания, но истина при этом 
остается неизменной. Народная пословица гласит: «В том, что летучая мышь не 
видит днем, не виновато солнце». Особенно опасны заблуждения, которые вклю-
чают в себя часть правды. Так было у фессалоникийцев. Они искренне ожидали 
Пришествия и вечного единения со Христом. Они знали, что Христос придет и 
заберет их. Но они считали, что это будет при их жизни, что это будет без таких 
тяжких страданий. По крайней мере, так им хотелось бы, хотя их предупреждали 
и учили правильно.

Апостол показывает в этом послании, что собирание ко Христу (восхищение) 
и День Христов при Его Пришествии сливаются в одно событие, но этому будут 
предшествовать многие признаки. В День Христов будет собирание верующих 
и одновременно излияние гнева Божьего на неверующих. Но от гнева Божье-
го верные будут избавлены. Так учил Павел еще в предыдущем послании: «И 
ожидать с небес Сына Его, Которого Он воскресил из мертвых, Иисуса, 
избавляющего нас от грядущего гнева» (1Фес.1:10).

Павел также устно учил своих подопечных о приходе антихриста, они знали 
о том, что его открытие произойдет в середине последней седмины (как написано 
у Даниила). Но когда они испытали на себе неистовые гонения и до них дошли 
учения, противоположные учению Павла, они поколебались. Для нас здесь есть 
важный урок: надо постоянно утверждать важные истины, непрестанно напо-
минать о них.

Фессалоникийцы знали также, что Бог контролирует деятельность антихри-
ста, время его открытия и знали то, что не допускает полного открытия человека 
греха и что удерживает это открытие до определенного Богом времени: «И ныне 
вы знаете, что не допускает открыться ему в свое время. Ибо тайна без-
закония уже в действии, только не совершится до тех пор, пока не будет 
взят от среды удерживающий теперь. И тогда откроется беззаконник, 
которого Господь Иисус убьет духом уст Своих и истребит явлением при-
шествия Своего».

Фессалоникийцы точно знали о том, что сдерживает явное открытие анти-
христа, в отличие от нас, имеющих множество разных толкований по поводу 
«удерживающего». Даже великие мужи, такие как Блаженный Августин, говорили: 
«Признаюсь, я не понимаю этих слов». Я считаю, что этот вопрос не самый важный, 
потому что как бы там ни было (имеется ли в виду Архангел Михаил, или власти 
гражданские, или благодать Святого Духа, или что-то другое, или все вместе), 
ясно одно: Бог в свое время даст команду сдерживающим силам, которые уйдут 
в сторону, «будет взят от среды удерживающий теперь», и откроется время 
великой скорби при власти антихриста в течение трех с половиной лет. Но потом 
Господь убьет его «духом уст Своих и истребит явлением пришествия Сво-
его». Слово Господа и яркое сияние славы (эпифания) при Пришествии (парусия) 
Христа положат конец этому времени и режиму свирепого зверя и его помощника.

Что действительно важно для нас с практической точки зрения, так это то, что 
все это произойдет в конце скорби при видимом Пришествии Христа во славе. И 
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эти события будут одновременными, они будут проходить друг за другом непре-
рывно, а не через промежуток в семь лет или три с половиной года. Некоторые 
сторонники доскорбного восхищения стараются так сложно читать простые и ясные 
тексты Писания, чтобы как-то получилось, что Церковь не будет нести скорбь. 
Например, У. МакДональд (1917–2007) толкует стих «Молим вас, братия, о 
пришествии Господа нашего Иисуса Христа и нашем собрании к Нему» 
следующим образом: «Слова Павла мы понимаем так: «На основании восхищения 
я призываю вас не бояться, что вы живете в день Господень. Ему будет предше-
ствовать восхищение. Всю Церковь, включая и вас, Бог заберет домой, на небеса, 
и вы, таким образом, избежите ужасов дня Господня»». А горячий сторонник до-
скорбного восхищения Дж.Д. Пентекост (1915–2014) на основании сомнительных 
лингвистических доводов слово «отступление» (апостасия) переводит как «улет», 
«отпад» и относит его к самому восхищению. Это — искренние дети Божьи, но их 
учение противоречит ясным текстам Писания о том, что события собирания бу-
дут при Пришествии во славе, после скорби, в последний день нынешнего века, 
когда Господь истребит антихриста, восхитит на облака верующих всех времен и 
уничтожит всякое нечестие. Об этом говорит и исследуемый нами текст Писания. 
Павел говорит о Пришествии Христа и нашем собрании к Нему, т.е. он говорит, что 
и то, и другое последуют одновременно. Последующий контекст явно показывает 
Пришествие Господа во славе для суда неверующих и собирания верующих. И в 
Синодальном, и других переводах с определенной ясностью говорится об этом даже 
в первом стихе второй главы (2Фес.2:1): «А теперь о возвращении Господа нашего 
Иисуса Христа и о том, как мы соберемся встречать Его». Или: «Что касается 
прихода нашего Господа Иисуса Христа и того, как мы будем собраны к Нему…» 
Или: «Братья, что касается второго пришествия Господа нашего Иисуса Христа 
и нашей встречи с Ним…» В одном из самых авторитетных переводов Кассиана 
стих 2Фес.2:1,2 звучит так: «Просим же вас, братья, что касается пришествия 
Господа нашего Иисуса Христа и нашего соединения с Ним: не давайте поколебать 
себя слишком скоро в своем здравом смысле». Нам сегодня важно не повторить 
ошибок Фессалоникийской церкви только потому, что хочется избежать страданий.

Дьявол все время атакует Церковь, атакует искренних детей Божьих, стараясь 
увести их от истины. Так было в течение всей истории Церкви. Как только возникла 
и укрепилась Церковь, в ней появились отступления. «Ибо тайна беззакония 
уже в действии», но она совершится в полноте, когда откроется личность анти-
христа, которому будет попущена власть на 42 месяца. Тайна беззакония — это 
проявление апостасии под действием невидимого обольщения дьявола. Это от-
ступление от веры в истинного Бога под действием обольщения, при котором сыны 
беззакония готовят всемирный захват власти для приготовления пришествия сво-
его лжемессии-антихриста. Действия по подготовке и созданию единого мирового 
правительства ведут разные общества влиятельных людей мира сего. Их ведет 
также Римский клуб, которому в 2018 г. исполнилось 50 лет. Проводятся работы 
по созданию единой мировой религии, по созданию мирового правительства, по 
созданию транснациональной экономики и т.д. Дьявол постоянно ведет войну 
против детей Божьих, используя других обольщенных людей.

Отчуждение человека от Бога является причиной всех изменений с целью 
уничтожить уникальность человеческой личности. Уже в первом веке Апостол 
Иоанн пишет: «Дети! последнее время. И как вы слышали, что придет анти-
христ, и теперь появилось много антихристов, то мы и познаем из того, 
что последнее время» (1Ин.2:18). Тайна беззакония означает ту скрытую войну, 
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которую ведет дьявол против детей Божьих. Эта тайна имела своих предшествен-
ников в лице императора Нерона и других гонителей Церкви. Она проявляла себя 
в действиях николаитов, гностиков, в отступничестве Ария и его последователей, в 
различных ересях, в церковных расколах, в действиях влиятельных лиц по сращи-
ванию Церкви и государства. Она проявляла себя в попытке построить царство на 
земле без Бога в коммунистическом обществе, проявляла себя в фашизме и т.д. Она 
проявляет себя сейчас в разрушении семьи, в популярности разводов, в убийстве 
детей через аборты, в пропаганде однополых браков, в трансформации системы 
образования, в небиблейских методах воспитания детей, в ювенальной юстиции, 
в попытке организации тотальной слежки за каждым человеком, в разъединении 
людей в общении и замены живого общения виртуальным, в желании сильных 
мира сего управлять людьми через страх. Она проявляет себя в различных не-
библейских методах поклонения, в отсутствии страха Божьего, в еретических 
учениях о спасении и т.д. Действие тайны беззакония постоянно напоминает 
нам, что мы все время на духовной войне, в которой нет передышек. Победить в 
этой войне можно только с Господом, имея твердую веру в Него, уповая на Него 
и непоколебимо сохраняя истины Слова Божьего: «Как юноше содержать в 
чистоте путь свой? — Хранением себя по слову Твоему» (Пс.118:9). Если 
мы, верующие, можем духовно засыпать, то дьявол никогда не спит. Он приду-
мывает самые изощренные методы обольщений. В обществе постоянно действует 
дух беззакония, который старается проникнуть и в церковь. Человек, который 
полностью воплотит этот дух и открыто восстанет против Господа, занимая Его 
место, будет явлен как антихрист, который получит всю силу от дьявола. Люди 
иногда спрашивают: «Как можно обольстить верующего, если он знает, что придет 
антихрист и будет ставить печати?» Можно такому человеку задать встречный 
вопрос: «А как современное общество узаконило однополые браки в большинстве 
развитых христианских странах? А как среди христиан возникли разделения, 
хотя они все знали волю Божью о единстве? А как из среды пресвитеров Ефеса, 
по словам Апостола Павла, должны были восстать люди, «которые будут го-
ворить превратно, дабы увлечь учеников за собою» (Деян.20:30)?». Разве 
могли мы подумать об однополых браках 50 лет назад или даже 30 лет назад? 
Изменение общественного сознания происходит постепенно и целенаправленно. 
Дьявол толкает людей на самые изощренные обольщения, в которых последние 
достижения науки используются не во благо, а для разрушения личности человека. 
Все это он делает для того, чтобы в обстановке безразличия и хаоса выдвинуть 
сильную личность, которую люди будут готовы принять как ожидаемое благо. На-
пример, информационные технологии позволяют сегодня осуществить контроль 
над каждым человеком и создать такое тотально контролируемое общество, где 
человек, как уникальная личность, созданная Богом, теряется и становится лишь 
винтиком в достижении определенных целей сильных мира сего. Ключевую роль 
отводят IT-компаниям, которые разрабатывают цифровые платформы и финан-
сируемые проекты для внедрения и развития цифровой экономики. С помощью 
цифровых платформ осуществляют контроль и управление мировых рынков, 
развиваются надгосударственные корпорации. Уже открыто идет речь о переводе 
управления на цифровую платформу, когда госуправление, образование, бизнес, 
банки, судейство и т.п. будет осуществляться с помощью мощных компьютеров и 
сетей. При этом отсутствуют посредники, все непрозрачно и нет никакой ответ-
ственности. Но основное направление — накопление информации о человеке и 
тотальный контроль над ним: подготовка генетических электронных паспортов, 
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нейротехнологии, искусственный интеллект, внедрение в мозг человека имплан-
тов с целью управления, трансгуманизм, т. е. использование достижений науки и 
технологии для улучшения умственных и физических возможностей человека с 
целью устранения нежелательных аспектов человеческого существования (болез-
ни, страдания и т.д.). Все делается под благовидными предлогами. На самом же 
деле все направлено на осуществление электронного контроля и всеобщего сбора 
данных о человеке, на разработку системы биометрической идентификации, чтобы 
манипулировать и управлять им, создавая, фактически, цифровой концлагерь. 
Происходит концентрация власти в руках нескольких состоятельных людей, ко-
торые в последнее время передадут всю ее полноту десяти царям и потом одному 
антихристу. Действующая тайна беззакония делает все, чтобы заменить Бога и 
Божьи ценности на человека и на вседозволенность, чтобы приготовить место для 
управления миром жестким тираном. Все это — тайна беззакония в действии, 
когда под благовидными намерениями человек как высшее Божье творение и 
уникальная духовная и нравственная личность превращается в некий организм 
в общей мировой биосистеме.

Новые технологии и достижения психологии используются для измене-
ния сознания людей и их ценностей. Показательным в этом плане является 
теория под названием «Окно Овертона», названная так по имени Джозефа 
Овертона (1960–2003). Овертон, будучи сам правым республиканцем и обществен-
ным деятелем, в середине 1990-х годов просто показал, как совершенно чуждые 
обществу идеи с помощью тонких технологий постепенно проходят этапы «окна 
допустимого на настоящий момент», внедряются в сознание людей и закрепляются 
законами. Он изучил методику дегуманизации человека и объяснил, как пошагово 
переформировать человеческое восприятие от неприемлемого и постыдного к нор-
мальному, общедопустимому и даже престижному. Овертон описал технологию, 
которая позволяет в толерантном обществе легализовать абсолютно любую идею. 
Позже эти идеи были популяризированы и систематизированы американским 
неоконсерватором Джошуа Тревиньо. В 2011 году американский христианский 
консерватор Джо Картер показал, как с помощью «окна Овертона» подрывают цен-
ности нации, внедряя и легализуя аборты, однополые браки и другие безбожные 
ценности, разрушая моральные устои, снимая разумные запреты. Как это дела-
ется и как тонко работает здесь тайна беззакония? Для каждой идеи существуют 
окна возможностей, среди которых выделяют: 1) немыслимое; 2) радикальное; 
3) приемлемое; 4) разумное; 5) популярное; 6) государственная норма. Покажем 
действие этой тайны беззакония на примере однополых браков. Мы знаем, что 
Библия называет это мерзостью и рассматривает как дерзкий вызов человека Богу 
в Его фундаментальных основах общества. Лет 200 назад это было немыслимо и 
аморально. Потом появляется учение Зигмунда Фрейда на тему гомосексуализма 
и многие научные публикации, где показывалось, что гомосексуализм — это от-
клонение, но этот процесс естественный, а значит и допустимый. По этой причине 
нельзя человека осуждать за это, подобно тому, как мы не осуждаем человека 
за его малый рост или крупное телосложение (радикальное). Затем появляются 
интервью и публикации с известными людьми, которые практикуют однополую 
связь. Многие знаменитости признаются в своей нетрадиционной ориентации, и 
люди считают это приемлемым. Затем это популяризируется в разных фильмах, 
на фестивалях, когда победителями становятся такие люди. А потом общество 
готово принимать это как норму и с помощью законов государства защищает 
эти меньшинства и дает им особый статус. Так постепенно трансформируются 
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взгляды общества. В Германии решением Конституционного суда разрешают 
указывать в официальных документах третий, неопределенный пол. Так идут 
невидимые атаки на библейские устои семьи, под благовидным предлогом за-
щиты детей появляются законы об ответственности родителей за наказание (хотя 
Библия рассматривает это как эффективный метод для исправления поведения), 
появляются законы (ювенальная юстиция), которые дают право отнимать детей 
у родителей за неисполнение этих принципов. Постепенно общество приходит к 
принятию эвтаназии и т. д.

Церковь должна быть готова к этим вызовам и не давать своего согласия на 
это беззаконие. Только Бог может защитить нас от таких падений и отступлений. 
Сегодня, как никогда, важно бодрствовать и пребывать в Господе и Его истинах 
и не думать, что знание об опасности уже само по себе защищает от падения: 
«Посему, кто думает, что он стоит, берегись, чтобы не упасть», — пишет 
Апостол Павел (1Кор.10:12). И поскольку Церкви придется нести скорбь, то 
перед детьми Божьими будет стоять выбор: отступление или скорбь. Почти 18 
веков назад ранний христианский писатель и защитник христианства Тертул-
лиан (155–220) отмечал: «Ныне ереси не меньше терзают Церковь преврат-
ностью учений, чем когда антихрист будет преследовать ее жестокостью 
гонений: но гонение создает и мучеников, а ересь — только отступников». 
Будем просить Господа сил, чтобы мы были не на стороне обольщенных, а на 
стороне побеждающих, которые наследуют все. А конец обольщенных известен, 
как и конец того, за кем они пойдут. Пришедший во славе Господь покончит 
навсегда с беззаконием и с антихристом, «убьет духом уст Своих и истре-
бит явлением пришествия Своего». Будем молить Господа и желать Его 
скорейшего Пришествия. Только упование на Господа и верность Ему сохранит 
детей Божьих для вечности. И эта подготовка проходит сегодня через каждое 
сердце, через систему ценностей и принципы жизни. Если у христианина Бог 
долгое время не на первом месте, то наступит момент искушений, когда Бог 
может занять последнее место. Будем бодрствовать и трудиться для Его славы, 
отбросив уже сегодня все временные ценности, заменив их вечными.

Итак, отметим в заключение:
Предусмотренные Богом предстоящие испытания Церкви перед 

Вторым Пришествием и собиранием к Нему можно победить, сохраняя 
себя в непоколебимых истинах Божьего Слова. Чтобы при всех будущих 
беззакониях в мире остаться в числе побеждающих, необходимо:

1. Избегать заблуждений о времени Пришествия Христа и восхищения Церкви, 
не искать легких путей на небо и готовить себя к перенесению скорбей с Божьей 
помощью.

2. Всякое учение принимать для своей практической жизни только тогда, 
когда оно соответствует всему Писанию.

3. Постоянно напоминать об истинах последнего времени и проводить благо-
честивую жизнь в ожидании Пришествия Христа, желать этого события, готовить 
себя к этому, не бояться этого и молиться об этом.

4. Раскрывать тайны беззакония истинами Священного Писания и твердо 
противостоять всем обольщениям с Божьей помощью.

Итак, для победы над тайнами беззакония надо иметь ясные знания 
истин Слова Божьего о последнем времени и жить этими истинами. 
Аминь. 
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Жизнь во Христе и 
приобретение в смерти

«21Ибо для меня жизнь — Христос, и смерть — 
приобретение. 22Если же жизнь во плоти до-
ставляет плод моему делу, то не знаю, что 

избрать. 23Влечет меня то и другое: имею желание разрешиться и быть 
со Христом, потому что это несравненно лучше; 24а оставаться во плоти 
нужнее для вас. 25И я верно знаю, что останусь и пребуду со всеми вами 
для вашего успеха и радости в вере, 26дабы похвала ваша во Христе Иисусе 
умножилась через меня, при моем вторичном к вам пришествии».

В древнем Риме во время триумфального шествия полководцев после победы 
за спиной военачальника ставили раба, который должен был периодически на-
поминать триумфатору известную фразу: «Momento mori» (Помни о смерти). Это 
напоминало победителю, что несмотря на всю земную славу, он остается смерт-
ным. К сожалению, мы мало думаем о том, как уйдем из этой жизни, хотя этот 
факт коснется абсолютно каждого. Если бы все задумывались и по-настоящему 
помнили о своем дне смерти, то жизнь бы изменилась: мы бы больше любили 
ближних, прощали, не обижались, не завидовали, не лгали, не ленились, боль-
ше трудились бы для Бога. Не случайно древние христиане любили повторять 
известную мысль: «Помни о смерти, чтобы не грешить». И здесь речь идет не о 
паническом страхе, а об ответственности перед Богом за использование данного 
Им для нас дара жизни.

Когда я встречаюсь со смертью, тогда невольно я думаю о дне своего отше-
ствия с земли.

Все чаще пишу «на прощанье»,
Весь волос уже в седине,
И скоро с землею в молчанье
Придется расстаться и мне.

Такие строки пришли в мое сердце, когда многие близкие моему сердцу 
верующие друзья совершенно неожиданно ушли в мир иной. Ушли смиренно, 
достойно, уповая на Господа. Это люди моего поколения, кто-то даже младше 
меня. Сегодня так много неожиданных болезней и так быстро меняется духов-
ная атмосфера по всей земле, что уйти с нее можно совершенно неожиданно. 
И я впервые серьезно задумался о том, готов ли я как христианин встретиться 
с Господом до Его Пришествия? Готов ли я встретиться с Ним тогда, когда Он 
призовет к Себе, а не тогда, когда хотелось бы мне, потому что это не во вла-
сти человека? Бог не дает ответа на вопрос Давида «Скажи мне, Господи, 
кончину мою и число дней моих» (Пс.38:5), потому что знание этого дня 
было бы уже наполовину жизнью в смерти. Бог скрыл от нас время нашего от-
шествия с этой земли, чтобы мы всегда были готовы к этому часу, когда бы Он 
ни позвал в Свои обители. «Блаженны рабы те, которых господин, придя, 
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найдет бодрствующими» (Лк.12:37). Какую веру и какое состояние сердца 
надо иметь, как служить Господу, чтобы эта встреча была блаженной, а сам 
переход в вечность был смиренным, спокойным и стал заключительным и до-
брым аккордом единства нашего духа со Христом? Ответ на этот вопрос дает 
Слово Божье, которое раскрывает критерии истинного служения Спасителю и 
представляет те ценности, которые владеют сердцем здесь на земле и которые 
драгоценны для Христа в вечности. Особенно это касается служителей Христо-
вых, потому что им много вверено. Им вверено самое дорогое — хранить души 
людей для вечности с Божьей помощью. Слово Божье говорит: «И от всякого, 
кому дано много, много и потребуется, и кому много вверено, с того 
больше взыщут» (Лк.12:48).

По тому, как умирают люди, как они ведут себя в последние часы земной 
жизни, можно говорить о том, какие они имеют отношения с Богом, как они слу-
жили Ему. Апостол Павел говорит о том, что последние дни жизни святых людей 
говорят об их отношениях с Богом и достойны особого подражания: «Поминайте 
наставников ваших, которые проповедовали вам Слово Божие, и, взирая 
на кончину их жизни, подражайте вере их» (Евр.13:7). Возвышение над фи-
зической смертью верой в Господа есть самая важная победа над страхом.

В Послании к филиппийцам, написанном Апостолом Павлом из уз за веру 
(около 60–62 гг., первое двухлетнее пребывание Павла под стражей в Риме), 
сердце Павла сияет красотой веры, победоносным духом жизни во Христе, 
огромным оптимизмом, светлой надеждой на блаженное будущее и самым яр-
ким принципом земной жизни и смерти Божьего служителя: «Ибо для меня 
жизнь — Христос, и смерть — приобретение». Для пламенного служителя, 
который является для нас ярким примером служения Господу, даже тюрьма 
при твердой вере во Христа служила «к большему успеху благовествова-
ния» (Флп.1:12). Его не пугает ни смерть, ни отсутствие свободы, ни нечистые 
намерения некоторых лжебратьев, проповедующих «Христа не чисто, думая 
увеличить тяжесть уз» Апостола. (Флп.1:16). Апостол твердо верит, что Бог все 
так чудно устроил, что даже самое страшное наказание на земле — смерть — Он 
превращает в спасение и в блаженную жизнь со Христом для каждого Своего 
чада. Он переводит верующих от бесчестия среди грешников к славе у Бога, от 
скорбей и мучений к блаженному покою и миру с Творцом. Поэтому победу над 
страхом физической смерти может одержать только верующий человек, который 
убежден, что смерть есть лишь только временное разлучение души с телом, 
что для пребывающего в Господе она является новым этапом или рождением 
человека из временной, земной жизни в вечность. Он верит, что наступит вре-
мя, когда «во Христе все оживут» (1Кор.15:22), когда «последний же враг 
истребится — смерть» (1Кор.15:26), когда «Сам Господь при возвещении, 
при гласе Архангела и трубе Божией, сойдет с неба, и мертвые во Христе 
воскреснут прежде; потом мы, оставшиеся в живых, вместе с ними вос-
хищены будем на облаках в сретение Господу на воздухе, и так всегда с 
Господом будем» (1Фес.4:16,17). Для истинных христиан смерть не является 
вечной разлукой со своими по вере, «ибо никто из нас не живет для себя, и 
никто не умирает для себя; а живем ли — для Господа живем; умираем 
ли — для Господа умираем: и потому, живем ли или умираем, — всегда 
Господни» (Рим.14:7,8).

Чтобы не только избежать ада, но и не бояться смерти, надо иметь веру в 
Господа и быть всегда с Ним, проживать каждый день, как будто он последний, 
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и совершать то, что имеет вечные ценности. Смерть в вере и в неверии имеет 
огромную разницу. Истинные христиане в благоговении и смирении встречают 
это таинственное событие, чаще на коленях в молитве, с радостью в очах. Для 
неверующих смерть — это ужас, страх, смятение, это звучание в душе отчаянного 
крика «навсегда!» В греховном мире царит принцип: «Жизнь — величайшее из 
земных приобретений, смерть — самая ужасная из потерь». В христианском 
же мире это звучит так: «Земная жизнь имеет смысл и величайшую ценность 
только при вере в Господа, и тогда смерть является приобретением». Неверу-
ющему человеку смерть представляется страхом и катастрофой, потому что он 
умирает для Бога навечно, а для верующего она — переход к вечному блаженству 
с Богом, так как «дорога в очах Господних смерть святых Его!» (Пс.115:6), 
«ибо Отец… благоволил дать…Царство» (Лк.12:32). Неверующего ожидает 
вечный ад, озеро огненное, а верующего — новый небесный город Иерусалим, 
«которого Художник и Строитель Бог» (Евр.11:10). Неверующий переходит 
в сообщество зла и дьявола, а верующий приступает «к торжествующему со-
бору и церкви первенцев, написанных на небесах, и к Судии всех Богу, 
и к духам праведников, достигших совершенства, и к Ходатаю нового 
завета Иисусу» (Евр.12:23,24). К сожалению, мы в суете своей жизни часто не 
задумываемся о конечной цели, о том, что эта жизнь — подготовка к блаженной 
жизни с Богом, что переход от временного к вечному происходит через смерть, 
которую не надо бояться, если мы находимся в любви к Богу и к людям, если мы 
служим Ему. Служение Богу есть истинный образ жизни христианина в живой 
вере. И что может быть прекраснее этого?! Поэтому Павел не унывает в узах, 
он не ропщет в трудностях, его оптимизм бьет ключом, и он являет нам одну из 
вершин христианской жизни: «Ибо для меня жизнь — Христос, и смерть — 
приобретение».

Не поняв смысла смерти, мы не поймем смысла и цели жизни. Бог подарил 
нам земную жизнь, чтобы мы жили для Его славы, и это великое благо для нас, 
потому что славить Его можно только совершенной жизнью, ведущей в вечность. 
Славить Его можно только тогда, когда мы служим Ему, проявляем любовь, тру-
димся для исполнения Его воли, оживляем веру реальными делами. Не бояться 
смерти не означает, что мы не будем любить эту жизнь, не будем ценить ее как 
дар от Бога, не будем радоваться ей, не будем восхищаться красотой творения, 
цветением садов, не будем замечать людской доброты и дарований, заложенных 
Богом. Но все это не будет иметь вечного значения без Бога, без Того, Кто дает и 
жизнь, и радость, и печали для нашего научения и подготовки к вечности. Ра-
достей земной жизни будет крайне мало без личного познания Того, Кто желает 
ввести нас в блаженное Царство. 

Мы, христиане, не ищем смерти, потому что она противоестественна, но мы 
радуемся жизни в Господе и понимаем, что смерть несет временную печаль расста-
вания, но в ней есть свое величие, обозначающее изменение нашего бытия. Смерть 
для верующего — по сути тень, а не солнечный свет, а светом является Господь, 
Который приводит верных к Себе через смерть. Мы знаем, что нам придется идти 
не долиной смерти, а только долиной смертной тени, и в этой долине с нами будет 
Господь, потому что даже смерть не может отделить нас от любви Божьей во Христе 
Иисусе (Рим.8:38,39). Господь не оставляет Своих последователей даже в час смерти. 
Добрый Пастырь сопровождает любимых чад до последнего момента перехода в мир 
блаженства. «Если я пойду и долиною смертной тени, не убоюсь зла, потому 
что Ты со мной; Твой жезл и Твой посох — они успокаивают меня» (Пс.22:4).
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Апостол Павел является ярким образцом для подражания в служении. Павел 
в любви и благодарности посвятил себя служению Христу, он живет Им, он живет 
познанием совершенной природы Христа и подражает Ему, живет целью достичь 
воскресения праведных. Этот благороднейший служитель радуется в Господе, 
заботится не о себе, а о других, почитает тщетой то, что не славит Спасителя. Он 
был настолько соединен со Христом и был так исполнен Его ценностями, что мог 
сказать о ценностях мира: «А я не желаю хвалиться, разве только крестом 
Господа нашего Иисуса Христа, которым для меня мир распят, и я для 
мира» (Гал.6:14). Он говорит о духовной жизни, направляемой Духом Божьим, 
которая кардинально отличается от жизни людей мира сего: «Законом я умер 
для закона, чтобы жить для Бога. Я сораспялся Христу, и уже не я живу, 
но живет во мне Христос. А что ныне живу во плоти, то живу верою в Сына 
Божия, возлюбившего меня и предавшего Себя за меня» (Гал.2:19,20). Кто 
живет святой жизнью в Боге, тот может презирать смерть, тот не привязан к зем-
ному настолько, чтобы это обладало им, у того ветхий человек и эгоизм распяты, 
он равнодушен к деньгам и удовольствиям, к людской славе. Такой христианин на 
земле живет жизнью спасения, а сердце его — в жизни вечной славы для Христа. 
На примере жизни Павла можно сказать, что принцип христианина «для меня 
жизнь — Христос» включает следующее:

1. Веру в Господа и Спасителя Иисуса Христа, доверие Его благой, угодной 
и совершенной воле.

2. Отвержение временных ценностей мира и избрание вечных ценностей 
Христа, когда христианство становится не учением, а образом жизни.

3. Жить под водительством Духа Божьего, где Христос является центром всей 
жизни, смыслом, целью, жить по духу, а не по желаниям своей плоти.

4. Безропотно переносить на этом пути все трудности жизни, страдания и 
скорби.

5. Думать о смерти, постоянно помнить о том, что вечный Бог через смерть 
напоминает нам о переходе в будущее, которое зависит от настоящей жизни, как 
сказано у Екклесиаста: «Веселись, юноша, в юности твоей, и да вкушает 
сердце твое радости во дни юности твоей, и ходи по путям сердца твоего 
и по видению очей твоих; только знай, что за все это Бог приведет тебя 
на суд.» (Еккл.11:9).

6. Жить не страхом смерти, а страхом согрешить пред Господом, Который 
Своей победой на кресте лишил силы хозяина смерти. Постоянно умирать для 
греха, как это делал Павел. Иоанн Златоуст наставляет по этому поводу: «Хри-
стианин, ты — воин и непрестанно стоишь в строю, а воин, который боится 
смерти, никогда не сделает ничего доблестного… Станем трепетать не перед 
смертью, а перед грехом, не смерть родила грех, но грех произвел смерть, смерть 
же стала исцелением греха».

7. Самоотверженно трудиться для Господа, жить для блага других и благо-
вествовать людям.

К этому нам надо стремиться в своем христианском хождении. При такой 
жизни нет страха смерти, она не может сделать нам ущерба, но будет являться 
приобретением. Важно, что мы ищем и чем живем на земле, что владеет нами 
и что в центре нашей жизни, к чему мы стремимся и что является нашей целью 
земной жизни. Если это Христос и Его вечное Царство, то и жить надо Христом 
и вечным Царством. Однажды семья известного миссионера, который своим 
трудом и верой через большие опасности привел в Африке тысячи людей ко 
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Христу, возвращалась домой. При приезде на родину они увидели огромную толпу 
с цветами, которая, ликуя, кого-то встречала. Его сын подумал, что эти ра-
достные люди встречают их семью, но был разочарован, когда узнал, что люди 
встречают команду спортсменов, которая победила в каком-то чемпионате. 
Отец утешил его: «Не расстраивайся, спортсмены уже дома, а мы еще на пути 
в свою Небесную Отчизну, где нас встретят с гораздо большим торжеством и 
радостью Ангелы Божьи».

Есть две великие тайны бытия человека: рождение и смерть. Мы с радо-
стью вспоминаем и празднуем день рождения, дарим и принимаем подарки, 
поздравления, радуемся, что когда-то Бог подарил нам жизнь. Но Бог желает 
через смерть подарить верующим что-то большее — вечную и блаженную 
жизнь, прославить Своих детей, раскрыть все их возможности, устранить все 
проблемы, немощи, болезни, удалить всякую слезу. Дьявол же пугает людей 
смертью, он представляет ее как безысходность и прекращение жизни вообще. 
Бояться надо греха и неверия, тогда отступит страх смерти. Бояться надо лени 
и бездействия, чтобы не потерпеть урона от бесплодно прожитых дней. Страх 
смерти появляется от недостатка веры или ее отсутствия. В Пс.52:6 сказано о 
страхах тех, кто не знает Бога: «Там убоятся они страха, где нет страха». 
Удивительно то, что люди боятся человека, но не боятся Бога, боятся «убива-
ющих тело, души же не могущих убить», но не боятся «Того, Кто может 
и душу, и тело погубить в геенне» (Мф.10:28). Люди боятся человеческого 
осуждения, но не боятся Божьего суда. Люди боятся потерять временные зем-
ные блага, но не боятся потерять вечную жизнь с Богом и все блаженства, обе-
щанные Богом для верных Ему. Люди боятся наказания, тюрьмы, временного 
лишения благ, человеческой славы, но не боятся вечной тьмы ада, вечного 
бесчестия, вечного лишения всех благ. Нам важно преодолеть сегодня самую 
большую проблему в христианской жизни: зацикленность на себе. Нам важно 
забыть себя, чтобы приобрести себя. Самость приводит к страхам, потому что 
из центра внимания в нашей жизни и в нашем служении уходит Бог. Все, и 
смерть в том числе, не является случайным событием, жизнь не обрывается 
случайно, как любят говорить часто люди: «Смерть внезапно оборвала его 
жизнь». Бог держит нашу жизнь в Своей руке, а мы должны держаться Бога 
доверием к Нему и служением Ему. «В Твоей руке дни мои», — утверждает 
Давид (Пс.30:16). Он и только Он знает час и время для каждого из нас, а нам 
надо научиться от Него «так счислять дни наши, чтобы нам приобрести 
сердце мудрое» (Пс.89:12). А для этого надо отдавать все для служения Тому, 
Кто дает дыхание жизни. Не в нашей власти время окончания земной жизни, 
но мы можем правильно распорядиться отведенными нам годами и днями, 
чтобы своим служением умножить то, что желает видеть от нас Господь.

Вера в Господа и служение Ему в любви разрушает все ложные страхи и страх 
смерти. Слово Божье говорит нам, что при вере и жизни в Господе смерть дороже 
дня рождения: «Доброе имя лучше дорогой масти, и день смерти — дня 
рождения» (Еккл.7:1). Так как мы приближаемся ко встрече с Господом каждый 
день, то любое время — и детство, и юность, и старость — является по-своему пре-
красным, если мы употребляем его для служения Богу по мере сил и дарований. 
Не надо бояться старости, но надо с верой сказать ей: «Здравствуй, старость, ты 
приближаешь меня к моему любящему Господу».

«Ибо для меня жизнь — Христос, и смерть — приобретение». Почему 
смерть является приобретением? Да потому, что верующий переходит в качествен-
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но новую жизнь, он избавляется от возможности грешить, он избавляется от всех 
проблем, болезней, горя, от слез и печали. Находясь вблизи Господа, он будет иметь 
совершенную радость, ему откроются совершенные знания, он станет подобным 
Христу. И эти блага уже никто отнять не сможет во веки веков. В этом смысле 
смерть для тех, кто любит Господа, есть приобретение. Кто-то очень метко сказал по 
этому поводу: «Смерть — лучшее изобретение жизни». Иоанн Златоуст так говорит 
об этом: «Какой купец, скажи мне, имея корабль, наполненный бесчисленными 
сокровищами, захочет еще оставаться на море, когда он у пристани, в которую 
может взойти и успокоиться? Какой борец захочет продолжать борьбу, когда 
он уже заслужил венец победный? Какой боец захочет снова вступить в бой и 
сломить себе голову, когда возлагают на него венец? Какой военачальник станет 
утруждать себя и сражаться, когда можно освободиться от войны с честью и 
трофеями, и вкусить покой с царем в его чертогах? Как же ты, проводя столь 
горькую жизнь, желаешь еще остаться здесь?» Но время таинственного перехода 
определяет Бог, а не человек, поэтому надо быть всегда готовыми к этому.

Философия жизни благословенного Апостола состояла не только в том, что 
смерть в Господе есть приобретение, но и в том, что нужно достойно пройти весь 
путь, определенный Господом, исполнить свое назначение и миссию на земле, 
чтобы иметь радость этого приобретения.

«Если же жизнь во плоти доставляет плод моему делу, то не знаю, 
что избрать. Влечет меня то и другое: имею желание разрешиться и 
быть со Христом, потому что это несравненно лучше; а оставаться во 
плоти нужнее для вас». Вот где высота веры и красота души! Вот где поиск 
не своего, а Божьего! Влечет то и другое. Но как истинный служитель Павел 
избирает не свою выгоду, а волю Божью. Проще разрешиться от всех проблем, 
уйти от всего земного после столь тяжкого труда. Но нужно еще потрудиться, 
и Павел ставит в основу своего желания не то, что было легче и приятнее для 
него самого, а то, что принесет максимальную пользу делу Христа, что больше 
всего прославит Господа через благовестие и спасение душ, через укрепле-
ние в вере тех, кто в этом нуждался. Павел избирает быть пока на земле со 
своим Господом ради созидания церкви: «а оставаться во плоти нужнее 
для вас». Он осознает свой долг перед помиловавшим его Богом, о котором 
он писал в Рим.1:14: «Я должен и Еллинам и варварам, мудрецам и не-
веждам». Павел и в тюрьме имеет в сердце своих подопечных, переживает и 
молится за них. Его цель при служении уверовавшим: «чтобы любовь ваша 
еще более и более возрастала в познании и всяком чувстве, чтобы, 
познавая лучшее, вы были чисты и непреткновенны в день Христов, 
исполнены плодов праведности Иисусом Христом, в славу и похвалу 
Божию» (Флп.1:9-11). Для верного служителя важен «плод делу», важна 
настоящая жизнь, важен самозабвенный труд и добрые результаты. Он пре-
будет с верующими для их успеха «и радости в вере». В этом проявляется 
великая любовь Павла.

Павел был настолько близок ко Христу и имел такое тесное общение с Ним в 
духе, что верно знал, что в этот раз его не казнят, что он все же нужен на земле, 
чтобы благовествовать и особенно для того, чтобы укреплять, наставлять, утешать, 
ободрять и вдохновлять верующих, которые так нуждались в этом. «И я верно 
знаю, что останусь и пребуду со всеми вами для вашего успеха и радости 
в вере, дабы похвала ваша во Христе Иисусе умножилась через меня, при 
моем вторичном к вам пришествии». Павел был нужен филиппийцам, он был 
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нужен многим другим церквам, его пример нужен и нам. Оставаясь во плоти и 
избирая более трудное для себя, Павел способствовал духовному росту братьев и 
сестер, умножал их радость, вдохновлял на крепкое упование на Христа, утверж-
дал в вере и направлял на истину. В этом состоит важнейшая задача служителей 
церкви. Мы все нуждаемся в этом. Наш Господь перед вознесением поручает это 
важное служение Петру: «Паси овец Моих» (Ин.21:17). Апостол Петр в свою оче-
редь умоляет всех служителей: «Пасите Божие стадо, какое у вас, надзирая 
за ним не принужденно, но охотно и богоугодно, не для гнусной корысти, 
но из усердия, и не господствуя над наследием Божиим, но подавая при-
мер стаду; и когда явится Пастыреначальник, вы получите неувядающий 
венец славы» (1Пет.5:2-4). Этот труд для Господа выполняли все истинные воины 
Христовы, которые считали себя странниками и пришельцами на этой земле и ис-
кали вечное Царство. Они испытывали трудности и несли скорби, но не отступали 
от этой великой цели — служения Господу через служение людям. «Те, которых 
весь мир не был достоин, скитались по пустыням и горам, по пещерам 
и ущельям земли» (Евр.11:38). Они смотрели не на трудности, а смотрели в бу-
дущее, в вечность, взирали на Христа. Они «стремились к лучшему, то есть к 
небесному; посему и Бог не стыдится их, называя Себя их Богом: ибо Он 
приготовил им город» (Евр.11:16).

Как это прекрасно — трудиться для Бога, жить Его ценностями, переносить 
трудности и скорби ради Его славы, отдавать все для ближних во славу Господа! 
Как это величественно — услышать однажды, после усталости от земной жизни 
и исполненного труда, Божий глас: «Дорогое дитя, тебе пора домой, ты исполнил 
свой труд, Я жду тебя»! Но для этого надо, чтобы для каждого из нас жизнью был 
Христос, чтобы мы могли в радости, осознавая, что исполнили свое земное назна-
чение, сказать, как некогда святой Симеон: «Ныне отпускаешь раба Твоего… 
с миром» (Лк.2:29). Как хочется исполнить свое назначение на земле, успеть 
все сделать, не оставлять свои долги и проблемы другим, трудиться до самого 
последнего дня этой жизни, отдавая все для славы Божьей! Как хочется остаться 
верным Богу до конца! 

Как проверить себя и свое духовное состояние в служении Богу и оценить 
верность нашего хождения перед Ним? Одним из критериев такой проверки 
является то, насколько бы я изменил свою жизнь, если бы до времени моего 
отшествия оставался один день. Буду ли я в спешке, страхе и суете что-то ли-
хорадочно менять или буду вести такую же жизнь доверия Господу и любви к 
Нему и к людям, как это было раньше? Когда одного мужа Божьего спросили: 
«Что бы ты делал и как бы жил, если бы точно знал, что сегодняшний день — 
последний в твоей жизни?». Он ответил: «Я бы, как обычно, встал в 6 часов 
утра, провел один-два часа в молитве и чтении Слова Божьего, помолился о 
всех острых нуждах в церкви и у людей. которые мне вверены. Я бы попросил 
благословения на этот день, попросил сил исполнить Божью волю в этом 
дне. Я бы потрудился и совершил все необходимые дела, засвидетельствовал 
о Боге еще раз тем людям, которым благовествую и за которых молюсь. Я 
бы собрал вечером всю семью, друзей и рассказал о том, что не боюсь смерти, 
а с радостью ожидаю встречи с Господом, попросил бы прощения у всех, кого 
нечаянно обидел или кому не уделил внимания, и благословил всех на труд 
для Христа и верность Ему до конца. В самом конце, если бы были силы, я бы 
стал на колени и попросил у Господа Его милости ко мне и поблагодарил бы 
Его за великую любовь. Одним словом, я бы прожил этот день, как всегда». 
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Все это свидетельствует о том, что этот муж Божий жил всегда в единстве с 
Богом и полностью доверял Ему во всем, отдавая свою жизнь на служение Ему 
в каждое мгновение.

Дорогие братья и сестры! Бог спросит каждого из нас, а служителей особенно, о 
том, как мы пользовались даром жизни: «Я дал тебе жизнь, дал веру, дал служение, 
открыл истину, подарил братьев и сестер, друзей, церковь, подарил возможность 
творить добро и приближать не знающих Меня ко Мне. Как ты воспользовался 
этим, что доброго для вечности ты совершил, для чего ты жил, кому помог, кому 
послужил, что светлого ты принес в этот мир, что принес для своей церкви?». Бог 
задаст этот вопрос не для того, чтобы унизить, а для того, чтобы мы увидели правду 
о себе, чтобы увидели то, что мы упустили, какие возможности проигнорировали. 
Об этом надо думать сегодня, здесь, при земной жизни. И ревностно служить Дая-
телю жизни надо сегодня, при этой жизни. Надо спешить служить, потому что эта 
возможность становится всё меньше с каждой минутой. Служитель Божий — не 
искатель земных благ, он забывает о своем и служит другим, собирает сокровища 
для небес, он исполнен силы от Господа пройти все трудности и остаться верным. 
Так поступал первый дьякон и первомученик Стефан. Господь давал ему силы 
молиться за тех, кто побивал его камнями за истину. Его переход к Господу был 
трудным, но благословенным: «Стефан же, будучи исполнен Духа Святого, 
воззрев на небо, увидел славу Божию и Иисуса, стоящего одесную Бога, 
и сказал: вот, я вижу небеса отверстые и Сына Человеческого, стоящего 
одесную Бога» (Деян.7:55,56).

Сегодня мы вступаем в нелегкий этап служения Господу. Кольцо вокруг ис-
тинных и верных верующих сжимается все больше и больше. Все больше ропота 
и отступлений, все меньше горения в вере и меньше ревности. Мы привыкли к 
курортно-санаторному христианству. Но так будет не всегда. Впереди нас ожидает 
трудное время, и нам надо быть готовыми переносить все скорби, гонения и при-
теснения, а некоторым — и пройти путь Стефана. Но такая привилегия страдать 
за Христа дана не каждому. Чтобы прославить Христа не только жизнью, но и 
смертью, необходимо быть человеком высокой веры и святости, чтобы участвовать 
в том сражении, в котором участвовал Павел и многие герои веры в течение двад-
цати веков христианства. Это очень трудно, но лучшего в жизни ничего нет, и нет 
ничего более высокого, чем такой путь служения, побеждающий все и даже саму 
смерть. Каждому из нас важно так жить и так служить Господу, чтобы можно было 
сказать в конце жизни с чистой совестью: «Подвигом добрым я подвизался, 
течение совершил, веру сохранил; а теперь готовится мне венец правды, 
который даст мне Господь, праведный Судия, в день оный; и не только мне, 
но и всем, возлюбившим явление Его» (2Тим.4:7,8). Есть то, что по-настоящему 
значимо и бессмертно в этом мире. Это — любовь Божья, которая нас соединяет с 
Творцом и дает жить вопреки смерти, потому что она сильнее смерти. «В любви 
нет страха, но совершенная любовь изгоняет страх» (1Ин.4:18). Вот этой 
любви к Богу и к людям хочу пожелать всем нам, а служителям особенно, чтобы 
каждый мог сказать вместе с Павлом о своем служении людям: «Дабы похвала 
ваша во Христе Иисусе умножилась через меня».

Итак, отметим в заключение:
Если центром всей жизни является Христос, то для такого хри-

стианина смерть является приобретением. Чтобы правильно использовать 
дни земной жизни как дар Божий и принять земную смерть как благословенное 
приобретение без страха и в радости, необходимо:
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1. Жить в постоянной вере в Господа не только сегодняшним днем, но всегда 
помнить о конечном дне и цели земной жизни, имея страх Божий, который по-
беждает всякий человеческий страх и предостерегает от греха.

2. Быть готовым в любой момент к переходу в вечность, помня, что земные 
дни человека во власти Господа, и Он в любой момент может призвать к Себе.

3. Жить Христом, проявлять полное доверие Господу, отвергать временные 
ценности мира и заменять их на вечные, безропотно переносить все трудности и 
превращать христианство в образ жизни через избрание цели, смысла, устремле-
ний и действий только по воле Божьей.

4. Утверждать себя в вере реальным и жертвенным служением Богу и людям 
до самого конца жизни, отдавать все силы для спасения неверующих людей и 
укреплять в вере тех, кто следует за Христом, избирая это как самое прекрасное 
и возвышенное в земной жизни, несмотря на все трудности, скорби и страдания.

Итак, живи Христом и служи Христу, чтобы победить страх смерти 
и превратить ее в благословенное приобретение. Аминь.



159

Найдет ли Христос веру во мне?

«1Сказал также им притчу о том, что должно всегда 
молиться и не унывать, 2говоря: в одном городе 
был судья, который Бога не боялся и людей не 

стыдился. 3В том же городе была одна вдова, и она, приходя к нему, го-
ворила: защити меня от соперника моего. 4Но он долгое время не хотел. 
А после сказал сам в себе: хотя я и Бога не боюсь и людей не стыжусь, 
5но, как эта вдова не дает мне покоя, защищу ее, чтобы она не приходи-
ла больше докучать мне. 6И сказал Господь: слышите, что говорит судья 
неправедный? 7Бог ли не защитит избранных Своих, вопиющих к Нему 
день и ночь, хотя и медлит защищать их? 8сказываю вам, что подаст им 
защиту вскоре. Но Сын Человеческий, придя, найдет ли веру на земле?»

Английский писатель Джон Толкин (1892–1973) справедливо заметил: «Мы 
не выбираем времена, мы можем только решать, как жить в те времена, 
которые выбрали нас». По Божьему проведению и по Его милости мы живем 
сегодня во времена, в которых явно слышны шаги приближающегося Прише-
ствия Христа. Мы живем во времена, когда события меняются так стремительно, 
что мы часто не успеваем дать им библейскую оценку и сориентироваться в том, 
что происходит. Мощная эпидемия короновируса, охватившая весь мир; посто-
янные конфликты и войны; процессы глобализации; информационный бум и 
капитальное воздействие информационных технологий на сознание и взгляды 
людей («кто владеет информацией, тот владеет миром»); приход к власти все 
более тоталитарных режимов и нарастание общего хаоса в мире при медлитель-
ности и бездействии демократии и нравственной дискредитации ее преимуществ; 
манипуляция выборными технологиями; нравственное падение общества и 
изменение традиционных христианских ценностей общества до абсурда, когда 
человек, созданный по образу Божьему, превращается не в основную ценность, 
а в маленький винтик в этой огромной тайной машине беззакония, которая за-
ставляет всех жить по своим правилам и пытается изменить назначение и цен-
ность человека — все это происходит в это время, в котором мы живем и которое 
выбрало нас. И нам надо отстоять Божьи ценности сегодня и сохранить истинное 
христианство в сердцах и в нашем образе жизни. Как это сделать? Как устоять в 
этом мире бушующем? Как не потерять истинную веру в Господа? Как не сойти 
незаметно на путь неправды? Как остаться верным Господу в самое трудное 
время испытаний для Церкви, которое уже стучится в нашу дверь и возвещает 
о приближении времени великой скорби?

Слово Божье повелевает нам: «Испытывайте самих себя, в вере ли вы; 
самих себя исследывайте. Или вы не знаете самих себя, что Иисус Христос 
в вас? Разве только вы не то, чем должны быть» (2Кор.13:5). «Исследуйте 
себя внимательно», — призывает пророк Софония (Соф.2:1). 

«В вере ли вы?» Речь здесь идет не о самокопании, не о сомнениях, а о том, 
что важно реально пребывать в живой и спасающей вере в Господа, а не в теории 

Лк.18:1-8
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о ней. Именно истинная и живая вера является для Господа основной ценностью 
на земле, которая ведет в вечность. Ее надо сохранить и приумножить, потому 
что мы спасаемся Божьей благодатью через веру, а не своими делами без веры: 
«Ибо благодатью вы спасены через веру, и сие не от вас, Божий дар: не от 
дел, чтобы никто не хвалился» (Еф.2:8,9). Оценивая себя, мы можем впадать 
в заблуждение, если уменьшаем значимость важных, вечных вещей и преувели-
чиваем временное и не имеющее ценности для Бога. А величайшей ценностью 
является живая и действенная вера, без которой «угодить Богу невозможно, 
ибо надобно, чтобы приходящий к Богу веровал, что Он есть, и ищущим 
Его воздает» (Евр.11:6). Люди чаще всего заблуждаются не потому, что не знают 
чего-то важного, а потому, что считают себя знающими. Ни один человек не может 
объективно судить о собственной святости на основании своих критериев. Для этого 
есть единственный эталон — Слово Божье и Его совершенная воля. О том, какой 
должна быть наша вера и как ее сохранить, мы поговорим сегодня, отталкиваясь 
от прочитанного текста Писания.

Первая часть притчи о неправедном судье является достаточно простой для 
понимания и ее повеления важны во все времена, а заключительная часть явля-
ется призывом для христиан последнего времени. Сам Господь поясняет ученикам 
суть и основную мысль первой части притчи: «Сказал также им притчу о том, 
что должно всегда молиться и не унывать». Призыв к молитве и отсутствию 
уныния среди верующих является универсальным и относится ко всем време-
нам, вплоть до времени Пришествия Христа во славе. Молитва и благочестивая 
христианская жизнь настолько взаимосвязаны, что можно определенно сказать: 
«Нельзя быть успешным в христианской жизни без молитвы, и нельзя преуспевать 
в молитве без благочестивой жизни». Молитва, как близкое общение человека с 
Богом, является мощным оружием в руках даже самого немощного верующего, 
потому что она включает в действие всемогущего Бога. Речь идет о настоящей, 
а не о формальной молитве, о молитве, которую Джон Буньян назвал «щитом 
души, жертвой Богу и бичом для лукавого». Я напомню важнейшие известные 
истины о молитве, которые мы иногда забываем в суете жизни и от этого теряем 
драгоценные духовные сокровища, заменяя их на пустоту. Мы знаем из Писания, 
что истинная молитва угодна Богу и подключает Божественную силу 
тогда, когда она:

1. Совершается с верой Божьей и без сомнения в возможностях Господа 
(Лк.17:6; Мк.9:24; Мк.11:23,24; Мф.9:28-30; Мф.17:20; Евр.11:6; Иак.1:6,7), ча-
сто усиливается постом (Ис.58:6-11; Иоил.2:12,13; Пс.34:13; Мф.17:21; Лк.2:37; 
2Кор.6:5; 2Кор.11:27), когда молящийся предается Господу с полным доверием 
Ему, когда он «просит с верою, нимало не сомневаясь, потому что сомне-
вающийся подобен морской волне, ветром поднимаемой и развеваемой. 
Да не думает такой человек получить что-нибудь от Господа» (Иак.1:6,7). 
Наша молитва будет пустой, если мы молимся о хорошей погоде на пред-
стоящее важное христианское мероприятие, а сами берем на всякий случай 
зонтик. Верно сказал Мартин Лютер (1483–1546) о доверии Богу в молитве: 
«Молитва — это отзвук свободы и самодостаточности Бога в сердце беспо-
мощного человека». Недостаток доверия, наши сомнения в Божьем участии в 
нашей жизни и Его защите являются корнем наших слабостей и поражений. 
Пост усиливает молитву, он смиряет нашу плоть и освобождает дух и, по словам 
Василия Великого (330–379), «посылает молитву на небо, делаясь для нее как 
бы крыльями».
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2. Совершается по воле Божьей и ее просьбы идут во благо прося-
щему (Иак.4:3), приближая его в поисках к Царству Божьему и к правде Его, а 
остальное все приложится с Божьей помощью (Мф.6:33; Мф.7:21). Это то, о чем 
Иаков говорит в Послании: «Просите, и не получаете, потому что просите 
не на добро, а чтобы употребить для ваших вожделений» (Иак.4:3). Это 
то, что обещает Господь: «Но мы знаем, что грешников Бог не слушает; но 
кто чтит Бога и творит волю Его, того слушает» (Ин.9:31). Мы получаем 
просимое, когда просим по воле Его, потому что воля Божья «благая, угодная и 
совершенная» (Рим.12:2), а это то, что хочет дать нам наш Отец Небесный. Как 
важно нам понять, что иметь ответы на просьбы по воле Божьей — это благо для 
нас! Для нас великим благом является также и то, что Бог Своим молчанием на 
наши неверные молитвы отвечает: «Нет!» «Если человек искренне молит и не 
получает просимое — значит Господь готовит ему большее и лучшее, чем он 
просил», — учит Иоанн Златоуст. Ту же мысль проводит Блаженный Августин: 
«Мы молимся не для того, чтобы сказать Богу, что Он должен сделать, но 
чтобы Бог нам сказал, что мы должны сделать». Одна христианка выразила 
свою благодарность Богу за то, что Он не исполнял все ее просьбы такими 
словами: «Слава Богу, что Он не ответил на все мои молитвы, иначе я была 
бы замужем с десяток раз». Просить по воле Божьей и вручать свою судьбу в 
руки совершенного и любящего Бога, Который не даст Своим детям камень, если 
они попросят хлеба, является показателем нашей веры, нашей принадлежности 
Господу. Показательной в этом плане может являться молитва великого мате-
матика, физика, мыслителя, французского ученого Блеза Паскаля (1623–1662): 
«Я не прошу у Тебя ни здоровья, ни болезни, ни жизни, ни смерти; но прошу: 
распоряжайся моим здоровьем, моими болезнями, моей жизнью и смертью для 
Твоей славы…Только Ты знаешь, что целесообразно для меня; Ты — Владыка, 
Ты — Господин. Поступай со мной согласно Своей воле. Давай мне, отнимай у 
меня, только формируй мою волю согласно Твоей». В молитве Оптинских стар-
цев (1811–1831) есть такие слова: «Господи! Дай мне вполне предаться Твоей 
святой воле».

3. Прославляет Господа (Ин.5:44; Рим.4:20; 1Кор.10:31; Евр.13:21), со-
вершается во имя Христа в смирении и благоговении пред Ним (Ис.66:2; 
Иак.4:6; 1Пет.5:5; Лк.18:14).

Будем всегда помнить, что небрежная молитва — мерзость перед Господом. 
Мы должны понимать, перед Кем мы стоим и кем являемся мы перед Ним. 
Странствующий проповедник в США, Великобритании и Японии Освальд Чем-
берс (1874–1917) так отзывался о молитве: «Молитва не готовит нас к великим 
делам, молитва и есть великое дело». Слово Божье возвещает нам о том, что 
всякая молитва есть великое событие, что мы стоим перед Творцом всего види-
мого и невидимого и что только смиряясь перед величием Бога, мы можем быть 
услышаны Им: «А вот на кого Я призрю: на смиренного и сокрушенного 
духом и на трепещущего пред словом Моим» (Ис.66:2). Господь напоминает 
нам, что «всякий возвышающий себя, унижен будет, а унижающий себя 
возвысится» (Лк.18:14) Нам важно молиться не только языком, бодрствуя при 
этом, но и всем сердцем, благоговея перед Богом. Если мы не смиряемся, мы про-
являем неслыханную дерзость перед Царем царей. Он — Источник всех благ, 
Он научает нас, как должно молиться, Он направляет нашу молитву к цели и 
управляет нами Духом Святым. Без молитвы и без Бога мы не можем размышлять 
о Нем верно, не можем познавать Его и преображаться в Его образ. Важно все 
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время помнить, что мы должны быть ведомыми Его Духом, а не своими желани-
ями плоти. «Не говори, что на твоей стороне Господь, а лучше молись, чтобы 
тебе самому быть на стороне Господа», — писал 16-й президент США Авраам 
Линкольн (1809–1865). Без смирения не бывает веры и не может быть доверия 
Господу. Сотник в Капернауме, который считал себя недостойным, чтобы Христос 
вошел в его дом, получил желаемое с похвалой Господа: «И в Израиле не нашел 
Я такой веры» (Мф.8:10). Будем помнить, дорогие братья и сестры, что самое воз-
вышенное положение пред Богом — стоять пред Ним на коленях с сокрушенным 
и чистым сердцем и молиться о том, чтобы ответ на молитвы прославил Господа.

4. Совершается человеком, который не находится в грехе (Пр.15:29; 
Ин.9:31; Иак.5:16), который исповедовал и оставил грех, получил проще-
ние (1Ин.1:9), живет в святости и сам прощает своих ближних и обидчиков 
(Мк.11:25; Мф.6:12,15; Мф.5:23,24), пребывая с чистым сердцем (1Ин.3:20-22; 
1Тим.2:8) в любви к ближним.

«И когда вы простираете руки ваши, Я закрываю от вас очи Мои; и 
когда вы умножаете моления ваши, Я не слышу: ваши руки полны крови. 
Омойтесь, очиститесь; удалите злые деяния ваши от очей Моих; пере-
станьте делать зло; научитесь делать добро, ищите правды, спасайте уг-
нетенного, защищайте сироту, вступайтесь за вдову. Тогда придите — и 
рассудим, говорит Господь. Если будут грехи ваши, как багряное, — как 
снег убелю; если будут красны, как пурпур, — как волну убелю. Если 
захотите и послушаетесь, то будете вкушать блага земли», — читаем мы в 
книге пророка Исаии (Ис.1:15-19). Слово Божье учит нас, что «если сердце наше 
не осуждает нас, то мы имеем дерзновение к Богу, и чего не попросим, 
получим от Него» (1Ин.3:21,22). Если мы обращаемся к Богу с просьбой о про-
щении, но сами не прощаем, то мы не можем получить положительный ответ: «И 
когда стоите на молитве, прощайте, если что имеете на кого, дабы и Отец 
ваш Небесный простил вам согрешения ваши» (Мк.11:25).

Если мы прощаем своему ближнему, то Господь тем более простит нам, потому 
что Он имеет несравненно большую любовь, чем мы. Но если мы находимся во 
грехе, если в нашем сердце гнездятся обиды, зависть, непрощение, если сердце 
наше не свободно, имеет раздражение и не пребывает в мире, то наши молитвы 
бесполезны. Такими молитвами с таким состоянием сердца мы только раздражаем 
Бога. Совесть наша должна сказать нам: «Ты просишь Бога быть тебе помощником, 
но нарушаешь Его же совершенные заповеди и повеления, разрушаешь в своей 
душе Его замысел о тебе. Ты радуешь дьявола такими молитвами и позоришь себя. 
Разве не тебе Бог сказал о том, что молиться надо даже за врагов? Разве не тебе 
Бог сказал, что чистые сердцем Бога узрят?». В Послании к филиппийцам Апостол 
Павел говорит о сути своей молитвы за своих братьев по вере: «И молюсь о том, 
чтобы любовь ваша еще более и более возрастала в познании и всяком 
чувстве, чтобы, познавая лучшее, вы были чисты и непреткновенны в 
день Христов» (Флп.1:9,10). Франциск Ассизский (1181–1226) являет нам при-
мер созидательной молитвы, в которой есть любовь и смирение: «Господи, сделай 
меня орудием Твоего мира. Там, где ненависть, дай мне сеять любовь; там, где 
обида — прощение; там, где сомнение — веру; там, где отчаяние — надежду; 
там, где тьма — свет; и там, где печаль — радость». Здесь вопрос не состояния 
интеллекта, а вопрос состояния духа и души, вопрос любви к Богу и доверия к 
Нему, вопрос чистоты сердца в молитве, а не красоты слов. Без этого нет истинно-
го общения с Богом. Разве Анна, мать пророка Самуила, произносила красивые 
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слова и потому была услышана Господом? Нет, мы читаем о ней в Писании: «И 
как Анна говорила в сердце своем, а уста ее только двигались, и не было 
слышно голоса ее, то Илий счел ее пьяною» (1Цар.1:13). Но Господь услышал 
ее сердце, увидел смирение и любовь к Нему и подарил сына, верного пророка. 
Молиться Богу с чистым сердцем — значит любить Бога. Один из самых извест-
ных и читаемых христианских писателей США Макс Лукадо (род. 1955) приводит 
важный итог молитв, услышанных Богом и изменяющих мир к лучшему: «Наши 
молитвы могут звучать убого. Наши попытки могут выглядеть неуклюже. Но 
коли уж сила молитвы не в том, кто её произносит, а в Том, Кто её слушает, 
она всё равно меняет мир». Какое чудо мы имеем в своих руках — изменять мо-
литвами мир к лучшему!

Состояние нашего сердца и наше хождение пред Богом является важным для 
успеха в молитве. Здесь соединяются в одно целое вера и дела, которые отражают 
веру. Известный миссионер Д.Х. Тейлор отразил это взаимодействие следующей 
формулой: «Труд без молитвы — рабство, молитва без труда — попрошайни-
чество».

5. Совершается при бодрствовании с благодарением (Флп.4:6; Кол.4:2). 
Если мы, общаясь с земным начальством, бодрствуем и думаем о том, что надо 
говорить, то тем более при общении с Богом необходимо пребывать в молитве, 
«бодрствуя в ней с благодарением» (Кол.4:2), потому что дух бодр, а плоть 
немощна. Она должна проходить в уединении и вводить в присутствие Бога, на 
Которого нацелено все существо молящегося.

6. Совершается без многословия (Мф.6:7).
«А молясь, не говорите лишнего», — учит нас Господь (Мф.6:7). Кто-то 

мудро заметил: «Для молитвы достаточно несколько простых и искренних слов, 
иначе религия становится литературой». К сожалению, мы часто бываем с вами 
литераторами, а не молитвенниками.

7. Совершается непрестанно, с постоянством и неотступностью 
(Рим.12:12; Кол.4:2; Еф.6:18; 1Фес.5:17 и Лк.18:1-7).

Слово Божье дает нам краткие и ясные повеления о молитве: «Непрестанно 
молитесь» (1Фес.5:17), «Будьте постоянны в молитве» (Кол.4:2). Идею постоян-
ства и неотступности для успеха в молитве иллюстрирует также рассматриваемая 
нами притча. В этой притче слова Христа имеют особый смысл, потому что они 
относятся к живым молитвам к Богу во времена испытаний. Бедную вдову не было 
кому защитить от обидчика. Но она была права, она отстаивала истину с верой и 
с постоянством. Здесь применен метод доказательства от обратного. Судья сим-
волизирует не Бога, а полную Его противоположность. Судья был бессовестный, 
Бога не боялся и людей не стыдился. Ничего не могло подействовать на него 
долгое время. У него не было никакой сострадательности к человеку, он был без-
различен к беззащитным и сам признавался, что не боится Бога. У него не было 
желания защищать правду (хотя это был его долг по службе), скорее всего, из-за 
того, что от бедной вдовы он не мог получить для себя никакой выгоды. А судьи 
в то время обязаны были не только не притеснять вдовы, но и защищать и засту-
паться за вдову и сироту (Ис.1:17). Правда была на стороне вдовы, и она постоянно 
обращалась к судье с одной и той же просьбой: защити меня от соперника, поступи 
справедливо. И справедливое дело возымело успех даже у несправедливого су-
дьи. Победа вдовы была достигнута благодаря ее настойчивости, неотступности. 
Судья решил ее вопрос не из-за того, что его замучила совесть, но потому, что для 
него было так легче и проще, потому что вдова досаждала ему и не давала покоя: 
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«Но он долгое время не хотел. А после сказал сам в себе: хотя я и Бога не 
боюсь и людей не стыжусь, но, как эта вдова не дает мне покоя, защищу 
ее, чтобы она не приходила больше докучать мне».

На этом примере Господь показывает, что если даже такой негодный, нече-
стивый и несправедливый судья отвечает на настойчивые просьбы, то тем более 
для Своих избранных чад это охотно сделает наш Господь, Который является пра-
ведным, милосердным и любящим. «И сказал Господь: слышите, что говорит 
судья неправедный? Бог ли не защитит избранных Своих, вопиющих к 
Нему день и ночь, хотя и медлит защищать их? сказываю вам, что подаст 
им защиту вскоре. Но Сын Человеческий, придя, найдет ли веру на зем-
ле?» Господь говорит нам этой притчей: «Вслушайтесь в смысл этой истории. Если 
жестокий, злой, бессовестный, беззаконный и несправедливый не смог устоять 
против неотступности, то тем более любящий Бог поможет Своим возлюбленным, 
которые не потеряли веру и постоянно взывают к Нему о помощи». Господь по-
казывает нам, что молитва за правду, неотступность в молитве по воле Божьей 
может изменить даже нечестивого человека и привлечь его к проявлению милости 
и правды. «Над чем не возымел силы страх, над тем возымела силу молитва? 
И угроза, и ожидание наказания не привели этого человека к справедливости, а 
вдова, явившаяся с мольбою, укротила жестокого... В самом деле, если тот, кто 
никогда не желал проявить с своей стороны ничего добросердечного, внезапно 
переменившись, сжалился над умолявшей, то сколь великое попечение доставят 
нам с неба молитвы?» — поясняет Иоанн Златоуст. 

Постоянство в молитве является великим благом, потому что оно поддерживает 
живую связь с источником благ — Богом. Библия дает нам примеры побед при 
настойчивых молитвах. Это — хананеянка, которая просила о помощи Иисуса, но 
Он не отвечал сразу, а давал возможность проявить ей полноту веры и говорил, 
что послан к овцам дома Израилева. Но хананеянка была настойчива, проявила 
истинную веру и имела успех, говоря: «Так, Господи! но и псы едят крохи, 
которые падают со стола господ их» (Мф.15:27). Такой постоянной в молитве 
была Анна, мать Самуила. Моисей неотступно просит за свой народ у Бога: «Про-
сти им грех их, а если нет, то изгладь и меня из книги Твоей, в которую 
Ты вписал» (Исх.32:32). Апостол Павел в своей вере превзошел Моисея и желал 
того, чтобы ему одному лишиться вечной славы для получения спасения другими: 
«Я желал бы сам быть отлученным от Христа за братьев моих, родных 
мне по плоти» (Рим.9:3). Мы видим неотступное служение вдовы Анны, дочери 
Фамуиловой, «которая не отходила от Храма, постом и молитвою служа 
Богу день и ночь» (Лк.2:37) и которая удостоилась видеть Младенца Христа и 
свидетельствовать о Нем. Настойчивость в исполнении угодных Богу желаний 
приводит к успеху и хранит от греха.

Бог не всегда отвечает сразу Своим избранным, иногда медлит защищать их. 
Но это Он делает для нашего блага, чтобы приготовить к вечности, сформировать 
наш характер, чтобы мы в терпении преображались в образ Христов, чтобы подго-
товить нас к более важным испытаниям, к твердости и верности, к настойчивости 
и постоянной связи с Ним.

В этой притче образ вдовы может в какой-то степени символизировать всех без-
защитных детей Божьих в последнее время, когда будет полное беззаконие, когда 
будет допущена власть нечестивцев, когда люди будут ненавидеть друг друга и у 
многих охладеет любовь, когда никто не сможет защитить нас, кроме Бога. Но Бог 
непременно подаст Свою милость и защиту на молитву веры. Милость Божья может 
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и задерживаться, но она обязательно будет явлена. Мы уже сегодня видим, что 
грешный мир не будет становится лучше. Приближаясь к своему концу, он будет 
все хуже, будет более жестоким и беззаконным, будет притеснять детей Божьих, 
наступит полная безнравственность и полное беззаконие, воцарятся извращенные 
ценности. И здесь очень важно сохранить веру, сохранить единство с Господом, 
быть в непрестанной молитве и не унывать. Господь обещает нам самое важное: 
Он защитит нас и подаст Свою помощь, чтобы мы смогли войти в вечность. Важно 
не отчаиваться и не падать духом. Отчаяние, уныние, ропот низвергают в бездну, а 
вера в Божью милость ведет к небесам. Господь говорит в конце самое важное для 
нашего времени: «Бог ли не защитит избранных Своих, вопиющих к Нему 
день и ночь, хотя и медлит защищать их? сказываю вам, что подаст им 
защиту вскоре. Но Сын Человеческий, придя, найдет ли веру на земле?» 
Бог как бы говорит нам через это: «Я всегда верен Своим обетованиям и не из-
меняю Своему Слову. Я никогда не отступлю от Своих обещаний. Не бойтесь, что 
Я могу вас оставить в грядущих бедах и опасностях, а бойтесь только того, чтобы 
вы не утратили живую веру, не потеряли связи со Мной. Я сохраню для Царства 
Божьего всех, кто сохранит живую и спасающую веру, кто останется верным до 
конца». Именно вера Божья и верность Господу в последнее время будут пред-
ставлять особую ценность на земле. Вера будет той драгоценной жемчужиной, 
которую ищет Господь в нас.

«Но Сын Человеческий, придя, найдет ли веру на земле?» Этот вопрос 
относится к верующим, а не к миру. Он производит эффект ледяного душа: полу-
чается, что истинно верующих в это время будет очень мало. Важно, чтобы в этом 
«мало» были ты и я. Одно из важных условий для этого — сохранить единство 
с Богом в молитве, чтобы сохранить верность Ему. Важно иметь живое общение 
с Ним, молиться, бодрствовать, чтобы не подвергнуться гневу Божьему, а стать 
участниками воскресения праведных: «Итак бодрствуйте на всякое время и 
молитесь, да сподобитесь избежать всех сих будущих бедствий и пред-
стать пред Сына Человеческого», — обещает нам Господь в этих предстоящих 
скорбях (Лк.21:36). Молитва должна сегодня быть дыханием нашей жизни. Если 
наша душа не подпитывается каждый день в молитве и не практикует пост, она 
становится слабой, угасает ее связь с Богом. Уныние и подавленное настроение 
свидетельствует о том, что мы пренебрегаем молитвой и испытываем духовный 
голод без общения с Богом. Господь произнес в рассматриваемой нами притче 
учение о молитве, которая будет особенно необходимой во времена перед При-
шествием. Основатель методизма Джон Уэсли (1703–1791) писал: «Я уверен, 
что любой христианин, понимающий важность поста, но не практикующий 
пост, отпадёт от Бога, точно так же как любой христианин, понимающий 
важность молитвы, но не молящийся». Молитва и пост являются тем нашим 
духовным оружием, которое никто отнять не сможет, они являются действенным 
противостоянием врагу душ человеческих. И если мы не освоим глубины молитв 
и постов, не познаем их силу сегодня в благоприятное время, не научимся сохра-
нять единство с Богом через это чудное общение, то это будет чрезвычайно трудно 
сделать в тяжкие дни за короткое время. Верно заметил методистский священ-
ник Самюэль Чедвик (1860–1932): «Единственная забота дьявола — удержать 
христиан от молитвы. Он совсем не боится занятий без молитв, работы без 
молитв и религии без молитв. Он смеется над нашим трудом, насмехается над 
нашей мудростью, но дрожит, когда мы молимся». Поэтому я хочу призвать всех 
нас, братья и сестры, к действенным постам, к молитвам, к постоянству в этом 
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важнейшем деле христианской жизни. Молитесь, молитесь, молитесь, потому что 
это является нашим дыханием жизни, нашим духовным хлебом и силой, сходящей 
с небес. На наших молитвенных общениях должно быть не меньше участников, 
чем на утренних воскресных богослужениях. Сын Божий Иисус Христос поддер-
живал единство с Отцом Небесным в непрестанной молитве. Апостол Павел был 
мужем молитвы. Один из писателей, который исследовал жизнь Апостола Павла, 
сказал о его непрестанных молитвах: «Павел сделал не меньше коленями, чем 
пером». Нам надо не просто молиться, а неотступно вопиять к Богу со слезами, 
всем сердцем, всем разумением и всей крепостью. Такие молитвы бывают тогда, 
когда мы поставлены в отчаянные обстоятельства. Как говорил один брат, ана-
лизируя свою молитвенную жизнь: «Я по-настоящему вопиял к Богу несколько 
лет назад, когда тяжело заболела моя жена, и Бог услышал меня и помог мне». 
Я хочу призвать к тому, чтобы мы не увлеклись заботами века сего, не увлеклись 
временными ценностями, не смешивались с греховным миром, дорожили каждым 
уходящим мгновением и наполняли его Богом. Молитва является той связующей 
нитью между нами и Богом, которую не могут разорвать никакие силы зла, если 
мы не разорвем ее сами своим неверным хождением, нераскаянными грехами, 
ленью и беспечностью. Господь грядет, уже слышны Его шаги, и это не сказка, а 
реальность нашего времени.

«Но Сын Человеческий, придя, найдет ли веру на земле?». Этот вопрос 
самый важный сегодня для меня и для тебя. Наше спасение и наше будущее со-
вершается не нашими силами, но силой Божьей благодати, которая действенна 
при нашей живой вере в Господа. Если мы будем твердо уповать на Господа и 
всецело принадлежать Ему, будем верны Его Слову и Его ценностям, если будем 
в постоянной связи с Ним, если будем духовно возрастать, а не стоять на месте, 
то мы сможем сказать при встрече со Христом: «Господи! Ты нашел веру во мне, 
потому что Твоя любовь и Твоя милость были безграничными, Твое слово было 
истинным и неизменным, а Твоя помощь была постоянной».

Что же нам надо преодолеть и как стоять и жить, чтобы Господь нашел в нас 
веру? Вот эти важнейшие моменты, ведущие на небеса:

1. Преодолеть страх, растерянность и уныние, не поколебаться в это погружа-
ющееся во тьму время и твердо доверять Божьему Слову, что Бог защитит Своих 
избранных, вопиющих к Нему день и ночь, и что все идет по Божьему плану и 
все в Его руках.

2. Всегда молиться и не унывать, пребывать в постах и молитвах с усерди-
ем и постоянством, понимая, что молитва так же важна в духовном мире, как 
дыхание — для физической жизни.

3. Не останавливаться в духовном развитии, а возрастать в вере, показывая 
на практике в вере нашей «добродетель, в добродетели рассудительность, 
в рассудительности воздержание, в воздержании терпение, в терпении 
благочестие, в благочестии братолюбие, в братолюбии любовь» (2Пет.1:5-7). 
Исполнять Божье Слово: «Если это в вас есть и умножается, то вы не останетесь 
без успеха и плода в познании Господа нашего Иисуса Христа» (2Пет.1:8).

4. Проявлять в вере все то, что противоположно греховному миру и отступа-
ющей от истины лжецеркви и великой блудницы: 

а) при охлаждении любви по причине умножения беззакония — не терять 
первую любовь, а возрастать в любви, чтобы иметь веру, действующую любовью;

б) при отступлении перед появлением человека греха — твердо стоять в ис-
тинном учении и проявлять его в реальной жизни, несмотря на все препятствия, 
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держаться Божьих истин и здравых доктрин, не боясь отвержения греховным 
обществом;

в) при изолированности людей и разделении их через виртуальное обще-
ние — чаще иметь реальное общение вокруг имени Христа и Его Слова, под-
держивать друг друга, молиться друг за друга, носить бремена друг друга;

г) при разрушении семей в мире и процветании мерзости ЛГБТ сообществ — 
сохранять свои семьи, являть образец любви и Божьего порядка в них, воспиты-
вать детей в учении и наставлении Господнем, наставлять их с раннего детства;

д) при полном беззаконии и безнравственности — исполнять вечные принципы 
Божьего закона, быть светом мира, солью земли;

е) при общей тенденции к духовному засыпанию — постоянно бодрствовать 
в Господе.

5. Стараться «иметь мир со всеми и святость, без которой никто не 
увидит Господа» (Евр.12:14).

6. Жить ожиданием Пришествия Христа, сохраняя Ему верность во всем и 
радоваться тому, что мы идем за Победителем, что мы побеждаем не своей силой, 
а силой благодати Божьей, что «еще немного, очень немного, и Грядущий 
придет и не умедлит» (Евр.10:37) и что мы должны быть «не из колеблющихся 
на погибель», но должны стоять «в вере к спасению души» (Евр.10:39).

7. Не поддаваться на соблазн массового отступления от истин Божьих и не 
принимать мнение большинства за норму, успокаивая при этом себя, а отвергнуть 
себя, взять свой крест и следовать за Христом, преодолевая все трудности силой 
Божьей, избирая в своей будущей судьбе не суд и гнев Бога, а Его милость и любовь.

Да благословит нас Господь всегда помнить, что Бог защитит Своих избран-
ных, верных Ему, что мы живем не для Божьего суда и гнева, а для встречи с 
Божьей любовью.

Итак, отметим в заключение:
О нашем пребывании в единстве с Богом свидетельствует посто-

янная молитва и победа над унынием. Для того, чтобы Сын Человеческий, 
придя на землю, нашел в нас веру, и мы были вечно с Ним, необходимо:

1. Испытывать себя и свою веру через эталон истин Божьего Слова и вовремя 
исправлять свое духовное состояние, отвергая ценности этого мира и принимая 
Божьи.

2. Непрестанно, с усердием и неотступностью молиться угодными Богу мо-
литвами, постоянно практиковать их и учиться через это познавать и исполнять 
волю Божью, подражая в своей жизни Христу истинным благочестием. Любить 
молитву, любить общение с Богом, никогда не оставлять молитву и пост.

3. В последнее время, перед Пришествием Христа быть готовыми к большим 
трудностям и твердо знать, что мы победим их, если будем надеяться не на свою 
силу, не на свою плоть, а на Божью силу и помощь, на Его верность, на Его бла-
годать, милость, любовь и верность, при которых Бог защитит Своих избранных, 
вопиющих к Нему день и ночь.

Итак, укрепляйся в вере и в единстве с Господом силой, которую 
всегда подает верный Господь через непрестанную и угодную Ему мо-
литву. Аминь.
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«И не войдет в него ничто нечистое и никто пре-
данный мерзости и лжи, а только те, которые 
написаны у Агнца в книге жизни».

Сегодня для многих людей встает вопрос: почему Бог допускает болезни, 
эпидемии, страдания людей? Почему Он не может все это остановить одним Сло-
вом, как это было сделано в бурю с апостолами? Об этом мы сегодня поговорим с 
вами. Один служитель Божий высказал такую мысль: «Пока мы пытаемся об-
устроить свою жизнь здесь, на земле, Господь готовит нас к вечности». Да, Бог 
в этой временной земной жизни готовит нас к вечной и блаженной жизни с Ним. 
Ради этого и дана нам земная жизнь. В Царство Божье не может войти никакой 
человек без веры в Господа, человек с нечистым сердцем. «И не войдет в него 
ничто нечистое и никто преданный мерзости и лжи, а только те, которые 
написаны у Агнца в книге жизни» (Отк.21:27). 

Господь лучше всех знает самый совершенный путь очищения человеческих 
душ. Он является самым великим Страдальцем в мире. Он знает цену страданий, 
их назначение и Он знает, как помочь нам в любых условиях. Мы своей жизнью 
ничего не заслуживаем, кроме смерти. Если бы Бог поступал только по справед-
ливости, а не по любви, то наша жизнь превратилась бы в мучение. Мученик 
Киприан Карфагенский писал: «Если Христос пострадал за грехи чужие, то 
тем более каждый должен страдать за свои грехи». Страдания за грехи дают 
возможность понять боль греха и прийти к покаянию.

Страданию подвержены не только грешные, но и любящие Бога люди. Любя-
щий Бог милует нас и допускает только те испытания, которые мы можем пере-
нести и которые необходимы для преображения нашего характера. Мы знаем, 
что Бог держит все обстоятельства в Своей руке, без Его воли и волос не упадет с 
головы верующего. Господь желает ввести нас в Свое вечное блаженство, ввести в 
Небесный Иерусалим, о котором сказано, что «не войдет в него ничто нечистое, 
и никто, преданный мерзости и лжи» (Отк.21:27). Он желает, чтобы мы преоб-
ражались в Его совершенный образ с Его помощью. Ставка очень велика, и выбор 
глобальный: жизнь вечная с Богом в блаженстве или вечные мучения без Бога в 
озере огненном. Ради этого стоит перенести все испытания для нашего же блага, 
чтобы быть подготовленными для новой жизни в постоянном присутствии Господа. 

Бог испытывает нас, чтобы укрепить в вере, сделать непоколебимыми в исти-
нах Писания, чтобы возвысить через приближение к Себе, чтобы научить жить в 
самой совершенной зависимости от Него, которая приносит нам благо (Рим.12:1,2). 
Когда Господь допускает такую скорбь, и мы ее достойно проходим, Царство Божье 
открывает нам свои двери: «Утверждая души учеников, увещевая пребывать 
в вере и поучая, что многими скорбями надлежит нам войти в Царствие 
Божие» (Деян.14:22). Скорби и страдания сами по себе не являются самоцелью, 
они являются самым совершенным механизмом изменения характера человека. 
Если бы был другой, лучший механизм, Бог использовал бы его. Нельзя, напри-

Отк.21:27
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мер, лечить инфекцию пением веселых песен, а требуются специальные лекарства, 
которые убивают вирус. Наш вирус греха Бог снимает при покаянии и оставлении 
грехов, а для этого нужно сокрушение сердца, смирение и долготерпение, осозна-
ние своей беспомощности без Бога.

Нам важно понимать, что так устроен весь мир и таков Божий замысел: че-
ловек подготавливается на земле к вечности через преодоление трудностей и ис-
пытаний, через проявление верности в малом. Так было с самого начала творения: 
первый праведник Авель умирает от рук нечестивого Каина (Быт.4:1-11; Евр.11:4); 
Иаков убегает от Исава (Быт.27:41-45); Иосифа продают братья (Быт.37:18-28); 
кроткого Давида преследует царь Саул (1Цар.18:8-16; 1Цар.19:1,2; 1Цар.24:3); 
Илию угнетает царь Ахав и Иезавель (3Цар.19:1-19); священника Захарию 
побивают камнями между храмом и жертвенником за провозглашение истины 
(2Пар.24:20-22); Иоанна Крестителя обезглавливают за правду (Мк.6:17-29); даже 
после рождения Христа от рук Ирода страдают невинные младенцы (Мф.2:16-18); 
Стефана побивают камнями за свидетельство о Христе и за обличение же-
стоковыйности иудеев (Деян.7:51-60); все Апостолы, кроме Иоанна (он также 
пострадал и был соучастником «в скорби, и в царствии, и в терпении Ии-
суса Христа, был на острове, называемом Патмос, за слово Божие и за 
свидетельство Иисуса Христа» — Отк.1:9), приняли мученическую смерть по 
примеру самого великого Мученика — Господа Иисуса Христа, Который пере-
нес все самые позорные страдания от грешных людей ради нашего спасения 
(Флп.2:6-8). История знает огромное число мучеников, которые отдали свою 
жизнь, оставаясь верными Христу в первые века, когда христиан бросали в 
клетки к львам и подвергали самым невероятным мучениям. И сегодня тысячи 
христиан страдают за веру и умирают во имя Христа. Так будет и в последнее 
время (Отк.7:9-17; Отк.20:4; Отк.12:11; Отк.14:12,13). Но этим людям Бог даст 
высшую награду в вечности. Таков замысел Божий для Его детей, чтобы 
они были отделены от этого грешного мира и шли за своим Отцом 
узким путем. Так жили все герои веры (Евр.11:4-38), таким путем будут 
идти истинные последователи Господа (Евр.11:39,40; 1Фес.3:3). Это является 
фундаментальным принципом христианства:

Мф.7:13,14: «Входите тесными вратами, потому что широки врата и про-
странен путь, ведущие в погибель, и многие идут ими; потому что тесны 
врата и узок путь, ведущие в жизнь, и немногие находят их».

Ин.16:33: «Сие сказал Я вам, чтобы вы имели во Мне мир. В мире будете 
иметь скорбь; но мужайтесь: Я победил мир».

Ин.15:20: «Помните слово, которое Я сказал вам: раб не больше господи-
на своего. Если Меня гнали, будут гнать и вас; если Мое слово соблюдали, 
будут соблюдать и ваше».

2Тим.3:12: «Да и все, желающие жить благочестиво во Христе Иисусе, 
будут гонимы».

1Фес.3:3: «Чтобы никто не поколебался в скорбях сих: ибо вы сами 
знаете, что так нам суждено».

И эта школа является самой эффективной. Кто-то сказал, что есть вещи, 
которые даже Сам Бог не может для нас сделать до тех пор, пока не позволит 
нам пострадать. Дети Христа идут Его путем. Известно, что сегодня каждые три 
минуты за веру умирает брат или сестра; каждый день за веру в Господа умирает 
около 500 Его детей. Слово Божье ободряет нас, направляя наш взгляд в будущее, 
а не на трудности настоящего:
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Рим.8:17,18: «А если дети, то и наследники, наследники Божии, сона-
следники же Христу, если только с Ним страдаем, чтобы с Ним и просла-
виться. Ибо думаю, что нынешние временные страдания ничего не стоят 
в сравнении с тою славою, которая откроется в нас».

Слово Божье дает нам также обещание того, что побеждающий наследует 
все (Отк.21:7: «Побеждающий наследует все, и буду ему Богом, и он будет 
Мне сыном») и что мы стоим на стороне Победителя. Побеждающими мы ни-
когда не станем без Господа, равно как побеждающими мы никогда не станем 
автоматически, без нашего движения ко Христу и без труда и усилий для Его 
славы. Все духовные победы Господа должны пройти через нас, через наше 
сердце, обогащая наш характер. Не надо думать, что путь за Господом можно 
пройти налегке, без несения креста:

Мк.8:34-38: «И, подозвав народ с учениками Своими, сказал им: кто хо-
чет идти за Мною, отвергнись себя, и возьми крест свой, и следуй за Мною. 
Ибо кто хочет душу свою сберечь, тот потеряет ее, а кто потеряет душу 
свою ради Меня и Евангелия, тот сбережет ее. Ибо какая польза человеку, 
если он приобретет весь мир, а душе своей повредит? Или какой выкуп 
даст человек за душу свою? Ибо кто постыдится Меня и Моих слов в роде 
сем прелюбодейном и грешном, того постыдится и Сын Человеческий, 
когда приидет в славе Отца Своего со святыми Ангелами».

Мф.10:38: «И кто не берет креста своего и следует за Мною, тот не до-
стоин Меня».

Не надо думать также, что всякая трудность в жизни есть наказание от Бога. 
Да, труден путь и тесны врата, но в том Небесном городе, куда ведут они, все будет 
совсем иначе, и ради этого стоит бороться, трудиться, терпеть и жить. Слово Божье 
дает нам обетование: «Блаженны те, которые соблюдают заповеди Его, что-
бы иметь им право на древо жизни и войти в город воротами» (Отк.22:14).

Через Книгу Откровения и через пророчества о последнем времени Бог дает 
нам описание того, каким образом истинная Церковь будет достигать побед в 
последнее время. И наш взгляд на последнее время, на все предстоящие собы-
тия, на все то, что необходимо перенести, влияет на фокус нашего служения, на 
нашу молитвенную жизнь, на отношения друг с другом, на наш образ жизни, на 
нашу систему ценностей, на все наши приоритеты и усилия. Неверные взгляды, 
самоуспокоенность и настрой на легкий путь смещают центр нашего служения к 
земному, а не к небесному. Верующие должны иметь ясный взгляд на последнее 
время и должны быть готовы с верою перенести все, что допустит Господь.

Для достижения побед христианину важны не только мера трудностей (Бог 
не посылает испытаний сверх сил — 1Кор.10:13), но и то, в каком состоянии 
духа он встречает эти трудности, что он в них видит, как к ним относится 
и какое место отводит Богу. Одно дело, когда ты терпишь страдания и думаешь, 
что Бог отвернулся от тебя за грехи и упущения, и другое дело — когда ты знаешь, 
что, проявляя терпение и перенося страдания, ты прославляешь имя Господа, 
возвещаешь Его истины, показываешь образец веры и любви для пока еще не-
спасенных и шлифуешь свой характер по Божьему допущению. В глазах Бога 
терпеливый человек, который стойко переносит каждодневные скорби, разочаро-
вания и неудачи, приобретает те необходимые качества верности и жертвенной 
любви, которые необходимы в Божьей воспитательной программе. Когда мы до-
веряемся Богу и смотрим на все происходящее с позиции вечных Божьих планов, 
тогда и проявление терпения является частью этого плана. И если христиане так 
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понимают свою жизнь, то отсюда следует, что люди, торжествующие над своими 
страданиями, одерживают духовные победы. Те верующие, которые в доверии 
Божьему совершенству смиренно и с благодарностью принимают и переносят все 
перипетии судьбы, достойно проходят испытания и возвышают свое положение в 
вечности подобно мученикам. Если же человек уступает чувству жалости к себе, 
депрессиям, непокорности и обидам на Бога за свою судьбу, то он не проходит 
тест на испытание и попусту растрачивает свои страдания. Те, кто, 
отчаявшись в своих трудностях (болезни, бедность, неудачи, потери и т.п.), по-
падают под власть ропота, недовольства, а иногда и бунта, терпят бесплодные 
страдания и растрачивают то, что согласно Божьим планам могло бы укрепить их 
веру. Укрепить веру — это проявить в вере терпение; засвидетельствовать всему 
окружающему миру о Божьих истинах и Божьей любви; возрасти в любви, которая 
является вечной царицей Вселенной. Важно всегда верить и знать, что Бог любит 
нас и желает ввести Своих детей подготовленными в Царство Божье. Дни скорбей, 
терпения, перенесения страданий, боли и неудач не являются выброшенными из 
жизни днями, если мы взираем на Господа и спрашиваем Его: «Господи, чему Ты 
хочешь научить меня?». Божьи методы являются самыми совершенными, потому 
что Он больше нас самих знает нас, знает и то, в чем мы нуждаемся, и в Своей 
любви допускает и страдания, и трудности для нашего же блага.

Вечная сущность любого события состоит не в нем самом, а в том, как чело-
век реагирует на него, какие делает выводы и, что более важно, что он берет в 
основу своих оценок. Любые испытания рано или поздно пройдут, но отноше-
ние человека к испытанию навсегда оставляет в его характере духовный след. 
Духовной аксиомой в этом вопросе является то, что Бог не делает ошибок. 
А. Макларен отметил, что «есть только одно подлинное бедствие в жизни — 
потерять доверие Богу». Если мы доверяем Богу, то понимание того, что Бог 
совершает в нас небесное действие через боль, дает силу переносить эту боль 
не как случайность, а как необходимость, как важный этап на пути в Царство 
Божье. Доктор Д. Миллер рассказывает об одной женщине, у которой в один 
день смерть отняла двоих маленьких детей. Она так страдала, что ни в чем 
не находила утешения, и однажды сквозь рыдания воскликнула: «Я не могу 
понять, почему Бог создал меня!» Ее тетушка, которая о ней заботилась и 
была более мудрой в познании воли Божьей, сказала ей: «Дорогая, Бог еще не 
до конца создал тебя. Он создает тебя сейчас».

На всем пути в вечность Господь помогает Своим чадам:
Евр.4:15,16: «Ибо мы имеем не такого первосвященника, который не 

может сострадать нам в немощах наших, но Который, подобно нам, ис-
кушен во всем, кроме греха. Посему да приступаем с дерзновением к 
престолу благодати, чтобы получить милость и обрести благодать для 
благовременной помощи».

Мы имеем любящего и совершенного Бога. Мы имеем не такого Бога, Кото-
рому нет до нас дела; мы имеем не такого Бога, Который забыл о нас или может 
забыть о каком-то самом незаметном человеке; мы имеем не такого Бога, Кото-
рый лишил нас выбора и свободной воли; мы имеем не такого Бога, Который 
искушал бы человека злом; мы имеем не такого Бога, Который бы что-то делал 
просто так; мы имеем не такого Бога, Который бы делал что-то против нас; мы 
имеем не такого Бога, Который не держит под Своим контролем все происхо-
дящее до мелочей. «Тот, Который Сына Своего не пощадил, но предал Его 
за всех нас, как с Ним не дарует нам и всего?» (Рим.8:32). И поскольку это 
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так, то можно сделать вывод непревзойденной важности: все, что Бог допускает 
для человека, будет содействовать ко благу, если человек знает истинного Бога, 
любит Его и не позволяет в случившихся трудностях, испытаниях, скорбях и горе 
потерять из виду Творца: «Притом знаем, что любящим Бога, призванным 
по Его изволению, все содействует ко благу» (Рим.8:28). Если мы доверяем 
Богу и прислушиваемся к Его урокам, исполняя Его волю, то все для нас будет во 
благо, и мы дадим Богу сделать из неотесанных живых камней непревзойденный 
живой шедевр, из которого Творец, как скульптор, удалит все лишнее и заполнит 
небесным содержанием. 

Логично допустить, что подобно явному действию Бога в первые времена 
становления христианства и рождения Церкви (когда казалось, что при таких 
гонениях мощной Римской империи Церковь не выживет), когда Он действовал с 
особой силой и явным покровительством к верующим, Бог будет проявлять особую 
защиту в самое последнее время при последних испытаниях Церкви, к которым 
мы приближаемся. Так было всегда:

2Кор.1:3-5: «Благословен Бог и Отец Господа нашего Иисуса Христа, 
Отец милосердия и Бог всякого утешения, утешающий нас во всякой 
скорби нашей, чтобы и мы могли утешать находящихся во всякой скорби 
тем утешением, которым Бог утешает нас самих! Ибо по мере, как умножа-
ются в нас страдания Христовы, умножается Христом и утешение наше».

В самое последнее время Божье покровительство и Его защита будет про-
являться с особой силой. В самое последнее время истинные дети Божьи будут 
видеть Его природу святости и любви. В самое последнее время Бог явным образом 
покажет Свое отношение ко греху и неверию и Свою любовь к тем, кто надеется 
только на Него. В самое последнее время Бог будет являть Свою славу для верных 
Ему и Свою победу над нечестием.

Испытания, которые допускает Господь, служат для подготовки наших ха-
рактеров к вечности, для прославления Бога и Его вечных истин через наши 
духовные победы, для свидетельства неверующему миру о вечных ценностях, для 
более глубокого понимания природы Бога и подражания Ему во всем. Бог может 
допускать и допускает в определенные моменты ограниченное воздействие дьявола 
на верующих, допускает искушения, страдания, чтобы показать наше реальное 
состояние перед Ним, чтобы изменять наш характер через страдания и терпение, 
чтобы побудить нас к очищению сердца, к оставлению греха через покаяние, чтобы 
приближать нас к Себе и помочь сохранять верою спасение:

Иер.29:11: «Ибо только Я знаю намерения, какие имею о вас, говорит 
Господь, намерения во благо, а не на зло, чтобы дать вам будущность и 
надежду».

Дан.12:10: «Многие очистятся, убелятся и переплавлены будут в ис-
кушении; нечестивые же будут поступать нечестиво, и не уразумеет сего 
никто из нечестивых, а мудрые уразумеют».

1Пет.1:6,7: «О сем радуйтесь, поскорбев теперь немного, если нужно, 
от различных искушений, дабы испытанная вера ваша оказалась драго-
ценнее гибнущего, хотя и огнем испытываемого золота, к похвале и чести 
и славе в явление Иисуса Христа».

1Пет.4:12,13: «Возлюбленные! огненного искушения, для испытания 
вам посылаемого, не чуждайтесь, как приключения для вас странного, 
но как вы участвуете в Христовых страданиях, радуйтесь, да и в явление 
славы Его возрадуетесь и восторжествуете».
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18. Отк.21:27 Блага очищающих страданий

Иак.1:12: «Блажен человек, который переносит искушение, потому 
что, быв испытан, он получит венец жизни, который обещал Господь 
любящим Его».

2Фес.1:4,5: «Так что мы сами хвалимся вами в церквах Божиих, тер-
пением вашим и верою во всех гонениях и скорбях, переносимых вами в 
доказательство того, что будет праведный суд Божий, чтобы вам удосто-
иться Царствия Божия, для которого и страдаете».

2Кор.4:17,18: «Ибо кратковременное легкое страдание наше производит 
в безмерном преизбытке вечную славу, когда мы смотрим не на видимое, 
но на невидимое, ибо видимое временно, а невидимое вечно».

Терпение и смирение — родные дети. Для приобретения терпения часто 
необходимо уметь пребывать в ожидании. Само по себе ожидание в трудностях, 
печалях и страданиях в не дает нам стойкости, но стойкость приобретается 
тогда, когда мы ожидаем, терпим и переносим страдания с верой в Господа и 
учимся доверять Ему. Для того, чтобы приступить к служению, Моисей ждал 
в пустыне сорок лет; Ной ждал более ста лет, когда готовил ковчег спасения; 
Авраам ждал двадцать четыре года, прежде чем исполнилось обещание Го-
спода о том, что он станет отцом великого народа; израильтяне ждали 430 
лет, пока не исполнилось обещание Бога об освобождении евреев из Египта, 
где они были в рабстве; народ Божий сорок лет ждал и ходил по пустыне, 
пока не увидел Обетованную Землю; ветхозаветные верующие тысячи лет 
ожидали Мессию до Его прихода на землю в Личности Иисуса Христа. За 
время ожидания Бог совершал то, что по своей важности не уступало тому, 
чего ожидали уповающие на Него. И сегодня мы должны достойно ожидать 
Второе Пришествие Господа нашего Иисуса Христа, помня предупреждение 
Писания: «Верно слово: если мы с Ним умерли, то с Ним и оживем; если 
терпим, то с Ним и царствовать будем; если отречемся, и Он отречется 
от нас; если мы неверны, Он пребывает верен, ибо Себя отречься не 
может» (2Тим.2:11-13). Этот мир — не наш постоянный дом, мы еще в пути 
на небо. Мы должны с терпением готовиться ко встрече с Господом, ждать 
Его Пришествия с тем побеждающим терпением, которое желает в нас видеть 
грядущий во славе Царь, чтобы забрать Своих в Вечное Царство.

Христианам важно научиться верно читать Слово Божье, исполнять его и 
видеть не только то, что хочется и что нам приятно, но воспринимать его так, как 
это желает донести нам совершенный Господь; исполнять Его так, чтобы это соот-
ветствовало воле Божьей и изменяло наши сердца через прославление Его имени.

Таким образом, Бог допускает страдания в последнее время по следующим 
причинам:

1. Для очищения Церкви перед Пришествием, для очищения сердец 
и для подготовки характеров к вечному Царству:

Призыв Бога «выйди от нее, народ Мой, чтобы не участвовать вам в 
грехах ее и не подвергнуться язвам ее» (Отк.18:4) является серьезным водораз-
делом между вечной жизнью с Богом и вечным осуждением и мучениями без Бога, 
и эту границу каждый будет проходить не в тепличных условиях, а в условиях, 
когда верные Господу не возлюбят «души своей даже до смерти» (Отк.12:11). 
Бог даст каждому человеку окончательно определиться в своем выборе и отделит 
истинных детей Божьих, испытает их веру.

1Ин.2:28: «Итак, дети, пребывайте в Нем, чтобы, когда Он явится, иметь 
нам дерзновение и не постыдиться пред Ним в пришествие Его».
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18. Отк.21:27 Блага очищающих страданий

1Ин.3:2,3: «Возлюбленные! мы теперь дети Божии; но еще не откры-
лось, что будем. Знаем только, что, когда откроется, будем подобны Ему, 
потому что увидим Его, как Он есть. И всякий, имеющий сию надежду на 
Него, очищает себя так, как Он чист».

1Пет.1:7: «Дабы испытанная вера ваша оказалась драгоценнее гибну-
щего, хотя и огнем испытываемого золота, к похвале и чести и славе в 
явление Иисуса Христа».

Бог даст определиться людям в том, любят ли они Господа всем сердцем, всей 
душой, всем разумением и всей крепостью своей или же любят только блага от 
Него (подобным было испытание Иова, которое он достойно прошел). Бог испытает 
сердце каждого, Бог осветит то, какие у нас цели, являемся ли мы странниками 
и пришельцами на этой земле или же приспособленцами к мирской системе цен-
ностей под именем Христа. Это возможно только через страдания и скорбь, когда 
выбор будет однозначным.

2. Для того, чтобы верующие были светом и примером для неверую-
щих, привлекая их к Господу для спасения: 

Мф.5:11-16: «Блаженны вы, когда будут поносить вас и гнать и всячески 
неправедно злословить за Меня. Радуйтесь и веселитесь, ибо велика ваша 
награда на небесах: так гнали и пророков, бывших прежде вас. Вы — соль 
земли. Если же соль потеряет силу, то чем сделаешь ее соленою? Она уже 
ни к чему негодна, как разве выбросить ее вон на попрание людям. Вы — 
свет мира. Не может укрыться город, стоящий на верху горы. И, зажегши 
свечу, не ставят ее под сосудом, но на подсвечнике, и светит всем в доме. 
Так да светит свет ваш пред людьми, чтобы они видели ваши добрые дела 
и прославляли Отца вашего Небесного».

1Фес.1:6,7: «И вы сделались подражателями нам и Господу, приняв 
слово при многих скорбях с радостью Духа Святого, так что вы стали об-
разцом для всех верующих в Македонии и Ахаии».

Римский сотник уверовал в Господа, когда видел Его страдания, кротость и 
любовь к людям на кресте: «Сотник же, видев происходившее, прославил 
Бога и сказал: истинно человек этот был праведник» (Лк.23:47). Многие 
нашли спасение в Господе после того, как увидели твердую веру людей, готовых 
отдать земную жизнь ради вечной славы Божьей и блаженной жизни с Ним после 
воскресения. Немалую роль в обращении Савла сыграло то, что он видел подвиг 
веры первомученика Стефана.

Сатана атаковал Церковь Божью, начиная от первого века и заканчивая 
последним, но эти атаки делали верующих более сильными и сеяли семя для 
рождения новых сердец для Бога. Ван Брайт, который написал предисловие к 
книге о мученичестве анабаптистов, отмечает тот факт, что посредством терпения, 
страданий и мученичества сохранялась истина и проповедовался Христос: «Муче-
ничество — это эффективные проповеди, которые двигают сердце и раскрыва-
ют спящие глаза... Гонение, вместо того чтобы затмить истину, достигает 
противоположного, поскольку истина светится и прославляется ещё больше и 
выделяется как золото, когда поставлено рядом с медью, как высота горы рядом 
с глубокой долиной, как дневной свет рядом с ночной темнотой. Точно так же 
прославляется и достойный хвалы, а достойный наказания осуждается».

Таким образом, есть две фундаментальные причины, по которым Бог допу-
скает страдания: подготовка верующих к вечности и спасение неверующих для 
вечности.
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18. Отк.21:27 Блага очищающих страданий

Что бы ни случилось в нашей жизни, последнее слово всегда будет за Господом. 
Так было всегда, так будет и в последнее время:

1Кор.1:7-9: «Так что вы не имеете недостатка ни в каком даровании, 
ожидая явления Господа нашего Иисуса Христа, Который и утвердит вас 
до конца, чтобы вам быть неповинными в день Господа нашего Иисуса 
Христа. Верен Бог, Которым вы призваны в общение Сына Его Иисуса 
Христа, Господа нашего».

Флп.1:6: «Будучи уверен в том, что начавший в вас доброе дело будет 
совершать его даже до дня Иисуса Христа».

1Кор.10:13: «Вас постигло искушение не иное, как человеческое; и ве-
рен Бог, Который не попустит вам быть искушаемыми сверх сил, но при 
искушении даст и облегчение, так чтобы вы могли перенести».

Истинные христиане не должны ставить чувство собственного достоинства, 
успех в земной жизни и комфорт на более высокое место, чем послушание Господу 
и Его Слову, чем отказ от греха и стремление к святой жизни, чем слава Божья. В 
последние дни это будет иметь особенно важное значение. «Пока человек живет 
на земле, страдание остается обязательным предметом в школе веры, а не 
факультативом, который можно посещать по желанию», — утверждает Стивен 
Лоусен. Пусть благословит нас Господь быть верными Ему во всех обстоятельствах 
и любые события использовать для переосмысления ценностей жизни, не страшась 
ни в чем противников Бога:

Флп.1:27-29: «Только живите достойно благовествования Христова, 
чтобы мне, приду ли я и увижу вас, или не приду, слышать о вас, что вы 
стоите в одном духе, подвизаясь единодушно за веру Евангельскую, и не 
страшитесь ни в чем противников: это для них есть предзнаменование 
погибели, а для вас — спасения. И сие от Бога, потому что вам дано ради 
Христа не только веровать в Него, но и страдать за Него»

Итак, отметим в заключение:
Бог использует страдания как самый совершенный механизм для 

того, чтобы очистить сердца Своих детей и ввести их в Небесный Ие-
русалим. Чтобы попасть в святой град, необходимо:

1. Проявлять любовь к Богу и полное доверие к Нему, принимая каждую 
скорбь и всякое страдание как важный урок для преображения в образ Христа.

2. Всегда помнить и твердо верить, что Господь всегда с верными Ему христи-
анами, Он дает силы, утешает и проводит нас, сопереживая нам, как Отец детям.

3. Проявлять смирение и долготерпение в страданиях без ропота, принимать 
трудности в правильном состоянии духа, зная, что все это является не только 
благом для нас, но и примером для спасения грешников.

Итак, переноси страдания как добрый воин Христов, принимая их как 
благую волю Божью, чтобы прославить Господа и быть с Ним в святом 
граде со всеми святыми. Аминь.
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Всякому страданию — 
Божья помощь в свое время

«16Вот, Я посылаю вас, как овец среди волков: 
итак будьте мудры, как змии, и просты, как 
голуби. 17Остерегайтесь же людей: ибо они 

будут отдавать вас в судилища и в синагогах своих будут бить вас, 18и по-
ведут вас к правителям и царям за Меня, для свидетельства перед ними 
и язычниками. 19Когда же будут предавать вас, не заботьтесь, как или 
что сказать; ибо в тот час дано будет вам, что сказать, 20ибо не вы будете 
говорить, но Дух Отца вашего будет говорить в вас».

«Лучше страшный конец, чем бесконечный страх», — писал немецкий 
поэт, историк и драматург Иоганн Фридрих Шиллер (1759–1805). Мы живем 
с вами во времена глобальных изменений, неопределенности и страха. Людей 
часто преследует страх заболеть тяжелой формой вируса или другой ковар-
ной болезнью, страх потери родных людей, страх быть преследуемым за свое 
мнение, отличное от точки зрения сильных мира сего, страх экономической 
неопределенности и экологических потрясений, страх за будущее детей, страх 
гонений верующих. Как относится к этому нам, христианам, живущим во 
времена возрастающего беззакония на пороге Пришествия Христа и великой 
скорби? Как побеждать эти страхи и жить созиданием и прославлением Божье-
го дела в каждом текущем дне, не порабощаясь мыслями о будущем, которое 
не в нашей власти? Как вести себя в скорбях, которые будут нарастать? Если 
даже Сам святой Господь, будучи Создателем всего видимого и невидимого, 
был великим Страдальцем на земле, то эта участь никак не может миновать 
Его последователей:

Ин.16:33: «Сие сказал Я вам, чтобы вы имели во Мне мир. В мире будете 
иметь скорбь; но мужайтесь: Я победил мир».

Лк.18:7: «Бог ли не защитит избранных Своих, вопиющих к Нему день 
и ночь, хотя и медлит защищать их?»

Флп.1:28,29: «И не страшитесь ни в чем противников: это для них есть 
предзнаменование погибели, а для вас — спасения. И сие от Бога, потому 
что вам дано ради Христа не только веровать в Него, но и страдать за Него».

В рассматриваемом нами тексте Писания даны важные принципы поведе-
ния во время испытаний и один из принципов победы над будущими страхами. 
Повеления Господа о поведении христиан в часы гонений касаются не только 
апостольских времен, но и всей истории христианства, а также и последнего 
времени перед кончиной века сего. Об этом свидетельствует контекст Писания: 
«И будете ненавидимы всеми за имя Мое; претерпевший же до конца 
спасется. Когда же будут гнать вас в одном городе, бегите в другой. Ибо 
истинно говорю вам: не успеете обойти городов Израилевых, как приидет 
Сын Человеческий» (Мф.10:22,23).

Мф.10:16-20
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19. Мф.10:16-20 Всякому страданию — Божья помощь в свое время

Господь говорит, что верующие будут страдать от обольщенных и безбожных 
людей, которых дьявол будет направлять против христиан. «Вот, Я посылаю 
вас, как овец среди волков: итак будьте мудры, как змии, и просты, как 
голуби. Остерегайтесь же людей: ибо они будут отдавать вас в судилища 
и в синагогах своих будут бить вас, и поведут вас к правителям и царям 
за Меня, для свидетельства перед ними и язычниками».

Верующие будут окружены злыми людьми, как овцы среди волков. Грешный 
мир, который лежит во зле, никогда не принимал Божьи истины и вестников 
Евангелия с распростёртыми объятиями. Ценности мира и ценности Бога абсо-
лютно противоположны и несовместимы. «Прелюбодеи и прелюбодейцы! не 
знаете ли, что дружба с миром есть вражда против Бога? Итак, кто хочет 
быть другом миру, тот становится врагом Богу», — читаем мы в Слове Бо-
жьем (Иак.4:4). И поскольку это так, то грешный мир при своей кончине будет 
усиленно навязывать свои ценности всеми способами, вплоть до угрозы смерти. 
Поэтому сказано, что «претерпевший же до конца спасется», т.е. если даже 
придется и умереть, то Бог воскресит верных Ему для вечной жизни. Если у мира 
не было ничего лучшего для святого и любящего Господа, чем крест, то тем более 
у него не будет никакого снисхождения к последователям Иисуса. Мы всегда 
будем как овцы среди волков. И только милость Божья и Его сила хранят нас от 
уничтожения. Мир ненавидит нас не из-за нас самих, а из-за Христа, Которого 
мы представляем: «И будете ненавидимы всеми за имя Мое» (Мф.10:22). 
Гонимы будут те, кто верен Господу, а те, кто принимает антихриста, не будут 
гонимы, но будут уничтожены Господом при Пришествии во славе вместе с анти-
христом и осуждены на вечные мучения. Чем больше и ярче мы распространяем 
свет Христов, чем больше образ Христа сияет в нас, тем большим нападкам мы 
будем подвергаться. Наш Господь предупредил Своих чад: «Если бы вы были 
от мира, то мир любил бы свое; а как вы не от мира, но Я избрал вас от 
мира, потому ненавидит вас мир» (Ин.15:19).

Удивительное сравнение приводит Господь для жизни христиан в окружении 
греха и ненависти: «Я посылаю вас, как овец среди волков». «Волки» здесь — 
это люди, которые являются врагами Божьего дела. Отметим, что настоящий наш 
враг — дьявол и его воинства, но эти силы тьмы используют обманутых людей для 
истязания и притеснения народа Божьего. В состав этих людей-волков входят:

1) правители и начальствующие: «и поведут вас к правителям и царям 
за Меня, для свидетельства перед ними и язычниками». 

Так было в течение всей истории, так будет особенно остро в последнее вре-
мя. Власти установлены Богом, но за особенно порочными правителями всегда 
стояли бесовские силы, которые будут путем обмана и пустых обещаний всеобщей 
демократии становиться все более тоталитарными и агрессивными, препятствуя 
христианской вере, а потом и преследуя христиан во всех странах в конце времен.

2) религиозные люди, не знающие живого Христа: «будут отдавать вас в 
судилища и в синагогах своих будут бить вас».

Так уже было в истории. Фарисеи под видом защиты закона Моисея были самы-
ми жестокими гонителями Христа и христианства. Апостол Павел пишет, что ему 
было наказание от иудеев «пять раз по сорока ударов без одного» (2Кор.11:24). 
В период великой скорби все ложные религиозные системы будут объединены в 
одну лжецерковь под названием «Вавилон, великая блудница», которая будет за-
одно с режимом антихриста. Эти обольщенные люди будут жестоко гнать истинных 
верующих:
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Отк.17:4-6: «И жена облечена была в порфиру и багряницу, украшена 
золотом, драгоценными камнями и жемчугом, и держала золотую чашу 
в руке своей, наполненную мерзостями и нечистотою блудодейства ее; 
и на челе ее написано имя: тайна, Вавилон великий, мать блудницам 
и мерзостям земным. Я видел, что жена упоена была кровью святых и 
кровью свидетелей Иисусовых, и видя ее, дивился удивлением великим».

К этой группе религиозных людей относятся также отступники, вышедшие из 
среды верующих, о которых Апостол Павел при прощании с ефесскими пресвитерами 
сказал следующие горькие слова: «Ибо я знаю, что, по отшествии моем, войдут к 
вам лютые волки, не щадящие стада; и из вас самих восстанут люди, которые 
будут говорить превратно, дабы увлечь учеников за собою» (Деян.20:29,30). 
Это — самый печальный факт. Люди, с которыми когда-то вместе трудились и вери-
ли, отступят от истины и станут волками в овечьей шкуре. Это проявится в том, что 
кто-то впадет в ересь, кто-то отпадет из-за гордости, кто-то возлюбит нынешний мир. 
Только Господь знает сердца и истинное состояние тех, которые «вышли от нас, но 
не были наши» (1Ин.2:19). Для нас же важно всегда быть на стороне Господа, дер-
жаться Его истин в любых трудностях и помнить Его предупреждение: «Берегитесь 
лжепророков, которые приходят к вам в овечьей одежде, а внутри суть волки 
хищные. По плодам их узнаете их» (Мф.7:15,16).

Обольщение людей, действие лживой пропаганды, обман и беззаконие будут 
так велики, что в этом смешении событий многие гонители верных и стойких 
христиан будут думать, что они служат Богу только потому, что служат заблуд-
шему большинству. Об этом предупреждает нас Господь, чтобы мы были готовы 
ко всему и не соблазнились в самое тяжкое время: «Сие сказал Я вам, чтобы 
вы не соблазнились. Изгонят вас из синагог; даже наступает время, когда 
всякий, убивающий вас, будет думать, что он тем служит Богу. Так будут 
поступать, потому что не познали ни Отца, ни Меня» (Ин.16:1-3). 

3) все грешные люди, которые испытывают ненависть к христианам и которые 
«будут отдавать вас в судилища», «поведут вас к правителям и царям», 
«будут бить вас». «Будете ненавидимы всеми за имя Мое» (Мф.10:22).

Господь говорит, что даже самые близкие родственники будут предавать 
своих из-за ненависти общества в целом и личного неприятия Христа: «Предаст 
же брат брата на смерть, и отец — сына; и восстанут дети на родителей, 
и умертвят их» (Мф.10:21). Это самое страшное. В таком случае преследователи 
могут становиться хуже зверей. Часто нечестивые люди будут причинять зло 
христианам под видом законности и справедливости, хотя к тому времени эта 
«законность» будет уже подстроена под нечестие и под видом демократии будет 
служить злу. Вскоре из нее будет выхолощена всякая справедливость. Нечестивый 
мир будет клеймить благочестивых самыми унизительными именами, приписы-
вать им ужасные действия, чтобы верующие стали ненавистными для всего рода 
человеческого. Себя же нечестивцы будут изображать защитниками общества и 
защитниками правды и порядка. Мы уже сегодня наблюдаем эти проявления. 

Итак, все эти группы гонителей объединены здесь под названием «волки», а 
верующие изображаются «овцами». Казалось бы, что могут сделать кроткие и без-
оружные овцы против матерых волков? «Вот, Я посылаю вас, как овец среди 
волков». Как они могут выжить, где они возьмут силу? Но здесь важно то, Кто 
посылает овец, Кто является их Пастырем. Господь не сказал: «Идите сами, когда 
захотите», но сказал: «Я посылаю вас». Сила и любовь Посылающего есть гаран-
тия их духовной победы. Иоанн Златоуст пишет: «Итак, устыдимся поступать 
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вопреки заповеди Христовой и нападать на врагов как волки. Доколе мы будем 
овцами, дотоле будем побеждать; хотя бы и бесчисленное множество волков нас 
окружало, но мы их преодолеем и победим. Если же будем волками, — будем по-
беждены, потому что отступит от нас помощь Пастыря. Он пасет не волков, 
а овец». Господь в Своем наставлении как бы говорит всем Своим последователем: 
«Не бойтесь, не унывайте, не страшитесь наперед, ибо Я всегда с вами. Я — ваш 
добрый Пастырь. Я положил Свою жизнь за вас и не отдам вас в руки волков на 
растерзание. Я дам вам силу для верности и духовных побед. Я знаю всю вашу 
силу и все ваши слабости и сохраню ваши души для вечной и блаженной жизни со 
Мной. Вы слабы, но силен ваш Пастырь, утвердивший небо и землю и держащий 
всю Вселенную в Своей руке. Вы можете умереть, но Я есть воскресение и жизнь, и 
Я воскрешу вас Своей силой в последний день нынешнего века. Вы не знаете всего 
и не знаете, как поступать во всех обстоятельствах, но у Меня премудрость, и Дух 
Божий наставит вас на всякую истину. Вас мало будет во время испытаний, но по-
сле воскресения вас никто не сможет перечесть, и вас будет великое множество из 
всех племен, и колен, и народов, и языков».

Таким образом, сила Посылающего, любовь Пастыря, Его милость и благо-
воление к нам, кротким овцам, есть самое главное в этом противостоянии, когда 
Его сила максимально проявляется в нашей кротости и нашем смирении. Один 
из мужей христианской веры пишет: «Испокон веков волки задирали овец, но ни-
когда еще ни одна овца не задрала волка, однако же в мире всегда больше овец, 
чем волков». И если даже в животном мире сохраняются овцы, то насколько же 
человек дороже овцы. За всю историю христианства было так, что волков (неве-
рующих) всегда было больше, чем овец (верующих), но овцы не исчезли, а только 
умножались. Благодаря Божьей защите верующих становилось все больше и 
больше. И это говорит нам о милости Божьей, благодаря которой мы не исчезли. 
И эта милость Божья будет максимально проявлена в период тяжких гонений. 
Мы читаем в Пс.123: «Если бы не Господь был с нами, когда восстали на нас 
люди, то живых они поглотили бы нас... Благословен Господь, Который 
не дал нас в добычу зубам их!» (Пс.123:2-3,6).

Господь повелевает нам в условиях гонений придерживаться двух важных 
принципов: «будьте мудры, как змии, и просты, как голуби». В библейской 
традиции змея является символом мудрости, а голубь символизирует чистоту и 
непорочность. Самое доступное, глубокое и простое толкование на этот стих, на 
мой взгляд, дает Блаженный Августин: «Просты как голуби, чтобы мы никому 
не вредили, мудры, как змеи, чтобы никто не навредил нам». Мудрость, соеди-
ненная с простотой и незлобивостью, является великим Божьим достоянием и 
одной из самых совершенных добродетелей. Если есть мудрость, но нет простоты 
и святости, то есть опасность впасть в лукавство. А если есть простота, но нет 
мудрости, то есть опасность совершить неразумные поступки. С помощью благо-
разумия дети Божьи должны избегать козней и ловушек дьявола, а с помощью 
своей простоты и чистоты сердца не делать зла. Это то, о чем учил Апостол Павел: 
«Братия! не будьте дети умом: на злое будьте младенцы, а по уму будьте 
совершеннолетни» (1Кор.14:20).

Будьте мудры, как змии. Господь не говорит, чтобы мы были хитрыми, как 
лисицы, ловко обманывая других, но говорит, чтобы мы могли ускользать от опас-
ности, где это необходимо и возможно без ущерба делу Божьему. Здесь речь идет 
не об умственной мудрости, а об осторожности и о благоразумии по отношению к 
собственной безопасности. Господь учит, чтобы Его последователи, которые будут 
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претерпевать столько опасностей, не подвергали себя ненужным испытаниям, но 
находили законные и честные средства, чтобы избежать их, не рисковали безрас-
судно своими жизнями, не вызывали без необходимости вражды и преследований. 
Мудрость змеи в ее предусмотрительности. Видя опасность, это существо, свора-
чивается так, чтобы защищать голову, т.е. она защищает то, в чем сосредоточена 
жизнь. Змий, если даже получит многие раны и удары, но сохранит невредимой 
свою голову, будет способен восстановиться. Так и мы должны сохранять нашу 
веру неповрежденной при всех ударах судьбы. Враг может отнять у нас многое, 
даже физическую жизнь, но мы должны сохранить веру, истину и любовь. Быть 
мудрым, как змея, значит доносить людям Благую Весть с осмотрительностью и 
разумением того, как привести людей ко Христу, но в то же время относиться к 
истинам Божьим, как к святыне, не давать «святыни псам» и не бросать жемчуга 
перед свиньями, «чтобы они не попрали его ногами своими» (Мф.7:6).

Будьте просты, как голуби. Господь повелевает быть кроткими, мягки-
ми, спокойными, не причинять никому зла и не желать зла, быть беззлобными, 
как голуби, иметь чистое и любящее сердце. Мы не должны навредить себе, но 
в определенных ситуациях лучше выбрать ущерб себе, чем повредить кому-то 
другому. Дух Святой нисходил на Христа в виде голубя, и все верующие имеют в 
себе Дух Божий для проявления любви, а не для ведения войны. Быть простыми, 
как голуби, означает не отвечать злобой, не быть мстительными, не позволять себе 
даже гневаться. Голубь не раздражает хищных птиц, когда он ими окружен. Быть 
простым не означает быть примитивным, но означает иметь в сердце глубины 
Божьих истин, которые дает Бог любящим Его.

Мы видим библейские примеры последователей Христа, которые проявляли 
осторожность змеи и простоту голубя, оставаясь в то же время твердыми в своих 
убеждениях. Когда Петру и Иоанну приказывали прекратить проповедь Еван-
гелия, они отвечали с мудростью и простотой: «Но Петр и Иоанн сказали им 
в ответ: судите, справедливо ли пред Богом слушать вас более, нежели 
Бога? Мы не можем не говорить того, что видели и слышали» (Деян.4:19,20). 
Апостолы проявили и мудрую предусмотрительность (они подняли вопрос о при-
оритете Божьего над человеческим), а также проявили простоту (не проявили 
дерзости и не ввязывались в споры: не можем не говорить то, что видели). Когда 
Апостол Павел защищался от обвинений иудеев перед Феликсом, он в мудрой про-
стоте сказал о своей вере в воскресение и то, что в это же верили и его обвинители: 
«Но в том признаюсь тебе, что по учению, которое они называют ересью, 
я действительно служу Богу отцов моих, веруя всему, написанному в за-
коне и пророках, имея надежду на Бога, что будет воскресение мертвых, 
праведных и неправедных, чего и сами они ожидают» (Деян.24:14,15). 
Многие истинные верующие в период гонений в СССР подвергались давлению и 
запугиванию. Преследователи хотели заставить их отречься от веры. Когда 
коммунисты говорили: «Мы уничтожим и сгноим вас в тюрьме, и никто не 
узнает об этом», то многие кротко и мудро отвечали: «Да, вы можете это 
сделать, если позволит Господь».

Предупреждая обо всех опасностях и трудностях христианского пути, Господь 
призывает нас бодрствовать и быть готовыми перенести все силой Возлюбившего 
нас. Господь не учит беспечности, Он порицает беспечность. Но в то же время 
Господь учит нас не жить в страхе прежде времени наступления испытаний и не 
готовить какие-то варианты заранее продуманных ответов и действий, потому что 
мы не знаем всех обстоятельств будущего. Нам важно знать Того, Кто управляет 
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этими обстоятельствами, и исполнить Его волю. «Когда же будут предавать 
вас, не заботьтесь, как или что сказать; ибо в тот час дано будет вам, что 
сказать, ибо не вы будете говорить, но Дух Отца вашего будет говорить 
в вас». Это не означает, что не будет действовать человеческая воля, разум, 
чувства. Нет. Это означает, что и разум, и воля, и все существо верующего будут 
полагаться на действие Духа Святого, Который поможет найти, когда и что ска-
зать, как сказать и как себя вести. В Евангелии от Луки сказано еще более ясно: 
«Итак положите себе на сердце не обдумывать заранее, что отвечать, 
ибо Я дам вам уста и премудрость, которой не возмогут противоречить 
ни противостоять все, противящиеся вам» (Лк.21:14,15). Господь всегда с 
любящими Его и с верными Ему. Ни одного Своего воина Господь не покидает в 
одиночестве на поле духовного сражения. Он со Своими во всех обстоятельствах. 
Кто заранее боится страданий, тот уже страдает от боязни. Нам важно бояться 
только одного: потерять единство с Господом. Разве можно было подготовиться 
первым христианам заранее к тому, что их будут бросать в клетки с голодными 
львами? Если бы их спросили задолго до гонений и испытаний о том, смогут ли 
они устоять безоружными против хищных зверей в присутствии кровожадной 
толпы, то они наверняка бы ответили: «Нет, это выше наших сил». Им тоже были 
присущи все страхи и слабости, как и нам сегодня, но они имели твердую веру, 
и Бог давал им силы перенести все и даже смерть. Мужество всех мучеников за 
веру была выше простой человеческой смелости или бесстрашия. Свою верность и 
стойкость они черпали явно из небесного источника. Разве мыслимо человеку без 
Бога и Его помощи перенести такие страшные испытания? История говорит нам, 
что Бог в это время давал силы Своим детям, и они достойно, с сиянием славы 
на лицах встречали свой переход в вечные обители. Разве можно по-человечески 
было представить, что Младенец Иисус будет спасен, когда могущественный царь 
Ирод дал приказ убить всех младенцев? Но Господь хранил Марию, Иосифа и их 
Младенца, направил их в Египет, в безопасное место. Мария и Иосиф не знали 
заранее, с чем им придется столкнуться, они были беззащитны, но они были всем 
сердцем с Богом, Который защищал их.

Бог являет нам милость, скрывая то, что предстоит перенести каждому на пути 
за Христом, чтобы мы не сказали: «Я не смогу это выдержать». Но Он говорит нам: 
«Не бойся! Я буду всегда с тобой в скорбях и в нужное время, поддержу и укреплю 
тебя и дам столько сил, сколько необходимо!»

Господь посылает помощь своевременно, а не заранее. «От Господа спасение 
праведникам, Он — защита их во время скорби» (Пс.36:39). Совершенное до-
верие Богу и любовь к Нему побеждают страх. «В любви нет страха, но совер-
шенная любовь изгоняет страх» (1Ин.4:18). Если мы возрастаем в любви к Богу, 
то страх будущего уходит, потому что будущее в руках Господа. Сила мучеников 
за веру была основана, прежде всего, на любви к Богу. Истинные христианские 
мученики отличаются от героев и бесстрашных людей мира сего. Греческий слу-
житель Папатанасиу Атанасиос в своем докладе в сентябре 2016 года отметил эту 
существенную разницу: «Разница состоит не в выносливости. И атеист может 
перенести неописуемые пытки, не отступить. Различие состоит и не в предан-
ности какой-то идеологии. Тысячи людей по всему миру умирают охотно ради 
своей идеи, религиозной или нерелигиозной… Принципиальное различие состоит 
в другом: христианское мученичество — это прежде всего акт жертвенной 
любви. Акт, во время которого любовь является высшим критерием, и мученик 
предлагает в жертву самого себя — не кого-то другого. Это доказано всей историей 
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христианского мученичества. И нам важно возрастать в любви к Богу и к людям, 
чтобы побеждать всякий страх настоящего и особенно будущего. Мы приближаемся 
к таким временам, когда будет трудно не только страдать и умирать, но и жить, со-
храняя верность Христу и отстаивая каждый день свое христианство. Но нас ведет 
и хранит Господь, Который через Свое Слово дает такое обетование: «Возложи на 
Господа заботы твои, и Он поддержит тебя. Никогда не даст Он поколебать-
ся праведнику» (Пс.54:23). Господь обещает также, что «не попустит вам быть 
искушаемыми сверх сил, но при искушении даст и облегчение, так чтобы 
вы могли перенести» (1Кор.10:13). Господь учит: «Остерегайтесь же людей», 
но в то же время Он ободряет нас Своим участием во всех наших испытаниях: «На 
Бога уповаю, не боюсь; что сделает мне человек?» (Пс.55:12). Он утверждает, 
что Его милосердие «обновляется каждое утро» (Плач.3:23).

Господь призывает нас сегодня жить полноценной жизнью, не подвергаясь 
гнету страха перед будущими испытаниями, но совершая в радости те дела, кото-
рые ценны для вечности. Мы должны ожидать Пришествия Христа с той радостью, 
с которой любящая невеста ожидает своего любящего жениха, чтобы навсегда 
соединиться с ним в блаженстве. Упование на Божью защиту в будущем дарует 
нам духовную свободу сегодня. Жизнь будущими страхами разрушительна. Она 
отнимает силы и лишает возможности своей полноценной жизнью превращать 
каждое мгновение сегодняшнего дня в вечность. Такой страх вреден для нас. 
«Все тревоги “заранее“, еще до того, как пришло испытание, не несут ничего, 
кроме язвы желудка», — отмечает христианский богослов У. Макдональд. Господь 
учит нас молится о нуждах дня сегодняшнего, а не на все дни впрок: «Хлеб наш 
насущный дай нам на сей день» (Мф.6:11). Слово Божье говорит о том, что 
смирившихся под руку Божью Он вознесет в свое время:

1Пет.5:6,7: «Итак смиритесь под крепкую руку Божию, да вознесет вас 
в свое время. Все заботы ваши возложите на Него, ибо Он печется о вас».

Завтрашний день не в нашей власти, и мы должны использовать все воз-
можности дня сегодняшнего. Этому учит нас Господь: «Итак, не заботьтесь 
о завтрашнем дне, ибо завтрашний сам будет заботиться о своем: до-
вольно для каждого дня своей заботы» (Мф.6:34). Преждевременное бес-
покойство несовместимо с христианской верой, оно даже является греховным, 
потому что связано с недоверием Богу и Его Слову. Не надо к сегодняшним 
переживаниям добавлять тревогу о тех будущих проблемах, которые, воз-
можно, и вовсе не коснутся тебя. А если ты и пройдешь их, то для этого Бог 
даст силы и вознесет в свое время. Бог не забирает у верных Своих детей то 
благословение, которое Он дал. Бог завтра — это Тот же неизменный Бог, 
Который есть сегодня и Который был тысячи лет назад и будет вечно. Творец 
не призывает нас к бездействию, но ясно говорит, что завтрашний день и все 
будущие события находятся под Божьим контролем и что «в тот час дано 
будет вам, что сказать». Бог как бы говорит каждому из нас: «Дорогое дитя! 
Не отравляй свою жизнь постоянной тревогой за будущие испытания. Я буду 
давать тебе Свою благодать в свое время: не во время страха перед не насту-
пившими еще проблемами, а в час нужды. И так будет во все дни до встречи 
с тобой, потому что Я возлюбил тебя любовью вечной и простер к тебе Мое 
благоволение». И это является великой радостью для нас. К каждому верую-
щему во все времена нашего пребывания в Господе относятся утешительные 
слова, которые были сказаны Иеремии: «Не бойся их; ибо Я с тобою, чтобы 
избавлять тебя» (Иер.1:8).
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Итак, отметим в заключение:
Духовные победы верных христиан в период гонений обеспечивает 

их Пастырь, а не их человеческие способности. Для побед христиан над 
страхами и над силами тьмы, которые используют для гонений враждующих с 
Богом людей, необходимо:

1. Иметь твердую веру и упование на Бога, быть всегда в неразрывном един-
стве с Ним и знать, что борьба идет не с обольщенными людьми, а с дьяволом и 
его воинством, победить которые можно не своей, а только Божьей силой, будучи 
в полном единстве с Господом и имея совершенную любовь к Нему.

2. Быть мудрыми, как змеи, т.е. проявлять не выходящее за границы Божьих 
ценностей благоразумие для сохранения от ненужной вражды и преследований, 
сохранять неповрежденной свою веру.

3. Быть простыми, как голуби, т.е. проявлять кротость, спокойствие, смирение, 
не причинять и не мыслить другим зла и ущерба, иметь чистое и любящее сердце.

4. Сегодня не допускать и изгонять из своего сердца страх перед будущими 
гонениями и мысль о невозможности достойно перенести их. Жить полноценной и 
деятельной жизнью во Христе, любить всем сердцем Бога, твердо верить и знать, 
что Бог посылает помощь в свое время, в час особой нужды, усиливая действие 
побеждающей благодати. 

Итак, пребывай в полном единстве и любви с Господом, Который даст 
победу над страхами в любых гонениях. Аминь.
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«50Но то скажу вам, братия, что плоть и 
кровь не могут наследовать Царствия 
Божия, и тление не наследует нетления. 

51Говорю вам тайну: не все мы умрем, но все изменимся 52вдруг, во мгно-
вение ока, при последней трубе; ибо вострубит, и мертвые воскреснут 
нетленными, а мы изменимся. 53Ибо тленному сему надлежит облечься в 
нетление, и смертному сему облечься в бессмертие. 54Когда же тленное 
сие облечется в нетление и смертное сие облечется в бессмертие, тогда 
сбудется слово написанное: поглощена смерть победою. 55Смерть! где 
твое жало? ад! где твоя победа? 56Жало же смерти — грех; а сила греха — 
закон. 57Благодарение Богу, даровавшему нам победу Господом нашим 
Иисусом Христом! 58Итак, братия мои возлюбленные, будьте тверды, не-
поколебимы, всегда преуспевайте в деле Господнем, зная, что труд ваш 
не тщетен пред Господом».

«Когда мы осмыслим свою роль на земле, пусть самую скромную и незамет-
ную, тогда лишь мы будем счастливы. Тогда лишь мы сможем жить и умирать 
спокойно, ибо то, что дает смысл жизни, дает смысл и смерти», — писал Экзю-
пери. Если у человека нет блаженного будущего, нет цели и смысла жизни, то он 
является самым несчастным. Все его сегодняшние ценности ничего не стоят, потому 
что они могут быть развеяны в один момент. Это убедительно показывает сегодня 
нам эпидемия короновируса, уносящая тысячи жизней за день. Рушатся многие 
планы, рушатся ценности, меняются приоритеты, умирают родные и близкие. К 
сожалению, большинство людей и в этих условиях живет земными, временными 
ценностями. Я часто слышу от людей в период эпидемии: «А мы хотели поехать 
на отдых… Мы хотели приобрести домик в деревне… Мы не успели купить квар-
тиру… А мы успели приобрести машину…» Но трудно найти людей, которые бы в 
смирении и сокрушении сердца сказали: «Нам надо покаяться в несовершенных 
целях и ценностях, в неверии и маловерии и приблизиться к Богу, встать на все-
общую молитву, взять всеобщий пост и всем сердцем обратиться к Господу». Люди 
судорожно ищут какого-то твердого основания, когда их основание шатается. Но 
найти такое основание без Бога невозможно. Без Бога, без признания вечности 
души и без признания того, что Творец дает жизнь и создал человека как высшее 
творение по Своему образу для любви, люди так и не смогут понять все происхо-
дящее вокруг. Они будут видеть себя не высочайшей ценностью Вселенной, а ма-
ленькими живыми винтиками в волнующемся многомиллиардном людском море. 
И каждый из этих живых винтиков будет всеми силами цепляться за эту земную 
жизнь и будет стремиться продлить ее любой ценой хотя бы на несколько лет или 
месяцев. Бог сегодня желает изменить нашу систему ценностей к лучшему. Он 
желает изменить систему ценностей всех людей: и неверующих (чтобы привести 
к вере и дать обрести твердое Божье основание) и верующих (чтобы мы оставили 
свое фарисейство и самоправедность и имели реальные отношения с живым Бо-

1Кор.15:50-58
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гом, отношения, построенные на истинной вере, любви, смирении, милосердии и 
святости). Поэтому Бог говорит с нами через обстоятельства, кричит через мегафон 
болезней и эпидемий, ставит на колени через экономические кризисы, показывает 
бессилие денег и богатства перед смертью, заставляет задуматься через страх и 
неуверенность в завтрашнем дне. Но в Своем долготерпении Он пока еще милует 
и дает время для спасения хотя бы некоторых.

Человек ценен потому, что он создан Богом, и его дух и душа бессмертны. 
«Какая польза человеку, если он приобретет весь мир, а душе своей по-
вредит? или какой выкуп даст человек за душу свою?» — говорит Господь 
Иисус Христос (Мф.16:26). И если все заканчивается только в этой земной жиз-
ни с физической смертью, тогда нет более никакого твердого смысла в жизни 
вообще, как об этом пишет Апостол Павел: «Станем есть и пить, ибо завтра 
умрем!» (1Кор.15:32). И стоит вопрос всех вопросов:

А есть ли для каждого человека твердое основание, которое никто и ничто не 
сможет разрушить? Есть ли такая надежда, которая не постыжает? Есть ли такая 
победа, которой радуются все искренние и добрые люди? Есть ли то, что никто и 
ничто не сможет поколебать? 

И мы, верующие во Христа люди, можем в радости воскликнуть: «Да, есть!». 
Слава Богу, что Он так устроил этот мир и ведет к полному совершенству даже 
через страдания и слезы! Для нас такой победой является смерть Господа за нас и 
Его воскресение, которое показывает нам будущее воскресение всякого верующего 
в Него для вечной и блаженной жизни.

Какие великие чудеса будут происходить при этом! «Но то скажу вам, бра-
тия, что плоть и кровь не могут наследовать Царствия Божия, и тление не 
наследует нетления. Говорю вам тайну: не все мы умрем, но все изменимся 
вдруг, во мгновение ока, при последней трубе; ибо вострубит, и мертвые 
воскреснут нетленными, а мы изменимся. Ибо тленному сему надлежит 
облечься в нетление, и смертному сему облечься в бессмертие. Когда же 
тленное сие облечется в нетление и смертное сие облечется в бессмертие, 
тогда сбудется слово написанное: поглощена смерть победою».

Воскресение Христа и вера в будущее воскресение праведных — это сердце 
христианской веры. «Если нет воскресения мертвых, то и Христос не вос-
крес; а если Христос не воскрес, то и проповедь наша тщетна, тщетна и 
вера ваша. Притом мы оказались бы и лжесвидетелями о Боге, потому 
что свидетельствовали бы о Боге, что Он воскресил Христа, Которого 
Он не воскрешал, если, то есть, мертвые не воскресают; ибо если мерт-
вые не воскресают, то и Христос не воскрес. А если Христос не воскрес, 
то вера ваша тщетна: вы еще во грехах ваших. Поэтому и умершие во 
Христе погибли. И если мы в этой только жизни надеемся на Христа, 
то мы несчастнее всех человеков. Но Христос воскрес из мертвых, пер-
венец из умерших. Ибо, как смерть через человека, так через человека 
и воскресение мертвых. Как в Адаме все умирают, так во Христе все 
оживут, каждый в своем порядке: первенец Христос, потом Христовы, 
в пришествие Его», — пишет Павел (1Кор.15:13-23).

Воскресение Христа коренным образом изменило и Вселенную, и Небо, и смерть, 
и ад, и общество, и человека. Бог явил Себя Царем Вселенной и показал, что Он 
является Господином Вселенной, что Он — «Господь, и нет иного» (Ис.45:5). Ка-
залось, что после распятия Христа на кресте все кончилось, наступило поражение 
добра, что силы зла торжествуют. Но воскресение Христа силой Божьей подтвердило 
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истинность слов Писания и подтвердило то, что Господь, в Которого мы верим, цар-
ствует: «Но Господу угодно было поразить Его, и Он предал Его мучению; 
когда же душа Его принесет жертву умилостивления, Он узрит потомство 
долговечное, и воля Господня благоуспешно будет исполняться рукою 
Его. На подвиг души Своей Он будет смотреть с довольством; чрез по-
знание Его Он, Праведник, Раб Мой, оправдает многих и грехи их на 
Себе понесет. Посему Я дам Ему часть между великими, и с сильными 
будет делить добычу, за то, что предал душу Свою на смерть, и к злодеям 
причтен был, тогда как Он понес на Себе грех многих и за преступников 
сделался ходатаем» (Ис.53:10-12). Господь призывает к полному доверию Его 
благой и совершенной воле, потому что Он любит нас: «Мои мысли — не ваши 
мысли, ни ваши пути — пути Мои, говорит Господь. Но как небо выше 
земли, так пути Мои выше путей ваших, и мысли Мои выше мыслей 
ваших» (Ис.55:8,9).

Христос Своей смертью и воскресением победил смерть и ад. На земле воз-
никла Церковь Христова, умножаются поверившие, рожденные от Духа Святого 
и усыновленные Создателем Божьи дети, идущие в блаженное Царство Христа. 
В небесах Сын Божий воссел как Победитель одесную Отца и соединил Собою 
небесное и земное, явив чудный Божий план спасения грешных людей через 
искупление ценой Своей Крови. Бог изменил положение каждого человека. Для 
каждого человека Бог дал выбор: верить или не верить, принять дар спасения 
или отвергнуть, пойти за Христом в блаженную вечность или же избрать своим 
неверием и жестокосердием вечные мучения в озере огненном. Господь предло-
жил человеку через веру в Него и следование за Ним самое прекрасное будущее, 
наилучшую надежду и самую блаженную вечную жизнь с Богом, где «отрет Бог 
всякую слезу с очей их, и смерти не будет уже; ни плача, ни вопля, ни 
болезни уже не будет» (Отк.21:4).

Все верующие в Господа воскреснут в Пришествие Христа, при последней (7-ой) 
трубе, которая означает особое действие Бога во Вселенной, когда Бог установит 
Свое Царство: «И седьмой Ангел вострубил, и раздались на небе громкие 
голоса, говорящие: царство мира соделалось царством Господа нашего и 
Христа Его, и будет царствовать во веки веков» (Отк.11:15).

Слово Божье открывает нам тайну: «Говорю вам тайну: не все мы умрем, 
но все изменимся вдруг, во мгновение ока, при последней трубе; ибо вос-
трубит, и мертвые воскреснут нетленными, а мы изменимся». Открытие 
тайны — это открытие того, что не было известно ранее. О воскресении праведных 
было хорошо известно в ветхозаветные времена:

Иов.19:25: «А я знаю, Искупитель мой жив, и Он в последний день вос-
ставит из праха распадающуюся кожу мою сию».

Дан.12:2,3: «И многие из спящих в прахе земли пробудятся, одни для 
жизни вечной, другие на вечное поругание и посрамление. И разумные 
будут сиять, как светила на тверди, и обратившие многих к правде — как 
звезды, вовеки, навсегда».

Ис.26:19: «Оживут мертвецы Твои, восстанут мертвые тела!»
В чем же состояла тайна? «Не все мы умрем, но все изменимся». Эта тайна 

в том, что в момент Пришествия Христа будут оставшиеся после великой скорби 
живые и верные Господу верующие, которые получат нетленные тела, минуя фи-
зическую смерть. Это самое потрясающее чудо! Таким образом всех (и воскресших 
из гробов, и преображенных живых верующих) Господь кардинально изменит, они 
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получат нетленные тела и будут подготовлены для совершенно новой жизни. Это 
изменение произойдет мгновенно, оно не будет процессом, а будет реализовано 
силой Божьей в самое короткое время (во мгновение ока). Верующие получат тела, 
которые подобны по свойствам телу воскресшего Христа:

Флп.3:20,21: «Наше же жительство — на небесах, откуда мы ожидаем и 
Спасителя, Господа нашего Иисуса Христа, Который уничиженное тело 
наше преобразит так, что оно будет сообразно славному телу Его, силою, 
которою Он действует и покоряет Себе все».

На основании этого мы можем говорить о некоторых чертах и свойствах нет-
ленных тел. Эти тела будут вечными, нетленными, совершенными. Они будут 
обладать величием и славой, большими возможностями и силой. Они будут духов-
ными, т.е. будут находиться под господством духа, а не души. При воскресении все, 
связанное с нами, станет навеки совершенным. Мы будем полностью пригодны 
для совершенной, небесной, духовной, сверхъестественной жизни, жизни полного 
блаженства, света и радости. Бог призовет не новые тела к воскресению, но Своей 
силою обновит те наши тела, которые истлеют и превратятся в прах.

Все потомки Христа будут иметь духовные тела. Духовные тела превосходят 
физические, они включают все возможности физического тела и несравненные 
возможности тела духовного. На примере тела Христа после воскресения мы можем 
говорить о величии и силе наших духовных тел:

- мгновенное перемещение (Лк.24:31; Лк.24:36,37);
- беспрепятственное проникновение через любое физическое тело (Ин.20:19);
- может питаться и не питаться (Ин.21:5-15; Лк.24:41-43);
- может общаться (Ин.21:5-15; Лк.24:36-43);
- может быть видимым для того, для кого захочет, из материального мира 

(Ин.20:20; Лк.24:36-43).
В вечности верующие будут в единстве со своим Создателем, они будут из-

лучать свет, как солнце в сверкающей, величественной славе, которую Господь в 
любви разделит с теми, кто принадлежит Ему.

Тогда воссияют и возрадуются и больные, и здоровые; и замужние, и неза-
мужние; и стойкие, и подверженные искушениям; возрадуются все дети Божьи. Но 
до этого нужно дойти. Что бы ни случилось с нашими сегодняшними телами, нам 
не следует ставить их во главу угла, и тем более боготворить их. Наше упование 
в том, что эти немощные и тленные тела когда-то восстанут телами духовными, 
и тогда мы будем подобны Христу.

Самой великой победой при воскресении заключается в том, что Христос по-
бедил смерть: «Когда же тленное сие облечется в нетление и смертное сие 
облечется в бессмертие, тогда сбудется слово написанное: поглощена 
смерть победою. Смерть! где твое жало? ад! где твоя победа? Жало же 
смерти — грех; а сила греха — закон. Благодарение Богу, даровавшему 
нам победу Господом нашим Иисусом Христом!».

Воскресение Христа сломило власть смерти для верующих в Него людей. 
Смерть еще продолжает быть нашим врагом, она мучает нас страхами, втор-
гается в нашу жизнь, но она никак не может повлиять на нашу вечную жизнь, 
если мы твердо стоим в Господе. Смерть не просто сломана, но весь тот урон, 
который она принесла за все годы истории человечества верным Божьим детям, 
Господь восстановит в более совершенном виде при воскресении. Какая это 
радостная весть! Она направляет нашу жизнь на вечные ценности, которые 
нельзя потерять. Осознавая величие Божьей победы, Павел как бы иронизи-
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рует над смертью и адом и утверждает победу Господа, цитируя пророчество 
Осии (Ос.13:14) и Исаии (Ис.25:8). Эта песнь победы присуща всем верующим: 
«Смерть! где твое жало? ад! где твоя победа?» Только сознание неиспове-
данных и непрощенных грехов делает человека боязливым перед смертью. Если 
же мы раскаялись в грехах, если уверены, что грехи прощены Богом, мы можем 
уверенно, без ущерба для вечности встретить смерть. Три главных врага христи-
ан обессилены смертью и воскресением Христа: дьявол, грех и смерть. Подобно 
ядовитым животным, которые имеют ядовитое жало и после потери жала умирают 
(например, скорпионы), смерть оставила свое жало в Христе, Который взял на Себя 
все жало смерти. Смерть не нашла греха в святом Христе, не нашла ничего, что 
могло бы быть пищей для смерти, и сама для себя сделалась смертью. Смерть ужа-
лила святого Господа и обрекла себя на погибель. «Поглощена смерть победою», 
т.е. смерть будет поглощена вечной жизнью. Теперь царица ужаса лишилась силы 
своего ужаса среди истинно верующих людей. Жало смерти — грех, и сама смерть 
вызвана грехом: «Ибо возмездие за грех — смерть» (Рим.6:23). Смерть не имела 
бы жала, если бы люди не грешили. Христос, будучи безгрешным, понес все грехи 
на Себе: «Но Он взял на Себя наши немощи и понес наши болезни; а мы 
думали, что Он был поражаем, наказуем и уничижен Богом», — сказано 
в Слове Божьем (Ис.53:4). Сила греха — закон, потому что законом познается 
грех, потому что, «где нет закона, нет и преступления» (Рим.4:15). Хотя закон 
Божий свят, и был дан, чтобы оградить людей от развращенности и необратимых 
падений, чтобы раскрыть Божьи нормы жизни людей, но он также и указывал 
на грех, когда люди нарушали Божий закон. Закон выдвигает приговор всем 
непослушным воле Божьей. Никто из людей не смог исполнить весь закон, а 
Христос исполнил весь закон и дал благодать, дал возможность спасаться по 
благодати через веру: «Но дар благодати не как преступление. Ибо если 
преступлением одного подверглись смерти многие, то тем более благо-
дать Божия и дар по благодати одного Человека, Иисуса Христа, преиз-
быточествуют для многих» (Рим.5:15). Итак, закон заменен благодатью, грех 
разрушен победою Христа. Таков чудный план Божий, чтобы ввести верующих 
в Свое Царство.

Апостол Павел дает нам великие и радостные обетования на будущее чудное 
воскресение праведных: «Не хочу же оставить вас, братия, в неведении об 
умерших, дабы вы не скорбели, как прочие, не имеющие надежды. Ибо, 
если мы веруем, что Иисус умер и воскрес, то и умерших в Иисусе Бог 
приведет с Ним. Ибо сие говорим вам словом Господним, что мы живущие, 
оставшиеся до пришествия Господня, не предупредим умерших, потому 
что Сам Господь при возвещении, при гласе Архангела и трубе Божией, 
сойдет с неба, и мертвые во Христе воскреснут прежде; потом мы, остав-
шиеся в живых, вместе с ними восхищены будем на облаках в сретение 
Господу на воздухе, и так всегда с Господом будем. Итак, утешайте друг 
друга сими словами» (1Фес.4:13-18).

В 1Кор.15:22,23 также говорится о порядке и последовательности явления этого 
чуда: «Как в Адаме все умирают, так во Христе все оживут, каждый в своем по-
рядке: первенец Христос, потом Христовы, в пришествие Его» (1Кор.15:22,23).

Таким образом, Писание дает нам следующий порядок воскресения праведных 
и восхищения Церкви:

1. Пришествие Христа во славе.
2. Воскресение всех умерших во Христе в нетленных телах при седьмой трубе.
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3. Преображение оставшихся живых и получение ими нетленных тел, минуя 
физическую смерть.

4. Восхищение Церкви на встречу с Господом в нетленных телах.
Это будет величайшее чудо из чудес. Бог создал нас чудесным образом, дал 

нам тело, вдохнув в него дыхание жизни. И как бы ни было совершенно наше 
теперешнее тело, наше воскресшее тело будет гораздо совершеннее. Воскресшее 
тело не будет плотью и кровью. Плоть и кровь не подходят для вечной духовной 
жизни с Богом в совершенных условиях. Человеческое тело после грехопадения 
тленно, оно подвержено старению, болезням, смерти и разложению. Оно не под-
ходит для нетленного и вечного. Бог даст верующим в Него более совершенные 
тела, нетленные тела, преобразив наши нынешние тела и возродив их из праха 
и тления силой Своей. «Но то скажу вам, братия, что плоть и кровь не могут 
наследовать Царствия Божия, и тление не наследует нетления». Природа 
плоти противится Божьей воле, материальное тело подвержено разложению. При 
этом ничто нечистое не может войти в Царство Божье, все оскверненное грехом 
подвержено тлению. Образ Адама как человека перстного (сын земли, земно-
родный) состоит в следующем: «прах ты и в прах возвратишься» (Быт.3:19), а 
образ небесного — в воскресении из мертвых в прославленных, нетленных телах: 
«последний Адам есть дух животворящий» (1Кор.15:45).

Воскресение праведных является событием, которое превосходит все наше 
воображение. Оно захватывает наш дух, оно открывает смысл жизни и дает 
ясную надежду. Оно является тем, ради чего стоит жить, трудиться, верить 
и с любовью служить Богу и друг другу. Кульминация блаженства при вос-
кресении праведных — это встреча с Господом, Который превосходнее всех 
даваемых Им благ.

1Ин.3:1-3: «Смотрите, какую любовь дал нам Отец, чтобы нам назы-
ваться и быть детьми Божиими. Мир потому не знает нас, что не познал 
Его. Возлюбленные! мы теперь дети Божии; но еще не открылось, что 
будем. Знаем только, что, когда откроется, будем подобны Ему, потому 
что увидим Его, как Он есть. И всякий, имеющий сию надежду на Него, 
очищает себя так, как Он чист».

И все эти события будут исполнены благодаря смерти и воскресению Христа 
за нас, грешных людей. И если Господь разрешил самую главную проблему ради 
нас Своей смертью и воскресением, то мы должны ответить на это истинной верой 
и любовью к Спасителю, ответить бесстрашным следованием за Ним.

Писание показывает нам, как истина о воскресении побеждает всякий страх. 
После распятия Христа ученики находятся в страхе. Кажется, что все их надежды 
рухнули, их планы терпят поражение. Дверь заперта, и десять последователей 
Христа (нет Иуды, отсутствует Фома) ожидают чего-то, колеблясь от страха к вере. 
Они потеряли Учителя, Руководителя, они без средств к существованию, они 
презираемы обществом, они, казалось бы, потеряли все. Может, такое состояние 
сегодня у нас, христиан, столкнувшихся с трудностями, которых ранее не было. 
Практически по всему миру прекращены богослужения; нет живого общения; 
нет трепетного участия всех вместе в Вечере Господней; многих объял страх за 
свое здоровье, за здоровье детей, за их будущее, за материальное состояние. Но 
не всегда так будет. Жив Господь, Который не даст поколебаться праведнику и не 
пошлет искушений сверх сил. И вот мы читаем в Слове Божьем, как воскресший 
Господь проходит сквозь стены здания к Своим ученикам и как видимое якобы 
поражение обращается великим благом и великой победой: 
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«В тот же первый день недели вечером, когда двери дома, где собира-
лись ученики Его, были заперты из опасения от Иудеев, пришел Иисус, и 
стал посреди, и говорит им: мир вам!» (Ин.20:19). И как преобразились сердца 
учеников, с помощью которых Господь преобразил мир! Господь приносит в сердца 
учеников совершенный мир, который не может сравниться с временным переми-
рием этого греховного общества. Воскресение Христа дало такую силу простым 
последователям, что они преобразовали всю историю. Они знали, что Он умер, а 
теперь знали, что Он воскрес и жив, и верили, что они воскреснут и что Он еще 
раз придет на облаках за ними. Воскресение Христа открыло дверь благовестия 
и утвердило учеников в вере, так что они отдали свою земную жизнь ради буду-
щего Царства со Христом. Христос еще раз придет на землю во славе, и это время 
уже близко. Важно не поколебаться неверием, важно поклоняться Богу в любых 
условиях в духе и истине, потому что церковь — это не здание, а возрожденные 
люди. До тех пор, пока есть хоть несколько живых верующих, которые молятся и 
поклоняются Ему в любом месте, церковь жива, и врата ада не одолеют ее. Благо-
дать Божья не зависит от места нахождения.

Воскресением Христа разрешились все проблемы: и мировые, и личные. Никто 
не сможет отнять у нас Божьей победы, если мы будем тверды и непоколебимы 
в вере. Мы идем за Победителем и с Победителем. Если мы умрем в Господе, мы 
воскреснем в нетленном теле для вечной жизни с Ним. Бог сделал для нас то, что 
никакой человек и все человечество никогда бы не сделало само для себя.

Ты устал, переживаешь за будущее, боишься за завтрашний день. Не бойся, 
успокойся, Иисус Христос воскрес и доведет тебя до Царства Божьего, только веруй.

Ты находишься в отчаянных обстоятельствах, тебя свалила болезнь, ты устал 
от борьбы за здоровье. Не падай духом. Христос умер и воскрес, Он имеет ключи 
ада и смерти, Он воскресит и тебя по вере и доведет до Царства.

Ты беспокоишься о будущем своих детей и не знаешь, на чем сосредоточить 
свои силы и внимание. Остановись и успокойся, сосредоточь все силы на дости-
жении Царства Божьего. Христос воскрес не для того, чтобы дети верующих были 
похищены лукавым, но чтобы вместе с родителями сохранить Божье наследие 
для вечности.

Тебя окружили проблемы, у тебя не хватает сил преодолевать их, ты готов 
снизить ревность и участие в служении Господу и оправдать себя. Перетерпи, не 
сдавайся, будь воином и стой в строю, чтобы, взирая на воскресшего Христа и на 
блаженную будущность, не бояться смерти, но бояться греха и проводить святую 
жизнь.

Ты скорбишь об ушедших благочестивых родственниках и друзьях из этой 
жизни. Христос воскрес, возрадуйся и верь, чтобы после твоего воскресения ты в 
торжестве встретился со своими родными и близкими на небесах и никогда более 
не разлучался. 

Во Христе решаются все проблемы, и для человечества нет ничего более пре-
красного, чем христианство, нет альтернативы. Вот почему М. Лютер восклицал: 
«Христос — жизнь моей жизни и смерть моей смерти». К победе воскресения 
Христа нечего добавить, в воскресении Бог сказал людям все. И поскольку вос-
кресший Христос вечен, то и радость Пасхи никогда не должна уходить из наших 
сердец, не должна заканчиваться. Эту радость доносили многие верующие, тор-
жествующие в Господе в любых обстоятельствах. Вот как воспевал победу Христа 
и праздник Пасхи епископ Николай Сербский (1881–1956): «Победа Христова 
есть единственная победа, коей могут радоваться все человеческие существа 
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от первозданного и до последнего. Всякая другая победа на земле разделяла и 
разделяет людей.

«Таинственная победа», — скажете вы? Да, но в то же время — явленная 
всему роду человеческому, живому и умершему.

«Великодушная победа», — скажете вы? Да, и более того. Разве мать не 
более чем великодушна, если она не только один или два раза защитила чад 
своих от змия, но, дабы навеки спасти их, храбро пошла в самое логово змия и 
попалила его огнем?

«Исцеляющая победа», — скажете вы? Да, исцеляющая и спасающая на веки 
веков. Сия беззлобная победа спасает людей от всех зол и делает их бессмертны-
ми — делает их бессмертными и безгрешными. Ибо бессмертие без безгрешности 
означало бы только продление века злу, продление века злорадству и злобе. А 
бессмертие вкупе с безгрешностью рождает неомраченную радость и делает 
людей братиями пресветлых ангелов Божиих.

Кто не возрадуется победе Господа Иисуса Христа? Се, Он победил не ради 
Себя, но ради нас. Его победа не сделала Его ни более великим, ни более живым, 
ни более богатым; но сделала таковыми нас. Его победа — не себялюбие, а любовь, 
не похищение, а дар. Земные победители вырывают победу; Христос — един-
ственный, Кто победу отдает. Ни один земной победитель, царь или воевода, 
не желает, чтобы его победу отделяли от него и приписывали другому; только 
воскресший Господь обеими руками протягивает Свою победу каждому из нас и 
не гневается, но радуется, когда Его победа делает нас победителями, то есть 
более великими, живыми и богатыми, чем мы являемся.

Земные победы, если на них смотреть издалека, выглядят красивее, вблизи 
же они более уродливы и отвратительны. А о победе Христовой невозможно 
сказать, когда она красивее: если на нее смотреть издалека или же вблизи. 
Смотря на победу сию издалека, мы восхищаемся ею, как единственной по блеску, 
красоте, чистоте и спасительности. Смотря же на нее изблизи, мы восхищаемся 
ею, видя, сколь ужасных врагов она сокрушила и какое множество рабов освобо-
дила. Нынешний день более, нежели прочие дни в году, посвящен прославлению 
и празднованию этой победы Христовой, и потому подобает рассмотреть ее 
вблизи как ради лучшего ведения, так и ради большей радости».

Живем ли мы этой победой или же проблемами сегодняшнего дня? Мне 
хочется напомнить всем нам слова и вопрос, которые адресовал Христос Марфе 
перед воскресением Лазаря: «Иисус сказал ей: Я есмь воскресение и жизнь; 
верующий в Меня, если и умрет, оживет. И всякий, живущий и верующий 
в Меня, не умрет вовек. Веришь ли сему?» (Ин.11:25,26). «Веришь ли сему?» 
Пусть этот вопрос проникнет глубоко в наше сердце, чтобы оно могло осознать, что 
сделал для нас Господь, чтобы мы только в Нем видели единственную и самую 
великую надежду, чтобы мы приняли всем сердцем эту истину не как мечту, а 
как будущую и непреложную блаженную реальность, которая перевешивает все 
земные проблемы и трудности. Именно в том, как мы отвечаем на этот вопрос 
нашей жизнью, кроются все причины побед и поражений. Господь с нами и за 
нас, и это главное.

Сегодня мы празднуем самый великий праздник Пасхи, празднуем победу 
добра над злом, жизни над смертью, бесстрашия над страхом, небесного над зем-
ным, вечного над временным, вдохновения над пессимизмом, уверенности над 
сомнением. В праздник Пасхи мы должны забыть о проблемах и с радостью по-
смотреть в будущее воскресение. Справедливо заметил один старец: «Когда легко 
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и радостно жить? Когда в сердце ничего нет, кроме Бога. Когда жить тяжело 
и мучительно? Когда у тебя есть все, а Бога нет». Дадим место в своих сердцах 
воскресшему Господу. Да, сегодня многие не в домах молитвы, многие находятся 
по домам и малым группам в связи с эпидемией. Но Господь там, где даже двое 
или трое собраны во имя Его. От количества людей не зависит сила и торжество 
победы Христа через воскресение из мертвых. И сегодня мы можем сказать вместе 
с Апостолом Павлом: «Благодарение Богу, даровавшему нам победу Госпо-
дом нашим Иисусом Христом! Итак, братия мои возлюбленные, будьте 
тверды, непоколебимы, всегда преуспевайте в деле Господнем, зная, что 
труд ваш не тщетен пред Господом». Если мы твердо верим, что воскреснем 
или будем преображены при Пришествии Христа, если мы действительно осознаем, 
что Господь нас, грешных, негодных, некогда противившихся Ему, некогда обре-
ченных на смерть и вечную погибель, усыновил и ведет к вечному блаженству, то 
тогда мы будем отвергать временные ценности этого мира и будем своей жизнью 
доказывать свою благодарность Христу и непоколебимость в вере, преуспевая в 
деле Господнем. Тогда наше сердце будет заполнено Богом, а в Нем мы будем 
черпать все и иметь жизнь с избытком. Верующие во Христа — дети воскресения, 
они ничего не теряют, даже если потеряют все земное, но они все приобретают, 
когда воскреснут для новой жизни, потому что Христос воскрес!

Итак, отметим в заключение:
Будущее воскресение праведных для вечной и блаженной жизни со 

Христом разрешает все земные проблемы. Для участия в первом воскресе-
нии праведных необходимо:

1. Твердо верить, что Господь Иисус Христос умер и воскрес ради нашего 
спасения и будущего воскресения в нетленных телах для вечной жизни с Ним.

2. Твердо верить, что Господь одержал сокрушительную победу над смертью 
и адом, взял ключи ада и смерти в Свои руки и гарантирует каждому верующему 
вечность с Ним.

3. Имея твердую и непоколебимую веру, преуспевать в деле Господнем, пи-
таясь силой воскресения, которое разрешает все проблемы жизни христианина.

Итак, живи истинной верой в воскресение праведных, и все земные 
трудности и страхи, включая физическую смерть, станут ничтож-
ными. Аминь.
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